
 Thursday,  17  November,  1966

 न्यास
 >.

 वि
 जि

 संधि  दत
 श्वेत  शरन  सका

 द
 SUMM  त  TRANSLATED  V

 द
 OF

 3rd  द

 LOK  SABHA  DEBATES

 T—T  सत्र
 a  ry

 Sixteenth  Session

 C-l Fou
 sm

 40  rf!  1.0  ्

 ह
 nt

 2

 ं

 म

 at  ०

 al oe

 ंड
 6]  में  अंक

 a.

 >

 से  20  तक  हैं

 LXI  contains  Nos.  11-20

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली

 LOK
 SABHA  SECRETARIAT

 NEW  DELBI

 मूल्य
 :  एक  रुपया  Price  :  One  Rupee.



 fag  लोक-सभा  वाद-विवाद  का  संक्षिप्त  wafer  संस्करण  है  wit  इसमें  भ्रंग्रे जी  में

 दिये गये  भाषणों  aris  का
 हिन्दी

 में  ग्रनुवाद  है  |

 This  is  translated  version  in  a  summary  form  of  Lok  Sabha  Debates  and.
 contains  Hindi/English  translation  of  speeches  etc.  in  English/Hindi.}

 2369  (A)  LS  ]  A



 विषय-सची/(007रपएस९15

 we  12,  17  ॥ ह ||  /  4.0 6.0  1888
 a

 No.  12,  Thursday,  Novem!  or  6/Kartika  26,  1888  (Saka)

 विषय  SUBJECT  qe  [Paczs

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ता  प्र्०  सख्या
 5.  (0.  Nos

 331.  विदेशी  ऋणों  की  शभ्रदायगी  Re-phasing  of  Foreign  Loans  1457-60

 अवधि  में  परिवहन

 333.  पांडिचेरी  में  विदेशी  मुद्रा  Foreign  Exchange  Racket  in  Pondicherry  1469-62

 का  गोलमाल  करने  वालों

 का  गिरोह

 334.  विदेशी  सहायता  Utilization  of  Foreign  Aid  1462-66

 योग

 335.  सिक्योर रि  गी  पेपर  मिल  Security  Paper  Mill  1466  -68

 336.  उड़ीसा  Tax  Liabilities  of  former
 Chief

 Minister  of के  ८५  मुख्य
 rissa

 मंत्री  की  कर-देयता
 1468-72

 337.  भारत  रुपये  का  विनिमय  Exchange  value  of  Indian  Rupee  1472-75

 मलय

 339.  स्वर्गीय  लाल  बहादुर  शास्त्री  Samadhi  of  Late  Lal  Bahadur  Shastri  1475-76

 की  समाधि

 veal  के  लिखित  उत्तर  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 श्रुति  ०प्र  ०  सख्या  5.  Q.  Nos

 338.  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  Defence  Requirements  1476-77

 श्यकतायें

 340.  भारत  औद्योगिक  Indus  trial (lid.  1  Development  Bank  of  India  1477-78

 विकास  बक

 341  नर्मदा  परियोजना  Narmada  Valley  Project  1478-79
 es

 *किसी  नाम  पर  अंकित  यह  1  fare  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उस

 सदस्य ने  वास्तव  में  पूछा था  ।
 *The  sign  marked  above  the  name  of  a  member  indicates  that  the  question  was

 actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  him.

 (1)



 शता ०  To  विधय  SUBJECT  पृष्ठ  [Paces
 U  S.  Nos

 342.  महलनवीस  समिति  का  Mahalanobis  Committee’s  Rerort  1479
 प्नातवदन

 343  विदेशी  सहायता को  स्वीकार  Non-acceptance  of  Foreign  Aid  1479
 ्

 करना

 344  भारत में  चिकित्सा  कालेज  Medical  Colleges  in  India  1480

 345  wad  =  रेबारी  एण्ड  सन  M/s  Remfry  and  Son  1486-8

 नामक

 346  मद्रास में  बिजली  की  सप्लाई  Assessment  of  Loss  due  to  Powe:  Cuts  im
 4Viadras  1481-82

 में  कमी  किये  जाने  के  कारण

 हुई  हानि  का  अनुमान

 347  विदेशी  wat  द्वारा  Transter  of  Shares  by  foreign  Concerns  1482

 का  हस्तान्तरण

 348  राज्यों  में  मकान  बनाने  का  Housing  Programme  in  States  1482-83

 कार्यक्रम

 349  सफदरजंग  नई  Nurses’  St
 rike

 at
 Safdarjang  Hospital,

 New
 Delhi.  .  1483-84 दिल्ली  में  नर्सों  की  हड़ताल

 350  लगान  को  समाप्त करना  Abolition  of  Land  Revenue  1484

 352  गंगानगर  (  में  Damage  due  to  Floods  in
 Ganganogar, Rajasthan  Tg85-85 बाढ़ के  कारण  क्षति

 353  मेसर्स  एम०  डब्ल्यू  के०  M/s.  M.W.K.,  Internationa] Ltd,  Inc.,  Calcutta  148

 इण्टरनेशनल  लि०  इंक०

 कलकत्ता

 54  राजस्थान का  विकास  Development  of R  ajasthan  1485-86

 355  विमद्रीकरण  Demonetitsation  1486

 356  अ्रल्प-श्राय  वर्ग  गह-निर्माण  Construction  of  Hostels  and  Dormitory
 Type  Accommodation  under  Low-Jr  come

 योजना  के  अन्तर्गत  होस्टलों  Group  Housing  Scheme  Tgk6-87

 शयन शालाओं का

 निर्माण

 357.  चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा  Medical  Education  1487

 358.  औषधियों  में  अपमिश्रण  Adulteration  of  Drugs  1497-96

 359.  दामोदर  घाटी  निगम  Damodar  Valley  Corporation  166

 360.  व्यापारियों  को  विदेशी  war  Forcign  Exchange  to  Businessmen  14k8

 (il)



 पता  ०प्र  ०  साया  fa  SuB®WCT  4lS/  Faces

 U.S. Q.  Nos

 1558.  कलाम सेरी  बिजली  घर  के  Equipment  for  Paver  otauor  at  Kala-
 massery  1489

 लिए  उपकरण

 1559  की  क्रियान्विति  Implementation  of  Plant  1489

 1560  क्रैडल  भ्रराजपत्नित  Kerala—Non-Gazetted  Officers’  Union  1489-90

 ret  संघ

 1490 1561  लफ्थान्सा  एयरलाइन्स  Lufthansa  Airlines

 1562  प्रस  में  अपमिश्रण  a
 be  Adulteration  cases  in  Hathras  1490-91

 मामले

 1563  भारतीय  मुद्रा  का  पकड़ा  Recovery  of  Indian  Currency  1491

 जाना

 1564  आयातित  सामान  कौर  करेंसी  Seizure  of  Imported  Goods  and  currency  1491-92

 का  पकड़ा  जाना

 1565  संकेन्द्रित  ऐल्युमिनियम  तथा  Exemption  of  Customs  Duty  on  Alu-

 जस्ते  पर  सीमा-शल्क  की  mina  and  Zinc  Concentrates  1492

 1566  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  Post-Matric
 Scholarship

 to
 Scheduled

 Tribes
 tudents  .  1492

 छात्रों  को  मेट्रिक

 उपरान्त  छात्रवतियां

 1567.  इद्टिक्की  परियोजना  Iddikki  Project  1493
 e

 1568  भारत  में  जड़ी  बटी  शाखाएं  Harbariums  in  India  1493-94

 156  बागमती  नदी  परियोजना  Bagmati  River  Project  1494

 1570  अधिकारियों  का  Transfer  of  Income  Tax  Officers  1494-95

 1571.  बम्बई  कौर  Raids,  in  Calcutta  Bombay  and  Kanpur  1495

 कानपुर  में  छापे

 157  प्रमरीकी  शांति  दल  U.S.  Peace  Corps  1495-96

 1573.  feat  चन्द  देवी चन्द  Income  Tax  Remission  on  Speculation  Lo-

 सर्प  क्रो  सटे  में  oS ना हानि
 sses  to  M/s.  Kila

 ‘Chand
 Devi  Chand

 G2  al  Group  1496
 की  राशि  पर  ग्राम  कर  में

 (iii)



 ध्रुमिर  संख्या  विधय  SUBJECT  पीठ  PAGES

 Q.  Nos

 Constitutional  Safeguards  to  Scheduled 1574.  अनुसूचित  जातियों  तथा
 Castes  and  Scheduled  Tribes  1497

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  लिए  संवैधानिक

 पाय

 1575.  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  Japanese  Nurses  to  Assist  Family  Plan-
 ning  Programme  1497

 की  सहायता के  लिए  जापानी

 नस

 1576.  जबलपुर में  पकड़ा  गया  सोना  Gold  Recovered  in  Jabalpur  1467-98

 1577.  बम्बई  में  हीरों  तथा  Seizure  of  Diamonds  and  Currency  in
 Bombay  1j98

 का  पकड़ा जाना

 1578.  पालम  हवाई  अड्डे पर  पकड़ी  Indian  Currency  Seized  at  Palam  Air-port  1498-99

 गई  भारतीय न

 1579.  ब्रिवेन्द्रम  में  गर्भनिरोधक  Contraceptive  Factors  at  Trivandrum  1499

 सामग्री बनाने  का  कारखाना

 1580.  विदेशी  ऋणों  सदा  Repayment  of  Foreign  Loans  1499

 लगी

 1581.  zac  मॉरीसन  तथा  Tax  evasion  by  M/s.  Turner  Morrison  and
 |]

 Srabem
 Trading

 Company  Alecia) ग्राहम  ट्रेडिंग  कम्पनी  Ltd.  1५00

 द्वारा

 कर  श्रपवचन

 1582.  औद्योगिक  वित्त  निगम  Industrial  Finance  Corporation  1§0C~  1501

 1583.  सलेमपुर  में  Seizure of  Ganja  in  Salempur  (U.P.)  1501

 गाज  का  पकड़ा  जाना

 M/s.  Morarji  Gokul  Das
 Spinning  a1

 and 1584.  मैसर्स  मोरारजी गोकुल  दास
 Weaving  Mills  Ltd.  150

 स्पिनिंग  एंड  वीविंग  मिल्ज

 लिमिटेड

 1585  बम्बई में  पकडा  गया  तस्करी  Smuggled  Goods  Seized  in  Bombay  1501

 का  सामान

 1586.  रक्षित  बैंक  के  Reserve  Bank  Employces  1sC2

 चारी

 1587.  विद्युत्  शवदाह  गृह  Electric  Crematoria  1502

 1588.  विदेशी  सहायता पर  निर्भरता  Dependence  on  foreign  Aid  1502-1503

 1589.  नगर  faa  निगम  Municipal  Finance  Corporation  1503

 (iv)



 च्षिय  SUBJECT  q  /  PAGES

 पिता  ०  प्र०  संख्या

 U.Q.No

 1590.  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बैंक  Banking  in  rural  Areas  1403-154

 1591  दिल्ली में  पेय  जल  का  1504 Supply  of  Drinking  Water  in  Delhi

 भरण

 1592  पटसन  का  बीजक  में  कम  Under-invoicing  in  Jute  1§04

 दिखाया  जाना

 1593  राज्य  हाना  रों  क  D.A.  to  State  Government  Employees  उ  505

 चोरियों  को  मंहगाई

 भत्ता

 1594  लेखा-बाह्य  धन  Unaccounted  Money  1505-1506

 1595  पिछड़े  दलित  तथा  शभ्रादिम  Welfare  of
 Backward,  Depressed

 and  Trital
 People  1506

 जातियों के  लोगों  का  कल्याण

 1596  Untouchabilits  1506 अस्पृश्यता

 1597  कोजीकोड  में  लोक  स्वास्थ्य  Regional  Public  Health  Laboratcy  at
 Kozhikode

 प्रयोगशाला
 1507

 1598  कालीकट  जल  सारी  1507 Calicut  Water  Supply  Scheme

 योजना

 1599.  सिंचाई  के  लिए  दिये  गये  जल  Taxes  on  Water  supplied  for  Irrigation  §c7-c8

 पर  कर

 1601  दुर्गापुर  से  कलकत्ता तक  नौवहन  Commercioal  operation  of  Navigation  Canal
 from  Durgapur  to  Calcutta  1508-09 नहर  वाणिज्यिक

 अधार  पर  चलाया  जाना

 1602  देसी  चिकित्सा  प्रणाली  का  Training  in  Indigenous  systemof  Medicine  1500-10

 प्रशिक्षण

 1603.  उड़ीसा  ate  मंसुर  के  खनिज  Roads  in  Mineral
 Beene

 Areas  of
 aie

 1510

 क्षेत्रों में  सडकें
 and  Mysore

 1604  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  Deputation  Allowance  of  C.H.S.  Doctors  ,  1510

 योजना के  डाक्टरों  क

 प्रतिनियुक्ति  भत्ता

 1605  सैनिक  डाक्टरों  की  Requisition  of  Civil  D  octors  in  Aimy  थि  1511

 का  सेना  के  लिए  प्राप्त  किया

 जाना

 1606  Development  of  Tal  Area  in  Bihar बिहार में  ताल  का  e  1511-12
 विकास

 (v)



 विषय  SUBJECT  qs  /Pacrs

 प्रता ० प्र ० सख्या ०  प्र  ०  संख्या

 U. Q.  No

 1607.  समूद्र  की  लहरों  से  बिजली  Producing  Electricity  from  Sea  Waves  1511-12

 का  उत्पादन

 1608  भाखड़ा  बांध  पर  बिजली  Power  House  at  Bhakra  Dam  1512

 घर

 1609  दिल्ली  में  अनधिकृत  बस्तियों  Regularisation  of  Unauthorised  Colonies  in

 नियमित  बनाना
 ट  1  1512

 1610  कलकत्ता में  बालीगंज  को  Overbridge  connecting
 walls  Gung  wie)

 Kaka
 in  Calcutta  1513

 कस्बा से  वाला

 परी  पुल

 1611  दिल्ली  सफाई  Delhi  Sanitation  1513-14

 1612  उत्पादन  शल्क  राय-कर  तथा  Arrears  of  Excise  Duty,  Income-tax  and

 सम्पदा  शल्क  की  बकाया
 Estate  Duty  1§14

 राशि

 1613  जल  निकासी  योजना  के  World  Bank  Aid  for  Drainage  Scheme  1914-15

 लिए  विश्व  बंक  द्वारा  सहा

 यता

 1614.  झ्रादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  Ashram  Schools  for  Tribal  Students  I§is
 के

 लिए  weary सकल

 Welfare  of  Scheduled  Tribes 1615.  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  1515-16

 का  कल्याण

 1616.  बेल्जियम  से  ऋण  Belgian  Credit  1516

 1617.
 कोसी  परियोजना ,  Kosi  Project  1516

 16  18.  सकते  कर्मचारियों  को  Insurance  Facilitics  to  Circus  Employees  1517

 की  सुविधाएं

 1619.  चय  al  Staff  Research  Units  1517

 एक

 1620.  दिल्ली में  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  Power  for  Industrial  Arcas  of  Delhi  1517-18

 के  लिए  बिजली

 1621.  दिल्ली  बिजली  संभरण  उ  Loan  to  Delhi  Electricity
 Supply  Maden: taxing  1518

 ey  को  ऋण

 1622  मोती महल  दिल्ली  Moti  Mahal  Restaurant,  Delhi  1518

 (vi)



 Sus]  ECT  पृष्ठ  ९6७5 विधय

 झ् ०  प्र०  संख्या

 Q.  No.

 1623.  खादी  ग्रामोद्योग  नई  Selling  of  Adulterated  Honey  by  Khadi
 Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi

 दिल्ली  द्वारा  झपमिश्चित  शहद

 की  बिक्री

 Additional  Funds  for  Irrigatio 1624  उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  fe
 ULF  ह  चि

 n  Projects
 aa  1519

 योजनाओं के  लिए  शभ्रतिरिक्त

 धन

 Training  in  New  contraceptive  measures
 1625.  परिवार  नियोजन  के  नये

 1519
 गई  निरोधक  उपायों  के  बारे

 for  Family  Planning

 में  प्रशिक्षण

 1§20 1626.  बम्बई  में  सोने
 तथा  मुद्  Recovery  of  Gold  and  Currency,  in  Bombay

 का  बरामदगी

 1627.  Gold  Seizued  at  Chittorgarh  1520

 सोना

 1628.  औद्योगिक  वित्त  निगम  Industrial  Finance  Corporation

 1629.  बीमा  एजेंटों  के  रूप  में  काम  Government  Servants’  wifes  as  Insurance

 करने  वाली  सरकारी
 Agents  1521

 चोरियों  की  पत्तियां

 16  30.  सिंचाई ah  विद्युत  योजनाओं  Pruning  of  Irrigation  and  Power  Schemes.  1521

 की  कांट  छांट

 1631.  पंजाब में  पीने  के  जल  की  Drinking  Water  Schemesin  Punajb  1521
 ५

 योजनायें

 1632.  लेखन  सामग्री  कार्यालय  Transfer of  Inspecti
 ce  on  Wing  of  Stationery . .  1522

 के  निरीक्षण  कक्ष  का

 कतरण

 16  33.  इद्टिक्की  परियोजना  Iddikki  Project  1522

 1  6  3  4,  केरल  में  ग्रामीण  जल  सम् भरण  Rural  Water  Supply  Schemes  in  Kerala  1522

 योजनाएं

 1635.  शास्त्री  Shastri  Nagar  Colony,  Delhi  1523

 दिल्ली

 1637.  A.IL.C.C,  Session  at  Ernakulam एर्नाकुलम  में  प्रतीत  भारती 1  1523

 कांग्रेस  समिति  का

 वेतन

 (vii)
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 शि
 विषय  SUBJECT  qt  /Paces

 ध्०  प्र०  संख्या

 0.  No.

 1638.  शिक्षा  सदस्यों  का  ग्रश्ययन  Committees  set  up  by  Education  Pancl  to

 study  Education  Problems  1524
 करने  के  लिए  शिक्षा  तालिका

 द्वारा  स्थापित  समितियां

 1639.  औषधियों के  मूल्य
 Prices  of  Drugs

 1640.  Blood  Urea  e  1525
 यूरिया  की  बीमारी

 Tuticorin  Thermal  Plant 1641.  तूतीकोरिन में  ताप  बिजली

 घर

 1642.  शिक्षा  मन्त्रालय  के  कार्य का  Inspection  of  Work  of  Education  Ministry  1526

 निरीक्षण

 1526 1643.  उड़ीसा  में  अभावग्रस्त  क्षेत्र  Scarcity  Area  in  Orissa  ध

 Distribution  of  Electricityin  Kerala  1527 1644,
 केरल

 में  बिजली  ar

 रण

 Edamulayar  Project  in  Kerala  '  1547 1645.  कैरल  में  एडामूलायर

 योजना

 1646.  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  वार्षिक  Annual  Foreign  Exchange  Budget

 बजट

 Improvement
 1648.  चौथी

 योजना  के  आंकड़ों
 an  of  Statistics  during

 Fourth
 1528

 में
 सुधार

 1649.  खाली  सरकारी  क्वाटर  Vacant  Houses  .

 1650.  केन्द्रीय  इंजीनियरी  सेवा  Central  Engineering  Service  Examination  15209

 परीक्षा

 1651.  गुजरात  में  दूसरा  तापीय  Second  Thermal  Power  Statior  in  Gujarat  1529

 घर

 1652.  जीवन  बीमा  निगम  के  Agitation  by  L.I.C.  Employees

 का  आन्दोलन

 1653.  दिल्ली  के  अस्पतालों  में  काम  Uniforms  for  Drivers  in  Delhi  Hospitals  1530

 करने  वाले  ड्राइवरों के  लिए
 वर्दियां

 1654.  दिल्ली  के  अस्पतालों  के  Facility  for  Drivers  in  Delhi  Hospitals  1530

 ड्राइवरों के  लिए  सुविधाएं

 1655.  हिडन  हवाई  अड्ड  पर  नियुक्त  Allowances  to
 Airfie  मीणा

 [05160  at  Hirccn
 1539

 (viii)
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 No.

 बी० देबी  M.B.B.S.  Condensed  Course  1531-1532 1656,  एम ०  बी०  एस०  का

 संक्षिप्त  पाठ्यक्रम

 1532 1657.  एम  ०  बी०  बी०  एस०  का  M.B.B.S,  Condensed  Course

 संक्षिप्त  पाठ्यक्रम

 1658.  कुन्तक  प्राणियों  Rodent  Eradication  e  1532-  1533

 का  उन्मूलन

 1659.  नई  दिल्ली  में  मिनटों  रोड  Land  in  1533
 Delhi

 Minto  Road
 and  one

 Areas,  Ne
 ’

 झर  डी०  भाई  जैड०  क्षेत्रों

 t 1660.  जनरल  ड्यूटी  मैडिकल  General  Duty
 Medical

 Officers  1533

 Polig  Vaccine  t  ह  1534 1661.  बाल  पक्षाघात का  टोका

 1662.  मैसूर  राज्य  में  गांवों  में  Rura}  Electrification  in  Mysore  51818  1534

 ब्रिज  लगाना

 1663.  Draft  Bill  to  amend  Scheduled  Castes  and
 अनुसूचित  जातियों  तथा  Scheduled  Tribes  Order  e  f  1533
 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 सम्बन्धी शभ्रादेश  में  संशोधन

 करने  के  लिए  प्रारूप  विधेयक

 1664.  बिहार  में  नलकूप  Tube  Wells  in  Bihar ”  1533

 1665.  Jalsindhi  Bundh  on  River  Narmada  1536
 नमदा

 नदी  पर  जल सिन्धी
 थि

 बाध

 1666.  केन्द्रीय सहकारिता  Central  Institution  or  Research  and  Train-  1536
 ing  in  Public  Cooperation

 प्रशिक्षण  संस्था

 1667.  केरल में  तथा  Civil  and  Electrical  Engineers  in  Kerala  1536-1537

 इलेक्ट्रिकल  इंजीनियर

 न 1668.  वित्त  मंत्रालय में  अ्रनुवादक  Translators  in  Fir  lan  ce  Ministry  1537

 1669.  रिज़वें  बैंक  के  कमंचारियों  Pay  Scales  of  Reserve  Bank  Employees  1537

 के  वेतन  क्रम

 1670.  Training  to  Nurses  and  Compounders  for
 Service  in  Rural  Areas  1538

 उन्हों को  प्रशिक्षण

 (ix)
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 ग्र०प्र०संरया

 0.  No.

 1671.  Statue  of  Late  Rashbehari  Basu  1§38

 स्वर्गीय

 बसु  की

 1672.  Observance  of  Refund  Week  by  Income-  1539
 Tax  Department

 प्रत्याशी  सप्ताह

 का  मनाया  जाना

 1673  लक्ष्मी  कमर्शियल  Laxmi  Commercial  Bank,  Delhi  1539

 दिल्ली

 1674  न्यू  मोतीनगर  दिल्ली

 में  जल  सम् भरण
 wee  Supply

 in
 उल्फा  ase  Nagar  olen,

 1539-40

 1675.  मैसुर में  परि  Irrigation  Projects  in  Mysore  1540

 1677.  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  का  Development  of  Eastern  U.P.  1540-1541

 विकास

 1679.  कावेरी  पेय  जल  सम् भरण  Cauvery  Drinking  Water  Supply  Scheme  1541-1542

 योजना

 भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  Calling  Attention  to  Matter  of  Ur

 की  are  ध्यान  दिलाना
 lic  Importance

 gent
 Pub-  1542

 (1)  पूर्वी  क्षेत्र  (1)  Reported  protest  by  the  Defence  Authori-
 ties  against  Mismanagement  of  Eastern

 प्रतिरक्षा  प्राधिकारियों  द्वारा ु  Railways  1542
 उस  aa  में  रेलवे  क

 प्रबन्ध के  विरोध

 )  के  समाचार

 श्री  यशपाल fag  Shri  Yashpal  Singh  1542

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  1543 डा०  राम  सुभग सिह

 2  (2)  Promulgation  of  Orders  conferring (  )  झाग  लगाने  तथा  लूट  मार
 powers  on  Delhi  Police  to  Shoot  at  sight

 करने  वाले  किसी  व्यक्ति को  1545 any  person  indulging  in  arson  and  looting

 देखते  ही  गोली  मार  देने  की

 शक्तियां  दिल्ली  पुलिस  को

 प्रदान  करने वाले  आदेशों

 का  प्रत्यायन

 Shri  Ranga  1545
 श्री  रंगा

 Shri  Y.  B.  Chavan  1545 श्री  यशवन्तराव

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बा  रे  में  Re.
 Calling

 Attention  Notice  (Query)

 (x)



 विषय  SUBJECT  पट्टी  /PAGES

 |

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्न  Papers  Laid  on  the  Table  1545

 Arrest  of  Members  e  1546 सदस्यों की  गिरफ्तारी

 राम  मनोहर  लोहिया  तथा  (Dr.  Ram  Manohar  Lohia  and  Shri  Ram

 श्री  राम  सेवक  Sevak  Yadav)  1546

 Petition-re.  Punjab
 Municipal  (Delhi

 Am- पंजाब  नगरपालिका
 endment)  Bill  ढ  1550

 )  विधेयक  के  बारे  में  याचिका

 सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  Personal  Explanation  by  Member  .  ढ  1550

 | कमलनयन  (Shri  Kamalnayan  Bajaj  e  1550

 अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  )  Demands  for
 Supplemenatry  oes  1968-67 an  e  1551

 1966-67  तथा

 भ्र ति रिक्त  अनुदानों  की  मांगें  Demands  for  Excess  Grants,  1963-64  in  165-
 pect  of  Railways  ढ  1551

 1963-64

 श्री  दीनेन  Shri  Dinen  Bhattacharya  1551

 श्री  रंग  hri  Ranga  e  e  1552

 srr
 राध  लाल  व्यास  Shri  Radhelal  Vyas  1552

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  Shrimati  Renu  Chakravartty  1553

 lo श्री  Shri P.  Se  1553

 श्री  हथिया  Shr;  Muthia  ढ  1554

 श्री  हकम  चन्द  कछवाय  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  1554

 Shri  Sheo  Narain श्री  शिव  नारायण  1554

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  Shri  R.  9,  Pandey  ड  1554

 श्री  मुहम्मद  कोया  Shri  Mohammed  Koya  1555

 at  विश्वनाथ  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  1555

 at
 To  बेंकटासुब्बया  Shri  P.  Venkatasubbaijah  1555

 श्री  सूरज  पाया  Shri  Sarjoo  Pandey  1556

 at  ०  च०
 लिंग  रेड्डी  Shri  H.  Linga  Reddy  1556

 तुलशी दास  जाघव  Shri  Tulsidas  Jadhav  1557.0

 ०  व०  राघवन  Shri  A.  V.  Raghvan  1557

 qa  प्रसाद प्यू  Shri shri  Surya  Prasad  1558

 श्री  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा  Shri  Braj  Bihari  Mehrotra  ड  1558

 श्री  स०  का०  पाटिल  Shri  S.  K.  Patil  .  .  1558

 (xi)
 2369  (Ai)  LSD—c
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 10902-

 -63 अ्रतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें
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 1962-63  TAT  1963-64

 Shri  Vasudevan  Nair  1561
 श्री  वासुदेवन  नायर

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  .  द  1562
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
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 1566
 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  Sh  i  Sidheshwar  Prasad

 श्री  fro  ०  चटर्जी  Shri  N.  C  tterjec  1567

 श्री  दी०  Shri D.  C.  Sharma  1568

 श्री  काशी  राम  गप्त  Shri  Kashi  Ram  Gupta  1569

 श्री  त्यपण्णी  Shri  Tyagi  1570
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 लोक-सभा  वादर्नववाद  अनूदित

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 17  1966/26  1888
 अथ  नन

 Thursday,  November  17,  1966/Kartika  26,  1888  (Saka)
 ay

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 wat  महोदय  पीठासीन  हुए
 [  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 विदेशी  ऋणों  की  भ्र दाय गी  की  में  परिवर्तन

 *  331,  भी  वासु  देवन  नायर
 :  श्री  वॉरियर  :

 ait  forte  कुमार  चौधरी  :

 नया  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रुपय ेके  अवमूल्यन  के  बाद  विदेशी  ऋणों  की  अदायगी  की  अवधि  में

 वर्तन  कराने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गये
 प्रयासों  में

 कोई  सफलता  मिली है  कौर यदि
 कौर तो  क्या

 क्या  राष्ट्र मंडलीय  वित्त  wet  सम्मेलन  तथा  विश्व  बैंक  ate  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा

 केल  की  वार्षिक  ant  में  उन्होने  इस  संबंध  में  विश्व  बैंक  के  भ्र धि कारियों  तथा  भारत

 को  ऋण  देने  वाले  देशों  के  साथ  बातचीत  की  थी  ?

 चित्त  मंत्री  :  बातचीत  चल  रही  ऋणों  की  वापसी

 की  अवधि  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जाने  की  सभावना  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि
 मोनेटरी  श्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुनर्निर्माण

 तथा  विकास  बैंक  बैंक  फार  रिस्ट्रक्शन एंड  के  आर्थिक  अधिवेशन

 में  मैंने  अपने  भाषण  में  विकासशील  देशों  की  ऋणसंबंधी  देनदारियों  के  तेजी  से  बढ़ने

 का  fa  किया  att

 2808  (1)
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 Oral  Answers  November  17,  1966

 थ्री  वासुदेवन नायर  :  भ्रवमूल्यन के  पश्चात् भारत  सरकार  को  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 में  कितने  ऋण  का  भगतान  करना  पड़ेगा
 ?

 क्या  ऋणों  के  अदायगी  की  wafer  में  परिवर्तन

 के  बारे  में  किसी  देश  ने  कोई  निश्चित  वचन  दिया  है
 ?

 भी  water  चौधरी  :  मुदे  खेद  है  कि  ऋणों  की  अदायगी  के  बारे  में  मैं  इस  समय  सही
 gins  नहीं  दे  सकता  ।  मुझे  इसके  लिये  ga  सूचना  चाहिये  क्योंकि  wart कौर  अवमूल्यन

 वले  दिन  के  संबंध  के  बारे  में  मुझे  पता  नहीं

 जहां  तक  ऋणों  का  संबंध  है  ऋणों  का  भुगतान  उन  शर्तों  के  अनुसार  किया  जाना

 जिनके  अन्तर्गत  वे  प्राप्त  किये  गये  भिन्न-भिन्न  देश  उस  राशि  के  aaa faa

 कह  सकते  है  जो  मूल  राशि  अथवा  उसके  व्याज  के  रूप  में  उन्हें  दी  जानी

 थी  वासुदेवन नायर  :  विशेषकर  श्रवमल्यन  के  पश्चात्  देश  की  श्रमिक  कठिनाइयों  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  सरकार  ने  ऋणों  की  अदायगी  की  wale  बढ़वाने  की  वांछनीयता

 पर  विचार  किया  है  ?

 att  शेरिन  चौधरी  :  जी  नहीं  ।  जैसे  पहले  संकेत  दिया  गया  सरकार  ऋणों  की

 वापसी  की  mate  में  परिवहन  कराने  की  कोशिश  कर  रही  है  तथा  ऋणों  की  वापसी  की  wafer

 जाने  की  मांग  नहीं  कर  रही  हमारा  देश  इतना  गरीब  नहीं  (  )  कि

 हमें ऋण  देने  वाले  देशों  से  कहना  पड़े कि  कौर  समय  हम  पर  ऋण  वापस  करने के

 लिये  दबाब  न  डालो  प

 थीं  श्रल्वारेस  :  क्या  सरकार ने  वित्त  प्राप्त  करने  तथा  ऋणों  की  वापसी  की  अवधि

 में  परिवर्तन कराने  के  लाभों  उनकी  तुलना  करने  की  दृष्टि  कोई  भ्रनुमान  लगाया

 है  कौर  ऋण  देने  वाले  देशों  को  aaa  विचार  व्यक्त  कर  दिये  है  ?

 श्री  water  चौधरी  ety  सरकार  ने  सभी  संभावनाओं  का  उचित  Pra  किया

 जैसा  मैंने  कहा  ऋणों  की  वापसी  की  अवधि  में  परिवर्तन  कराने  के  संबंध  में  बातचीत

 ल  रही  है  और  आशा  है  कि  कुछ  परिवर्तन  किये  जा  इस  समय  मैं  इससे  शरीक

 कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 sit  श्रल्वारेस  :  मेरा  प्रश्न  था  कि  क्या  पुनः  वित्त  प्राप्त  करने  के  फायदों  पर  भी  विचार

 किया  गया  था  |  राज  के  पत्तों में  एक  समाचार  प्रकाशित  हुआ  है  कि  पुनः वित्त  प्राप्त  करना

 अ्रधिक  लाभदायक  हो  सकता  है  क्योंकि  ब्रिटिश  सरकार  व्याज  वसूल  नहीं  करेगी  |

 श्री  शची  चौधरी  :  यदि  समाचार  पत्तों  में  यह  समाचार  छपा  तो  यह

 लगाना  ठीक  है  कि  सरकार  भी  इस  मामले  पर  विचार  करेगी  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि

 सरकार  क्या  करेगी  अथवा  क्या  करना  चाहती  है  ।  यह  तो  प्रति  सरकारों  की  सहमति  पर

 fait  करता  जैसा  मैंने  कहा  बातचीत  की  जा  रही  है  भ्र ौर  इस  समय  मैं  इससे  अधिक

 कुछ  नहीं  बता  सकता  ।

 at  रामनाथन  चेट्टियार
 :  सरकार ने  विदेशों से  अल्पकालीन

 ऋण  प्राप्त  किये  हैं  कौर

 इस  समय  हमारी  विदेशी  मद्रा  की  स्थिति  weet  नहीं  इन  बातों  को  ध्यान  में
 रखते

 हुए  क्या  सरकार उन  देशों  करेगी  कि  थोड़े  समय  की  बजाय  ats  समय  के  लिये

 नये  ऋण  करार  किये
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 26  1888
 मौखिक

 उत्तर
 ee

 at  दाचीन्द्  चौधरी  :  ऋण  प्राप्त  करने  के  लिने  जब  भी  कोई  करार  किया  जाता  है

 तो  अवधि  ,  ब्याज  की  राशि  तथा  ऋण  की  शर्तों  पर  विचार  किया  जाता  है  यह

 विक  है  कि  सरकार  अधिक  से  अधिक  लाभप्रद  शर्तों  पर  ऋण  प्राप्त  करने  की  कोशिश  करेगी |

 aft  रंगा  :  सरकार  बार-बार  कहती  रहती  है  कि  ये  ऋण  दिये  जा  राई  हैं  इनके
 साथ

 कोई  राजनीतिक  क  नहीं  जुड़ी  हुई  of  परन्तु  हाल  ही  में  ऐसी  क्या  हुई

 है  जिसके  कारण  वित्त  मंत्री  को  ऋणदाता  देशों  द्वारा  ऋणों  तथा  अपने  प्रस्तावों

 पर  शर्तें  लगाने  के  लिये  किये  जा  रहे  प्रयत्नों  के  खिलाफ  विरोध  प्रकट  करना  पड़ा

 यह  मैं  समाचारपत्रों  में  छपे  उनके  भाषण  के  पर  कह  रहा

 थी  चौधरी  :  aa  प्रसन्नता है  कि  श्री  रंगा  ने  यह  प्रश्न  पूछा  यदि  उन्हें  मेरे

 भाषण  की  प्रति  चाहिये  तो  मैं  उन्हें  एक  प्रति  भेज  सकता  gi  मैंने  लंच  पार्टी  में  जो  भाषण

 दिया  था  उसका  समाचारपत्रों  ने  यह  लगाया  है  |  मैं  समाचारपत्रों को  दोष  नहीं

 दे  रहा  मने  केवल  यह  कहा  है  कि  समाचारपत्रों  ने  मेरे  उस  भाषण  का  यह  श्री  लगाया

 मैंने  वहां  पर  जो  कुछ  कहा  था  उसका  केवल  भारत  से  ही  संबंध  नहीं  था  ।  मैंने  विकास

 शील  देशों  तथा  विकसित देशों  दोनों  के  बारे  में  कहा  था  श्र  मैंने  सुझाव दिया  था

 कि  जहां  तक  इस  देश  का  संबंध  है  यदि  ऋणों  के  साथ  शर्तें  जोड़ने  की  कोई  कोशिश  की  गई

 तो  यह  देश  ऐसे  ऋण  स्वीकार  नहीं  करेगा

 श्री  यामलाल  सर्राफ  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  मुद्रा  के  अवमूल्यन  के  कारण  ही

 ऋणों  की  वापसी  की  अवधि  में  परिवर्तन  कराने  की  आवश्यकता  महसूस  हुई  कौर  यदि

 ऐसी  स्थिति  न  होती  हमें  करने  की  आवश्यकता न  पड़ती ?

 थी  दा चो नद  चौधरी  :  भ्रम मल् यन  का  इससे  कोई  संबंध  नहीं  अवमूल्यन का  विदेशी

 मुद्रा  की  दृष्टि  से  रुपये  की  कीमत  पर  प्रभाव  पड़ा  ।  परन्तु  जहां  तक  इस  देश  में  रुपये

 की
 कीमत  का  संबंध  उसमें  कोई  परिवर्तन नहीं  gar  निश्चित  अवधि  के  ऋणों

 की  अदायगी  के  लिये  तो  निर्यात  राशि  प्रयोग  में  लाई  जायेगी  ।  इसलिये यह  तो  इस  पर  निसार

 करता  है  कि  हम  कितना  निर्यात  करते  हैं  स्वाभाविक  है  कि  हम  अपने  प्रायोजनों  के  लिये

 afar धन  इसलिये  ऋणों  के  भुगतान  में  कठिनाई  क  कारण  श्रेणियों  में

 वर्तन  नहीं  कराया  जा  रहा

 श्री हेम  क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  बैक  तथा  सहायता  देने  वाली  कछ

 राष्ट्रीय  संस्थानों  द्वारा  सहायता  तथा  ऋण  देने  के  अपने  प्रस्तावों  के  साथ  यह  शर्ते  जोड़ी

 जा  रही  है  कि  पहले  वे  हमारे  कायें  की  प्रगति  का  अध्ययन  करेंगी  श्र  यदि  तो  इस  के
 बारे में  हमारी  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 थी  दाचोन्द्र  चौधरी  :
 यह  कोई  नई  बात  नही  यह  कुछ  समय  से  हो  रहा

 जहां  तक  हमारी  सरकार  की  प्रतिक्रिया  का  संबंध  सरकार  यह  महसूस  करती  हूँ  कि

 केवल  यही  एक  कसौटी नहीं  भ्रपितु  अन्य  मापदंड  भी  होने  चाहिये  |

 उदाहरण के  लिये  उस  देश  जनसख्या  भी  एक  मापदंड  होना  चाहिये  शौर

 जिस  क्षेत्र  के  लिये  ऋण  लिया  am  है  उससे  भिन्न  क्षेत्रों  में  विकास  अथवा  प्रगति

 भी  मापदंड  होना  चाहिये  शादी  सरकार  की  प्रतिक्रिया यह  है  कि

 केवल  वही  एक  मापदंड नहीं  होना  चाहिये  भ्र  हालांकि  सहायता  देने  वाले  देश  प्रगति  झावर

 जानना  चाहेंगे  परन्तु  उसे  सहायता  के  बाद  नहीं  जोड़ा  जाना  चाहिये  ।
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 aft  द०  ना०  चतुर्वेदी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  पश्चिमी  देशों  स्यात्  ऋण  दाता  देशों  के

 कड़े  रवैये  का  उल्लेख  किया  था  ।  क्या मैं  जान  सकता  =
 ह्  fe  za 1१  QD  चार  स 72.0

 बया  कारण

 कि  उन्होंने  कड़ी  शर्तें  लगाई  हें
 ?

 ait  सचिन्द्र  चौधरी  :  उनका  कहना  है  कि  उनकी  व्यक्तिगत  कठिनाइयां  हैं  ai

 उनकी  वैसी  स्थिति  नहीं  है  जेसे  पहले  थी  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  शअ्रबमूल्यन  के  कारण  हमारी  पर/परागत  निर्वात  वस्तुओं

 पटसन  अन्य  वस्तुप्नों  के  निर्यात  से  होने  वाली  कमाई  में  कितनी  कमी  हुई  है  we

 विदेशी ऋणों  पर  अन्य  देशों में  हमें  व्याज  देते  समय  किस्तों  के  रूप  में  कितनी  श्रमिक  राशि

 देनी  पडेगी ?

 श्रव्य  महोदय  :  यह  सेधा  भिन्न  प्रश्न  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  Government  is  after  and  more  aid  How  long
 shall  we  continue  to  depend  on  foreign  loans?  Is  there  any  limit  to  it?

 शी
 areiter  चौधरी

 :
 जब  तक  हम  विदेशी  ऋणों  के  बिना  काम  नहीं  चला  सकते  तब  तक  उनका

 सहारा  लेना  ही  पड़ेगा  ।  परन्तु  हमारी  इच्छा  तो  यही  हैं  कि  उनसे  हमें  जल्दी  से  जल्दी  छुटकारा

 मिले  ।

 पांडिचेरी  में  थि देदी  मुद्रा  का  गोलमाल  करने  वालों  का  गिरोह

 +

 333.  श्री  प्र०  | ("|  wer  भी  germ  सिह

 क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एक  ऐसे  सु-संगठित  गिरोह  का  पता  लगाया  गया  है  जो  पांडिचेरी से  काम

 करता  था  तथा  जिसने  लगभग  पांच  करोड़  रुपये  की  विदेशी  ५  का  गोलमाल  किया

 यदि  तो  उस  गिरोह  का  ब्यौरा  क्या  दै  तथा  उसके  कार्य  करने  का  क्या  तरीका  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  fo  राम  :  (  इस  प्रसंग का  सम्बन्ध

 1  नवम्बर  1954  से  पांडिचेरी-क्षेत्र  के  भारतीय  संघ  में  विलय  होने  से  पहले,तत्कालीन  फ़ांसी सी  सरकार

 द्वारा  जारी  की  गयी  के  श्राधार  पर  पांडिचेरी  में  सम्बन्धी  निकासी  के  परमिटਂ

 प्राप्त  करने  के  संदिग्ध  व्यवस्थित  प्रयत्न  से  हैं  ।  मामले  की  जांच-पड़ताल  wit भी  जारी  है  ;  इस

 लिए  इसमें  ग्रस्त  विदेशी  मद्रा  का  श्रीमान  लगाना  शारिवा  कार्यप्रणाली  के  ब्यौरे  देना  संभव  नहीं  है  ।

 शमी  प्०  |. ह+
 अ. #७  :  क्या  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  निकासी  के  जातीं  परमिट  देने  के  काम  में  लगे

 पाये  गये  इस  गिरोह  )  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ?  यदि  तो  wa  तक  कितनी  फर्मों  को

 समाप्त किया  गया  है  ?  क्या  हम  उन  फर्मों  के  नाम  जान  सकते  हैं  कौर  कया  इसमें  किन्हीं  विदेशी  फर्मों

 कभी a  ?  और  इन  विदेशी  फर्मों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री qo  tro  विभिन्न  जिनमें  केन्द्रीय  जांच  प्रवर्तन  निदेशालय  तथा

 राय-कर  प्राधिकारी  शामिल  इस  सारे  मामले  की  जांच  पड़ताल  कर  रहे  हैं
 ।

 सही  उत्तर  देने  के

 लिए  हमें  उस जांच  पड़ताल  के  निष्कर्षों  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी
 ?
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 sits10  Go  ;  ब्या  उस  सिंडिकेट  से  बम्बई  की  कोई  फर्मे  भी  ये  निकासी  प्रमाणपत्र  खरीदा

 करती  थीं  ?  यदि  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  ?

 भी  हाथ  भगत  :  बम्बई  की  फर्मे भी  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह
 :

 हमारा  भ्रनुमान  है  कि  पांडिचेरी  के  भारत  में  वास्तविक  विलय
 से  पहले

 तत्काल  फ्रांसीसी  शासन  ने  वहां  पर  विभिन्न  फर्मों  को  जारी  की  गई  मंजूरियों तथा  पमिटों  का  पुरा

 लेखा-जोखा  अवश्य  ही  रखा  होगा  ।  कया  वास्तविक विलय  के  समय  यह  लेखा  जोखा  भारत  सरकार

 को  सौंपा  गया  यदि  तो  फिर  यह  पता  लगाने  में  क्या  कठिनाई  पेश  झरा  रही है  कि  क्या  ये

 मंजूरियां खरी  हैं  waar  नहीं  ?

 श्री ब०  रा०  भगत  :  मंजूरियां  दी  गई  थीं  ।  यह  भी  छानबीन  का  एक  विषय  है  कि  उनमें

 से  कितनी  मंजूरियां  खरी  हैं  कौर  कितनी  नकली  |

 Shri  Madhu  Limaye:  I  have  got  a  list  of  19  firms  which  have  cornered

 these  export  clearance  permits.  I  have  received  the  following  information:

 Madhusudan  Goverdhandas,  Mulji  Jetha  Market,  Bombay,
 in  collusion  with  Shri  Balwant  Singh,  Delhi,  and  Shri  Sohanlal
 Sharma  also  of  Delhi  and  one  Narayandas  of  Pondicherry  have
 cornered  customs  clearance  permits  to  the  tume  of  about  Rs.  80
 lakhs  issued  to  various  Pondicherry  parties  in  the  years  1965  and
 1966”.

 and  they  say:

 Madhusudan  Goverdhandas  are  the  real  brains  in  the  deal
 and

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 प्रबल  प्रिया  प्रश्न  पूछें  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  And  Mr.  Speaker  this  is  also  there.

 have  somehow  or  other  managed  to  obtain  the  approval  of  the
 Reserve  Bank  of  India  for  this  transactionਂ

 My  question  therefore  is:  whether  Government  has  also  received  such
 informations  and  if  so,  whether  investigations  are  being  made  in  the  light
 of  this  information  and  whether  these  investigation  will  be  expedited?  It
 should  not  be  used  as  an  excuse  when  questions  are  asked  in  the  House.

 Mr.  Speaker:  Order,  order.  He  should  put  his  question.

 Shri  Madhu  Limaye:  I  can  give  you  a  list  of  40  questions.  But  only  one

 reply  will  be  given  that  investigations  are  in  progress,  My  question  is:
 whether  investigations  are  being  made  in  the  light  of  this  information  and
 whether  these  investigations  will  be  completed  soon  so  that  this  House  may
 know  the  results  of  those  investigations,  otherwise  it  would  serve  as  an
 excuse  to  evade  replies  to  the  questions  asked  here?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  Let  him  hear  my  reply  first.  There  is  no  question  of

 evading  11,  It  is  being  investigated  thoroughly.  Various  firms  situated  at
 various  places  including  the  firms  mentioned  by  the  hon,  Member  were
 searched.  Many  documents  have  been  recovered  and  as  I  said  the  whole
 matter  is  under  thorough  investigation  by  the  three  agencies  viz.,  the  Cen-
 tral  Bureau  of  Investigation,  Directorate  of  Foreign  Exchange  and  Income-
 tax  Department.
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 Shri  Madhu  Limaye:  My  question  has  not  been  replied  to.  I  have  told  of
 a  syndicate  of  four  firms  and  I  want  a  definite  reply  as  to  whether  Govern-
 ment  have  received  information  about  the  misdeeds  of  the  syndicate  of
 these  four  firms?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  These  four  firms  are  also  among  them.  If  the  hon.
 Member  wants  separate  details,  he  should  send  his  information  to  me.  I
 shall  enquire  into  and  furnish  the  required  information.

 Shri  Madhu  Limaye:  Yes,  I  am  giving  it.

 थ्री  तबीअत  मेहता
 :

 पांडिचेरी  क्षेत्र  में  कुल  कितनी  राशि  की  विदेशी  मुद्रा  जारी  की  गई  थी
 भर  क्या  वह  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  जारी  की  गई  थी  अथवा  वह  किन्हीं  अन्य  व्यक्तियों  के

 लिए  जारी  की  गई  थी  शौर  वह  मुख्यतया  किन-किन  मदों  के  लिए  जारी  की  गई  थी
 ?

 श्री  ब०  To  भगत  :
 राशि  के  बारे  में  मुझे  सूचना  चाहिए  क्योंकि  मेरे  पास  यह  जानकारी

 नहीं  है  ।  परन्तु जैसा  मैंने  ये  लाइसेंस  उच्चत्तम  न्यायालय  के  इस  निर्णय के  परिणामस्वरूप

 जारी  किये  गये  थे  कि  भूतपूर्व  पांडिचेरी  राज्य  द्वारा  दी  गई  मंजूरियां  वैध  हैं
 ।

 sit  जसवंत  मेहता
 :

 क्या  वे  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  जारी  किये  गये  थे  अथवा  आयात

 किताबों  को ?

 श्री ब०  To  भगत
 :

 जिनके  पास  मंजूरियां  थीं  ।

 विदेशी  सहायता का  उपयोग

 (३
 \ *

 334.  शी र्  ला०  द्विवेदी  श्री  स०  |. हू *  सामन्त

 शी  भागवत झा  राजा  :  डा०  स०  मो०  दास  शक e

 सुबोध  हुं सदा  :  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी :

 शी  प्र०  भी  बासप्पा  e

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  प्राप्त  की  गई  विदेशी  सहायता  अथवा  ऋणों  की  राशि  में  से  कितने  प्रतिशत राशि  का
 उपयोग  गत  तीन  योजनाकारों की  भ्र वधि  में  किया  गया  ;

 क्या इस  राशि  में  से  काफी  बड़ी  राशि  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  ;  a

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  पिछली  तीन  श्रायोजनाओं  की  अवधि  अधिकृत

 ऋणों  की  रकम  की  तुलना  में  ऋणों  की  इस्तेमाल  की  गयी  रकम  का
 प्रतिशत  71° 5  बैठता

 है

 जी  नहीं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता
 ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  May  I  know  what  arrangements  have  been  made

 by  the  Government  to  repay  the  loans  taken  from  foreign  countries  from

 time  to  time?  By  what  time  they  will  be  repaid  and  the  interest  likely  to

 acerue  on  them?
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 श्री  शंचीन्त्र  ये  ऋण  भिन्न-भिन्न  देशों  भिन्न-भिन्न  करारों  के  भिन्न-भिन्न

 भ्र वधि यों  के  लिए  तथा  भिन्न-भिन्न  व्याज  दरों  पर  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इसलिए  मेरे  लिए  यह  बताना  कठिन

 होगा कि  प्रत्येक  ऋण  की  ग्रवधि  क्या  प्रत्येक  ऋण  पर  कितना  ब्याज  दिया  जायेगा  ।  कौर

 प्रत्येक  माम  ने  में  मूलराशि  कया  होगी  ।  परन्तु  मैं  यह  बता  सकता  हूं  कि  प्रति  ae  ऋणदाता  देशों को
 जो भी  धनराशि  दी  जानी  होती  भारत  सरकार  उसका  भुगताया  करती  रही  वह  उसका

 भुगतान  सामान्यतया  निर्यात  से  प्राप्त  हुई  विदेशी  मुद्रा  में  से  करती  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi;  May  I  know  whether  there  is  some  provision  in  the
 contracts  to  use  the  loans  later  on  if  somehow  or  other  they  are  not  used
 within  the  stipulated  time  or  such  loans  have  to  be  returned  back?  Have
 Government  made  some  arrangements  to  use  such  loans  afresh?

 श्री  पंचीन्द्र  चौधरी  :  मैं  इस  बात  की  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकता  कि  भारत  सरकार  के  सामने

 कभी  ऐसी  स्थिति  at  ar  जायेगी  जब  वह  झपने  ऋण  दायित्वों  को  पुरा  न  कर  सके  ।  शेष  प्रश्न का

 उत्तर  देने  की  कोई  भ्रावश्यकता नहीं  है  ।  फिर  भी  जैसा  मैंने  पहले  कहा  है  कि  हम  ऋणों  की  वापसी

 की
 प्रविधि  में  परिवर्तन कराने  अथवा  नये  सिरे  से  ऋण  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  ऋणदाता  देशों  के

 साथ  बातचीत कर  रहे  हैं  ।

 प्र०  हूँ  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सहायता  कंसॉर्टियम  के  सदस्य  देशों  द्वारा  लगाए
 गये

 अधिक  ऋण  सेवा  शुल्कों  के  कारण  ऋण  प्राप्त  करने  तथा  उनका  प्रयोग  करने  में  काफी  मदद  मिल

 रही  यदि  तो  प्रत्येक  ऋणदाता  देश  किस  दर  से  शुल्क  वसूल  करता  है  ate  तीन  योजना  af

 यों  में  इसमें  कितनी  द्धि  हुई  है
 ?

 शी  चीन  चौधरी  :  जेसा  मैंने  कहा  ये  विभिन्न  दरें  एक  दम  से  नहीं  बताई  जा  सकतीं  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  तो  मैं  यह  जानकारी  सभा  पटल  पर  रख  सकता  हूं  ।

 डा०
 लकष्मीमल्ल  सिंघवी

 :
 वित्त  की  स्वीकारोक्ति  से  भी  ऐसा  प्रतीत  होता  कि  ऋणों

 तथा  सहायता के  25  प्रतिशत  भाग  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ।  यदि  ऐसी  बात  तो  कया  बुरे  प्रबन्ध

 तथा  गलत  आयोजन  के  कारण  ही  ऐसा  हो  रहा  है  ?

 श्री  दलविन्द्र  चौधरी  :  इन  में  से  कोई  भी  बात  नहीं  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  प्रश्न का  पहला  भाग  यह  है  कि  लगभग  25  प्रतिशत  ऋण  प्रयोग

 में  नहीं  लाया  जाता  ।  मत्नी  जी  ने  उत्तर  दिया  है  कि  से  कोई  भी  बात  ।  उन्हें इसे  स्पष्ट

 करना  चाहिए  ।

 शी  प्रश्न  इस  प्रकार  पूछा  गया  था  कि  क्या  इसका  कारण  ये  AAT

 रुकावटें  हैं  पौर  मैंने  उत्तर  दिया  कि  कोई  भी  नहीं  ।  मैं  यही  कह  सकता  हूं  कि  71.  5  प्रतिशत काम

 में  लाया  गया  है  शेष  केवल  इसी  कारण  काम  में  नहीं  लाया  गया  कि  जब  योजना  बनाई  जाती

 है  तो  पहले  प्रचेमान च्  लगाया  जाता  पौर यह  सोचा  जाता  है  कि  इसकी  कार्य  fata  में  इतने

 वर्ष  लगेंगे  पौर  साथ-साथ  त्ेद्रण  प्राप्त  करने  के  लिए  व्यवस्था  की  जाती  है  ।  इन  सब  बातों  में  से  कोई

 भी  कारण  हो  सकते  हैं  ।

 यह  कारण  भी  हो  सकत  हूँ  कि  पूरी  जिसके  लिये  समूचे  ऋण  की  आवश्यकता

 नहीं  हुई  है  प्रिया  उसकी  कार्यान्वित  पर  अनुमान  से  कम  हुआ  है  कौर  इसलिये कम  धन  का
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 योग  किया  गया  है  |  अथवा  यह  भी  हो  सकता  है  कि  कुछ  राशि  का  उपयोग  न  किया  गया  हो  इसके

 लिये  नियत  कुछ  राशि  स्थानीय  साधनों  देशी  साधनों  से  प्राप्त  कर  ली
 गई  हो  ।  इन

 सब  बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :  मेरी  सब  बातें  भ्रापने  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।

 sta  चौधरी  :  वास्तव  में  सिघवी  बहुत  बुद्धिमान  हैं  प्रौढ़  वह  भ्र पना  स्वयं  लगा

 सकते हैं  ।  मैं  उन्हें  अपनी  बातों  से  सहमत  नहीं  कर  सकता  हुं  ।

 डा०  स०  मो०  में  माननीय मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हमें  किस  तिथि  से  ब्याज

 देना  पड़ता  है--ब्याज  उस  तिथि  से  देना  पड़ता  जिस  तिथि  को  ऋण  का  प्रबन्ध  किया  गया  हो

 भ्रमणा  उस  तिथि  से  जिस  से  कि  विदेशी  ऋणों  का  वास्तव  में  उपयोग  किया  जाता  है  ।

 sit  दादी  चौधरी  :  भिन्न  भिन्न  करारों  में  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ।

 जहां  तक  मुझे  याद  ऐसा  कोई  करार  नहीं  किया  गया  है  जिसके  श्रन्तगंत

 ब्याज  इस  तिथि  से  area  होता  जिस  तिथि  को  ऋण  का  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।  वास्तव  में

 होता  यह  है  कि  ब्याज  उस  तिथि  से  आरम्भ  होता  है  जिससे  किसी  विशेष  योजना  का  क्रियान्वयन

 आरम्भ  किया  जाता  है  भ्रमणा उस  तिथि  जिससे  कि  उसमें  उत्पादन  श्रारम्भ  हो  जाता  है  अथवा

 दोनों  पक्षों  वारा  सहमत  उस  तिथि  से  जिससे  ऋण  की  ग्रदायगी  होती  है  |

 थी  स०  चं०  सामन्त  :  कया  ऐसे  मामले  भी  हैं  जिनमें  ऋण  एक  वर्ष  से  अधिक समय  तक  बिना

 उपयोग  किये  पड़  रहता  है  उसका  अन्य  परियोजनाश्रों  में  उपयोग  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता

 है  ?

 eft  चौधरी  :  इस  प्रश्न  में  यह  कल्पना  की  गई  है  कि  एक  ऋण  एक  वर्ष  की  से

 बिना  उपयोग  किये  पड़ा  रहता  जब  तक  श्री  सामन्त  यह  नहीं  बताते  कि  उनका  तात्पर्य  किस  विशेष

 ऋण  से  मेरे  लिये  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कठिन  है  ।  यह  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  ऋण

 देने  वाले  उस  विशेष  देश  ने  aaa  विशेष  अभिकरण  ने  उस  ऋण  के  साथ  कोई  विशेष  शर्त  लगाई

 है  अथवा  उसे  यह  भी  स्वीकार्य  है  कि  हम  उस  ऋण  का  उपयोग  किसी  तन्य  उद्देश्य  के  लिये  करें  ।

 sit  दी०  च्०  माननीय  मंत्री  ने  कभी  बताया  है  कि  केवल  75  प्रतिशत  ऋणों  का

 योग  किया  जाता  है  25  प्रतिशत  ऋण  बिना  उपयोग  किये  पड़े  रहते हैं  ।  यह  बहुत

 स्थिति है  ।  गत  तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  हम  चौथी  योजना  आरम्भ  करने  वाले  j—

 सरकार  ने  क्या  प्रयत्न  किये  हैं  कि  ऋणों  की  प्राप्ति  तथा  उनके  उपयोग  का  अन्तर  कम  किया  जाये

 तथा  बिना  उपयोग  किये  ऋणों  की  प्रतिशतता  इतनी  fern  न  हो  कि  25 प्रतिशत ऋण  बिना  उपयोग

 पड़े  रहें
 ?

 श्री  दलविन्द्र  यह  तो  विवादास्पद प्रश्न  है  कि  किसी बड़े  कार्य  में  25  प्रतिशत  राशि

 का  उपयोग
 न

 किया  जाना  बहुत  अधिक  है  अथवा  इस  मामले  में  मेरी  राय  भिन्न  है
 ।  परन्तु

 जहां  तक  उपयोग  करने  का  प्रश्न  है  यदि  तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं  की  श्रद्धा  के  बाद  यह  ज्ञात

 होता  है  कि  उपयोग  नहीं  किया  तो  भी  इस  समय  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  तीन  पंचवर्षीय

 योजनाओं  की  समाप्ति  से  पूर्वे  उपयोग  करने  के  प्रयत्न  किये  जाने  चाहिये  थे  ।

 so  far  and  also  the  annual  return  and  interest  thereon.

 Shri  Sheo  Narain:  want  to  know  the  amount  of  loan  taken  from  U.S.A

 1464



 17  1966  मौखिक  उत्तर

 भी  सचिन्द्र  चौधरी  :  यह  बताने के  लिये  aa  पूर्व  सूचना  चाहिये  कि  किसी  विशेष  देश  ने

 कोई  ऋण  दिया  है  अथवा  नहीं  झ्र  यदि  दिया  है  तो  कितना  कौर  उस  पर  कितना  ब्याज  देना  है  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey:  I  want  to  know  whether  that  25  per  cent  unutilised
 loan  has  been  returned  by  Government  to  the  countries  concerned  or  Gov-
 ernment  have  drawn  up  a  programme  to  utilise  the  same?

 att  शचोन्दर  चौधरी  जब  हम  कोई  ऋण  लेते  हैं  तो  वास्तव  में  भारत  में  रुपया  नहीं  लाया

 बल्कि  वस्तुएं  खरीदने  के  लिए  ag  रुपया  उपलब्ध  किया  जाता  है  पौर  इस  में  उसे  ऋण

 कहां  जाता  है  |  यदि  कुछ  प्रतिशत  से  अधिक  ऋण  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  तो  इसका

 अर्थ  है  कि  उपनी  उपलब्ध  राशि  का  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।

 यदि  किसी  उपलब्ध  राशि  का  निश्चित  कालावधि  में  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  तथा  उसके

 उपयोग  के  लिये  समय  सीमा  निर्धारित  तो  उस  समय  के  बाद  उसका  उपयोग  नहीं  किया  जा

 सकता ।  जिस  मामले  में  समय  सीमा  की  शर्त  «|  उसमें  ऋण  को  भविष्य  के  लिये  रखा  जाता

 है  ।  प्रत्येक  मामले  का  ठीक  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  प्रत्येक  मामले  को  देखना  होगा  ।

 भी  हेम  कया  ऋण  देने  वाले  कुछ  विश्व  बैंक  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  ऋणदाता  प्रतीक

 हमारी  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  को  वित्त  पोषित  करने  के  लिये  भ्रमित  सहायता  देने  में  इसलिये  संकोच

 कर  रहे  क्योंकि  सरकार  ऋणों  का  उपयोग  क  रने  में  पुरी  उत्साह  तथा  दूरदर्शिता  से  काम  नहीं

 लेती है  ।

 ait  दा चीन  चौधरी
 :

 मुझे  यह  बात  मान्य  नहीं  है  कि  ऋणों  का  उपयोग  करने  में  उत्साह

 तथा  दूरदर्शिता  की  कमी  है  ।  जहां  तक  ऋणों  के  उपयोग  न  किये  जाने  का  सम्बन्ध  जैसा कि

 मैंने  पहले  कहा  है  कुछ  श्रभिकरण  हमारी  प्रगति  पर  शभ्रवश्य  ध्यान  रखते  हैं  ।  परन्तु यह  बात  केवल

 भारत  पर  ही  लागू  नहीं  होती  ।

 हम  उन  देशों  की  प्रगति  पर  ध्यान  रख  रहे  जो  हमसे  ऋण  प्राप्त  करते  चाहे  घाना

 हो  WT  कोई  wea  देश  श्र  चाहे  वह  कोई  श्रफ़ीकी  देश  हो  अथवा  एशियाई  |  हम  उन  पर  वही

 सिद्धान्त  लागू  करने  का  प्रयत्न  कर  जो  हम  पर  लागू  किया  जा  रहा  है
 |

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  यह  बात  कहां  तक  सत्य  है  कि  विदेशों  से

 हमें  जितने  ऋण  प्राप्त  होते  उनमें  ब्याज  की  सेवा  शुल्क  तथा  ब्याज  की  भ्र दाय गी की  शर्तों  के

 लिहाज  से--चाहे  उन  ऋणों  का  उपयोग  किया  गया  है  अ्रथवा  नहीं--अमरीका  से  प्राप्त  होने  वाले

 ऋण  सब  से  खराब  हैं  ?

 श्री  दलविन्द्र  चौषरी
 :

 यह  सच  नहीं  है
 ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  लगभग
 25

 प्रतिशत  ऋण  बिना  उपयोग  किये

 पड़े  रहते  हैं  और  मैं  समझता  हूं  कि  अवश्य ही  ये  सब  ऋणों  के  औसत  आंकड़े  मैं  जानना  चाहता

 हूँ  कि  क्या  कोई  ऐसा  भी  ऋण  है  जिसका  एक  प्रतिशत  भी  उपयोग
 न

 किया  गया  हो  अथवा  जो

 50  प्रतिशत  से  अधिक  बिना  उपयोग  किये  शोर  अदि  तो  बे  किस-किस  परियोजना  के

 लिये  किये  गये  हैं  र  कौन-कौन  से  हैं
 ?

 शी  दामाद  चौभरी
 :

 इसके  लिये  मुझे  पूवे  सुचना  चाहिये
 ।
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 झष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  |

 eft  प्रिय  गुप्त
 :

 अध्यक्ष  क्या  यह  सुचना  सभा-पटल  पर  रखी  जा  सकेगी  ?  मैं

 आपसे  निवेदन  करता  हूं  कि  भाप  वित्त  मंत्री  को  इस  सुचना  को  सभा  पटल  पर  रखने  के  लिये  कहें  ।

 भी  चीख  चौधरी
 :

 star  कि  मैंने  कहा  है  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना

 चाहिये  ।  wa  नोटिस  प्राप्त  हो  गया  इसका  उत्तर  या  तो  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  अथवा

 सभा  में  दे  दिया  जायेगा  ।

 सिक्योरिटी  पेपर  मिल

 +

 *335,  शाम  मो ०  थी  स०  ै. ह भ  सामन्त

 थी  भागवत झा  आजाद  :  sit  सुबोध  हंसवा
 ई  ato  द्विवेदी

 क्या  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिक्योरिटी  पेपर  मिल  का  जिसमें  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  पन्त  तक

 उत्पादन  आरम्भ  हो  जाने  की  सम्भावना  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार चल रहा है चल  रहा  है

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  कौर  कब  तक  निर्माण-कार्यो  पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 है  ;

 क्या  करेंसी  या  बैंक  नोट  कागज  तेयार  करने  के  लिये  सभी  कच्चा  माल  भारत  में  उपलब्ध

 वित्त  मंत्रालय में  उप-मंत्री  ल०  ना०  :  जी  हां  ।  यदि  कोई  अप्रत्याशित

 घटना  न  तो  परीक्षण  के  तौर  पहली  दो  मशीनों  के  1967  के  wea  तक  बाकी

 दो  मशीनों के  1967 के  अन्त  तक  चालू  हो  जाने  की  है  |

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  |

 कच्चे  माल  का  काफी  बड़ा  भारत  में  ही  उपलब्ध  है  |

 डा०  झ०  सो०  दास  :  इस  मिल  की  स्थापना  के  लिये  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता
 थी  तथा  वह  किस  देश  से  प्राप्त  की  गई  थी  ?

 aft  ल०  ato  मिश्र  :  ब्रिटेन  के  tad  गोरखपुर  लिमिटेड  के  साथ  सहयोग  करार  किया  गया

 है  ।

 डा०  Ho  मो०  दास  :  विदेशी  मुद्रा  कितनी  है  ?

 sit ल०  ना०  मिश्र
 :

 वास्तविक  राशि  बताने  के  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये
 ।

 डा०  स०  मो०  दास  :  क्या  इस  मिल  का  उत्पादन  केवल  हमारी  मांगों  को  पुरा  करने  के  लिये

 पर्याप्त  होगा  श्रथबा  कुछ  माल  फालतू
 भी

 होगा  अथवा  जिसका  निर्यात  किया  जा  सके
 ?

 ल०  ato  मेरे  विचार  में  ag  हमारी  सब  श्रावश्यकताशं  को  पूरा  नहीं  कर  सकेगा
 |

 इसलिये  इस  समय  फालतू  माल  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 1466



 26  1888  मौखिक  उत्तर

 Shri  L.  Dwivedi:  I  am  surprised  to  note  that  though  the  notice  for

 this  question  was  given  more  than  a  month  ago  and  it  was  expected  that

 the  Minister  would  reply  all  the  supplementaries  asked  by  the  Members,
 but  he  has  stated  that  he  would  require  notice  for  that.  Is  it  not  possible
 for  him  to  furnish  that  information  now?  May  I  know  whether  all  the

 raw  materials  for  the  paper  that  will  be  produced  in  the  Security  Paper  Mill

 will  be  available  in  the  country  or  it  will  be  imported  and  if  so,  the  extent

 thereof?  I  would  like  to  know  what  commission  will  be  paid  to  the  firm  to

 which  has  been  given  contract  of  this  Mill?

 Shri  L.  N.  Mishra:  The  hon.  Member  seems  to  be  irritated  I  have  the

 necessary  information  available  with  me  He  wanted  to  know  the  amount

 for  which  I  required  notice  So  far  as  the  question  of  raw  materials_is  con-

 cerned  a  substantial  portion  of  that  is  available  in  India,  but  some  materials

 like  malanium,  resincide  gillton  and  security  thread,  etc,,  have  to  be  imported

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  I  also  wanted  to  know  the  amount  of  the  Commission
 to  be  paid  to  the  foreign  firm  to  whom  contract  has  been  given

 Shri  L.  Mishra:  The  contract  has  been  given  for  construction  The

 materials  will  be  imported  by  inviting  tenders

 भी  स०  ब्०  सामन्त :  इस  मिल  के  कच्चे  माल  के  रूप  में  प्रयोग  करने  के  लिये  कुछ  देशी  माल

 का  अनुसन्धान  प्रयोगशाला  में  परीक्षण  किया  जा  रहा  था  ।

 में  जागता  चाहता
 हु

 हि  इसके  कया
 परिणाम  निकले  हैं  ?

 भी  ल०  Ato  मिथ  बैंक  नोट  का  कागज  बनाने  के  आवश्यक  कॉटन  तथा  हैम्प  देश  में

 वध  हं  तथा  उनकी  वसूली  की  जा  रही है  |  जहां  तक  अन्य  कच्चे  माल  का  सम्बन्ध  हमें  उसका

 आयात करना  होगा  ।  श्री  द्विवेदी  के  प्रश्न  का  उत्तर  देते  समय  मैंने  इसका  उल्लेख  किया  था  |

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  मिल  होशंगाबाद में  है  ।

 थी  Mo  ना०  मिश्र  :  वह  भ्रामक  निर्वाचन क्षेत्र  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  तभी  तो  मैं  उससे  सुपरिचित हूं  ।  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  अत्यावश्यक

 मशीनें  कई
 म

 दीनों  तक  बम्बई  में  पड़ी  रहीं  शर  उन्हें  बहुत  समय  बाद  होशंगाबाद  लाया  तथा

 जिस  ठेकेदार  को  भवन  के  निर्माण  कार्य  का  ठेका  दिया  गया  उसनें  भी  भ्र पने  कार्य  में  बहुत  विलम्ब

 किया  है  ate  यदि  तो  उसके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्री ल०  ato  यह  सच  है  कि  कारखाने  के  लगाने  तथा  बनाने  में  अनावश्यक  विलम्ब

 gard  t  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  मशीनें  विशेषतया  सुपर  इकानामिक  बॉयलर  तथा  कलेक्टर

 टालेशन देर  से  परन्तु  संयंत्र  लगाने  का  काम  किया  जा  रहा  है  |

 थी  हरि  विष्णु कामत  :  जो  व्यक्ति  इसके  जिम्मेदार  पाये  गये  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 क्या  कोई  कार्यवाही क  रोका  विचार  है
 ?

 St न्०  ato  मिलन  अनावश्यक  विलम्ब  है  तो  विभाग  कार्यवाही  करेगा  परन्तु

 तक  मुझे  इसकी  कोई  जानकारी  नदीं  है  |

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 एक  परस्पर  विरोधी  बात तत  भ्र भी  उन्होंने  कहा  था

 कि  विलम्ब  gar  है  ste  ma  कहते  हैं  कि  कोई  marae ran  विलम्ब  नहीं  हुआ  मैं  इस
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 बात  को  बिल्कुल  नहीं  समझ  सका  |  कछ  समझ के  हैं  ?  क्या  श्राप  इस  मामले  में

 मेरी  सहायता  करेंगे
 ?

 द

 wea  बहो वय  :  उन्होंने  कहा  है  कि  कुछ  मशीनें  देर से  प्राप्त हुई  थीं  कौर  यदि  कुछ

 बिलम्ब  हुमा  है  तो  कार्यवाही  की  जायेगी
 ?

 भी  हरि  बिष्णु कामत  :  उन्होंने  स्वीकार  किया  है  कि  देरी  हुई  है
 ।

 mee  सहोदय  :  देरी  मिल  के  लगाने  में  हुई  है
 ।

 श्री  स०  ato  हम  इस  मामले  में  ठेकेदार  के  काम  से  [  नहीं हैं  ।  कुछ

 अप्रत्याशित  कारण  थे  जिन  से  देरी  समय  सीमा  के  निर्धारण  में  भी  कुछ  खामियां

 थीं  जैसा  कि  बर्षा  तथा  यातायात  की  सुविचारों  की  कमी  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  वे  मशीनें  बहुत  समय  तक  बम्बई  बन्दरगाह  पर

 पड़ी  रहीं  ।

 भी हैਂ  ato  मिश्र  :  यह  तो  मैं  नहीं  कह  सकता  परन्तु  कुछ  मशीनें  देर  से  प्राप्त  हुई  थीं

 तथा  उन्हें  समय  पर  नहीं  लाया  गया  था  ।  यह  सच  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  ठेकेदार  को  इस  का  जिम्मेदार  पाया  गया था  तथा  उसके  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 शी  लि  ना०  fat  :  इस  का  हम  पता  लगायेंगे |

 att  रंगा  :  मंत्री  महोदय  बड़े  बहकाने  वाले  उत्तर दे  रहे  जिससे  अधिकारियों

 के  पक्ष  का  समर्थन  होता  है  |  सब  से  पहले  उन्होंने  स्वीकार  किया  था  कि  देरी  हुई  फिर

 महोदय  के  यह  कहने  की  क्या  आवश्यकता  थी  कि  अनावश्यक  देरी  नहीं हुई  ?  जब  बहू

 वहां  इस  प्रकार  का  वक्तव्य  देते  हैं  तो  देरी  के  जिम्मेदार  अधिकारियों  के  विरूद्ध  क्या  काय

 बाही  करेंग े?

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Has  any  action  been  taken  against  the
 contractor?  How  much  loss  has  been  incurred  due  to  carelessness  on  the

 part  of  Government?  Has  any  inquiry  been  made  in  this  regard?

 Mr  Speaker  This  question  has  been  replied

 Next  question

 उड़ीसा  के  भरपूर  मुख्य  मंत्री  की

 ad

 *  336.  शी  सथ  लिये  श्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी
 ~

 थी  किशत  पटनायक  भी  हेम

 शो  हरि  विष्णु कामत

 war  faw  संती  1  1966  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4015  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  तथा  उन  कम्पनियों  ate  फर्मों
 जिनसे

 उनका  संबंध  रहा  कर  की  देय  राशि  अथवा  कर  अपवंचन  के  बारे  में  जांच
 इस

 बीच

 पुरी हो  गई  हे
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 कएटतल्एल्यल्एएतल्ए  एए  एएए  तल्एजल्यएयएयएतएयएत

 यदि  तो  न्याय-नि्णय/प्रभियोग/मध्यस्थ  निर्णय  के  रूप  में  सरकार ने

 कार्यवाही की  है  ;

 उपरोक्त  उत्तर  में  उल्लिखित  संदिग्ध  धमकियां  किन  व्यक्तियों  द्वारा  दी  गई  हैं  ;

 कौर

 क्या  विभिन्न  केन्द्रीय  एजेसियों  द्वारा  उक्त  धमकियां  देने  वाले  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  कोई  कार्यवाही की  गयी  है  ;  यदि
 तो

 क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 बित  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  ब०  To  ग्रोवर  कलिंग  फाउन्डेशन

 ट्रस्ट  के  कर-दायित्व  ate  श्री  fas  पटनायक  के  वैयक्तिक  मामले  के  सम्बन्ध  में  gat  विभाग

 द्वारा  की  जा  रही  जांच  पूरी  हो  चुकी  है  कौर  विभाग  द्वारा  इकट्ठा  feat  गया  साक्ष्य  निर्धारित

 के  सामने  रखा  गया  है  ।  निर्धारित द्वारा  जो  उत्तर  fear  जायेगा  उस  पर  ate  साक्ष्य

 पर  विचार  करने  के  बाद  ही  afar  निष्कर्ष  निकाला  जा  सकेगा  श्री  पटनायक  से  सम्बन्धित

 अन्य  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  सभी  जांच  पड़ताल  की  जा  रही

 धमकियों  के  स्रोत  के  बारे  में  कोई  पूछताछ  नहीं  की  गयी  |

 यह  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  Mr.  Speaker,  he  has  stated  that  as  regards  other

 concerns  the  investigations  are  still  in  progress.  Just  now  the  Public
 Accounts  Committee  have  submitted  their  60th  Report  in  which  many  re-
 velations  have  been  made  regarding  Kalinga  Airways  which  have  direct

 bearing  on  taxation.  The  Public  Accounts  Committee  have  detailed  the  irre-

 gularities  at  page  12  of  their  report:

 the  capacity,  capability  and  financial  condition  and  stabi-
 lity  of  the  that  is,  Kalinga  Airways.

 any  comparative  study  of  the  rates  quoted  by  the  Company
 with  those  paid  to  other  companies  who  had  either  worked  or
 were  working  for  the  NEFA

 I  will  not  read  it  whole,  but  I  will  read  only  a  specific  line:

 an  opportunity  to  the  other  two  companies  who  had  responded
 to  the  tender  notice,  to  re-quote  if  they  desired,  when  a  decision
 to  award  the  contract  for  a  longer.  period  (3  years  instead  of  one
 year)  had  been

 Mr.  Speaker:  So  many  illegal  things  have  taken  place  as  the  matter  of

 overpayment  has  not  so  far  been  decided  with  them.  I  would  like  to  know
 from  the  hon.  Minister  whether  on  the  basis  of  the  60th  Report,  so  far  as  it
 relates  to  Kalinga  Airways  in  which  the  ex-Chief  Minister  of  Orissa  Shri

 Biju  Patnaik  is  also  involved,  whether  Government  have  decided  to  make
 enquiries  afresh?

 Shri  B.  ॥: भ  Bhagat:  As  the  hon,  Member  has  stateq  the  Report  has  been
 received  recently  and  the  remarks  of  the  Public  Accounts  Committee  regard-
 ing  Kanlinga  Airways  will  be  taken  into  consideration  in  the  investigation
 which  is  in  progress.

 The  investigation  which  is  going  on  is  regarding  tax  liabilities,  but  the
 financial  irregularities,  etc.,  which  have  been  mentioned  and  which  a  bear-
 ing  on  tax  liabilities  will  also  be  enquired  into.
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 Shri  Madhu  Limaye:  In  the  same  report  reference  has  been  made  about
 the  renewal  of  the  contract  at  page  33,  which  says  that  the  then  Defence

 Minister  was  not  in  favour  of  extending  the  contract  and  he  had  said:

 ‘ne  was  of  the  opinion  that  the  work  connected  with  defence  opera-
 tions  should  be  done  by  the  Air  Force  by  acquiring  extra  aircraft,

 But  the  Public  Accounts  Committee  further  says:—

 thinking  in  the  Ministry  of  Defence  apparently  underwent  a
 radical  change  subsequently,  for  reasons  not  easy  to

 Last  time  also  the  Public  Accounts  Committee  have  made  a  reference  to
 Amin  Chand  Pyare  Lal  Company.  The  present  Home  Minister  was  the  then
 Defence  Minister,  who  used  to  do  such  things.  The  Public  Accounts  Com-
 mittee  is  a  Committee  of  the  whole  House.  All  the  remarks  made  by  the
 Committee  have  a  direct  bearing  on  tax  evasion  and  I  want  to  know  from
 the  hon.  Minister  whether  he  has  collected  information  in  this  regard  and
 if  not  the  reasons  for  which  the  contract  was  given  to  the  Kalinga  Airways
 should  be  found  out  in  view  of  the  Public  Accounts  Committee’s  Report.
 The  Public  Accounts  Committee  is  a  Committee  of  this  House  and  they  are
 unable  to  understand  the  reasons  for  which  the  contract  was  given.  So I
 would  like  to  know  whether  an  investigation  will  be  made?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  As  I  have  already  stated  the  matters  referred  to  by  the
 Public  Accounts  Committee  as  affecting  the  tax  liability  will  certainly  be

 investigated.  But  unless  I  receive  the  investigation  report  ०»

 Shri  Madhu  Limaye:  I  can  give  you  short  report.  You  can  see  it,

 Mr,  Speaker:  He  is  saying  about  the  investigation  report.

 Shri  Madhu  Limaye:  The  present  session  of  Lok  Sabha  ends  on  the  2nd  of
 December  and  after  that  there  will  be  lame-duck  Session,  so  when  all  these
 matters  will  be  brought?  Will  they  be  brought  before  the  elections  or  not?

 Mr.  Speaker:  How  can  I  say  that?

 Shri  Madhu  Limaye:  They  are  hiding  all  matters.  It  is  a  band  of  thieves.

 Shri  Sinhasan  Singh:  Can  a  Minister  say  that  he  has  not  received  the  re-

 port  of  the  Public  Accounts  Committee  while  the  same  has  been  laid  on  the

 Table?

 Shri  Madhu  Limaye:  He  has  said  this.

 Mr.  Speaker:  He  has  not  said  that.  He  has  said  regarding  the  investigation

 report.

 Shri  B.  R.  Bhagat:  The  hon.  Member  has  not  heard  aright.  I  never  said
 that.  The  Public  Accounts  Committee  Report  is  available  to  everyone.

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  नाम  इस  प्रश्न  के  साथ  जोड़ा  गया  है  परन्तु मैं  जो
 प्रश्न  पूछना

 चाहता  हूं  वह  इससे  थोड़ा  भिन्न  है  और  इसका  सम्बन्ध  उड़ीसा  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  श्री

 बिजोय  नन्द
 पटनायक  द्वारा  कुछ  वर्ष  पूर्व  दिये  गये  इस  कथित  वक्तव्य  से  है

 कि  10

 वर्ष  पूरे  वह  एक  गरीब  व्यक्ति  था  दौर  श्री  उसकी  हैसियत  10  करोड़ रु०  की  है
 उनके

 द्वारा  दिया  गया  कथित  वक्तव्य  इस  प्रकार  है

 “10  वर्ष  पूर्व मैं  एक  बहुत ही  गरीब  व्यक्ति  wa  मेरी  हैसियत  10  करोड़

 रुपय  की  मुझे  खेद  है  कि  मेरे  पास  इससे  नहीं
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 इस  पर  प्रश्न  उठाया  गया  था  sire  पिछले  दो  वर्षों  से  उसका  अनुसरण  किया जा  रहा

 क्या  उस  राशि  के  बारे  में  जांच  की  गई  क्या  वह  कम  है  या  ज्यादा  है

 यदि  तो  क्या  उस  राशि  पर  कर  दिया  गया  इस  जांच  के  बारे  में  कया  स्थिति  है
 ?

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  इस  मामले  की  जांच  सौंपी  गई  है  तथा  इस  बारे  में  केन्द्रीय सरकार

 का  कोई  अधिकरण  जांच  कर  रहा  है  ?

 श्री  wo  रा०  मत  :  यह  धन  यदि  उन्होंने  कमाया  है  तो  या  तो  व्यक्तिगत  रूप  से

 या  कम्पनियों में  कमाया  है  क्योंकि  सभा  में  यह  कहा  गया  था  कि  इसका  सम्बन्ध  एक

 महत्वपूर्ण  व्यक्ति  से  इसलिये  हमने  उनकी  व्यक्तिगत  राय  के  मूल्यांकन  को  कौर  कालिंग

 ट्रस्ट  जिसने  कि  सभा  का  ध्यान  आकृष्ट  किया  था  mam  कर  दिया  कौर  हमने  पहले

 इन  मामलों  को  लिया  कौर  जांच  को  पुरा  किया  ।  अनेक  कम्पनियां हैं  जिनमें  वह  या
 ad तो

 निदेशक  हैं  या  उनमें  उनका  कोई  हित  है  भ्र ौर  उनकी  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 तथ्यों  का  पता  लग  जायेगा  ।

 aft  हरि  विष्णु  कामत
 :

 इसकी  जांच  कोन  कर  रहा  है
 ?

 थ्री  ब०  रा०  भगत  :  आयकर  अधिकारी  |

 श्री  आयकर  भ्र घि कारियों  के  बावजूद  उन्होंने  10  करोड़  रुपये  जमा  कर  लिये

 हैं  ।

 श्री  | है  Wo  भगत  :  हमें  पहले  तथ्यों  को  देखना  चाहिये

 श्री  तथ्य  ये

 श्री  हम  we
 :

 जब  श्री  बीजू  पटनायक  कौर  मालिंगा  एयरवेज़  द्वारा  की  गई

 तारों  WT  इस  सभा  में  स्पष्ट  रूप  से  वर्णन  किया  गया  तो  सरकारी  वक्ता  मे  पहले  से

 तैयार  किये  गये  उत्तरों  द्वारा  सारे  मामले  को  ढकने  का  प्रयत्न  किया  ।  इस  कम्पनी  को

 नेफा  में  विमानों  द्वारा  भोजन  सामग्री  गिराने  का  काम  सौंपा  गया  श्रौर  निशाने  तक  पहुंचने

 के  बारे  में  करार  में  एक  खंड  था  ।  उन्होंने  केवल  एक  तिहाई  सामग्री  को  नेफा  में  गिराया  कौर

 शेष  सामग्री  को  निशाना  चूकने  का  बहाना  करके  की  स्थानीय  मण्डी  में  चोरबाजारी

 से  बेच  दिया ।  इन  सब  बातों  के  बारे  में  सभा  में  बताया  गया  था  मुझे  खेद  है
 कि

 इन  आरोपों  की  जांच  करने  की  बजाय  सरकारी  वक्ता  ने  सभी  तरह  के  उत्तरों  द्वारा  सारे

 मामले  पर  पोता  फेरने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  लोकलेखा समिति  ने  इन  सब  श्रनियमितताश्ों

 का  उल्लेख  किया  था  सरकार  श्री  पटनायक  को

 लिये  संरक्षण  देना  चाहती  है  कि  वह  एक  कांग्रेस  दल  में  एक  wae  वाला  व्यक्ति  है  ate  देश

 को  तबाह  होने  देना  चाहती  है
 !

 )

 थी  त्यागी
 :
 कांग्रेस  दल  का  नाम  क्यों  लिया  जाता  है

 ?

 Shri  Madhu  Limaye:  What  else  is  this  if  not  Congress?

 श्री  हेम  के  वह  कांग्रेस  दल  से  .  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति
 ।

 इसका  श्रनंगीकार  करना  मंत्री  महोदय  के  लिये
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 शी  रंगा  :  वे  उनकी  रक्षा  कर  रहे

 st  qo  Wo  इस  मामले  में  एक  भी  ऐसा  साक्ष्य  नहीं  है  कि  प्रतिपक्षी  सदस्य

 यह  कह  सकें  कि  सरकार  किसी  व्यक्ति  को  बचा  रही  oe ०  ० दूसरी  भ्रांत

 हमने  इस  मामले  का  जोरशोर  से  अनुसरण  किया  है  बावजूद  इसके कि  एक  महत्वपूर्ण  व्यक्ति

 इसमें  अ्रन्तग्रेस्त  है  ।  कठिनाई यह  है  क  +  +  we  क
 )

 Shri  Madhu  Limaye:  Nothing  has  been  done.  He  is  mis-stating  the  facts.

 श्री  हेम  यद्यपि  श्री  बीजू  पटनायक  एक  बिल्कुल  wee  व्यक्ति  फिर
 भी  वह

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  बनने  का  स्वप्न  देख  रहे  हैं  |

 भी  ब०  रा०  भगत  :  कठिनाई यह  है  कि  जो  कुछ  कहा  गया  है  वह  कोई  पहले  से  घड़ा

 हुआ  तथ्य  या  ऐसी  कोई  चीज़  नहीं  है  परन्तु  यह  तो  पहले  से  दिया  गया  साक्ष्य  है  जोकि

 लाया  गया  है  कौर  एक  जिम्मेदार  सरकार  को  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने  से  पहले  तथ्यों  का

 विश्लेषण करना  होता  है

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  आयकर  aaa  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  मंत्रालय  को

 दे  दिया  गया  है  att  यह  fe  करदाता  से  भ्र पना  स्पष्टीकरण  देने  के  लिये  कहा  गया

 अपना  वक्तव्य  देने  के  लिये  उनसे  कब  कहा  गया  था  प्रौढ़  किस  समय  तक  मामले  पर

 अन्तिम निर्णय  हो  जायेगा  ?  चूंकि  कांग्रेस  का  नाम  लिया  जा  रहा  इसलिये  मुझे  तराशा

 है  कि  इसमें  शीघ्र  कार्यवाही  की  जायेगी ।

 भी  ब०  रा०  भगत
 :

 जहां  तक  इन  दो  मामलों  का  सम्बन्ध  है  जिनमें
 कि

 जांच  पूरी

 हो  गई  31  अक्तूबर  को  ही  उनको  सूचना  दी  गई  जहां  वह  कुछ  समय  चाहते  हैं  ।

 कुछ  समय  दे  दिया  जाये
 |  परन्तु  निश्चय  ही  चुनाव  से  काफी  पहले  इस  पर  निर्णय कर  लिया

 जायेगा ।

 श्री  रंगा  :  यह  व्यक्ति  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  में  कयों  उपस्थित था  जिसको  कि

 मण्डल  से  भी  बड़ा  समझा  जाता  है  कौर  जिसमें  केवल  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  कौर  केन्द्र  के

 कु  मंत्री  ही  भाग  ले  सकते  हैं

 ?  ऐसे  बदनाम  व्यक्ति  को  इसमें  क्यों  आमन्त्रित  किया  गया

 थ्री ह्०  Wo  भगत  :  यह  मामला  सभा  में  उठाया  गया  था  श्र
 इसका  स्पष्टीकरण

 कर

 दिया  गया  था  ।

 शी  रंगा  :  वित्त  मंत्री  तो  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  सदस्य  हैं  ।

 भारतीय  रुपये  का  विनिमय  मूल्य

 *
 337.  डा०  लक्ष् मीम लल सिंघवी  :  क्या  बित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारतीय  मुद्रा  बैंकाक  तथा  दक्षिण  ga

 एशिया के  अनन्य  देशों  में  विनिमय  संबंधी  लेनदेन के  लिये  प्रयोग
 में  लाई  जाती  है  कौर

 मूल्य  के  पश्चात्
 भी  भारतीय  मुद्रा  बहुत

 कम
 मूल्य

 पर  दी  जाती है
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 क्या  सरकार  ने  इन  झांकड़ों  के  अध्ययन  के  लिये  कोई  व्यवस्था कर  रखी

 यदि  तो  अवमूल्यन  के  पश्चात्  उस  श्रध्ययन  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ;

 क्या  सरकार  भारतीय  मुद्रा  के  wae  निर्यात  ग्रोवर  विदेशो ंमें  उसके  विनिमय

 के  तरीकों  तथा  इस  प्रकार  के  विनिमय  ate  निर्यात  के  gree  का  पता  लगाने  में  सफल

 ही  है  त्र  किन  प्रयोजनों  के  लिये  इसको  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  arate  जी  सरकार  जानती  है  कि  दक्षिण»

 qi  एशिया  के  कुछ  देशों  भें  भारतीय  चलाथ  का  विनिमय  सोदों  में  प्रयोग  किया  जाता  हैं

 आर  इन  सौदों  में  भारतीय  मुद्रा  कम  मूल्य  पर  दी  जाती

 जी  a

 गैर-सरकारी  मण्डियों  जिनके  लिये  कि  भाव  उपलब्ध  भारतीय  रुपया

 ara  के  सप्ताहों  में  25  प्रतिशत  कम  पर  बिकता  रहा

 र  भारतीय  मुद्रा  में  श्रनधिक्ृत  सौदों  का  निश्चित  रूप से  यह  तरीका

 @  कि  यह  मुद्रा  अवैध  रूप  से  निर्यात  की  जाती  है  या  ले  जाई  जाती  है  कौर  भारत  भराने

 काली  कम्पनियों  को  बेच  दी  जाती है  ।  प्राधिकृत  तरीकों  से  किये  गये  विदेशी  मुद्रा  के  कुल

 सौदों  की  संख्या  को  तुलना  में  इस  प्रकार  के  सौदों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  लिखवा  :  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना  के  भ्रन्तर्गत  जिन  लोगों  को  सुविधाएं

 दी  जाती  हैं  क्या  बे  लोग  विदेशों  में  भारतीय  मुद्रा  के  स्तर  को  गिराने  के  लिये  इसका

 दुरुपयोग  करते  हैं  ?

 श्री  wales  चौधरी  :  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  जिन  लोगों  को  निर्यात  प्रोत्साहन

 सम्बन्धी  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  वे  किसी  भी  तरीके  से  भारतीय  मुद्रा  के  स्तर  को  गिराने

 के  लिये  इसका  दुर्योग  करते  हैं  |  इस प्रकार के  एक  या  दो  मामले  हो  सकते  मैं  कुछ ह
 नाहीं  कह  सकता  |  यदि  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  या  यह  सभा  इसके  जानने  में  रुचि  रखती  है

 को  मैं यही  कहूंगा  कि  जैसाकि  मैंने  बहुत  थोड़ा  दुऋपयोग  किया  जात  है

 श्र  वह  भी  विदेशी  विलास  वस्तुएं  लेने  या  थोड़ा  बहुत  सोना  लेने  के  लिये  किया  जाता

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  प्रवमूल्यन  के  समय  यह  कहा  गया  था  कि  अवमूल्यन  का  उद्देश्य

 रूपये  के  बाहरी  मूल्य  को  प्रचलित  मूल्य  के  स्तर  पर  लाना  क्या  सरकार  यह  महसूस

 नाहीं  करती  है  कि  अवमूल्यन  से  जो  लाभ  होने  थे  वे  जादूगर  के  खरगोश  की  तरह  उड़  गये

 हैं  आर  यह  कि  मतलब  वास्तव  में  इन  कुरीतियों  ate  इस  देश  के  निर्यात  व्यापार  में  गिरावट

 ञ्  जाने  के  कारण  अ्रवमूल्यन  से  होने  वाले  लाभ  उड़  गये  हैं  ।

 श्री  eater  are  :  जी  इस  बात  पर  मैं  अपने  माननीय  मित्र  से  सहमत  नहीं

 हूं  यह  कहा  गया  था  कि  प्रतीक  समता  स्थापित  करने  के  लिये  ऐसा  किया  गया  था  न  कि

 ण्  कि  यह  कोई  ऐसी  चीज़  हे  जिसको  कि  तराजू  में  रखा  जा  सके  कौर  पता  लगाया  जा  सके
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 कि  क्या  समता  स्थापित  हो  गई  है  ।  परन्तु तब  से  श्रब  तक
 रुपया  रोक  विदेशी

 के  मूल्य

 का  प्रकार  काफी  कम  हो  गया  जो  अन्तर  पहल  50  प्रतिशत  था  वह  wa  30  प्रतिश्त

 हैभ्नौर जो  35  प्रतिशत था  वह  अब  25  प्रतिशत है  |  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  अवमूल्यन

 के  लाभ  उड़  गये  हैं  ।  भ्रवमूल्यन  के  लाभ  श्री  महसूस  होने  लगे  हैं  ।

 श्री  राम  सहाय  पांडेय  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बहुत  से  व्यक्ति  विदेश  जाते  हुए
 अपने  साथ  भारतीय  मुद्रा  ले  जाते  हैं  कौर  यदि  तो  क्या वे  सीमा-शुल्क  भ्रधिकारियों  द्वारा

 पकड़े  गये  यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या

 श्री  water  :  यहं  प्रश्न  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  कौर  मेरे  पास  इसका

 ब्यौरा भी  नहीं  है  परन्तु  यह  धारणा  है  कि  भारतीय  मुद्रा  किसी  तरीके  से  बाहर  चलते

 जाती  है  ;  ऐसा  डाक  द्वारा  होता  हो  या  विदेश  यात्रा  करने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  ऐसा  किया

 जाता है  ;  मैं  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  हूं  |

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :  क्या  अ्रबमल्यन ८  का  उद्देश्य  डॉलर  कौर  पौंड  जेसी  विदेशी

 मुद्रा  क  स्तर  तक  लाना  था  ग्रोवर  शब  भी  उनमें  अतर  है  कौर  यदि  तो  इस  अन्तर  को

 दूर  करने  के  लिये  सरकार  भविष्य  में  क्या  करना  चाहती  है  ?

 श्री  arte  चौधरी
 :

 जहां  भी  दो  देशों  की  मुद्रा  होती  है  कौर  वे  एक  दूसरे  में  बदली
 जा  सकती हों  तो  wae  सौदों में  कुछ न  कुछ  शिथिलता  होती  ही  परन्तु जहां  तक  ae

 सौदों  का  सम्बन्ध  जैसाकि  मैंने  प्रभी  बताया  इस  समय  इस  देश  की  मुद्रा  स्थिति  में

 सुधार है  ।

 जहां  तक  wat  सौदे  करने  वाले  व्यक्तियों  को  पकड़ने  का  सम्बन्ध  हम  उनको

 पकड़ने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  Fo  द्य  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  रुपया  wa  झपने  स्तर  से  25 5 Stas

 नीचे  है  परन्तु  यह  प्रवृत्ति  सुधार  की  ae  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  भ्रवमूल्यन  के

 तुरन्त  बाद  क्या  स्थिति  थी  कौर  मुख्य  प्रवृत्ति  क्या  रही  है
 ?

 श्री  दाचोन्द्र  चौधरी  :  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  यह  स्तर  से  25  प्रतिशत  नीचे

 मैंने  यह  कहा  था  कि  इन  wae  सौदों  में  रुपये का  मूल्य  25  प्रतिशत कम  पाया  गया

 प्रश्  का  दूसरा  भाग  भी  we  मैं  कहूंगा  कि  प्रवृत्ति  बहुत  weet  रही है  ag

 लगभग  चला  रहा  वास्तव  कुछ  देशों  में  यह  प्रस्तर  कम  हो  गया

 है  ;  उदाहरणार्थ हांगकांग  we  सिंगापुर  में  यह  उत्तर  कम  हो  गया  परन्तु  wala

 are  ब्रिटेन  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  यह  प्रकार  कुछ  बढ़ा  औसत  तौर  पर  यह

 अन्तर  25  प्रतिशत है

 श्री  श्रल्वारेस  :  माननीय  मंत्री ने  प्रभी  कहा  कि  अवमूल्यन  के  बाद  सुधार  होना  प्रारम्भ

 gar है  ।  क्या  वह  एक  उदाहरण  दे  सकते  हैं  कि  मूल्य  या  निर्यात  या  उत्पादन  के  क्षेत्र  में

 यह  सुधार हुमा  है  ?
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 श्री  चौधरी  :  मैं  तीन  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।  अफीम  से  तैयार  किये  गये

 ऐलकलायड  को  निर्यात  करने  में  सरकार  कठिनाई  महसूस  कर  रही  थी  क्योंकि  इसका  मूल्य

 afr  था  कौर  दो  या  तीन  वर्षों  से  हमें  हानि  हो  रही  थी  wa  न
 केवल  घाटा  ही  पूरा

 हो  गया  है  अपितु  निर्यात  में  भी  सुधार  gar  है  ae  इससे  लाभ  होने  लगा  है
 ।

 दूसरा  उदाहरण  यह  है  ।  रबड़  के  टायरों  ak  विशेष  रूप  से  साइकिलों  के  टायरों  के

 निर्यात  व्यापार  में  गतिरोध ar  गया  था  ।  अब  यें  टायर  न  केवल  जाने  लगे  हैं  अ्रपितु  वास्तव

 में  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है  कौर  आशा  है  कि  wa  हम  पहली  बार  शारीरिक  को  टायर  निर्यात

 करेंगे  जोकि  अरब  तक  कभी  नहीं  किये  गये  ।

 तीसरा  उदाहरण  भारतीय  ऊनी  aca  तिर्माताझ्ों  से  सम्बन्धित  है  ।  aaa

 कीमत  के  कारण  कम  कीमत  के  गलीचों  प्रादि क  छोड़  कर  भारतीय  ऊनी  माल  पहले  कभी

 निर्यात  नहीं  किया  गया  परन्तु  wa  कानपुर  कौर  पंजाब  में  बने  ऊनी  वस्त्रों  ने  पहली

 बार  विदेशों  में  मण्डी  स्थापित  कर  ली  है  ।

 श्री  रंगा
 :

 कितने  मूल्य  का ?

 श्री  दलविन्द्र  :  करोड़ों  रुपये  का  ।

 श्री  हनुमन्तेया  :
 क्या  केवल  भारतीय रुपया  ही  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मण्डी  में  सरकारी  विनिमय

 दर  से  कम  पर  बिक  रहा  है  या  अन्य  किसी  देश  की  मुद्रा  के  साथ  ऐसा है  ?

 adie  चौधरी
 :

 mer  देशों  की  मुद्रा  के  साथ  भी  ऐसा  इस  देश  में  तथा

 संसार  में  दो  प्रकार  के  व्यक्ति  अमीर गरीब  हम  प्रमियों  के  बराबर

 होना  चाहते  हैं  ate  इसलिये  यदि  बहुत  अधिक  देश  इसके  इच्छुक  हैं  तो  उन  देशों  की  मुद्रा

 का  मूल्य  wey  देशों  की  तुलना  में  गिर  जाता  है  ।

 स्वर्गीय  लाल  बहादुर  शायरी  की  समाधि

 *
 339,  श्री  दी ०  do  दार्मा : कया निर्माण, क्या  श्रावास तथा  नगरीय  विकास  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  की  समाधि  के  निर्माण  के  बारे  में

 एक  विस्तृत  योजना  तैयार  करने  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 )  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 समाधि  का  प्रारंभिक  रूप  से  विकास  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय में  उप-मंत्री  :

 शर  (@).  राजघाट तथा  शान्ति  वन  के  संपूर्ण  क्षेत्र  के  एक  भाग  के  रूप  में  स्वर्गीय  लाल

 बहादुर  की  समाधि  के  निर्माण  के  लिए  एक  विस्तृत  योजना  wet  तैयार  की  जा  रही

 योजना को  अन्तिम रूप  देने  में  दो  नहीं  तो  एक  वर्ष  लगेगा

 समाधि  का  आरंभिक  विकास  जिसमें  गड्ढों  का  भरा  समाधि  तक  पहचान

 के  लिए  कार  को  खड़ा  करने  का  पीने  तथा  ga  के  लिए

 पानी  की  बिजली  तथा  उद्यान  शामिल  लगभग  पुरे  हो  चुके  हैं  ।
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 शनी  दी  बरू ०  पाती  वन  विजय  घाट  में  समाधियां  तैयार  करने

 में
 सरकार

 ने  जो  लापरवाही  दिखाई  है  वह  सम्पूर्ण  भारत
 में  चर्चा

 का  विषय  बना  gat  है
 ।

 इन  तीनों  समाधियों  का  विकास-कार्यक्रम  कया  है  कौर  कितना  पूरा  हो  चुका  है
 ?

 श्री  त्यागी
 :

 उन  पर  कुल  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गयी  है
 ?

 श्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द
 माननीय  सदस्य  ने

 ठीक  ही  कहा  है  कि  वहां  तीन  समाधियां  e-— tree  शान्ति  वन  रोक  विजय  घाट  ।  जहां  तक

 राजघाट  का  सम्बन्ध  उसकी  योजना  बहुत  समय  पहले  ही  मंजूर  कर  ली  गयी  थी
 इस

 योजना  के  दो  चरण  शे  जिनमें  से  पहला  पूरा  हो  चुका  है  तथा  दूसरा  पूरा  होने  वाला  है  ।

 शान्ति  वन  site  विजय  घाट  की  योजनाओं  का  एक  ही  चरण  तैयार  किया  गया  है  ।

 शान्ति
 वत

 योजना  का  पहला  चरण  पूरा  हो  गया  है  विजय  घाट  का  पहला  चरण

 पूरा  होने  वाला  इसका  मतलब  यह  है  कि  जमीन  को  समतल  बनाने  कौर  जमीन  को

 कार  शादी  खड़े  करने  का  स्थान  पार्क  बनाने  wie  दोनों  समाधियों  को

 रमणीक  बनाने  शादी  का  कार्य  पूरा  हो  चुका  परन्तु  विचार  यह  है  कि  रेलवे  पुल

 से  बिजली  घर  तक  का  पुरा  क्षेत्र  का  एकीकृत  रूप  से  विकास  हो  ताकि  तीनों  समाधियों

 इस  योजना  को  तैयार  करने  में का  विकास  एक  ही  एकीकृत  योजना  के  आधार  पर  हो  ।

 ait  समय  लगेगा  ।  इसका  कुल  क्षेत्रफल  70,  80  100  एकड़  होगा  जिसके  सामने

 की  कौर  नदी  है
 ।  इस  पुरे  क्षेत्रफल के  विकास  की  एकीकृत  थोजना  में  कुल  कितना  खर्चे

 होगा  यह  कभी  बताना  मुश्किल  है  ।  )

 मुझे  झपना  उत्तर  पूरा  करने  दीजिये  ।.  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न है  जिसको  गम्भीरता  पुर्वक  लिया

 जा  रहा  इसमें  कुछ  समय  अवश्य  लगेगा  we  इस  पर  एक  बड़ी  राशि  ह  करनी

 होगी  ।
 दूसरे  केवल  मेरा  मंत्रालय  ही  इससे  सम्बन्धित  नहीं  है

 ।  इसके  अ्रतिरिक्त  सिचाई

 ax  विद्युत  दिल्ली  विकास  अधिकरण  भी  इससे  सम्बन्धित  ake  इसके  विकास

 के  लिये  सबका  सहयोग  मिलना  आवश्यक  wer  में  फिर  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 विजय  घाट  तथा  शान्ति  वन  से  सम्बन्धित  विकास  योजनाओं  का  पहला  चरण  पूरा  होने

 वाला  है  प्यार  इस  सम्बन्ध  में  जागें  प्रगति  मुख्य  एकीकृत  योजना  के
 वर्ग

 के  रूप  में  ही  की

 जायेंगी  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  श्रावइयकतायें

 *
 338.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  द्वारा  स्थापित  तकनीकी  अध्ययन  दल  ने  उत्पादन  बढ़ाने

 के  सम्बन्ध  में  प्रति  रक्षा  सेवाशर्तों  संबंधी  ं  की  जांच  कर  ली  है  कौर  अरपना

 वेदन  दे  दिया है  ;  श्र

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?
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 लिखित

 उत्तर

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  ग्राहक
 ः  कौर  तकनीकी

 अध्ययन  दल  का  कार्य  प्रति  रक्षा  सम्बन्धी  झावश्यकताग्रों  के  कुछ  मदों  के  तक  ही  सीमित

 रहा  जिन्हें  भ्र सैनिक  क्षेत्र  से  प्राप्त  किया  जाता  है  ate  जिनकी  सप्लाई  में  कुछ  कठिनाई  का

 भ्रनुभव  किया  जा  रहा  इस  श्रध्ययन  का  उद्देश्य  यह  पता  लगाना  था  कि  ऐसे  मदों
 के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  चौथी  योजना  में  कुछ  परिवर्तन  करने  की  शभ्रावश्यकता

 इस  अध्ययन  के  परिणामस्वरूप  ae  मालूम  हुमा  कि  चौथी  योजना  में  जो  कार्यक्रम

 र  किये  गये  हैं  उसमें  इन  मदों  से  अधिकतर  के  उत्पादन  बढ़ाने का  कार्यक्रम  सम्मिलित

 योजना  के  प्रारूप  में  ऐसे  परिवर्तन  कर  दिये  गये  हैं  जिनकी  श्रावश्यकता  समझी  गयी

 ay  |

 भारत  का  औद्योगिक विकास  aa

 *
 340.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  go  ato  लिंग  रे  इडी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  प्रौद्योगिक  विकास  बैंक  ने  1965-66  में  उद्योगों  को  दी  जाने  वाली

 वित्तीय  सहायता  की  कितनी  मात्रा  बढ़ाई  है  ;

 म्रर्थ-व्यवस्था  की  दृष्टि  से  प्राथमिकता  क्षेत्र  में  अज्ञात  वाले  उद्योगों  के  प्रस्तावों

 के  लिए  दिए  गए  ऋणों  की  राशि  क्या  है  ;

 अपेक्स  तथा  समन्वय  करने  वाली  एजेन्सी  के  रूप  में  उद्योगों  को  दिये  जाने  वाले

 ऋण  की  मात्रा  प्रौढ़  इसके  काम  पर  अवमूल्यन  का  कया  प्रभाव  हुआ  है  ;

 क्या  प्रौद्योगिक  विकास  बैक  ने  औद्योगिक  ऋण  लेने  वालों  से  परियोजनाओं  के

 व्यय  पर  होने  वाले  रुपये  के  अवमूल्यन  के  प्रभाव  का  प्राक्कलन  प्रस्तुत  करने  को  कहा

 वित्त  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  ब०  रा०  1965-66  में  से

 जून तक  )  भारत  के  औद्योगिक  विकास  बैंक  द्वारा  स्वीकृत  श्रावेदनपत्नों  की  संख्या  तथा  सहायता
 की  मात्रा  में  पिछले  वर्ष  की  arte  काफी  वृद्धि  हुई
 शेयरों  कौर  ऋण-पत्तों  की  खरीद  का  जिम्मा  वित्तीय  संस्थानों  के  शेयरों  बंधनों

 की
 at  हुंडियों  के  पुनर्भगतान  के  रूप  में  स्वीकृत  सहायता  के  श्रावेदनपत्नों  की  संख्या

 170  से
 बढ़  कर

 244  कुल  वास्तविक  सहायता  46.9  करोड़  रुपये से  बढ़  कर  68  8

 करोड़ रुपया  हो  गयी

 ऋण  शेयरों  of  की  खरीद  का  जिम्मा  लेने  ate  उनके  लिए  गारंटी  देने
 तथा  बैंकों  ate  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  की  पुर्नावित्त-व्यवस्था  करने  के  रूप

 में  प्रत्यक्ष  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  करते  समय  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक  आमतौर
 पर  आयात  कम  करने  वाले  कौर  निर्यात-प्रधान  भ्रत्यावश्यक  उपभोक्ता

 वस्तुएं  तैयार  करने  वाले  उद्योगों  तथा  कृषि  विकास
 ate

 उद्योगीकरण
 का  आधार  प्रस्तुत  करने

 वाले  उद्योगों  को  तरजीह  देता  है  ।  1965-664 भारतीय  प्रौद्योगिक  विकास  बैंक  को  68 .  8

 करोड़  रुपये  की  प्र् यक्ष  सहायता  शेयरों  शादी  की  खरीद  के  जिम्मे  श्र

 के  लिए  कुल  76
 आवेदनपत्र  प्राप्त  इनमें से  कुल

 so  करोड़  रुपये  की  रकम के  लिए
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 49  श्रावेदनपत्न स्वीकार  किये  गये  जिसमें  43.1  करोड़  रुपया  ऋणों  ake  शेयरों  इरादी  की

 खरीद  का  जिम्मा  लेने  के  रूप  में  तथा  15  9  करोड़  रुपया  गारंटियों  के  रूप  में  था  ।  इस  रकम

 का  उद्योगों  के  अनुसार  अनुबन्ध  में  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  इससे  पता  चलेगा  कि  लगभग  सारी  स्वीकृत  रकम

 रासायनिक  लोहा  ae  इस्पात  इरादी  जैसे  प्राथमिकता-प्राप्त  उद्योगों  को

 दी  गयी

 wie  रुपये  के  अवमूल्यन  से  उद्योगों  की  स्थिति  पर  कई  तरह  से  प्रभाव

 जिससे  विदेशों  से  मंगाये  जाने  वाले  पूंजीगत  कच्चे माल शादी  की  कीमत  बढ़  जाने

 के  कारण  gate  at  कार्यचालन-संबंधी  व्यय  में  विधि  हो  जायगी  ।  भारतीय  प्रौद्योगिक

 विकास  बैंक  जिन  विभिन्न  प्रायोजनाओं  में  सहायता  दे  रहा  उन  पर  रुपये  के  अ्रवमल्यन

 से  पड़े  प्रभाव  का  तथा  रुपया  व्यय  में  हुई  वृद्धि  के  कारण  उनकी  अतिरिक्त  रुपया  संबंधी

 जिन  श्रावश्यकताशओ्ों  को  पूरा  किया  जाना  उनका  मूल्यांकन  करने  के  लिये  बैंक  ने  कदम

 उठाये  हैं  ।  यह  सम्भव  जान  पड़ता  है  कि  भ्र ति रिक्त  ग्रावश्यकताझ्ं  का  काफी  बड़ा  भाग

 भारतीय  शभ्रौद्योगिक  विकास  बैंक  को  ही  पुरा  करना  तात्कालिक  समस्या  अतिरिक्त

 साधनों को  जुटाने  की  है  ।  साधनों का  एक  प्रवर्तकों  को  अपने  कार्यों  के  पुनः  समायोजन

 के  द्वारा देना  होगा  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेक  कौर  सावधिक  वित्त-व्यवस्था  करने

 वाली  wea  संस्थाओं  को  पहले  से  भी  भ्रमित  छंटाई  के  प्राकार  पर  धन  देना  होगा  ।

 दो  अन्य  वित्तीय  संस्थाओं  यानी  औद्योगिक  वित्त  निगम  ai  भारतीय  औद्योगिक  ऋण

 शर  निवेश  निगम  ने  भी  भ्रवमूल्यन  के  कारण  बढ़े  हुए  पूंजीगत  व्यय  संबंधी  अतिरिक्त

 यकताओं  के  संबं  ध  में  इसी  प्रकार  का  पुर्नमूल्यांकन  करना  शुरू  किया  शीषेस्थ  संस्था

 होने  के  इन  बढ़ी  हुई  प्रावश्यकताओ्रों को  किसी  हद  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक

 को  ही  पुरा  करना  पड़ेगा  |  इसके  विकास  बैंक  द्वारा इन  संस्थाद्रों को अ्रतिरिक्त को  अतिरिक्त

 धन  देना  पड़  सकता  ताकि  इनकी  सहायता  से  चलायी  जा  रही  प्रायोजनाओं  की  रुपया

 संबंधी  भ्र ति रिक्त  भ्रावश्यकताओं  को  पुरा  किया  जा  सके  |

 नमदा घाटी  परियोजना

 341.  श्री  यदा पाल सिह  श्री  जसवन्त  मेहता

 श्री  न  ०  चक्रवर्ती  भीं  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  कोला  बंक या श्री  go  ato  लिंग  रेड्डी

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  श्री  Jo  र०  पटेल

 थी  मानसिंह  पर  पटेल

 क्या  सिचाई  ate  विद्यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  नमंदा  घाटी  परियोजना  के  बारे  में  कोई
 सामान्य  योजना  बनाई  गई  है  जिस

 के  बारे  में  सम्बन्धित  राज्यों  की  भी  सहमति  हो  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  उसका  मूख्य  व्यौरा  कया  हैं  ;  शरार

 इस  बारे  में  वास्तविक कार्य  कब  किया  जायेगा ?

 1478



 कातिक  1888  )  लिखित  उत्तर
 ——$<—$—<——=

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  अभी नहीं  ।

 शौर (  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 महल नवीस  समिति  का  प्रतिवेदन

 342  att  विभति  मिश्र

 श्री  क्०  ता०  तिवारी

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  महल नवीस  समिति  ने  देश  में  ora  के  वितरण  के  बारे  में

 अपने  प्रतिवेदन  का  दूसरा  भाग  प्रस्तुत  कर  दिया  है

 यदि  तो  इस  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 समिति  कब  तक  प्रतिवेदन  देगी ?

 faa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  To  रा०  भगत )  नही ं।

 चूंकि  यह  एक  तकनीकी  विषय  है  जिसमें  जटिल  आंकड़ो ंकी  जांच  करनी  इसलिये

 समिति  अपना  काय  अभी  पुरा  नहीं  कर  पायी

 यह  are  की  जाती  है  कि  समिति  ara  प्रतिवेदन  देने  में  ag  बहुत  अधिक  समय

 नहीं  लेगी

 Non-Acceptance  of  Foreign  Aid

 *343.  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  of  India  did  not  accept  the

 financial  aid  given  by  certain  foreign  Governments  for  the  Third  Five  Year

 Plan;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  as  a  result  thereof,  India  had  to  pay
 commitment  charges;  and

 (d)  if  so  the  amount  thereof?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri)  (a)  No  Sir;  there

 ‘was  no  case  where  the  Government  of  India  did  not  accept  funds  for  which

 loan  agreements  had  been  signed  with  foreign  lenders.  However,  there

 were  cases  in  which,  against  loan  agreements  signed,  there  were  amounts
 ‘of  foreign  exchange  that  were  not  utiliseq  for  specific  reasons

 (b)  to  (d).  Commitment  charges  have  been  payable  only  in  certain  cases
 in  respect  of  amounts  remaining  unutilized.  A  statement  will  be  laid  on

 the the  Table  indicating  the  unutilised  amounts  against  completed  loans
 weasons  therefor  and  the  amount  of  commitment  charge  where  paid
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 भारत  में  चिकित्सा  कालेज

 *
 344.  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag

 :
 नया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  cg  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  देश  में  चिकित्सा  कालेजों को
 संख्या  दुगनी  से  अधिक  हो  गई  किन्तु  इस  सम्पूर्ण  अवधि  में  डाक्टरों  अर  जनसंख्या

 mana  श्रपरिवातित  रहा  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  अनुपात  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 है  ्

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  अनुमान  है  कि  इस

 समय  लगभग  5,000  की  जनसंख्या  के  पीछे  एक  डाक्टर  है  जबकि  1951  में  6,300  को

 जनसंख्या  के  पीछे  एक  डाक्टर  था  ।

 इस  अनुपात  में  शौर  सुधार  लाने  के  लिये  चौथी  योजना  में  और  अधिक

 मेडिकल  कालेज  खोलने  तथा  विंमान  मेडिकल  कालेजों  में  सुधार  करने का  विचार है  ॥:

 आ्रापातकालीन  विस्तार  योजना  के  wets  जहां  कहीं  संभव  होगा  प्रबेश  क्षमता  बढ़ा  दीः

 जायेगी ।

 मैप्स  रम्ज़ो  एण्ड  सन  नामक  ्

 ै
 345.  श्री  घटिया ot

 aq  लिमय े:

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  श्रौतं  डिगनैम  एण्ड  कम्पनी  की  तलाशी  के  दौरान  प्रवर्तन

 अधिकारी  यों  को  मेसर्स  रेबारी  एण्ड  सन्  फर्म  के  विरुद्ध  कुछ  संकेत  मिले  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  भ्रमणकारी  का  विचार  मैसेज  रेबारी  एण्ड

 फर्म  की  तलाशी  लेने  का  था  किन्तु  बाद  में  उन्होंने  तलाशी  नहीं ली  ;

 यदि  तो  क्यो ं;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  श्री  जो  मेसर्स  ae  feria  एण्ड  कम्पनी  के

 एक  साझी दर  रेम्फ्री  फर्म  में  भी  साझीदार  हैं  ;

 >
 यदि  तो  क्या इस  फर्म  के  fare  कार्यवाही  न  प्  सम्बन्ध  में  सरकर

 े
 कोई

 मौखिक  aaa  दिये  थे  ;  और

 यदि  तो  tet  फर्म  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  अथवा  किये  जाने

 का  विचार  2  ?

 N4 faa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०  ०  प्रवर्तन  निदेशालय  के  पास

 उपलब्ध  साक्ष्य  जिसकी  उल्लिखित  तलाशियों  के  दवा  बाद  में  दृष्टि  हो  गयी
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 रेम्फ्री  एण्ड  सन्  द्वारा  रखे  जा  रहे  विदेशी  मुद्रा के  प्राधिकृत  खाते  की  संभावना  पता

 चला  |

 कौर  उल्लिखित  साक्ष्य  के  mar  प  नि  निदेशालय  तलाशी  लेने

 में  होने  वाली  देरी  किये  बिना  विदेशी  मुद्रा  विनिमय  विनियमन  अधिनियम  की  धारा
 एम्मा
 े  निश्चय  किया | है  नन  ETS  शर  कर  दिया 19(2)  के  अन्तर्गत  मुकदमा  चलाने

 (4)  नही ं।

 Wy  नहीं  |

 जेसा ऊपर  उल्लेख  किया  गया  विदेशी  सता  विनिमय  विनियमित  अ्रधिनियम  की

 धारा  19 (2)  के  भ्रन्तंगत  मुकदमा  दायर  किया  जा  चुका  है  ।

 में  बिजली  की  सप्लाई  में  कमी  किये  जाने  के  कारण  हुई  हानि  का  प्रतिमान

 न  346.  श्र  सलाई छा मी  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  द  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  अणु  शक्ति  प्रयोग  ने  वर्षा  की  अ्रनिश्चितता  के  कारण  मद्रास  राज्य  में  बिजली

 की  सप्लाई  में  कमी  किये  जाने  के  कारण  हुई  हानि  का  कोई  अनुमान  पा  लिया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  शौर

 राज्य  की  ऐसी  हानि  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने

 का  विचार है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  :  )  बिजली  की

 सप्लाई  ई  मर  हे कारण  vere  सय  अरी  meen  sen  se  fet  अपयोग  कर
 रहा  है  प्रौर  इस  का  अध्ययन  प्रगति  पर

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 दक्षिणी  क्षेत्र  में  बिजली  की  सप्लाई  में  कटौती  के  कारण  भविष्य  में में  होने  वाली

 वित्तीय  हानि  को  रोकने  के  लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  => >

 (1)  इस  क्षेत्र  की  जिन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन में  देरी  के  कारण  तीसरी  योजना

 afa  में  चालू  न  किया  जा  सका  उन  को  तथा  बाद  संचय  क्षमता  वाली

 बिजली  स्कीमों  के  कार्यान्वयन  में  तेजी  लाई  जा  रही  है  ।

 (2)  पन-बिजली  पर  निभंरता  को  दूर  करने के
 ग  लिये  कौर  पर्याप्त  ताप-बिली

 सहायता  का  प्रबंध  करने के  लिये  तापीय  स्कीमें  चौथी  योजना  में  कार्यान्वित थ

 स्वीकार की  गई  है
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 (3  )  दक्षिण  क्षेत्र  में  fis fas  पारेषण  प्रणालियों  का  सम्पर्क  स्थापित  किया  जा

 रटा  &  anfe  उनका  समीर  gue

 विदेशी  फर्मों  द्वारा  शेयरों  का  हस्तान्तरण

 347.  श्री  इन् जीत  गुप्त  :  क्या  वित्त  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रुपये  के  अवमूल्यन  के  परिणामस्वरूप  भरत  में  करने  वाली

 कुछ  विदेशी  फर्मों  ने  भारतीय  मों  को  अपने  इक्विटी  शेयर  बेचे
 हैं  ;

 यदि  तो  1966 के  पश्चात  ऐसे  कितने  मामले  हुए  हैं  इस  तरह

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  बाहर  गई  है  ;  भर

 सरकार  ने  कितने  मामलों  में  शेयरों  के  ऐसे  हस्तान्तरण की  मंजूरी  दी  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  ब०  :  कौर  «  भारत के  रिजर्व

 बैंक  के  विभिन्न  कार्यालयों  से  जानकारी  प्राप्त  की  रही N@t  है  और  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी

 अवमूल्यन  के  बाद  सरकार  ने  किसी  ऐसे  हस्तान्तरण को  मंजूरी  नहीं  दी

 राज्यों में  मकान  बनाने का  कार्यक्रम

 *  348.  श्री  रामचन्द्र  मलिक

 थ्री  सुधांशु  दास

 नया  sara  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  at  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  ने  1966-67  में  मकान  बनाने  के  कार्यक्रमों

 के  लिये  राज्यों  को प्रस्तावित  16  करोड़  रुपये  के  नियतन  में  से  10  करोड़  रुपये  का  नियतन

 किया है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  यह  राशि  राज्यवार किस  प्रकार  बांटी  गई  है  कौर  नियतन

 राशि  नियत  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शौर श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द

 माननीय  सदस्य  का  संकेत  जीवन  बीमा  निगम  निधियों  के  नियतन की  शोर

 1966-67  के  दौरान  निगम  ने  आ्रावास  योजनायें  के  लिए  केवल  12  करोड़  रुपया  नियत

 किया  इसमें  10.  70  करोड़  रुपया  पहले  ही  विभिन्न  राज्यों  को  दिया जा  चुका

 शेष  करोड़  रुपया  भी  शीघ्र जैसा  कि  सभा  पटल  पर  रखे  विवि  में  दिया  गया  है  ।

 नियत  कर  दिया  जायेगा  ।
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 rs |  गटका

 श्रीवास  योजनाओं  के  लिए  1966  के  दौरान  जीवन  बीमा

 निसा  हास
 दो  गरी

 नितियों

 का

 धर्म  राज्य  का  नाम  नियत  की  गयी

 निधियों  की

 लीगा

 रुपयों में

 श्राइन  प्रदेश  60

 20

 बिहार  60

 गुजरात  60

 जम्म  तथा  कश्मीर  10

 70

 मध्य  प्रदेश  85

 125

 150 महाराष्ट्र

 10  100 मसूर

 11  उड़ीसा  60

 12  पजाब  60

 13  राजस्थान  60

 14  उत्तर  प्रदेश  50

 15  पश्चिमी  बंगाल  e  100

 जोड़  e  1070

 Nurses’  Strike  at  Safdarjang  Hospital,  New  Delhi

 *349  Shri  Bade  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Braj  Bihari  Mehrotra  Shri  Vishwa  Nath  Pandey

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  nurses  of  Safdarjang  Hosp  ital  are  on
 strike  since  3rd  November,  1966;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor:  and

 (c)  the  action  taken  in  the  matter?
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 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  No

 Sir,  they  are  back  on  duty  since  8th  November,  1966.

 (b)  One  of  the  nursing  sisters  was  alleged  to  have  stolen  a  gallon  of  det-
 tol.  The  case  was  handed  over  to  the  Police  who  took  into  custody  the  con-

 cerned  nursing  sister  while  she  was’  on  leave.  The  nurses  demanded  among
 other  things  that  departmental  action  should  have  been  taken  instead  of  the
 matter  having  been  referred  to  the  Police.

 (c)  The  nurses  representatives  met  the  officers  and  later  the  Minister  and

 called  off  the  strike.

 Abolition  of  Land  Revenue

 *350.  Shri  Kishan  Pattnayak:.
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Planning  and  Social  Welfare  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Planning  Commission  have  ‘finalised  the  directive  prin-
 Planning  Commission  has  not  undertaken  the  preparation  of  any  such  direc-

 nue;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  the  reaction  of  State  Governments  thereto?

 The  Minister  of  Planning  and  Social  Welfare  (Shri  Asoka  Mehta):  (a)  The

 Planning  Commission  has  not  undertaken  the  preparation  of  any  such  direc-
 tive  principles.

 (b)  and  eh
 ee

 not
 arise,

 Damage  due  to  Floods  in  Ganganagar  Rajasthan

 *352,  Shri  P.  L.  Barupal:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be

 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that’  floods  in  Ghaggar  river  have  caused  much

 damage  to  the  crops,  Railways  and  transport  in  District.Ganganagar,  Rajas-
 than  resulting  in  heavy  loss  to  the  people;

 (b)  if  so,  the  action  being  taken  by  Government  in  this  regard;

 (c)  the  damage  caused  by  such  floods  every  year  and  the  expenditure
 incurred  by  Government  to  restore  normal  conditions  in  the  area;  and

 (d)  the  permanent  remedial  measures  which  Government  propose  to  take
 to  meet  the  situation?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  K.  L.

 Rao):  (a)  to  (d)  A  statement  is  laid  on  the  Table  of  the  House.

 Statement

 In  recent  years  there  has  been  an  increase  in  the  intensity  and  volume
 of  floods  in  river  Ghaggar,  which  has  resulteq  in  varying  degrees  of  damage
 to  crops,  property  and  disruption  of  communications  in  Rajasthan  from  year
 to  year.  The  average  annual  damage  to  crops,  houses  and  other  property
 and  the  cost  of  restoration  of  damage  to  communications,  irrigation  canals,

 etc.,  for  the  years  1960-61  to  1964-65  was  about  Rs.  54  lakhs
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 With  a  view  to  reducing  the  damage  from  floods,  a  scheme  for  diverting
 12,000  cusecs  of  the  flood  waters  of  river  Ghaggar  into  the  depressions  in  the
 sand  dunes  west  of  Suratgarh  was  approved  in  1965.  The  scheme  is  esti-
 mated  to  cost  Rs,  422  lakhs  and  is  in  an  advanced  stage  of  construction.  Trea
 works  under  this  scheme  are  expected  to  be  completed  before  the  monsoors
 of  1967.  Apart  from  this,  the  State  Government  have  constructed  bunds  fur
 the  protection  of  important  towns  and  villages  effected  by  Ghaggar  flours.
 A  scheme  for  utilising  part  of  the  Ghaggar  floods  waters  for  irrigation  in

 Rajasthan  is  also  under  consideration.

 In  Punjab  and  Hariana,  a  number  of  schemes  for  diverting  and  utilising
 the  flood  waters  of  Ghaggar,  including  some  storage  schemes,  have  been
 undertaken  and  others  are  under  investigation.

 aaa  एम०  डबल्य ू०  न  ७५.  fo,  इक ०

 *  353.  श्री  मधु  लिमये
 :

 श्री  किशन  पटनायक :

 क्या  fact  मंत्री  28  1966 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  106  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एम०  डब्ल्यू  के ०  इंटरनेशनल  इंक०  कलकत्ता  पर  मारे

 गये  छापे  के  परिणामस्वरूप  जारी  किये  गये  बताशो  नोटिसों  के  उत्तर  प्राप्त

 हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ‘ott  ब०  रा०  कौर  28  1966

 को  उत्तर  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  106  के  भाग  (=)  के  उत्तर  में  उल्लिखित  चार  मामलों

 में  से  तीन  मामलों का  न्याय-निचेय  किया  जा  चुका  है  कौर  जुर्माने  दण्ड  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 चौथे  मामले  का  न्याय-निर्णय  प्रभी  किया  जा  रहा  इसके  भ्र लावा  इस  मामले  में  कौर

 बकरी  काज़  नोटिसਂ  जारी  किये  गये  हैं  जिनमें  से  दो  मामलों  पर  न्याय-निर्णय  किया  जा  चुका

 है  कौर  शेष  मामले  न्याय-निर्णय  की  विभिन्न  अवस्थाओं  में  हैं  ।

 का  विकास

 क क *  354,  डा०  लक्ष्मीमल  सिंघवी  :

 थ्री  किशन  पटनायक  ै
 श्री  यशपाल सिह  :
 श्री  घटिया

 क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  28  1966  के  तारांकित  प्रीत  संख्या

 91  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राजस्थान  के  संसद्  सदस्यों  के  एक  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा  प्रधान

 मंत्री  को  दिये  गये  ज्ञापन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राजस्थान  में  विद्या  पेय  जल  की

 व्यवस्था  तथा  रेगिस्तान के  विकास  के  लिये  योजना  में  नियत  की  गई  राशि के  बारे  में

 पूर्वावलोकन  किया  है  ;  ग्रोवर

 (a)  यदि
 तो  पुरविलोकतन  तथा  स्वीकृत  प्रस्ताव का  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 योजना तथा  समाज  कत्याण  मंत्री  श्रेया
 :  श्र  प्रधान  मंत्री को

 दिये  गये  ज्ञापन  में  देहाती  क्षेत्रों  में  विद्युतीकरण  कौर  राजस्थान के  देहात में  पेय जल  की  व्यवस्था

 सम्बन्धी जो  सुझाव  दिये  गये  उन  पर  भली  भांति  विचार  कर  लिया गया  है  ।  चालू  वर्ष  के  कार्य  क्रम

 पर  पुनर्विचार  करने के  बाद  1966-67  के  लिये  देहात  में  विद्युत  करण  के  वार्षिक  परिव्यय  को

 250  लाख  रुपये  से  बढ़ा  कर  286  लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  AK  देहात  में  पेय  जल

 व्यवस्था  के  परिव्यय  को  30  लाख  रुपये  से  बढ़ाकर  75  लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  |

 जहां  तक  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  का  सम्बन्ध  इन  कार्यक्रमों  के  लिये  राज्य  सरकारों  द्वारा

 दिये  गये  प्रस्तावों  पर  हाल  में  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों  तथा  अन्य  मन्त्रियों  के  साथ  विचार  विमश

 किया  गया  था  ।

 रेगिस्तान  विकास  का  कार्यक्रम  केन्द्रीय  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय

 की  योजना  में  सम्मिलित  हैं  ।  चालू  ae  में  इस  पर  प्रारम्भिक  कार्यवाही करने  के  लिये  2  लाख  रुपये

 की  राशि  नियत  की  गयी  है  ।

 *355.  डा०  झ०  मो०  श्री स०  Wo  सामन्त :

 डा०  ना०  शमी  सुबोध हसद  :
 श्री  स०  ला०

 बया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अवमूल्यन  के  प्रभाव  को  अनुसूचित  करने  के  लिये  कुछ  मित्र  देशों  ने  भारत  को

 mitre  विमुद्रीकरण करने  की  सलाह  दी  जैसा कि  1949  में  किया  गया  था  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  सलाह  पर  विचार  किया  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  1949  में  विमुद्रीकरण नहीं  किया  गया  था  ।

 स्वराष्ट्र  नीति  के  इस  विशुद्ध  विषय  पर  किसी  भी  अन्य  देश  से  कोई  सलाह  नहीं  ली  गयी  है  ।

 (@)  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 अल्प  वर्ग  गृह-निर्माण  योजना  के  अन्तर्गत  होस्टलों  तथा  शयनशालाश्रों  का  निर्माण

 #356.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  श्री  महेश्वर  नायक

 श्री हु०  चा०  लिंग  रेडडी :

 कया  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  सरकारों  तथा  उनकी  एजेंसियों  द्वारा  होस्टलों  तथा  शयनशालाशओं

 मीटर  )
 का  निर्माण-कार्य  अल्प  आय  वर्ग  गृह-निर्माण  योजना  के  श्रन्तगंत कर  दिया  गया  है

 ताकि  उनका  अलाटमेंट  लोगों  को  किया  जा  सके  ;

 क्या  यह  श्रीवास  बिना  लाभ-हानि के  AIAN + 16
 a की  अल्प  झाय  वर्ग  के  लोगों  को  किराये

 पर  दिया  जायेगा ;  शर
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 en

 राज्य  सरकार  पर  झपने  कर्मचारियों  को  इस  के  आवंटन  के  लिये  क्या  TARA

 arene  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द  से  जी  हां

 राज्य  सरकारों  तथा  उनकी  प्रतिनियुक्त  एजेंसियों  को  यह  अनुमति  दे  दी  गयी  है  कि  निम्न  राय  वर्ग
 योजना  के  अन्तर्गत निम्न  are  वर्ग  के  बग़ैर-परिवार के  लोगों  को  बिना  लाभ-हानि  के  आधार

 पर  देने  के  लिए  होस्टल  तथा  डारमेटरी  की  तरह  के  वास  का  निर्माण  कर  लें  ।  राज्य  सरकारें इस  वास

 का  333  प्रतिशत  तक  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  को  निर्धारित  कर  सकती हैं  ।

 चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा

 न  557.  श्री  विनती  मिश्र

 श्री  क०  ना०  तिवारी

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कौर क्या  यह  सच  है  कि  चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा  का  स्तर  गिर  गया

 यदि  तो  इसका  उचित  स्तर  बनाए  रखने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  जी नहीं ।

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद  एवं  सम्बद्ध  विश्वविद्यालय  समय-समय  पर  निरीक्षण  करके  इस

 सम्बन्ध  में  निरन्तर  सावधानी  बरते हुए  हैं  ।  निरीक्षण  रिपोर्टों  में  जो  कमियां  सामने लाई  जाती

 भारत  सरकार  से  मान्यता  मिलने  से  ga  अ्रधिकारियों को  उन्हें  ठीक  करना  पड़ता है  इससे

 उचित  स्तर  बने  रहने  का  विश्वास  हो  जाता  है  ।

 श्रौषघियों में  अपमिश्रण

 *  358.  श्री  aerate सिंह  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगी  कि

 क्या  उनका  ध्यान  2  1966 के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  समाचार
 की  कौर दिलाया  गया  है  कि  प्राविधियों  में  बड़े  पैमाने  पर  अपमिश्रण  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 स्वास्थ्य
 तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  शेयर  )  जी  at

 दवाइयों  में  बड़े  पैमाने  पर  अपमिश्रण  चल  रहा  है  यह  सच  नहीं  है  ।  जहां  तक  दिल्ली

 संघ
 क्षेत्र

 का  सम्बन्ध  यह  उक्त  प्रेस  रिपोर्ट  मुख्यतया  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  श्रौषध  नियन्त्रण  समिति
 की  रिपोर्ट  का

 पुनरावलोकन है
 ।  इस  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशें  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  के  एक

 प्रस्ताव  के  अनुसार  बनाई  गई  छः
 राज्य  स्वास्थ्य  मन्त्रियों  की  एक  समिति  के  विचाराधीन  है  ।
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 औषधियों  अलान  रोग  े  बार  में  थो  ज  करन  उदा  गये  हैं  श्र  वा  उठाये  जाने

 वाले  हैं  उनका  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या  एल०  डी०--7339/6 6]

 दामोदर  घाटी  निगम

 *  359.  श्री  इन्द्रजीत  गीत  क्या  सिचाई  site  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  के  ats  के  तीन  पदों  में  से  दो  जिन  में  बोर्ड  के  प्रधान  का

 पद  भी  शामिल

 कहत  समय  से

 भ

 नहीं  सगे  हैं  |

 यदि  हा ं,  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 दामोदर  घाटी  निगम  के  संस्थानों  के  प्रस्तावित  प्रशासनिक  पुनर्गठन  तथा  विकेन्द्रित रण

 के  विरुद्ध  प्राप्त  अ्रभ्यावेद  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  न०  दामोदर घाटी  निगम
 1948  के  भ्रन्तगंत  तीन  पदों  में  जिन  केन्द्रीय  सरकार  को  नियुक्तियां  करनी  होती

 एक  अंश-कालिक  सदस्य का  पद  1-  5-66  से  20-10-  (06  तक  खाली  रहा  ।  दामोदर  घाटी

 निगम  के  प्राय  का  पद  14-1 0-66  से  खाली  हम्ना  है  कौर  उसके  शीघ्र  ही  भरे  जाने  की  आशा  है  |

 झ्रंशकालिक  सदस्य  का  पद  दोनों  भागी  राज्य  सरकारों  की  सलाह  से  भरा  जाना

 इसलिये  प्रस्ताव
 को  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  कुछ  समय  लग  गया  |  श्री  यह  पद  भरा  जा  चुका है

 इस  मामले  पर  प्रभी  केन्द्रीय  सरकार  तथा  दोनों  भागी  राज्य  सरकारें  विचार  कर  रही

 हैं  ।

 व्यापारियों को  बिदेशी  मुद्रा

 *
 360  डा०  लक्ष्मी मल  श्री  भागवत झा  आजाद

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  डा०  स०  मो०

 श्री  सुबोध  हंसदा
 श्री  प्र०  do

 श्री  स०  चे  सामन्त

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  व्यापारियों के  लिये  विदेशी  war  की  नीति  को  उदार  बनाने  के  सम्बन्ध

 में  योजना  आयोग के  डा०  वी ०  Ho  कार  वी ०  राव के  सुझाव  पर  विचार कर  लिया  है  ;
 अ्रौर

 यदि  हां  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  water  चौधरी )  हां  ।

 वर्तमान  नीति में  इसकी  व्यवस्था हैं
 ।
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 कलाम सेरी  बिजली  घर  के  लिये  उपकरण

 1558.  श्री  श्र०  कण  गोपालन

 श्री  वासुदेवन  नायर

 कया  सिचाई  ate  विद्युत  weal
 28  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 56  5
 के

 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  कलामसेरी में  220  किलोवाट  के  बिजली  घर  के  लिये  उपकरण  प्राप्त  क  रने  के  लिये

 उधार पत्न खोल  दिया  गया  है  ;

 टर्मिनल  उपकरण  प्राप्त  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 इसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मंजूर  की  गई  है  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०
 :  a.

 स्विचगीयर  तथा  सिनक्रोनस केसर  शादी  को  मंगाने  के  लिये  लगभग  1.  03  करोड़

 रुपये  से  स्वीकार  किये  गये  हैं  ।  स्विचगीयर  1967 में  कौर  सिनक्रोनस

 कन्डेसर  1967  में  प्रा  ऐसी  सम्भावना  है  ।

 योजनाएं  की

 1559.  श्री  श्यामलाल सर्राफ  :  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  पर  नज  र  रखने  के  लिये  कि  योजना  की  प्राथमिकताओं  के  बारे  में  सम्बन्धित

 सभी  व्यक्तियों  द्वारा  पूरी  तरह  पालन  किया  जा  रहा  है  तौर  इस  बारे  में  होने  वाले  कार्य  की  जानकारी

 रखने  के  लिये  कोई  पुनर्विलोकन  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ताकि  विकास  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिये
 निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  किया  जा  कौर

 यदि  तो  इस  के  सदस्यों  के  कया  नाम

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक  नही ं।

 प्रश्न  ही
 नही

 उठता  |

 केरल  भ्र राजपत्रित  प्राधिकारी  संघ

 1560.  श्री  वासुदेवन नायर  :  श्री  है  क्क्०  गोपालन  :

 श्री  वॉरियर  :  श्री  उमानाथ  :

 श्री  मोहम्मद  कोया  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 NM  न  अ्रधिकारियों  के  संघ  ने  राज्य  सरकार  को  एक  मांग  पत्न  पेश

 किया है  ;
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 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  मांग  पत्न  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखने  का
 कौर

 इस  मांग  पत्र  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 हां  । वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी  )

 मांग-पत्र  की  एक  प्रति  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  गयी  है  ।  में  रखी गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  340/66]

 केरल  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  |

 लफ्थान्सा  एयरलाइन्स

 1561.  श्री  उटिया :  श्री  aa  लिमये

 att  किशन  पटनायक

 aa  वित्त  मन्त्री  1  1966  के  भझ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  3951  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लुफ्थान्सा  एयरलाइन्स अपने  मकान  मालिक  को  वास्तव  में  प्रति  मास  कितना  किराया

 देते हैं  ;  कौर

 जब  यह  स्थान  किराये  पर  दिया  गया  वास्तव  में  उस  समय  बाजार  दर  क्या  थी  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  लुफ्यान्सा  एयरलाइन्स  के  पास  1-10-1964

 से  30-9-  1965  तक  की  अवधि  में  मकान  का  केवल  प्रबल  भाग  कौर  उस  प्रविधि  में  उस  भाग

 का  wat  किया  गया  वास्तविक  500  रुपया  प्रतिमाह  था  ।  पुराना  मकान  होने  से  इस  पर

 कि  राया  नियन्त्रण  अ्रधिनियम  लागू  होता  है  कौर  कानूनन  उसका  किराया  बढ़ाया  नहीं  जा  सकता |
 मकान का  पिछला  भाग  फिर  से  बनाया  गया  भ्र ौर  लुफ्थांसा  एयरलाइन्स  को  1-10-65  से

 1,576.  50  रुपये  प्रति  माह  कि  राय  पर  दे  दिया  गया  |  यह  भाग  नयी  इमारत  होने  से  इस  पर  किराया

 नियन्त्रण  प्रीमियम लाग  नहीं  होता  ।

 अबर  सारे  मकान  का  किराया  2,076.  50  रुपया  प्रति  माह  है  |

 बाजार  दर  पर  अगले  भाग  का  किराया  1,000  रुपया  है  प्रौढ़  सारे  मकान

 के  किराये  का  झन मान  लगभग  उतना  ही  है  जितना  कि  राया  उसका  ह  भ्राता  है  ।

 हाथरस  में  के  मामले

 श्री  किशन  पटनायक 1562.  श्री  घटिया

 श्री  aq  लिमये

 क्या  स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  मन्त्री  1  1966  के  शभ्रतारांकित प्रश्न  संख्या

 3923 के  उत्तर  क  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 रस  के  किन-किन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  अभियोग  चलाये  गये  हैं
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 उनके  विरुद्ध  किस  प्रकार  के  safes  विषयक  आरोप  लगाये  गये  है  ;  झ्र ौर

 किन-किन  मामलों  में  सजा  दी  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :
 शर

 श्री

 गोपाल  सुपुत्र  श्री  देवकीनन्दन  के  विरुद्ध  मिलावटी  हींग  बेचने  का  अभियोग  चलाया  गया  है  |

 यह  मामला  अदालत  में  निलम्बित  है  ।

 भारतीय  चक्  का  पकड़ा  जाना

 56 3.  श्री  किशन  पटनायक :  श्री  मधु  लिमय े:
 श्री  घटिया

 क्या  वित्त  मन्त्री  4  1966  के  ग्र तारांकित प्रश्न  संख्या  1306  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उस मामले  जिसमें  कि  एक  कार  तथा  चार  व्यक्तियों  की  तलाशी ली  गई  जिसमें

 40,623  रुपये  की  भारतीय  तीन  सोने  की  एक  एक  ट्रांजिस्टर  कौर  कुछ

 जात  जिन  पर  गुज  राती  भाषा  में  सं  केत-शब्द  लिखे  थे  पकड़े  गये  इस  बीच  कितनी  प्रगति  हुई  है

 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  है  ;  कौर

 उन व्यक्तियों के  नाम  क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  शलिन्द्र  कौर  aa  तक  की  गयी  जांच-पड़ताल से

 arafar  रूप  से  यह  पता  चलता  है  कि  इस  मामले  में  अ्रन्तग्रंस्त  व्यक्ति  विदेशी  मुद्रा  विनिमय

 यमन  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  में  विदेशों  में  रहने  वाले  भा  रतीय  राष्ट्रिक ों  की  कौर  से  भारत

 में  प्रतिप  रक  श्रदायगियां करने  में  लगे  हुए  थे  ।  पकड़े  गये  कागजातों  की  जांच  की  जा  चुकी  है  प्रौर  उनमें

 इस्तैमाल किये  गये  कूट-शब्दों  का  अर्थ  निकाला जा  चुका  पंजाब  तथा  महाराष्ट्र  राज्यों  में  कई

 व्यक्तियों  से  प्रभी  पूछताछ  होनी  है  ।

 वात

 फगवाड़ा में  4  1966  को  गिरफ्तार  किये  गये  चार  व्यक्तियों  के  नाम  निम्न  प्रकार

 (1)  श्री  (2)  श्री  (3)  श्री  प्रताप  चन्द  ate  (4)  श्री  प्रकाश  ।

 सामान  करेंसी  का  पकड़ा  जाना

 1564.  aft  किशन  पटनायक :

 श्री  घटिया :

 क्या  वित्त  मंत्री
 18  1966

 के
 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या
 2669

 उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 1966

 में  पकड़े  गये  आयातित  सामान  कौर  करेंसी  के  इन  मामलों  के

 बारे  में  विभागीय  न्यायनिर्णय/ग्रमियोग चलाने  का  कार्य  इस  बीच  पुरा  हो  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?
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 Kartika

 26,  1888  (Saka)

 वित्त  मंत्री  rex  :  ak  (a)  इस  चार  में  सुचना  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  कौर  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायगी  ।

 साऩ्द्रित  एल्यूमिनियम  तथा  जस्ते  पर  सीमा-दुबक  की  छूट

 1565.  श्री  राम  रख  यादव  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  सरकार  ने  सकेत्द्रित  एल्युमिना  तथा  जस्ते  पर  सीमा-शुल्क की  छूट

 दे  दी  ak

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र
 :

 हां  ।  ऐल्युमिनियम के  उत्पादन के  लिये

 ऐलुमिना  कौर  संकेन्द्रित  जस्ते  पर  लगने  वाले  सीमा  शुल्क  के  एक  भाग  की  छूट  दे  दी  गई  है  ।

 छूट  का  अधिसूचना  सं०  शुल्क  तथा  सं०  186  सीमा  शुल्क

 दिनांक  15  1966  में  दिया  हुजरा  जिनकी  प्रतियां  संलग्न हैं  ।  में  रखी

 गई  ।  देखिये  सख्या  एल०

 श्रनुूसुचित  आदिस  जातियों  के  छात्रों  को  मेट्रिक  के  उपरान्त  छात्रवृत्तियां

 1566.  श्री  दे०:.दि०  पाटिल  :  क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री यह  ॒  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  तथा  महाराष्ट्र  राज्य  के  विदर्भ  प्रदेश  में  इस  प्रकार

 के  क्षेत्नीय  प्रतिबन्ध  हैं  कि  केवल  कुछ  क्षेत्रों  में  ही  रहने  वाली  श्रादिम  जातियां  झ्रनुसूचित  श्रादिम

 जातियां  मानी  जाती

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  छात्रों  को  मैट्रिक  के  उपरान्त  छात्रवृत्तियां  नहीं  मिलती  हैं  ;

 क्योंकि  वे  निर्धारित  क्षेत्रों  से  बाहर  रहते  कौर

 यदि  तो  अनुसूचित  या  निर्धारित  क्षेत्रों  से  बाहर  रहने  वाले  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  छात्रों  को  मैट्रिक  के  उपरान्त  छात्रवृत्तियां  उपलब्ध  कराने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 समाज-कल्याण  विभाग  में  उपमंत्री  :  हां  ।

 तथा  महाराष्ट्र  के  विदर्भ  प्रदेश  के  विशिष्ट  क्षेत्रों  से  बाहर  रहने  वाली  भ्रादिम

 जातियों  को  तथा  अन्य  afar  जातियों  जिन्हें  अनुसूचित  जातियां  घोषित  नहीं  किया  गया

 अरन्य  ores  रूप  से  पिछड़ी  जातियों  को  मिलने  वाली  मैट्रिक-उपरान्त  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  हैं  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  ने  अपने  गैर-योजनी  बजट  में  से  विदर्भ  प्रदेश  के  विशिष्ट  क्षेत्रों  से  बाहर

 रहने  वाली  श्रादिम  जातियों  को  भी  1966-67 में  उसी  प्रकार  मैट्रिक-उपरान्त  छात्रवृत्तियां देने
 का  हल  में  निर्णय  किया  जिस  प्रकार  वे  अनूसूचित  झ्रादिम  जातियों  को  प्राप्य  हैं  |
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 इदट्रिक्की  परियोजना

 थ्री  वारियर  : 1567.  श्री  वासुदेवन नायर  :

 नया
 सिचाई  कौर  विद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इद्टिक्की  जल-विद्युत  परियोजना के  बांधों  के  डिजाइन  में  परिवर्तन  करके कंकरीट

 के  स्थान  पर  पक्की  विनाश  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 यदि  डिजाइन
 में

 परिवर्तन
 किया जाता  है  तो  इसके  निर्माण  में  ate  कितना

 समय

 लगेगा ?

 सिचाई
 भ्र ौर

 विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  :  नहीं  ।

 site  प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 भारत  में  जड़ी-बूटी  शालाएं

 1568.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा
 :

 क्या
 स्वास्थ्य

 तथा
 परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी कि

 जड़ी-बूटियों  के  भेषजीय  तत्वों  का  परीक्षण  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  कितनी

 जड़ी-बूटियां  शालाएं  स्थापित  की  गई  कौर

 (a)  wa  तक  प्रत्येक  राज्य  में  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :

 कौर  जड़ी  बदी

 शाला  एक  पुस्तकालय  के  समान  होती  है  जहां  वनौषधियों  के  दाबे  हुए  नमूने  सन्दर्भ  अध्ययन

 के  लिए  att  विशेषतया  पहिचान  के  निमित्त  रखे  रहते  हैं  ।  वनौषधियां के  चिकित्सीय  तत्वों  का

 भ्रध्ययन  जड़ी  बूटी  शाला  में  नहीं  हो  सकता  ।  स्वास्थ्य  एवं  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उपलब्ध |

 सूचनानुसार जड़ी  बूटी  शालाएं  निम्नलिखित  स्थानों  पर  विद्यमान  हैं  e —

 स्कूल  ग्राफ  ट्रोपिकल  कलकत्ता  |

 बोटेनिकल  कलकत्ता  |

 सेन्ट्रल ड्रग  रिसने  लखनऊ  | say uN

 नेशनल  बोटेनिकल लखनऊ  |

 रिजनल  रिसचें  जम्मू  ।

 इण्डियन  इन्स्टीट्यूट  श्राफ  बंगलौर

 डिपार्टमेंट  श्राफ  केरल

 8  इण्डियन  ड्रग  रिसचे  पुना  ।

 सर्वे  ग्राफ  मेडिसिनल  प्लांट  हरिद्वार
 ?

 10
 सर्वे  श्राफ  मेडिसीनल  प्लांट  रानीखेत  ।
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 rs  November  17,  1966
 Walten

 Answe

 तथ्य  एवं  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  के  स्वदेशी  पद्धति  भ्रनुसंधान सेल  में  एक

 लघु  जड़ी-बूटी  शाला है
 ।

 बागमती नंदी  परियोजना

 1569.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  सिचाई  we  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बागमती  नदी  की  सिंचाई  योजना  को  भ्र भी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं

 दिया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  प्रस्तावित  बागमती  परियोजना  से  मांग  तथा  बैराग्निया के

 निकटवर्ती  क्षेत्र  की  सिंचाई  की  कोई  सामान्य  सुविधाएं  नहीं  मिलेंगी  क्योंकि  इससे केवल  देवपुर

 maa  झदौरीघाट  के  नीचे  के  इलाके  के  लोगों  को  ही  यह  सुविधा  उपलब्ध

 इस  परियोजना  पर  कितना  खं  am  का  अनुमान

 इसके  पूरा  होने  में  कितना  समय  लगने  की  सम्भावना  कौर

 इसका  निर्माण  काय  कब  आरम्भ  किया  जायेगा ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  :  परियोजना

 रिपोर्टें  बिहार  सरकार  से  प्राप्त  हो  गयी  है
 ।

 इसकी  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  अयोग  में  जांच

 की  जा  रही  है  ।

 हां  ।  किन्तु  प्रस्तावित  महादेव  माला  सिंचाई  स्कीम  में  सीतामढ़ी  सब-डिवीज़न

 में  ढांग  के  ga  में  मील  के  क्षेत्रों  की  सिचाई  परिकल्पित  है  ।

 बागमती  परियोजना  की  अनुमानित लागत  493.  35  लाख  रुपये  है  ।

 परियोजना  रिपोर्ट  के  भ्रनुसार  इसको  पुरा  करने  में  लगभग  5  वर्ष  लगेंगे  ।

 राज्य  सरकार  ने  इस  परियोजना  को  चौथी  अवधि  में  आरम्भ  करने  का

 प्रस्ताव रखा  है  ।

 अधिकारियों  का  स्थानान्तरण

 1570.  श्री  घटिया  :

 श्री  aa  लिय े:

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बया  यह  सच  है  कि  कुछ  आयकर  अधिकारियों को  दार्जिलिंग बदल  गया  है

 क्योंकि  जब  वे  कलकत्ता  में  नियुक्त  थे  तब  उन्होंने  कई  छापे  मारे  थे  शर  मसाले  के  थैलों  में  छुपा
 कर  रखी  हुई  भारी  रकम  बरामद  की

 क्या  उन  भ्र धि कारियों  ने  पश्चिम  बंगाल  विधान  परिषद्  के  कुछ  सदस्यों

 के  हिस:ब-किताब  तथा  आयकर  की  देनदारी  के  मामलों  की  जांच  की
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 बल्ला

 क्या  उन  भ्र धि कारियों  का  दबादला  दो  वर्ष  की  नियुक्ति  की  सामान्य  wafer  समाप्त

 होने  से  पहले  ही  कर  दिया  गया

 क्या  इन  तबादलों  का  आदेश  वित्त  मंत्रालय  के  मुख्यालय  द्वारा  दिया  गया

 (=)  क्या  तबदील  हुए  उन  अधिकारियों  के  अभ्यावेदन  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है  जो

 भ्र पने  तबादले  के  कुछ  समय  बाद  ही  सेवा-निवृत्त  हो  गये थे  ?

 वित्त  मंत्री  site
 :  से  (=):  निर्धारितियों को  सत  ने  के  आरोप

 की  कुछ  शिकायतें  मिलने  उस  समय  दार्जिलिंग  में  तेल  त  आयकर  अधिकारी  के  झ्राचरण की

 जांच  का  सरकार  द्वारा  रादेश  दिया  गया  था  कौर  उस  अधिकारी  का  वहां  से  स्थानांतरण  कर  दिया

 गया  था
 ।

 किन्तु  आयकर  प्रयुक्त  द्वारा  की  गयी  जांच  से  कोई  अनियमितता  प्रकट  नहीं हुई
 उस  अधिकारी  को  सच  के  बाद  फिर  से  दार्जिलिंग  तैनात  कर  दिया  गया  |  इस  मामले के

 आयकर  झ्र धि कारियों  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  कारण  आयकर  अ्रधिकारी  के  स्थानांतरण

 के  किसी  अन्य  मामले  की  सरकार  को  जानकारी  नहीं  है  ।

 बम्बई  कौर  कानपुर  में  छापे

 1571.  श्री  घटिया  :  aft  किसान  पटनायक  :

 श्री  मधु  लिमये :

 क्या  वित्त  मंत्री  1  1966  के  झ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  4071  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  भर  कानपुर  में  1966 में  मारे  गये

 छापों  के  बारे  में  पूछी  गई  जानकारी  कब  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 वित्त  मंत्री  seit  इकट्ठी  की  गयी  सुचना  कुछ  लिहाज  से  पूरी  नहीं  है  ।

 पुरी  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  विवरण-पत्न  यथासम्भव  शीघ्र  सदन  की  मेज़  पर  रख  दिया  जाय  |

 mata  शांति  दल

 1572  श्री  उमा नाथ :

 aft  दिनेश  भट्टाचार्य  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1966  में  भारत  में  अमरीकी  शान्ति  दल  के  कुल  कितने  व्यतीत  कार्य  कर  रहे

 उनके  कार्यक्षेत्र  का  air  क्या

 भारत  में  इन  लोगों  का  व्यय  कौन  वहन  कर  रहा  है  कौर  1965-66  में  इन  पर

 कुल  कितना  व्यय  किया  गया  IK

 (3)  उनके  व्यय  पर  dam  रखने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र
 :  ate  31  1966  को

 शान्ति  दल  के  स्वयंसेवकों  की  कुल  संख्या  1048  थी  ।  विभिन्न  कर्येक्षेज्नों में  उनके  फैलाव  झ्र ौर

 जिन  राज्यों  में  बे  काम  कर  रहे  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  एक  वस्तुत  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  साया  eto  7342/66]
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 a ES

 भारत  में  इन  स्वयंसेवकों
 पर

 होने  वाले  खड़े  का  कुछ  हिस्सा  संयुक्त  राज्य  अमेरिका

 की  पी०  एल०  480  निधि  में  से  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  की  सरकार  द्वारा  इस्तेमाल  की  जाने  वाली

 रकम  से  श्र  कुछ  हिस्सा  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  कौर  भारत  सरकार  द्वारा  पूरा  किया  जाता  है  ।

 ्  राज्य  शभ्रमेरिका  की  सरकार  हर  महीने  स्वयंसेवकों  को  वेतन  ate  निर्वाह-भत्तों  के  रूप  में

 400  रुपया  कौर  च्  राज्य  अमेरिका  से  और  वहां  वापस  जाने  का  खर्चे  देती  है  ।  राज्य

 सरकारें  इन  स्वयंसेवकों  के  रहने  के  लिये  सिफ  सुसज्जित  स्थानों  कौर  साइकिलों की  व्यवस्था

 करती  हैं  ।  केन्द्रीय  शझ्रायकर  की  अ्रदायगी  की  छट  इन  स्वयंसेवकों  द्वारा  व्यक्तिगत

 उपयोग  के  लिए  बाहर  से  मंगायी  गयी  2250  रुपये  तक  के  मूल्य  की  नयी  वस्तुयें के  सीमा-शुल्क

 की  we  देती है  ।  1965-66 में  हुए  कुल  खर्चे  के  बारे  में  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 भारत  राज्य  सरकारों के  लिए  कम  से  कम  स्वयंसेवकों की  स्वीकृति  दे

 git इन  स्वयंसेवकों  की  को  ऐसे  कामों  में  जिन  से  राज्य  सरकारों  को  अधिक  से

 अधिक  लाभ  इन  पर  होने  वाले  पर  नियंत्रण  रखती  है  ।

 fad  किलाचन्द  देवीचन्द  ग्रुप  को  सट्टे  में  हुई  हानि  की  राशिਂ  पर
 श्राय  में  छूट

 1573.  श्री मघ  लिमये

 श्री  किशन  पटनायक

 क्या  faa  मंत्री  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  as के  प्रधान  के  बारे  में  11  1966  के

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  2005  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  शिरास-कर  के  मामलों  का  निबटारा  करने  तथा  कर  निर्धारण  के  श्रादेश  देने  वाले

 grape  अधिकारियों  से  एक  पद  ऊपर  के  वरिष्ठ  प्राधिकारियों  से  यह  wren  नहीं  की  जाती  कि  वे

 अधीनस्थ  अधिकारियों  के  कार्य  का  निरीक्षण  करें

 क्या  कानून  के  अन्तर्गत  इन  वरिष्ठ  अधिकारियों  की  इस  मामले  में  कोई  जिम्मेदारी

 होती  ak

 यदि  तो  जल  किलाचन्द  देवीचन्द  गरुप  को  सट्टे  में  हुई  हानि  पर  aa में  छुट

 देते  समय  यह  जिम्मेदारी  किस  प्रकार  निभाई  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  जहां  तक  प्राय-कर  अ्रधिकारी  स्वयं  कर-निर्धारण

 के  प्रस्तावित  आदेशों  को  सलाह  के  लिए  निरीक्षी  सहायक  ग्रायक्त  के  पास  नहीं  श्राम  तौर

 पर  राय-कर  अधिकारियों  द्वारा  कर-निर्धारण  के  आदेश  जारी  कर  देने  के  बाद  ही  कर-निर्धारण  के

 मामलों का  निरीक्षण  किया  जाता है

 जब  ae  कर-निर्धारण  के  mee  तत्काल  वरिष्ठ  अधिकारियों  की  सलाह  पर  लारी

 न  किये  तब  तक  उनकी  कोई  सीधी  जिम्मेदारी  नहीं  होती  ।

 कर-निर्धारण  की  कायें वाही  पुरी  हो  जाने  पर  निरीक्षण  के  समय  इस  गलती  का  पता

 चला  था
 प्रौढ़

 नुकसान  के  लिए  गलती  से  दे  दी  गयी  छूट
 न  कर  करने  के  लिए  उचित  कार्यवाही

 की  गयी थी  ।
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 17  1966
 लियए

 उत्तर

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  प्राचीन  जातियों के  लिये  aaarias  रक्षोपाय

 1574.  श्री
 सुबोध  हंसना

 :  थी  भारत  शा  आजाद .

 श्री  सं०  चल  सामन्त :  थ्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :

 क क
 श्री  प्र०  चे  प  डा०  स०  मो०  दास

 क्या  योजना  तथा  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आ्रादिम  जातियों  के,लोगों  को  अपनी  जाति

 तथा  पंथ  से  भिन्न  अन्य  जातियों  quar  उच्च  जाति  में  विवाह  करने  पर  राजनैतिक  तथा  आधिक

 दोनों  संवैधानिक  रक्षोपाय  के  उपयोग  का  हक

 यदि  तो  उनके  साथ  क्या  व्यवहार  किया  कौर

 क्या  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  अधीन  सरकारी  कर्मचारियों के  ऐसे  मामले

 सरकार  के  ध्यान  में  कराये  हैं  ?

 समाज-कल्याण  विभाग में  उपमंत्री  :  हां  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नहीं  ।

 Japanese  Nurses  to  Assist  Family  Planning  Programme

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Bade:

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Government  of  Japan  have  sent  some
 murses  to  assist  India  in  her  family  planning  programme,

 (b)  if  so,  the  terms  on  which  they  have  been  sent;  and

 (c)  the  number  of  nurses  sent  and  who  will  bear  their  expenses?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  to  (0).  Yes  Sir
 5  nurses  have  come  from  Japan  to  assist  India  in  the  Family  Planning  Pro-
 gramme.  Three  are  posted  in  Lucknow  and  two  are  working  in  Jaipur  in

 family  planning  work.  The  Govt.  of  Japan  will  bear  the  cost  of  travel  and
 also  living  expenses  in  India  of  the  Volunteers  and  they  will  also  make
 available  equipment  and  medical  supplies  necessary  for  their  work.  Free

 accommodation  is  provided  by  the  State  Governments.  Exemption  from

 income  tax  and  also  custms  duty  upto  Rs.  2250  is
 given

 by  the  Govt.  of  India

 Gold,  Recovered  in  Jabalpur

 1576.  Shri  Hukam  Chand
 Kachhavaiya:

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:
 Shri  Bade:  Shri  C,  Linga  Reddy:

 the  Minister  cf  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  whother  it  is  a  fact  that  the  Central  Excise  Offi
 Lany  nNacaancar  +

 als  recovered  110
 telas  of  gold  in  Jabalpur  irom  a  passenger  on  the  17th  September,  1966;  and
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 ee
 ember  17,  1966

 (b)  if  so,  the  action  taken  by  Government  in  the  matter?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  On  16th

 September,  1966  the  Central  Excise  officials  seized  110  tolas  of  gold  from  a

 passenger  at  Jabalpur.

 (b)  The  passenger  was  arrested  and  subsequently  released  on  bail.  The
 case  is  under  adjudication.

 Seizure  of  Diamonds  and  Currency  in  Bombay

 1577.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Shri  Kishen  Pattnayak:
 Shri  Bade:  Shri  Madhu  Limaye:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to
 Unstarred  Question  No.  3975  on  the  Ist  September,  1966  and  state:

 (a)  whether  the  inquiry  into  the  seizure  of  diamonds  and  currency  in
 Bombay  has  since  been  completed;

 (b)  if  so,  the  outcome  thereof;  and

 (c)  if  not,  the  further  time  that  would  be  taken  in  the  completion  of  the
 same?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  to  (c).  Enquiry
 into  the  case  of  seizure  of  diamonds  is  still  in  progress,  Efforts  are  being
 made  to  complete  the  investigation  as  early  as  possible  but  it  will  take  some

 more  time  to  do  50.0

 As  regard  the  Indian  currency  worth  Rs.  78,700  handed  over  to  the

 Income-tax  authorities,  an  amount  of  Rs.  15,000  was  held  to  be  unexplained.
 Tax  of  Rs.  1,650  on  this  amount  has  been  retained  by  an  order  under  section

 132(5)  of  the  Income-tax  Act,  1961.  The  balance  amount  of  Rs,  77,050  was

 returned  on  11th  October,  1966.

 पालम  हवाई  पर  पकड़ी  गई  भारतीय  च्े

 1578.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इण्डिया  के  एक  विमान  द्वारा  बम्बई  होकर  नैरोबी  से

 खाने  वाले  एक  यात्री  से  20  1966  को  सीमा-शुल्क  अधिकारियों  ने  नई  दिल्ली  के  पालम

 हवाई  AE  पर  32,000  भारतीय  रुपये  पकड़े

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्री  water
 :

 20  1966
 को  पालम  हवाई  के

 सीमा-शुल्क  अधिकारियों  ने  एयर  इण्डिया  के  एक  विमान  द्वारा  बम्बई  हो  कर  नैरोबी  से  जाने  वाले

 एक  यात्री के  पास  से  31,128  रुपये  की  भारतीय  306  अफ्रीकी  5.  10

 कुछ  पूर्व  प्रफी की  ब्रिटिश  सिक्के  तथा  चार  कलाई  घड़ियां  पकड़ी  थीं  ।
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 पकड़ी  गयी  भारतीय  कौर  विदेशी  मुद्रा  जब्त  कर  ली गयी  हे  कौर  यात्री  पर

 100  रूपये  का  व्यक्तिगत  दण्ड  लगाया  गया  है  ।  घड़ियां  भी  जब्त  कर  ली  गयी  हैं  उन्हें  100

 रुपये  का  जर्माना  प्रदा  करने  पर  छुड़ाया  जा  सकता  है  ।

 त्रिवेदी  में  गर्भनिरोधक  सामग्री  बनाने  का  कारखाना

 1579.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत  1

 1966  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  2000  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगी  कि

 क्या  त्रिवेन्दम  में  गम-निरोधक  सामग्री  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  के  लिए  विदेशी  कम्पनियों  के  साथ  उनका  सहयोग  प्राप्त  करने  के  बारे  में  चल  रही  बातचीत

 इस  बीच  पुरी  हो  चुकी

 यदि  तो  सहयोग  की  शर्ते  क्या

 यदि  तो  इत
 साथा  मे  रप  से  बातें

 क

 हा
 हों

 लाने  को  सका
 वना है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  नज़र  )  art  बातचीत

 शौर  सहयोग  की  शर्तें  प्रभी  तय  नहीं  हुई  हैं  |

 उनके  afer  रूप  से  तय  होने
 a

 लगभग
 एक  महीने में  करार  पर  हस्ताक्षर होने

 की  सम्भावना है  ।

 बिदेशी  ऋणों की की  अदायगी

 1580.  डा०  प्त०  Ato  दास
 ory  to  do  सामन्त

 श्री  भागवत झा  at
 सुबोध  :

 श्री  म०  ला०  विदी

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  gor  करेंगे  कि

 Gat  राशि  कितनी है  जो  हमें  प्राप्त  ऋणों  की  अदायगी के  रूप  में  अथवा  उस  पर
 ब्याज  के  रूप  में  भारत  सरकार  को  न्य  देशों  को  देनी  थी  परन्तु  जो  गत  वित्तीय  ह  में  विदेशी

 मुद्रा की  कठिनाइयों  के  कारण  नहीं  दी  जा  सकीं

 क्या  भारत  तथा  अन्य  सरकारों  के  बीच  हुए  करारों  के  अनुसार  न  की  जा  सकने

 बाली  राशि  पर  भारत  सरकार  को  ब्याज  देना

 यदि
 ती

 इसे  करदा
 न  की  जा

 सकने  वाली  राशि  पर
 किस  दर  पर

 ब्याज  लिया  जाता

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  (  विदेशों  को  ऋणों  ak  ब्याज  की

 बिना  किसी  चूक

 श्र  ये  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होते  ।
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 श  टर्नर  मारिसन  तथा  मेसर्स  ग्राहम  ट्रेडिंग  कम्पनी
 Lo Qrssl  लिमिटेड  दारा

 कर

 1581  att  मघ  लिमये

 श्री  किसान  पटनायक

 वित्त  मंत्री  ।  1966 के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  1016  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मैसेज  टर्नर  मॉरीसन  तथा  मैसर्स  ग्राहम  ट्रेडिंग  नी  )  लिमिटेड  द्वारा

 कर  श्रपबंचन  के  मामले  में  उल्लिखित  छानबीन/जांच  इस  बीच  पुरी  हो  गई  कौर

 यदि  तो  क्या  उनके  विरुद्ध  मध्यस्थ  निर्णय/न्याय  निर्णय  के  रूप  में  कोई

 कार्यवाही प्रा रमते  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  दीपेन्द्र  जी  हां

 द द... पप्तस  cat  मारिसन  एण्ड  कम्पनी  के  मामले  में  कर  की  किसी  चोरी  का  पता  नहीं

 लगा  इसलिए  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी है  ।  जहां  तक  ग्राहम  ट्रेडिंग  कम्पनी

 का  सम्बन्ध  इस  मामले  में  की  गयी  जांच-पड़ताल  के  झ्राधारं  पर  1950-51 से

 1961-62  तक  के  वर्षों  के  लिए  फिर  से  कर-निर्धारण  की  कायंवाही  की  जा  रही  है  ।  fea

 कम्पनी  ने  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालय  के  सामने  एक  रिट  याचिका  दायर  की  है  न्यायालय के

 एक  अन्तरिम  व्यादेश  द्वारा  आगे  कार्यवाही  रोक  दी  गयी  है  ।

 प्रौद्योगिक वित्त  fata

 1582.  श्री  रामसेवक  यादव

 श्री  यदा पाल सिह

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  6  करोड़  रुपये  के  बांड  भुगतान  12  वर्ष

 बाद  किया  जारी  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  इन  बांडों  के  जारी  करने  का  प्रयोजन  तथा  कारण  क्या  शर

 ए  क  hae

 चल  a)  ह

 मतन

 )  भारतीय  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  नीचे दी वित्त  मंत्री  (sit  सचिन्द्र
 :

 शर्तों  पर  वनम  मिलि  bem  at
 —

 निर्गम  मूल्य  98  रुपये  प्रतिशत ह

 ब्याज  53  प्रतिशत  वार्षिक

 ee  12  वर्ष

 बांडों  के  लिए  रकमें  लेना  26  को  शुरू  किया  गया  st  28  1966 को  बन्द

 कर  दिया  जारी  किये  गये  बांडों  की  पूरी  रकम  उस  समय  तक  प्राप्त  हो  गयी  थी ।

 उद्योगों  वित्तीय  सहायता  की  मांगें  पुरी  करने  के  लिए  निगम  के  साधनों  में
 afg  करने  के  उद्देश्य  से  निगम  की  न  पंजी  बढ़ाने  के  लिए  जारी  किये गये  थे
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 हां  ।  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  1948 की  21(2) के  अनुसार

 मूलधन  की  वापसी  कौर  व्याज  की  श्रदायगी  के  बारे  में  बांडों  की  गारंटी  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी

 गयी है  ।

 bad
 )  मं

 om
 का  =

 1583.  श्री  रामसेवक यादव  :

 श्री  यशपाल fag  :

 वित्त  मन्त्री  सलेमपुर  में  गांजे  के  पकड़े  जाने  के  बारे  में
 1  1966

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  3947 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सम्बन्धित

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  :  चारों  प्रभियुक्तों  को  दोषी  ठहराया  गया  है  कौर  प्रत्येक  को

 एक-एक  साल  की  सख्त  कंद  की  सजा  दी  गयी  है  |

 3 Ad Aaa  मोरारजी  गोकुल  दास  स्पिनिंग  एंड  ita  मिल्ज़  लिमिटेड

 1584.  श्री  रामसेवक यादव  :  श्री  किशन  पटनायक

 श्री  यशपाल
 श्री  च्  लिमये

 श्री  दिया  :

 चित्त  मन्त्री  मैसर्स  मो  रारजी  गोकुल  दास  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  लिमिटेड  के.बारे में
 1  1966 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  799  के  उत्तर  के  बारे  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  आरोपों  का  सत्यापन  करवा  लिया है  ;

 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  स्कोर

 उसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  :  आरोपों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 are  प्रश्न हो  नहीं  उठते  ।

 बम्बई  में  पकड़ा  गया  तस्करी  का  सामान

 158 5.  श्री  रामसेवक यादव  :  श्री  बड़े

 att  यश्पाल सिंह  :  श्री  विश्वास  प्रसाद  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 क्या  वित्त
 मन्त्री

 बम्बई  में  तस्करी  के  माल  के  पकड़े  जाने  के  बारे  में  28  1966 के
 रांकित  प्रश्न  संख्या  508  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  मामले  की  जांच  पड़ताल  इस  बीच  पुरी  हो  चुकी  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है  ?.

 वित्त  मंत्री  शंचीन्द्र
 हां  ।

 मामले का  न्याय-निर्णय  किया जा  रहा  है  ।
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 रक्षित  बंक  के  कर्मचारी

 1586.  श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  क्या  वित्त  मन्त्री यह यह  बताने  को  कपा  कर (८  /  त  al  ने  रेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  ford  बैंक  के  रोकड़  विभाग  के  उच्च  योग्यता  प्राप्त

 क्मेंचारियों  के  लिये  कलक  पदालि  के  कर्मचारियों
 की

 तुलना  में  पदोन्नति  के  अवसर  कम  भ्र ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र
 :  कौर  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  रिज  बेक

 के  रोकड़  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  सामान्य  संवर्ग  के  कर्मचारियों  की  अपेक्षा  पदोन्नति  के  अवसर

 कम  हैं  ।  बैंक  की  यह  नीति  है  कि  रोकड़  विभाग  के  लिये  उच्च-योग्यता  प्राप्त  कर्मचारियों  को  भरती

 न  किया  जाये  क्योंकि  वहां  का  कार्य  नेमी  किस्म  का  है  ।  परन्तु  यदि  रोकड़  विभाग  में  भर्ती  हो  जाने  के

 बाद  कोई  व्यक्ति  स्नातक  स्तर  की  प्राय  बेकिंग  योग्यता  प्राप्त  कर  लेता  है  तो  उसका  सामान्य

 संवर्ग  में  तबादला  कर  दिया  जाता  है  ग्रोवर  उसके  वेतन  को  भी  सुरक्षित  रखा  जाता  है  ।

 विद्युत-शवदाह  गह

 1587.  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मन्त्री  यह  बताने  की

 क्या  देश  के  विभिन्न  भागों  में  विद्युत-शवदाह  गृह  स्थापित  करने  में  सहायता  देने  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई  है  ;  भ्रौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया  है  कौर  इस  योजना  का  शिखाधार  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 विदेशी  सहायता पर  निभे रता

 1588.  श्री  मिस  मृति
 :  क्या  योजना  तथा  समाज

 कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  30  1966 के  एक्सप्रेसਂ  में  प्रकाशित  इस

 चार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  लोहा  तथा  इस्पात  मन्त्री  ने  बम्बई  में  चौथी  योजना  सम्बंधी

 सर्प  में  बोलते  हुए  कहा  कि  विदेशी  सहायता  पर  श्रमिक  निर्भरता  से  राष्ट्र  की  का

 यदि  तो  चौथी  योजना  का  प्रारूप  बनाते  समय  इस  पहलू  पर
 उचित  ध्यान

 दिया  गया  कौर

 विदेशी  सहायता  पर  निर्भरता  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  श्लोक  हां  ।  30

 1966  के  एक्सप्रेसਂ  में  प्रकाशित  लोहा  तथा  इस्पात  मन्त्री  द्वारा  बम्बई
 के  गरुप  को

 दिये  गये  भाषण
 से

 सम्बन्धित  समाचार  कई  प्रकार  से  गुमराह  करने  वाला  है
 ।
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 26  1888  लिखित  उत्तर

 और  saa  निर्भरता  कौर  स्वजनीय  प्रगति  के  उद्देश्यों को  हमारी  योजनाओं में

 विस्तार  से  प्रतिपादित  किया  गया  है  ।  निर्यात  संवर्धन  तथा  ग्रा यात  स्थानापन्न  वस्तुभ्नों  के  उत्पादन

 के  कार्यक्रमों  को  चौथी  योजना  में  पहले  ही  उच्च  प्राथमिकता  दी  जा  चकी

 नगर  वित्त  निगम

 1589.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेगे  कि

 क्या  नगर  निगमों  के  पूंजीगत  निर्माण-कार्यों  में  उनकी  झ्रावश्यक  धन  से  सहायता  करने

 के  लिए  एक  नगर  वित्त  निगम  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  कौर

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुद्चींला
 :  कौर  (1)

 स्थानीय  स्वशासन  की  केन्द्रीय  परिषद्  की  नौवीं  बैठक  कौर  Xt) (# avr fi  से  सम्बन्धित

 राज्यीय  मंत्रियों  के  चौथे  सम्मेलन  की  पंकज  बैठक  1963  में  नई  दिल्ली  में  हई  थी  जिसमें

 एक  नगरीय  विकास  वित्त  निगम  की  स्थापना  के  लिये  सिफारिश  की  गयी  थी  ।  यह  सुझाव  वित्त

 लय  को  भेजा  गया  था  ग्रोवर  उन्होंने  इत  बारे  में  यह  विचार  प्रकट  किया  कि  इस  प्रकार  के  निगम  की

 स्थापना  न  तो  वांछनीय  न  सम्भव  ही  |

 (  2)  स्थानीय  स्वशासन  की  केन्द्रीय  परिषद्  द्वारा  स्थापित  नगरीय  विकास  निकायों  के  वित्तीय

 संसाधनों  को  बढ़ाने  सम्बन्धी  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  एक  नगरीय  विकास  बोर्ड  की  स्थापना

 की  जाय  जो  स्थानीय  निकायों  की  लाभकारी  तथा  शझ्रलाभकारी  योजनायें  के  लिये  अपेक्षित

 वधि  तथा  भ्रल्पावधि  ऋण  देने  का  कार्य  केन्द्रीय  एजेन्सी  के  रूप  में  करेगा  |  afafa  की  यह  रिपोर्ट सब

 राज्य  वित्त  मन्त्रालय  wt  योजना  आयोग  शादी  को  आवश्यक  कार्यवाही  हेतु  भेज  दी
 गयी  थी  ।  स्थानीय  स्वशासन  की  केन्द्रीय  ने  प्रगति  1966  की  बैठक  में  यह  सिफारिश

 की थी  कि  उक्त  रिपोर्ट  पर  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  गयी  टिप्पणियों  पर  योजना  झ्रायोग  के  सदस्य

 फिर  एम ०  एस०  कर  स्वास्थ्य  उप-मन्थनी  तथा  महाराष्ट्र  के  नगरीय  विकास  मन्त्री  से  बनी  एक

 समिति  द्वारा  विचार  किया  जाय  ।  इस  समिति  ने  at  अपनी  सिफारिशों  को  श्रुति  रूप  नहीं  दिया  है  ।

 (3)  स्थानीय  स्वशासन  की केन्द्रीय  परिषद्  द्वारा  स्थापित  गांव  नगर  सम्बन्ध  समिति  नामक

 एक  wea  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  नगरीय  उद्यमों  की  पूंजीगत  श्रावश्यकताझओं  को

 पुरा  करने  के  लिये  एक  नगर  वित्त  निगम  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  जो  स्थानीय  निकायों  को  ऋण

 दे  सके  ।  समिति  की  यह  सभी  राज्य  नगर  वित्त  योजना

 आयोग  ale  को  उनकी  राय  जानने  के  लिये  भेज  दी  गयी  है  ।

 ग्रामीण  क्षत्रों

 1590.  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  वित्त  मत्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्टेट  बैंक  रफ  इण्डिया  सहित  वाणिज्यिक  बैंकों  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  श्री  तक  कितनी

 शाखायें खोली  हैं  ;

 इस  समय  स्टेट  बैंक  श्राफ  इण्डिया  द्वारा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खोले  गये  एक  जक में चारी  वाले

 कितने  बैंक  काम  कर  रहे  हैं

 (7)  वे  कसा  काय  कर  रहे  हैं
 ?
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 वित्त  मंत्री  चौधरी  )  :  स्टेट  बैंक  ae  उसके  सहायक  वाणिज्यिक तथा

 सहकारी  बैंकों  ने  ग्रामीण  ग्रह-शहरी  क्षेत्रों  में  श्री  लगभग  2250  कार्यालय  खोल  रखे  हैं  ।

 1  196 2  से  30  1966  के  बीच  स्टेट  बैंक  उसके  सहायक  बैंकों  सहित

 ज्यिक  बैंकों  ने  बैंक  रहित  ग्रामीण  क्षेत्रों  wie  अर्ध-शहरी  क्षेत्रों  में  597  कार्यालय खोले  थे  ;

 स्टेट  बैंक  के  सहायक  बैंकों  ने  झ्र भी  तक  कुल  8  एक  कर्मचारी वाले  कार्यालय  खोले  हैं  ।

 यह  सोचते  हुये  कि  एक  कर्मचारी  वाले  बैंक  उद्देश्य  ही  एक  ऐसा  शिक्षाप्रद  प्रचार  करना

 होता  है  जिससे  गांव  के  लोगों  में  बैंक  का  उपयोग  करने  की  आदत  पड़  यह  कहा  जा  सकता  है

 कि  वे  कार्य  सफलतापूर्वक  कर  रहे  हालांकि  उनसे  कोई  प्राथमिक  लाभ  नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  पेय  जल  का  सम्भरण

 1591.  श्री  सुरेख पाल  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन
 मन्त्री  यह  बताने की

 करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1966 में  दिल्ली  नगर  निगम  ने  राजधानी  में  पेय
 जल  के

 सम्भरण  को  बढ़ाने  के  लिए  यमुना  नदी  की  तलहटी  से  भूमिगत
 जल

 निकालने  की  एक  योजना  मंजूर

 की  है  ;

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  wa  तक  कितनी  प्रगति हुई

 कौर

 इस  परियोजना  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  कितनी  वित्तीय  सहायता
 दी

 जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य
 तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  :

 जी  हां

 जिस  फर्म  को  यह  काम  सौंपा  गया  था  वह  इसके  विस्तृत  प्राक्कलन  तथा  नक्शे  तैयार

 कर  रही  है  कौर  उसने  बतलाया  है  कि  वह  इन्हें  इस  महीने  में  भेज  देगी  ।

 इस  कार्य  के  लिए  केन्द्र  ने  कोई  विशेष  सहायता  नहीं  दी  है  कौर  दिल्ली  नगर  निगम
 को

 जल-पूर्ति  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिए  दिये  गये  ऋणों  में  से  इस  कार्य  पर
 होने  वाले

 खर्चे
 की  पूति

 की  जायेंगी  |

 पटसन  का  बीजक  में  कम  दिखाया  जाना

 1592.  श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 श्री  हाजी  :

 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1966  में  wa  तक  पटसन  का  बीजक  में  कम  दिखाया  जाना  बहुत  बढ

 गया  है  ;

 यि
 तो  1966  में  श्री  तक  कितने  मुकदमे  चलाये गये  हैं  ;

 कितने  मामलों  में  फर्मों  को  दण्ड  मिला  है  ?

 वित्त  मंत्री  चन्द्र  1966  में  अरब
 तक

 इस  बात  का  कोई  संकेत  नहीं  है
 कि  बीजकों  में  पटसन  का  कम  मूल्य  दिखाने  की  प्रवृत्ति  बढ़ी  है  ।

 कोई  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।
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 राज्य  सरकारों  के  कर्मचारियों  को  मंहगाई  भत्ता

 1593.  श्री स०  मो०  बनों  :

 att  हाजी  :

 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  अपने  क्यारियों  का  महंगाई  भत्ता  बढ़ाने  के  लिये  केन्द्र

 से  वित्तीय  सहायता  मांगी है

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  ;

 इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  हां  ।

 श्रीनगर  मध्य  राजस्थान

 तथा  उत्तर  प्रदेश  राज्यों
 से  श्रौपवारिक

 निवेदन  प्राप्त  हुए  थे  ।

 केन्द्र
 के

 उपलब्ध  साधनों
 पर  बढ़ते हुए  भार  को  देखते  हुए

 सरकार  इस  बारे  में

 किसी  सहायता  का  आश्वासन  नहीं  दे  सकी  है  ।

 लेखा-बाह्म  घन

 1594.  श्री हु०  चा०  लिंग  थी  भागवत झा  आजाद  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती :  थी  स०  do  सामन्त

 थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  म०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  प्र०  घ०  श्री  किन्नर लाल

 कया  वित्त  मंत्री  1966  के  त/रांकित प्रश्न  सख्या  781  के  उत्तर  फे  सम्मान में  ag

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 1966  थे परब  तक  कितने
 छिपाये  हुए

 तथा  काले  घन  न  तथा

 नगदी--दोनों  रूपी  पता  सग  या  गया  है  ;

 1966
 से

 aa  तक  कितने  मुकर  चलाय  गमे  हैं  तथा  ,  कितने  मामलों  में  दण्ड

 दिया गया  है  ;

 इसमें  शामिल  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी

 उस घन  को  बा  हूर  निकलने  के  लिए  we  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 बित  मंत्री  दलविन्द्र  प्राय कर  विभाग  द्वारा  1-7-66  स  30-9-66 की

 wafer  में  ली  गयी  तलाशियों  से  अनुमानतः  3.33  करोड़  रुपये  की  छिपी  आमदनी  का  पता  लगा

 इस  अवधि  में  वास्तव  में  पकड़ी  गयी  नकदी  ग्रौरग्रन्य  परिसम्पत्तियों  का  मूल्य  1  9,  08,945  रूपये  है  ।

 1505
 2369  (Ai)



 Written  Answers  November  17,  1966

 1-1-66  से  30-9-66  की  अवधि  में  पाँव  में  मुकदमे  चलायें  गये  थे  ।

 चार  मामलों  में  प्रभी  तक  निणंय  नहीं  हुए  एक  मामलें  में  प्रा  नियुक्त  को  सजा  हो  गयी

 उपयुक्त  भाग  में  उल्लिखित  श्रद्धा  में  ली  गयी  में  96  व्यक्ति  ग्रस्त

 थे  पौर  भाग  में  उल्लिखित  में  पांच  व्यक्ति  ग्रस्त  थे  ।

 कानून  केअनुसार  सभी  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जा  रही  आयकर  विभाग

 में  स्थापित  झा सूचना  एकक  लेखा-बा  हा  धन  का  पता  लगाने  का  काम  सक्रियता से  कर  रह  हैं
 ।

 दलित  तथा  wife  जातियों  के  लोगों  का  क  याण

 1595.  शी  हु०  चा०  लिंग  सावित्री  निगम

 att  प्र०  (०  चक्रवर्ती :  sit  विश्वनाथ  प.:डेय

 क्या  योजना तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दलित  वर्गों  तथा  ख़ादिम  ज  तिय  के  लोगों  के  उत्य न

 के  लिये  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ;

 विभिन्न  योजनाओं  पर  वास्तव  में  कितनी  राशि  खर्चे की  गई  ;

 लक्ष्य  में  निर्धारित  राशि  सें  व्यय  के  कम  होने  के  क्या  कारण  है  ;

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  अ्रतुसुचित  जातिय  तथा  श्रादिम  तियों के

 कल्याण  का  क्या  कार्यक्रम है  ?

 समाज-कल्याण विभाग  में  उप  मंत्री  :  114  करोड़  रुपये  ।

 तथा  .
 राज्य  सरकारें  तथा  प्रशासनों  से  यह  सूचना  एकत्रित  की  जा

 है  तथा  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 e

 1596.  शी Mo  व०

 न  Fo  गोपालन

 FAT  योजना तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  अस्पृश्यता  विरोधी  कार्य  की  प्रगति  का  पुनरीक्षण  करने  के
 समाज  कल्याण

 विभाग  द्वारा  स्थापित  की  गई  समिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  बया  कौर

 इस  को  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  ग  है  ?

 याण
 विभाग  में  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 तथा  (7)  प्रश्न  dt  नहीं  उठते  ।
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 कोजीकोड  में  लोक  स्वास्थ्य  प्रयोगशाला

 1597.  श्रीधर  | हू+  राघवन

 थी  न  छ्०  गोपालन

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  1  1966  के  अता  रांकित  प्रश्न  संख्या  4042

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्य  कोजीकोड  में

 लिया  गया है  ;
 क्षेत्रीय  लोक

 स्वास्थ्य  प्रयोगशाला  के  लिये  स्थान  को  चुनाव  कर

 यदि  तो  इमारत  सम्बन्धी  योजनाके  तथा  प्राक्कलन तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ;  धौर

 यह  इमारत  कब  तक  तैयार  हो  जायगी
 ?

 स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :  से  (7).  यह  विषय

 wat  केरल  के  विचारधीन है  ।

 1598.  श्री  प्र०  0.0

 प्र्०  सन्  गोपालन

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  1  8  1966  के  भरता  रांकित  प्रश्न  संख्या  2678

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग  केरल  के  मुख्य  अभियन्ता  से  प्राप्त

 कालीकट  जल  संभरण  योजना  की  मुख्य  बातों  की  जांच  इस  बीच  पुरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  योजना  को  मंजूर  कर  लिया  गया  है  ;  भर

 यह  कार्य
 कब

 आरम्भ  किया  जाये  गा  तथा  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  ate  भारत

 सरकार  ने  कालीकट  जल-पूर्ति  योजना के  भाग  1  की  मंजूरी दे  दी  है  जिसकी  अनुमानित लागत  86.  8

 लाख  रुपये  है  ।  इस  योजना  के  भाग  2  के  वितरण  पद्धति  सम्बन्धी  अ्रतिरिक्त  ब्यौरा  भेजने  के

 लिए  राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  ।

 यह  योजना  राज्य  सरकार  द्वारा  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  इसका  कार्यान्वयन  तपा

 पूरा  होना  धन  के  प्राप्त  होते  रहने  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा  इसे  प्राथमिकता  दिये  जाने  पर

 निर्भर  करेगा  ।

 सिचाई  के  लिये  दिये  गये  जल  पर  कर

 1599.  श्री  सुबोध  होता
 :  थीं  Ho  ला०  fad

 स०  चू ०  सामन्त :  at  भागवत शा  आजाद

 थ्री  प्र०  ब०  .  श्री  |: है  Alo  दास

 क्या  सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिंचाई  जल  पर  लिया  जाने  वाला  कर  विभिन्न  राज्यों  में  अलग-प्लग है  :

 क्या  योजना  परियोजना  सम्बन्धी  समिति  ने  समान  कर  लगाने  के  बारे  में  कोई  सुझाव

 दिया  2;
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 (7)  यहीं  तो  क्या  सरकार  का  विचार  सारे  देश  में  समान  कर  निर्धारित  करने  का  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 सिचाई  ott  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  लठ  :  हो

 सभी  सिंचित  क्षेत्रों  में  जल  की  दरों  को  युक्तियुक्त  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 site  जल  दरों  को  निर्धारित  करना  राज्य  की  जिम्मेदारी  है  ।  किन्तु  सिचाई

 जल  की  सप्लाई  की  बदलती  हुई  स्थितियों  तथा  कृषि  पद्धतियों  की  बदलती  प्रवृत्तियों  के  कारण  समस्त

 देश  में  समान  कर  लगाना  व्यवहार  नहीं  हो  सकेगा  |

 दुर्गापुर  से  कलकत्ता  तक  नौवहन  नहर  का  वाणिज्यिक  पर  चलाया  जाना

 1601.  श्री  ब०  Fo  स०  ०  सामन्त :

 श्री Ho  पो०  दास  :  sit  सुबोध  हंसना  :

 री  भागवत  झा  आजाद :  थी  ९ ह ५ |  चे

 थी  Ho  ला०

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दुर्गापुर  से  कलकत्ता  तक  नौवहन

 नहर  का  वाणिज्यिक  आघार  पर  चलाने  के  बारे  में  दामोदर  घाटी  निगम  ate  हिन्दुस्तान  शिपिंग
 लिमिटेड  फे  बीच  हुए  समझौते  की  शर्तें  कया  हैं

 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  Ao  19-7-65 को  दामोदर

 घाटी  निगम  तथा  हिन्दुस्तान शिपिंग  कं०  लिमिटेड  के  बीच  हुए  करार  में  बाकी  चीज़ों  के  साथ-साथ

 ये  बातें  परिकल्पित  फर्म  1  965 से  10  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  महसूल  देकर  नहर  का

 व्यापारिक  प्रचालन  करेगी  परन्तु  पहले  तीन  वर्ष  महसूल  रहित  हगे  ।  उसके  पश्चात्  1  रुपया  50

 पैसे  प्रति  टन  की  दर  से  हर  प्रकार  के  समान  परिवहन  दुरी  का  ध्यान  न  करते  हुए  महसूल  एकत्रित

 किया  जायेगा
 ।  1  1965 के  पश्चात्  6  वर्ष  बीतने  पर  महसूस  की  दरों  को  बढ़ाने  के  प्रश्न

 पर  पुनः  विचार  किया  जा  सकता  है  परन्तु यह  दर  2  रुपये  प्रति  टन  से  alas  नहीं  होगी  ।

 इस  करार  की  कुछ  प्रमुख  बातें  नीचे
 दी

 जाती  हैं

 (1)  फर्म  ar  खर्च

 पर्याप्त  क्षमता  वाले  बिजली  द्वारा  चालित  ठगों  के  साथ  बजरी  का  प्रबन्ध  करेगी

 ax  निर्धारित  तकनीकी  श्रावश्यकताओओं को  पुरा  करेगी

 दामोदर घाटी  निगम  )  1963 की  मदों का  पालत  करेगी  ।

 नहर में  यातायात  के  लिये  पोत-भार  श्रौर/श्रथवा  सामान  प्राप्त  करेगी  ।

 2.  नहर  ग्रौर/प्रथवा  वहां  तक  पहुंचने  वाली  सड़कों  जहां  पर  परिवहन  सेवा  का  प्रबंध

 मरम्मत  श्रौर/प्रयवा  रखरखाव  के  लिये  श्रथवा  बाढ़  के  कारण  या  पानी  की  कमी  के

 कारण  बंद  हो  जाने  पर  फर्म  कि  मांगने  की  हकदार  नहीं  होगी
 ।

 3.
 माल  ढोने  के  दरों  को  लागू  करने  से  पूर्व  फर्म

 को
 उन  की  स्वीकृति  निगम  से  लेनी  होगी

 ।
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 वण्

 4.  निगम  तथा  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  के  aaa  श्रपने  निरीक्षण  टग

 किस्तियों  ौर  लक्षण  यूनिटों  को  चलाने  के  अधिकारों  का
 उल्लंघन  किए

 फर्मे  को  10  सालों  की  be bl state  में  नहर  में  परिवहन  सेवा  के  प्रचालन  का  एकमात्र  अघिकार

 होगा  ॥

 s.  निगम  किसी  भी  समय  किसी  भी  बजरे  श्रौर/श्रथवा  टग  की  मरम्मत  अथवा  उस  हालत

 में  प्रतिष्ठापन के  लिय  फर्म  कों  कह  सकती है  जबकिਂ  वह  मरम्मत  से  लगभग  बाहर

 हो  जाए  कौर  फर्म  को  ऐसे  बजरे  अथवा  टग  की  मरम्मत  aaa  प्रतिष्ठापन  निगम

 की  इच्छानसार करना  पड़गा  |

 6.  परिवहन  सेवा  के  प्रचालन  के  अधिकार  तथा  विशेष  अधिकार  को  फर्मे  की  पूर्वे

 लिखित  सहमति  के  बिना  न  ही  तो  किसी  फिर  के  हाथ  न  उसे  पट्टे  पर  देगी

 arc  न  ही  उसको  त्यागेगी ।

 टोल-कर  की  अदायगी न  करने  श्रथवा  फीस  ear  विधिवत  लगाए  गए  किसी  जर्मनी

 की  अदायगी  न  करने  पर  अथवा  यदि  फर्म  समझौते  की  शर्तों  का  पालन  नहीं  करती

 तो  निगम  के  लिये  यह  वैध  होगा  कि  वह  किसी  अन्य  व्यक्ति  .  अथवा  व्यक्तियों  जिनको

 ag  ठीक  समझे  के  साथ  ऐसा  समझौता  अथवा  समझौते  कर  ले  ।

 देसी  चिकित्सा  प्रणाली  का  प्रशिक्षण

 श्री  भागवत जा  आजाद 1602.  शी  स०  [: ०  सामन्त

 Ho  ला०  त्रिवेदी  ग्र ०  च०

 sit  सुबोध  सदा  डा०  स०  Alo  दास

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रमीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  की  सुविधाओं  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के

 लिये  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अ्रवधि  में  समन्नत  तरीकों  के  साथ  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  तथा

 साथ  ही  साथ  श्राधघुनिक  चिकित्सा  शल्य  चिकित्सा  के  अतिरिक्त  पाठ्यक्रमों  की  शिक्षा  देने  के

 लिये  संस्थाएं  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोइ  कार्यक्रम  है  ;

 यदि
 उपरोक्त

 भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;  पैरों

 यदि  उपरोक्त  (a)  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  इस

 vera  के  लिये  कितनी  राशि  उपलब्ध  की  जायेगी  ;  शौर

 कितने  व्यक्तियों  को  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  में  प्रशिक्षित  किया  जायेगा
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला शेयर  )  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद्  ने
 1

 966  में  बंगलौर  में  हु  अपनी  dom में  यह  निश्चय  किया  कि  संशोधित  शुद्ध

 प्रायुर्वेदिक  शिक्षा  योजना  को  ही  जिस  रूप  में  स्वास्थ्य  एवं  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  स्वदेशी

 चिकित्सा  पद्धति
 के

 सलाहकार  ने  उसे  संशोधित  किया  है  भ्र ौर  केन्द्रीय  शुद्ध  भ्रायुर्वेदिक  शिक्षा

 बोर्ड  के  अध्यक्ष  ने  स्वीकार  किया  ग्रायुर्वेदिक  शिक्षा  के  भावी  विकास  की  रूपरेखा  का  areas

 माना  जाना  चाहिए  ।  स्वदेशी  चिकित्सा  पद्धति  के  छात्नों  को  श्रमिक  चिकित्सा  तथा  शल्य  का

 अतिरिक्त  प्रशिक्षण  देने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  है  |
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 श्र  (a)  चौथी  योजना  भ्र वधि  में  राज्य  में  स्वदेशी  चिकित्सा
 पद्धति

 के
 विकास

 पर  जिसमें  श्रायवंद  भी  सम्मिलित  पांच  करोड़  रुपये  खर्चा  करने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  वर्तमान

 आयुर्वेदिक कालेजों  का  उन्नयन  करने  तथा  /  नये  कालेजों  के  खोलने  की  व्यवस्था  भी  सम्मिलित

 है  ।  इस  उद्देश्य  के  लिए  कितनी  धनराशि  नियत  की  जायेगी  यह  राज्य  योजनाएं  तैयार  होने  के  बाद

 ही  मालूम  हो  सकेगा  ।  स्वदेशी  चिकित्सा  पद्धति  में  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  feat  जायेगा  |

 उनकी  संख्या  भी  इस  समय  नहीं  बतलायी  जा  सकती  है  ।

 उड़ीसा  धौर  मंसुर  के  खनिज  क्षेत्रों  में  सड़कें

 1603.  श्री  बासप्पा  :  क्या  योजना तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  योज़ना  आयोग  ने  उड़ीसा  कौर  मैसुर  के  खनिज  क्षेत्रों  सड़कें  बनाने  के

 बारे  में  श्रतुरोध किया  है  ;  atk

 यदि  तो  इन  पर  कितना  खर्चे  ost  का  अनुमान  है
 ?

 योजना तथा  श्रम  कल्याण मंत्री  wales  :  खनिज  ग्राहक  निर्यात

 मंत्रणा दा त्री  समिति  ने  मैसुर  शौर  कुछ  अन्य  राज्यों  के  खनिज  क्षेत्रों  में  सड़क  विकास  के

 कुछ  सुझाव  दिये  थे  ।  योजना  आयोग  ने  इन  सुझावों  को  सम्बन्धित राज्यों  को  भेज  दिया  था  कौर

 उनसे  भ्रनुरोध  किया  था  कि  राज्य  योजनाओं  में  उन्हें  सम्मिलित  कर  लिया  जाये  ।  योजना  ara

 ने  चौथी  योजना  के  प्रस्तावों  पर  राज्य  सरकारों  के  साथ  विचार  करते  हुये  भी  इन  प्रस्तावों  पर  विचार

 विमर्श  किया  था  ।

 चौथी  योजना
 के  लिये  कार्यक्रमों

 को  afar  रूप  देते  समय  इन  प्रस्तावों  पर  पुनः  विचार

 किया  जायेगा  ।

 केन्द्र  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  डाक्टरों  का  प्रतिनियुक्ति  भत्ता

 1604.  stadt  सावित्री

 श्री  go  alo  लिंग  रेडडी :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वास्थ्य  योजना  के  डाक्टरों  को  1963 से

 प्रतिनियुक्त  भत्ता  दिया  जान  बन्द  कर  दिया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 स्वास्थ्य
 तथा

 परिवार  नियोजन  मंत्री
 सुशीला

 :  और  केन्द्रीय

 स्वस्थ्य सेवा  1963 जो
 15  1963  से  लागू हुए  के  ग्रीस  भाग ग्राही  संगठनों के

 सभी  चिकित्सा  एवं  जन  स्वास्थ्य  संबंधी  सभी  पद  इन  नियमों  की  प्रथम  अनुसूची  में  भाग  क  कत्तव्य

 पदों  कौर  भाग  ख प्रतिनियुक्ति  पदों  सिप्  में  सम्मिलित हैं
 ।  कर्त्तव्य

 एवं  प्रतिनियुक्ति पदों  के  वे  तन-मान  समान  होने  के  कारण  इस  प्रकट  सके  प्रतिनियुक्ति  पदों  पर  काम

 करने  वाले  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के  डाक्टरों  को  कोई  प्रतिनियुक्त भत्ता  नहीं  मिलता  ।  यदि  उन्हें

 नियम 11  उप-नियम  (7)  में  दिये  गये  पदों  से  भिन्न  किसी  पद  पर  किसी  राज्य  स्थानीय

 वैधानिक  उद्यम  अथवा  कम्पनी  1  95  में  निर्धारित  किसी  सरकारी  कम्पनी

 अथवा  सरकार
 से  ग्रनुददन  प्राप्त  करने  वाली  संस्थाओं के  अधीन  प्रतिनियुक्ति  पर  seen  विदेश

 सेवा  में  काम  करना  पड़े  तो  उन्हें  केन्द्रीय  सरकर  के  आदेशों  के  अनुसार  ग्राह्म सभी  सुविधायें  प्राप्त

 होंगी  ।
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 सेनिक  डाक्टरों  को  सेवाओं  का  सेना  के  लिए  प्राप्त  किया  जाना

 1605.  श्रीमती  सावित्री  निगम:क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगी कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रसैनिक  डाक्टरों  की  सेवाएं  सेना  के  लिए  प्राप्त  की  जाती  उन्हें

 प्रारम्भ में  सेना  में  कैटन  प्रथवा  मेजर  are  कनिष्ठ  के  पद  पर  कार्य  करना  पड़ता

 चाहे  उनकी  अपनी  नियमित  सेवा  में  वे  वरिष्ठ  पदों  पर  नियुक्त  ak

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 ः

 ate  सेना  में

 काम  करने  पर  प्र सैनिक  चिकित्सा  अधिकारियों  को  रैक  इस  सम्बन्ध  में  बने  नियमों  एवं  आदेशों के

 ध्रुमिर दिये  जाते  हैं  जिसका  ब्यौरा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  समय  समय  पर  निकाले  जाने  वाले
 पैम्फलेट  में  दिया  जाता  है  ।  सैनिक  डाक्टरों  को  gata  दरों  पर  ही  यदि  वे  उनके  लिए  अधिक

 लाभकारी  तो  श्रपने-प्रपने  वेतन  तथा  भत्ते  लेने  की  छूट  है
 ।

 बिहार  में  ताल  क्षेत्र  का  विकास

 16.06.

 श्रीमती  तारकेश्वरी तिन्हा  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पटना  के  पूर्वे  से  मुंगेर  तक  के  ताल  क्षेत्र  का  विकास  करने  के  लिए

 उस  क्षेत्र  के  कुछ  विधान  सभा  के  सदस्यों  तथा  त्रि घान  परिचय  के  सदस्यों  द्वारा

 क्षरित  एक  याचिका  प्रधान  मंत्री  को तब  दी  गई  जब  वह  हाल  में  बिहार  के  दौरे  पर  थीं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कार्यवाही की  है  ;  कौर

 क्या  सरकार का  विचार  दीं  काल  से  निर्णय  के  लिए  पड़ी  हुई  योजना  को  निकट  भविष्य

 में  अन्तिम रूप  देने  का  है  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कु०  ल०  प्रधान  मंत्री

 को  ऐसी  कोई  याचिका  प्रप्त  नहीं  हुई  है  ।

 प्रश्न ही  नहों  उठता  ॥

 उक्त  ताल  क्षेत्र  के विकास के  लिए  187 लाख  रुपये  की
 अनुमित  लागत  की  प्रोकासेह

 ताल  स्कीम  राज्य  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  है  यह  चौथी  योजना  के  दौरान  कार्यान्वयन  के  लिए

 प्रस्तावित है  ।

 wag  को  लहरों  से  बिजली  का  उत्पादन

 थी  लक्ष्मी दास  : 1607.  श्री  यशपाल सिंह

 श्री  रानौत  सेन  श्री  इम्बीचीबाबा

 श्री  प्०  थी  उमा नाथ

 क्या  सिचाई wit  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उन  का
 ध्यान  21

 1966
 के

 में  प्रकाशित  इस  समाचार  की

 कौर  दिलाया  गया  है  कि  श्री  सो०  के
 ०

 प्रभाकर मता यर  नामक  एक  व्यक्ति  ने  समुद्र  की  लहरों  से  उत्पन्न

 शक्ति  से  बिजली  का  उत्पादन  करने  की  एक  योजना  बनाई  है  ;
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 तो
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच

 a  गई  है  ;

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 सिचाई  शौर  विद्या
 [

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  हा

 हां  ।

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  में  स्कीम  की  जांच
 की

 गई  थी  कौर  यह  पता  चला
 कि

 इसका  कार्यान्वयन सम्भव  नहीं  है

 Power  House  at  Bhakra  Dam

 1608.  Shri  Yashpal  Singh  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be
 pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Power  House  at  Bhakra  Dam  which  was  scheduled  to
 start  functioning  on  the  24th  September,  1966  has  not

 been  commissioned;

 if  so,  the  reasons  therefor:  and

 (c)  the  steps  being  taken  in  this  regard?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Irrigation  ang  Power  (Dr.  K.  L.

 Rao)  (a)  to  (c)  The  2nd  unit  of  the  Bhakra  Right  Bank  Power  House  is

 under  load*test  and  will  be  put  into  commercial]  operation  shortly

 में  श्रनधघिकृत  बस्तियों  को  नियमित  बनाना

 1609.
 थी  नि०  र०  भास्कर :  कया  श्रीवास तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  17

 1966  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  समाचार  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  श्रनधिकत  बस्तियों  का  नियमानकलन  करने  के  लिए  एक  समिति

 नियत की  है  ;

 यदि  तो  यह  समिति  अपना  अन्तिम  प्रतिवेदन  कब  तक  पेश  करेगी  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  नगर  निगम  को  ऐसी  अ्रनधिकृत  बस्तियों  को  तब  तक

 गिराने  से  रोकने  का  है  जब  तक  कि  इस  सम्बन्ध  में  समिति  का  प्रतिवेदन नहीं  मिल  जाता  ?

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  हां ।

 ate  समिति  ने  एक  अ्रन्तरिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  जिसमें  कि  वे  स्थूल  सिद्धान्त

 प्रतिपादित  किये  गये  हैं  जिनके  आधार  पर  अनधिकृत  बस्तियों  को  नियमित  किया  जा  सकता

 wash  द्वारा  अ्रभिशंसित  सिद्धान्तों  के  प्रकाश  में  अब  बह  एक  एक  बस्ती  की  स्थिति  की  परीक्षा  करेगी  तथा

 at में  5--6  महीने  लग  जायेंगे  ।  जब  तक  यह  परीक्षण  निगम  से  यह  aac  किया  गया
 है

 कि

 .
 1962

 से
 पूर्व  के  अनधिकृत  निर्माणों  को

 न
 गिराया  किन्तु

 जो  निर्माण इस  तारीख

 के  बाद  हुए  हैं  उनके  संबंध  में  प्रावश्यक  कार्यवाही
 की

 जायेगी
 ।
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 कलकता  में  बालीगंज  को  कस्वा  से  मिलाने  वाला  ऊपरी  पुल

 1610.  यदा पाल  सिंह
 :

 क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  कलकत्ता  में  बालीगंज को

 कस्बा  से  मिलाने  वाले  ऊपरी  पुल  के  बारे  में  1  1966 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 3982

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बता नेकी  कृपा  करेंगे  कि  इस  सम्बन्ध  में  श्रब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  wats
 :

 जिस  ऊपरी  पुल  का  जिक्र  गया

 है  बह  एक  स्थानीय योजना  है  तथा  उसकी  जांच  अनुमोदन  करने  का  भ्र धि कार  राज्य  सरकार  को

 ही  राज्य  सरकार  से  यह  मालूम  ear  है  कि  कलकत्ता सुधार  न्यास  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट )

 द्वारा  तैयार  किया  गया  ऊपरी  पुल  का  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  कौर

 राज्य  की  चौथी  योजना  के  प्रारूप  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया है  ।

 दिल्ली में  सफाई

 1611.  थी  विभूति

 भरी  Go  ato  तिवारी

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 कया  8  1966  को  में  सब  से  गन्दी  राजधानी  site

 के  भ्रन्तगंत  प्रकाशित  समाचार  की  दौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  हैं  ;  wir

 यदि  तो  दिल्ली  को  अधिक  साफ-सुथरा  रखने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  हां  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  ने  बतलाया  है  कि  वे  निम्नलिखित  उपायों,के  द्वारा  दल्ली  में  सफाई

 की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न कर  रहे  हैं

 1.  कुड़ा  हटाने  के  लिए  शझ्रतिरिक्त  ट्रकों  को  लगाना  ।  -

 2.  बिना  पानी  वाले  शौचालयों  को  फ्लश  शौचालयों  में  बदलने  के  लिए  भ्रमित  उपाय

 करना  |

 3.  सभी  मलबे  वाले  स्थानों  तथा  प्रमुख  स्थानों  पर  कुड़ा  ले  जाने  वाली  गाड़ियों  का

 क्षण  किया  जाय  ताकि  गाड़ियों  में  उनकी  क्षमता  से  श्रमिक कुड़ा  भरा  जाय  तथा

 चलते  समय  उनसे  कुड़ा  इधर  उधर  न  बिखरता  रहें  ।

 उन्होंने  यह  भी  बतलाया  है
 कि

 शहर  के  घने  बसे  क्षेत्रों में  झाड़  देने  का  काम  बहुत  सवेरे  प्रातः
 7  बजे  किया  जाता  है  ।

 सावंतिका  पेशाबघर  तथा  शौचालय  प्रतिदिन  नियमित  रूप  से  साफ  किये  जाते  हैं  तथा  उनकी

 उपयुक्त  मरम्मत  भी  होती  रहती  हू  ।
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 a

 जामा  मस्जिद  के  इद  गिर्द  मछली  बाजार  के  कारण  उत्पन्न  गन्दगी  की  कौर  ध्यान  तब  दिया

 गा  जब  इस  क्षेत्र के  पुन विकास  की  योजना  मंजूर  हो  जायगी  ।  इस  संबंध  में  योजना  तैयार  कर  दी  गई

 है  तथा  काम  शीघ्र  ही  शुरू  कर  दिया  जायगा  |

 नई  दिल्ली नगर  पालिका  की  सीमा  के  अन्तर्गत  ara  वाले  क्षेत्रों  की  सफाई  अपेक्षतया अच्छी

 et

 Arrears  of  Excise  Duty,  Income-tax  and  Estate  |  t ty

 1612.  Shri  Bibhuti  Mishra:
 Shri  K.  N.  Tiwary:

 ‘Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  of  arrears  in  Central  Excise  Duty,  Income-tax  and  Estate
 Duty  as  on  the  31st  October,  1966;

 (b)  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the  steps  taken  by  Government  to  collect  the  arrears?

 Infor- The  Minister  of  Finance  (Shri  Sathindra  Chaudhuri):  (a)  to  (c).
 mation  regarding  Income-tax  and  Estate  Duty  is  being  collected  and  will  be

 placed  on  the  Table  of  the  House.

 Information  regarding  Central  Excise  Duty  is  given  below:—

 (a)  the  amount  of  arrears  of  central  excise  duty  as  on  3lst  October,  1966

 was  Rs,  1798;54  lakhs.

 (0)  (i)  Most  of  arrears  are  due  to  disputed  assessments.  In  many  such

 cases,  the  arrears  cannot  be  recovered,  the  assessees  having  filed:

 appeals,  revision  petitions  or  having  launched  civil  proceedings
 in  courts  of  law  and  the  cases  being  subjudice,  till  such  time  as
 these  are  decided.

 (ii)  There  are  procedural  delays  in  enforcing  certificate  action

 (recovery  through  State  Revenue  Authorities)  under  section  11

 of  the  Central  Excise  and  Salt  Act,  1944.

 (c)  The  following  remedies  are  available  under  section  11  of  the  Central

 Excises  &  Salt  Act,  1944  for  the  realization  of  arrears  of  revenue:—

 (i)  the  amount  in  arrears  may  be  deducted  from  any  money.

 जलनिकासी  योजना  के  लिये  fara  ae  द्वारा  सहायता

 1613.  श्री  कोयला  चढ़वाया  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि
 :

 क्या  मित्रा  समिति  की  सिफारिश  के  भ्रनुसार  बांधा  प्रदेश  को  कुछ  जल  निकासी

 के  लिए  विश्व  बैंक  से  सहायता  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  किन  योजनाओं  के  लिए  सहायता  मांगी  गई  है  तथा  कितनी  सहायता  मांगी

 गई  है  ;

 क्या  इस  संबंध  में  विश्व  बैंक  से  कोई  बात  चीत  की  गई  है  ;  ate

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?
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 सिचाई  site  विधुर  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  :
 इस  सम्बन्ध में  एक

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 इस  प्रस्ताव  के
 श्रस्तगत राज्य सरकार

 राज्य
 सरकार

 द्वारा  बनाई  गई  स्कीमों  को  संलग्न  विवरण  में

 बताया  गया  हू  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  राज्य

 सरकार  के  प्रस्तावों की  जांच  की  जा  रही  है  ।  कितनी  सहायता  मांगी  इस  का  निर्णय  कभी

 तक
 नहीं  हुमा  है

 ।

 नहीं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 भ्रादिम  जातियों  के  विद्याथियों  के  लिये  sera  स्कूल

 1614.  थी  सुबोध  हंसना  :  शी  भागवत  झा

 थी  स०  (०  सामन्त :  म०  ato  दिवेंदर  :

 थी  प्र०  बरू ०  बरुआ :  डा०  म०  मो०  दास

 कया  योजना तथा  समाज
 कल्याण  मंत्री  AE  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  अ्रध्ययन  किया  गया  है  कि  ख़ादिम  जातियाँ

 के  विद्यार्थियों  ने  प्राप्त  स्कूल  कहां  तक  पसन्द  किये  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  निष्कर्ष  क्या  है  ;  कौर

 क्या  यह  पता  लगाने  के  लिए  भी  सर्वेक्षण  किया  गया  है  कि  कितने  प्रतिशत  विद्यार्थी

 झा श्रम  स्कूलों  से  प्राप्त  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  के  अनुसार  प्रपने  गांवों  में  जा  कर  व्यवसाय  करना

 पसन्द  करते  हैं  कौर  कितने  प्रतिशत  उच्च  शिक्षा  के  लिए  जाते  हैं  ?

 समाज  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता

 नहीं  ।

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 1615.  श्री  सुबोध  डरता  श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी

 श्री  स०  सामन्त  श्री  भागवत  झा  आजाद 1

 श्री vo  चू०  बरखा  डा०  स०  मो०  दास  :

 क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रनुसुचित  afar
 जातियों  के  कल्याण  से  सम्बन्धित  अखिल  भारतीय  गैर-सरकारी

 संस्थाएं  arise  जातियों  के  लोगों में  नेतृत्व  की  क्षमता  उत्पन्न  कर  सकी  हैं  ;

 यदि  तो  कौनसी  संस्थाएं  ऐसा  कर  सरी  हैं  ;  कौर

 क्या  इन  सब  ख़ादिम  जातीय  Aaa
 को

 कोई  रचनात्मक  कार्य  सौंपा  जाता  है  ?
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 समाज  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्री
 ।  हां  ।

 1.  भारतीय  afer  जाति  सेवक  संघ
 ।

 2.  मिशन  ।

 3.  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय  ।

 at

 बेल्जियम से  ऋण

 1616.  थी  स०  चे  सामन्त  sit  : (1  ला०

 थी  भागवत झा  ध्राजाद  । श्री  सुबोध  हसद
 :

 थी  To  ब्र  डा०  झ्०  भो०  दास  1

 war  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बेल्जियम की  सरकार  ने  बड़ा  ऋण  देने  की  पेशकश  की  है  ;

 क्या  इसको  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;

 कितनी राशि  के  ऋण  की  पेशकश की  गई  है  ;

 पेशकश  घन  क  सम्बन्ध
 में  है

 या  वस्तुओं  शादी  क  रूप  ate

 यदि  पेशकश  दस्तूरों  के  रूप  में  है  तो  इस  द्वारा  कौन  सी  परियोजनाएं  स्थापित  की

 जाएंगी  कौर  मशीनें  भेजने  का  काम  कब  होगा  ?

 वित्त  मंत्री  चोद  :  से  बेल्जियम की  सरकार  1966-67  के  लिए

 भारत  सरकार  को  12  लाख  डालर  (90  लाख  का  ऋण  देने  के  लिए  तैयार  है  ।
 हम

 इसके

 लिए  भ्र पनी  स्वीकृति दोनों  सरकारों  के  बीच  होने  वाले  करार  के  द्वारा  देंगे  जिस  पर  उस  समय

 हस्ताक्षर  किये  जायेंगे  जब  बेल्जियम  की  पालियामेंट  जिसका  अधिवेशन  इस  समय  हो  रहा  है  इस

 लिए  अपनी  मंजूरी  दे  देगी
 ।

 नकदी के  रूप  में  ।

 मशीनों  का  भेजा  जाना  उन  भ्रमरों  के  आघार  पर  शुरू  किया  जायगा  जो  दोनों  सरकारों

 के  बीच  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  जाने  के  बाद  ,  बेल्जियम  के  सैनिकों  (  को  दिये  जायेंगे ।

 कोसी  परियोजना

 1617.  श्री  Go  पो०  क्या  सिचाई  धौर  विद्युत  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इसे  वर्ष  धान  रोपण  के  लिये  कोसी
 परियोजना  प्रशासन  द्वारा

 कितना  पानी  दिया

 गया ;

 आगामी रबी  की  फसल  के  दौरान  कितना  पानी  दिया  जायेगा ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कु०  ल०  :
 इस  वर्ष  लगभग

 2  लाख  एकड़  भूमि  में  घान  के  पौधों  को  लगाने  के  लिये  6,000  क्यूसेक  पानी  दिया  गया  है  ।

 6,000  क्यूसेक की  यही  मात्रा  रबी  की  मौसम  में  भी  दी  जाने  की  संभावना
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 17  1966  लिखित  उत्तर
 लना

 Insurance  Facilities  to  Circus  Employees

 1618.  Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  Vasudevan  Nair:

 Shri  Warrior:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  work  of  employees  of  Circus  Companies  is  not  consi-
 dered  more  risky  as  compared  with  the  work  of  the  employees  of  Air  Force
 and  the  Air  Companies;  and

 (b)  if  not,  the  reasons  for  not  insuring  the  lives  of  the  employees  of  the
 Circus  Companies  while  the  lives  of  employees  of  Air  Forces  and  Air

 Companies  are  insured?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhari):  (a)  The  employees
 of  Circus  Companies,  Air  Force  and  Air  Companies  are  subject  to  varying
 tisks  depending  upon  the  nature  of  duties  of  the  individuals  concerned,  No

 inter-se  comparison  on  a  general  basis  between  these  groups  of  employees  is,

 therefore,  possible.

 (b)  For  certain  categories  of  employees  of  Circus  Companies,  the  occupa-
 tional  hazard  is  so  great  that  the  extra  risk  could  be  covered  only  by  extra

 premium  so  high  that  insurance  would  be  regarded  as  impracticable.  In  these

 circumstances,  the  Life  Insurance  Corporation  has  not  found  it  possible  to

 grant  insurance  cover  to  certain  categories  of  Circus  employees.

 Staff  Research  Units

 1619,  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Fimance  be  pleased  to
 state:

 (a)  the  total  monthly  expenditure  being  incurred  on  pay  and  allowances  of
 Officers  and  Staff  appointed  in  the  Staff  Research  Units  under  his  Ministry;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  expenditure  being  incurred  on  pay  and
 allowances  of  the  officers  and  staff  appointed  in  these  Units  is  comparatively
 much  more  than  the  savings  recommended  by  them;  and

 (c)  if  so,  whether  Government  propose  to  disband  these  Units  as  a  measure
 of  economy?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  The  average

 monthly  expenditure  incurred  on  pay  and  allowances  of  the  Officers  and  Staff

 appointed  in  the  Staff  Inspection  Unit  in  the  Ministry  during  April  to  Septem-
 ber,  1966,  was  rupees  50,000  approximately;

 (b)  No,  Sir.  As  against  the  above  expenditure,  the  Staff  Inspection  Unit
 has  recommended  a  saving  of  rupees  fifty-nine  lakhs  per  annum  on  pay  and
 allowances  of  officers  and  staff  declared  surplus  from  the  sanctioned  strength

 during  the  six  months—April  to  September,  1966.  In  addition,  the  Staff

 Inspection  Unit  studies  have  also  resulted  in  the  withdrawal  or  modification  of

 proposals  for  extra  officers  and  staff,  which  will  yield  a  preventive  economy  of
 rupees  sixty-three  lakhs  during  the  same  period.

 (c)  Does  not  arise.

 Power  for  Industrial  areas  of  Delhi

 1620.  Shri  Onkar  Lal]  Berwa:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and,  Power  be

 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  propose  to  set  up  a  high  level
 committee  to  study  the  require  15  of  power  in  industrial  areas  of  Delhi;
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 (b)  if  so,  when;  and

 (c)  the  terms  of  reference  thereof?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.
 Rao):  (a)  No.

 (b)  and  (c).  Do  not  arise.

 Loan  to  Delhi  Electricity  Supply  Undertaking

 1621,  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be
 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Central  Government  have  advanced  some
 loan  to  the  Delhi  Electricity  Supply  Undertaking  during  the  current  year;

 (b)  if  so,  the  amount  thereof  and  also  the  amount  of  loan  given  last  year;
 and

 (c)  the  amount  of  loan  repaid  so  far?

 The  Minister  of  Stata  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.
 Rao):  (a)  Yes.  Loans  aggregating  Rs.  6,96,50,000  have  been  sanctioned  during
 the  current  financial  year.

 (Db)  The  total  loans  sanctioned  upto  1965-66  to  DESU  and  its  predecessor
 Undertakings  by  the  Government  of  India  amounted  to  Rs.  30,16,37,374,

 (c)  An  amount  of  Rs.  60.94.138  has  been  revaid  as  principal  during  the

 period  1956-57  to  1965-66,  The  first  instalment  of  repayment  of  principal
 became  due  only  in  1956-57.

 मोती  दिल्ली

 1622.
 थी  हरि  विष्णु  कामत

 :
 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  मोती  महल

 दिल्ली
 के  बारे  में

 11  1966
 के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या

 2051
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी कि

 क्या  इस  रेस्तरां  के  विरुद्ध  चलाये  गये  मुकदमे  की  कार्यवाही पूरी  हो  चुकी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम रहा  है  ;

 यदि  तो  मुकदमे  की  वर्तमान  स्थिति  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :  जी

 हां
 ।

 चय  को  छोड़  दिया  गया

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  द्वारा  झपमिश्चित  बाहर  की  बिक्री

 1623.
 श्री  हरि  fare  कामत  :

 क्या
 स्वास्थ्य

 तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री
 4  1966

 के  प्र तारांकित प्रश्न  संख्या  1343  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 कार्यवाही  पूरी  हो  गई

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  शौर

 यदि  तो  यह  मुकदमा  किस  स्थिति  में  है  ?
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 1888  )

 लिखित  उत्तर

 a  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सु  :  :  जी  नहीं  +

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 यह  मामला  भ्र भी  अदालत  में  निलम्बित  है  ।  इसकी  सुनवाई  की  अगली  तारीख  1

 1966  निश्चत की  गयी

 उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  परियोजनाओं  के  लिये  अतिरिकत धन

 1624.  थी  सुरेशपाल  सिंह  क्या  सिचाई  ate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार से  किया है

 कि  उसे  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पुरी  न  की  जा  सकी  कुछ  सिंचाई  परियोजनाओं  को

 क्रियान्वित करने  के  लिये  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  नियत  धन  के  अतिरिक्त कुछ  कौर  वित्तीय

 सहायता दी  जाये  ;
 श्र

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 सिवाय  कौर  च
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०
 :  जी  af

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  चौथी  योजना
 के

 प्रस्तावों  के  बारे  में  कभी  फैसला  नहीं  है  ।

 चौथी  योजना  के  नियतनों  के  अतिरिक्त  कौर  धन  राशियों  को  नियत  करने  का  प्रश्न  इस  समय  नहीं

 उठता ॥

 परिवार  नियोजन  &  नये  गर्भनिरोधक  उपायों  के  बारे में  प्रशिक्षण

 1625.  et  शि वर्मा ति  स्वामी  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगी कि

 क्या  सरकार  ने  लोगों  को  नये  गर्भनिरोधक  उपायों  के  बारे  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  कोई

 संस्था  स्थापित  की  है

 यदि  तो  va  तक  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ;

 पतय

 र  ा

 कह  करी  पर

 र

 सयाए  जौली  हैं स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  जी

 ग  एक  की  ल  स  है  ir  लल  र  क  ल  लक  rath  प  - ry  र  दी  जावेगी  ।

 गर्भावधि
 TH  रोधक  (aATo  यू०  सी०  के  टेक्नीक  का  प्रशिक्षण  प्रशिक्षकों

 को  निम्नलिखित  क्षेत्रीय  संस्थापकों  में  देने  की  व्यवस्था  है
 :---

 1  किंग  जाज  मेडिकल  लखनऊ

 2  अखिल  भारतीय  स्वास्थ्य  विज्ञान  एवं  जन  स्वास्थ्य  कलकता  ।

 3  धघात्नीविद्या एवं  स्त्रीरोग  मद्रास  ॥

 धात्नीविद्या एवं  स्त्रीरोग  सरकारी  प्रसूति  हैदराबाद

 5  परिवार  नियोजन  प्रशिक्षण  एवं  भ्र नसं धान  बम्बई ।

 6  केन्द्रीय  परिवार  नियोजन  नई  दिल्ली

 प्रशिक्षक
 फिर

 art  झपने  राज्यों  में  अन्य  डाक्टरों  को  प्रशिक्षण  देते
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 Recovery  of  Gold  and  Currency  in  Bombay
 1626.  Shri  Bade:

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Income-tax  authorities  recovered  80  tolas
 of  gold  and  Indian  currency  in  Bombay  during  the  last  week  of  September,
 1966;  and

 (b)  if  so,  the  action  taken  in  the  matter?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  No,  Sir.

 (0)  Does  not  arise.

 चित्तौडगढ़ में  पकड़ा  गया  सोना

 1627.  थी  विश्वनाथ  पांड्य  :

 श्री  go  लिंग  रेड्डी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1966  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  fees ने

 गढ़  में  श्री  छगनलाल  गोदावत  द्वारा  छिपाकर  रखा  हुआ  240  किलोग्राम  जिसका

 मूल्य  30  लाख  रुपये  से  भ्रमित  पकड़ा  था  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  संबंध  में  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र
 :

 हां
 ।

 स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों  के
 नियम  1261'

 के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  के  में  जुलाई-भ्रमित  1965 में  राजस्थान में  छोटी  सादड़ी

 में  श्री छानलाल  गो दावत से  पकड़ा  गया  240.  040  किलोग्राम जो  घोषित  नहीं  किया  था

 समय  प्रचालित  श्रन्तर्राष्ट्रीय दर  जिसका  मूल्य  12. 50  लाख  रुपया  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  समाहर्ता  दिल्ली  द्वारा  1966  में  पूरी  तरह  जब्त  कर  लिया  गया  है  ।

 श्री  छानलाल  गोदावत  द्वारा  किये  गये  भ्रपराध  की  गंभी  रता  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  उस  पर
 25

 लाख  रुपये  का  व्यक्तिगत  दण्ड  लगाया  गया  है  ।  भारत  रक्षा  नियमों  के  भ्रन्तगंत उस  पर  मुकदमा

 चलाने
 के  भी  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  समाहर्ता  दिल्ली  द्वारा  जारी  किये  जा  चुके  हैं  ।

 औद्योगिक वित्त  निगम

 1628.  श्री  बासप्पा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  प्रौद्योगिक सहकारी  समितियों को  सहायता  देने  के  मामले में  प्रौद्योगिक

 वित्त  निगम  के  कार्य  से  सन्तुष्ट  है  ;  ate

 उद्योगों को  वित्तीय  सहायता  किस  कसौटी  के  आधार  पर  दी  जाती  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र
 :

 जी  हां  ।  भारतीय  औद्योगिक वित्त  निगम  ने  अपनी

 स्थापना के  समय  से
 30  1966  तक  59  औद्योगिक  सहकारी  संस्थानों  को  42.90  करोड़

 रुपये
 की

 वास्तविक  वित्तीय  सहायता  की  मंजूरी  दी  यह  निगम  द्वारा  430  औद्योगिक

 एककों के  लिए  मंजूर  की  गयी  कुल  292.  75  करोड़  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  का  लगभग  14. 6

 प्रतिशत  बैठती  है  ।

 सभा  की  मेज
 पर

 एवं  विवरण  रख  दिया  गया है  ।  में  रखा  गया
 देखिये  संध्या  एल०  zo  7344/46]
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 ee  es

 बीना  एजेंटों  के  रूप  में  कास  करने  वा  ती  सरकारी  रियों  की  पत्नियां

 1629.  गिरा  बरुआ  क्या  वत्  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी
 कर्मचारियों

 विशेषकर  आयकर  तथा  बिक्री  कर  विभागों  के  कितने  कर्मचारियों

 की  पत्नियां  बीमा  एजेंट है ंहैं  ;  क्या  इस  बारे  में  कोई  प्राप्त  उपलब्ध  हैं  ;

 यदि  ह  ही  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;

 \™ (7  )  कया  यड़  पता  लगाने  के  लिय  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया
 i

 कि  क्या  बीमा  एजेंट  का  काम

 करने  वाली  सरकारी  कर्मचारियों की  पत्तियों  की  संख्या  में  क्रोध व वृद्धि हुई  है  ;  '  we

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि हुई  है
 ?

 दत्त  मंत्री  शलिन्द्र  चौधरी )  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 Pruning  of  Irrigation  and  Power  Schemes

 1630.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  t  Wc hea  Minister  of  frrigation  and  Power  be
 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  propose  10  prune  the  Fourth  Plan
 allocations  for  irrigation  and  power  projects

 (b)  if  so,  to  what  extent  and

 (c)  the  names  of  projects  proposed  to  be  dropped?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  L

 Rao)  (a)  and  (b)  Discussions  with  the  State  Representatives  on  their  draft
 Fourth  Plan  proposals  are  still  in  progress

 (c)  No  project  accepted  in  the  Plan  is  proposed  to  be  dropped  unless  a

 State  Government  specifically  so  desires

 पंजाब  में  पीने  के  जल  की  योजनायें

 1631.  श्री हेम  राज  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  निरे  जन  मंत्री  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगी कि

 तृतीय  पंचवर्षी  रोजना  में  पंजाब  के  ग्रामीण  तथा  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  स्वीकृत  पीने  के

 जल  की  योजनाकारों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  उनके  नाम  क्या  हैं  ;

 उनमें  से  जिले  वार  कितनी  ote  कौन-कौन  सी  योजनाएं  wa  तक  पूरी  हो  चुकी हैं

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  (

 योजनायें अवधि  में  पंजाब  राज्य  के  लिये  ग  ग  135

 में  से  27  योजनायें  उस  राज्य  के  पहाडी  क्षेत्रों  के  लिये  हैं  ।  प्रत्येक  योजना  के  नाम  तथा  उसकी

 मानित  लागत
 की

 एक  सूची  संलग्न  है
 ।

 में  र  गी  दी  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo

 7345/66]

 ्य  सरकार  से  अपेक्षी  काहला  ठनते
 दृश्य  टा  st जाते  पर  उसका  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रख  दिया  जागेगा
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 लेखन  सामग्री  कार्यालय के  1  को  स्थानान्तरण

 1632.  at  दीनेन  भट्टाचार्य

 थी  उमा नाथ

 क्या  श्रीवास  नगरीय  विकास  मती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  लेखन  सामग्री  कार्यालय  के  निरीक्षण  कक्ष  को  संभरण  तथा  निपटान

 महानिदेशक  को  सौंप  देने  की  योजना  बनाई  है  जिसके  क्षेत्रीय  कार्यालय  कानपुर

 तथा  दिल्ली में

 यदि  तो  उक्त  परिवहन  का  क्या  वित्तीय  परिणाम  श्र

 इस  बारे  में  सम्बन्धित  कर्मचारियों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्रीवास  तथा  नगरोय  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द  से  लेखन

 सामग्री  कार्यालय  के  निरीक्षण खंड  को  कमंचारियों तथा  साज़  सामान  सहित

 पूति  तथा  निपटान  महानिदेशालय  को  स्थानान्तरण  करने  का  निर्णय  लिया  जा  चुका  है  ।
 योजना

 के  प्रति  कर्मचारियों का  दृष्टिकोण  सहायतात्मक  नहीं  रहा  है  |  तथापि  उन्हें  यह

 ग्रा श्वा सन दिया  जा  चुका  है  कि  उनके  सेवा  के  भ्र धि कार  सुरक्षित  रहेंगे

 इसकी  परियोजना

 1633.  sf  मणि यं गाडन :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  में  इसकी  परियोजना  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  पेरियार  नदी  से  श्रीवास  क्षेत्र

 में  निरन्तर  ताजे  जल  की  सप्लाई  बनाये  रखने  का  विचार

 यदि  तो  उसका  ate  क्या है  ?

 सिचाई att  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 ५ हूँ  :  जी

 ग्रीष्म  ऋतु  में  पानी  के  सम्पूर्ण  निस्सार  के  लिये  केरल  सरकार  ने  पै  यार  प्रणाली

 में  एडमालायर  परियोजना  की  प्राथमिक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  ।  विस्तृत  विवरण  तथा  प्राक्कलन

 अभी  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  इसके  प्राप्त  होने  के  पश्चात  ही  विस्तृत  ब्यौरों  का  पता  चलेगा  |

 केरल में  ग्रामीण  जल  सम्भरण  योजनायें

 1634.
 श्री  मणियंगाडन

 :
 क्या  स्वास्थ्य  तथा

 परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगी  कि  ह

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  की  अवधि  में  काल  में  ग्रामीण जल  संभरण  योजनाओं  के

 लिये  कितनी  धनराशि  नियत  की  गई

 क्या  सम्पूर्ण  राशि  व्यय  की  जा  चुकी

 यदि  तो  कितना  कम  व्यय  हुमा  है  तथा  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 ः  50

 लाख
 रुपये  ।

 शौर  अपेक्षित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है
 रय

 सरकार  सें  प्राप्त  हो

 जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 लिखित  उत्तर 1888  )

 शास्त्री  नगर
 क  दिल्ली

 1635.  श्री  वैंकया  :  क्या  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  का  विचार  शास्त्री  नगर  बस्ती  के  निवासियों  को

 बेदखल  करने

 यदि  तो  कितने  निवासियों  को  बेदखल  किया

 कितनी  इमारतें  नष्ट  की  जायेंगी  ate  उनका  मूल्य  प्रतमानत झ  कितना

 क्या  उन  लोगों  को  उनकी  इमारतों  तथा  भूमि  की  कीमत  दी  जायेगी  कौर  क्या  उन्हें

 कहीं  अन्यत्र  भूमि  दी

 यदि  तो  ऐसा  न  किये  जाने  के  क्या  कारण

 यदि  तो  कसे  कौर  कब
 ?

 झ्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  सेहर  चन्द  जिस  क्षेत्र  में

 शास्त्री  नगर  स्थित  है  वह  दिल्ली  के  मास्टर  प्लान  में  एक  डिस्ट्रिकट  पाक॑  के  लिए  सुरक्षित है

 अतएव  वहां  किसी  भी  रिहायशी  बस्ती  को  बने  रहने  की  seater  नहीं  दी  जा  सकती  |

 कौर  बस्ती  में  वास्तव  में  बने  मकानों  की  संख्या  उनका  मूल्य

 तथा  उनमें  रहने  वालों  की  संख्या  का  at  तक  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 से  दिल्ली  प्रशासन ने  तारीख  19  जुलाई  1961  के  प्रेस  नोट  के  द्वारा  एक

 चेतावनी जारी  कर  दी  थी  कि  13  1959  के  बाद  हुए  निर्माण  को  नियमित  नहीं  किया

 जायेगा  ।  इस  चेतावनी  के  बावजूद  तथा  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन

 करते हुए  शास्त्री  नगर  में  मकान  बनाये  गये  हैं  ।  अतएव  इन  मकानों  के  स्वामियों  को  मकानों  के

 गिराये  जाने  पर  कोई  मुआवजा  sea  वैकल्पिक  स्थान  नहीं  दिया  जायेगा  |

 एन क्लम में  afer  भारतीय  कांग्रेस समिति  का  अधिवेदन

 1637.  श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  श्रीवास  तथा  atte  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एर्नाकुलम  में  भ्रमित  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के  हाल  के  अधिवेशन में  सड़कों  के

 निर्माण  अथवा  मरम्मत  पर  केरल  सरकार  ने  कितना  व्यय  किया

 (@)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकारी  भ्रतिथिगहों  तथा  पर्यटन  बंगलों  में  कोई  परिवर्तन  किये
 गये

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  कितन  धन  व्यय  किया  गया  था  ?

 श्रीवास  तथा  नगरीय
 विकास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  से

 NS  दी  जायेगी  ।
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 Written  Answers  Kartika  26,  1888  (Saka)
 —

 शिक्षा  समस्या ग्र ों  को  अध्ययन करने  के  लिये  शिक्षा  तालिका  द्वारा  स्थापित  समितियां

 1638.  श्रीਂ दी०  ०  say  FAT  योजना तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  शिक्षा  तालिका  ने  मुख्य  शिक्षा  समस्याओं  का  अध्ययन  करने  के  लिए
 पांच

 समितियां
 स्थापित की

 यदि  तो  उनके  सदस्य  कौन-कौन  हैं  तथा  उसके  निर्देश-पद  क्या  कौर

 उन्होंने  wot  काम  में  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री
 :

 जी  शिक्षा  तालिका  ने

 पांच  समितियों  को  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  इनमें  से  चार  समितियों का  गठन  किया

 जा  चुका  है  ।  पांचवीं  की  स्थापना  कुछ  समय  बाद  होगी
 ।

 इन  समितियों  के  गठन  कौर  उनके  निदेश  पदों  के  बारे  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रख  दिया  गया  है  ।  पुस्तकालय  में  रवा  गया  ।  देखिये  संख्या  एवं  Sto  7346/66]

 इनमें  से  एक  समिति  की  बैठक  हो  चुकी  है  ate  उसने  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ।

 ora  समितियों  की  बैठकें  शीघ्र  बुलायी  जा  रही  हैं  |

 औषधियों  के  मूल्य

 1639.  श्री  महेश्वर  नायक
 |

 att  यशपाल सिंह

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :

 क्या  सरकार ने  औषधि  मूल्य  तथा  नियंत्रण  )  रादेश  1966  के  अ्रन्तगंत  नई

 लोधियों  के  मूल्य  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  ग्रीम  निर्णय  कर  लिया  2;

 यदि  तो  उनका  ate  क्या

 क्या  औषधियों की  किस्म  नियंत्रण  के  लिये  की  गई  कार्यवाही  सफल  रही

 यदि  तो  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :

 औषधि

 मूल्य  तथा  1966  नई  औषधियों  पर  भी  लागू  होता  है  ।

 एकत्र  किये  गये  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  कम  मानक  वाली  तथा

 नकली  औषधियों की  बिक्री  एवं  निर्माण  के  मामले  कम  होते  जा  रहे  हैं  जिससे  यह  संकेत  मिलता  है

 कि  औषधियों  की  शुद्धता  बनाये  रखने  के  लिए  जो  कदम  उठाये  गये  हैं  वे  सफल  सिद्ध  हुए  हैं

 तथापि  औषधियों  की  शुद्धता  बनाये  रखने  के  काम  को  प्रतीक  प्रभावकारी  बनाने  के  लिए  सरकार

 श्र  ७  कार्यवाही  करना  चाहती  है  जो  इस  प्रकार  हैं  ——

 1.  केन्द्रीय  प्रौढ़  राज्य  संगठनों  के  बीच  ताल-मेल  रखने  के  लिये  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  में  केन्द्रीय  श्रौषध  नियंत्रण  संगठन  के  क्षेत्रीय  कार्यालय  स्थापित  करने  का  विचार

 है  ।  क्षेत्रीय  अ्रधिकारियों  का  मुख्य  काम  यह  देखना  है  कि  दवाइयां  बनाने  वाले  स्थानों
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 17  1966  उत्तर

 के  निरीक्षण  का  स्तर  सब  जगह  एक  समान  हो  ।  साथ
 ही

 काम  इस  बात  को

 छान-बीन  करना  भी  है  कि  कहीं  नकली  दवाइयां  एक  राज्य  से  eat  राज्य  को  तो  नहीं

 ले  जायी  जा  रही  हैं  वह  यह  भी  देखेंगे  कि  प्रस्तर  राज्य  व्यापार  की  औषधियों का  स्तर

 ठीक रहे  ।

 2.  श्रेषऋ  एवं  ग्रंगराग  अधिनियम  को  कठोरता  से  लागू  करने  गौर  उसमें  एकरूपता

 लाने  के  लिए  प्रोषित  निरीक्षकों  को  निर्माता  फर्मों  की  तथा  उनके  यहां  उपलब्ध  निर्माण

 सुविधाओं  की  छान-बीन  अभियोग  चलाने  की  पद्धति  विषयों  में  प्रशिक्षण

 देने  विचार है  ।  औषध  निरीक्षकों को  ग्रोवर  निर्माण  के  नवीनतम  तकनीकों एवं

 परीक्षण  सम्बन्धी  जानकारी  देने  के  लिए  उन्हें  तीन  की  तथा  wer  ware  साहित्य

 देने  का  भी  विचार  है

 3.
 चौथी  पंचवर्षीय  यो  जना  में  देश  में  उपलब्ध  परीक्षण  सुविचारों  का  विस्तार  करने

 का  चिनार है  ।

 Blood  Urea

 Will  the  Minister  of  Health  an  | ह 1640.  Shri  Bibhuti  Mishra:  dram  ily  Planning
 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  disease  of  blood  urea  is  generally  consi-
 cered  to  be  fatal;  and

 (b)  if  so,  the  drugs  and  medicines  discovered  so  far  to  cover  this  disease?

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  and

 (0).  Rise  in  blood  urea  can  be  due  to  many  causes,  Such  g  situation  may
 rise  as  an  acute  process  or  it  may  be  a  manifestation  of  chronic  diseases  of

 the  kicneys.  The  management  of  cases  with  raised  blood  urea  depends  on  the

 cause,  By  itself,  however,  it  is  not  a  disease  but  one  of  the  symptoms  only.
 Some  of  the  patients  with  raised  blood  urea  can  be  managed  for  some  time

 with  dietetic  alternation  i.e.,  very  low  protein  intake.  There  are  a  number  of
 In  some drugs  which  can  be  used  for  it,  specially,  the  anabolic  harmones,

 -acute  cases  or  selected  chronic  cases  dialysis.  (Peritoneal  dialysis  or  by  an
 artificial  kidney  machine)  can  also  be  done  and  this  helps  to  lower  the  blood
 urea.

 तूतीकोरिन में  ताप  बिजली  घर

 1641.  श्री  fat  :

 श्री  विश्वनाथ  :

 श्री  feat
 ड

 क्या  सिचाई  ate  विद्या  मंत्री  तूतीकोरिन  में  ताप  बिजली  घर  के  बारे  में  28  1966

 के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  13  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बाढ़  नियंत्रण  तथा  frag  परियोजनाओं  सम्बन्धी  मन्त्रणा  समिति  की

 तकनीकी  उप-समिति  ने  तूतीकोरिन  में  एक  ताप  बिजली  घर  स्थापित  करने  की  योजना  पर  इस  बीच

 र  कर  लिया

 यदि  तो  उसकी  सिफारिशें  क्या  ak
 |
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 (7)  यदि  नहीं  तो  इस  योजना  के  प्रध्ययन  तथा  जांच  पड़ताल  का  काम  कब  तक  | पूरा
 हो

 जायेगा ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कु  न्०  से  तकनीकी

 उप-समिति  ने  art  सिफारिशें  दे  दी  हैं  जिनमें  सुझाया  गया  है  कि  ware  में  प्रतिष्ठित  बिजली

 उत्पादन  क्षमता  का  प्रतिष्ठापन  अधिक  मितव्ययी  होगा  ।  बाढ़  नियंत्रण तथा  विद्युत  परि

 योजनाओं  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति  ने  haar  किया  है  कि  भ्रान्ति  निर्णय  लेने  से  पहले  मामले

 पर  स्वेप्रथम  राज्य  अधिकारियों  के  साथ  विचार-विमश  किया  जायेगा  |

 Inspection  of  Work  of  Education  Ministry

 1642.  Shri  Vishram  Prasad  Shri  Ramapathi  Rao
 Shri  Dhuleshwar  Meena  Shri  C.  M.  Kedaria
 Shri  Daljit  Singh

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  Hindi  qualifications  of  each  member  of  the  §.I.  Unit  of  his  Ministry
 1ich  inspected  the  work  of  the  Ministry  of  Education

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  no  consideration  has  been  given  to  the  wider

 use  of  Hindi  in  future  in  their  report;  and

 (c)  if  so,  whether  Government  propose  to  reconsider  the  report  submitted

 by  this  Unit?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri)  (a)  Staff  Inspection

 Unit’s  recent  review  of  the  staff  requirements  of  the  Ministry  of  Education

 covered  789  posts  out  of  which  19  were  directly  connected  with  Hindi  No

 particular  Hindi  qualifications  were,  therefore,  necessary  for  the  S.I.U.  team

 to  undertake  the  assignment  Actually,  however,  a'l  the  members  of  the  team

 did  possess  adequate  knowledge  of  Hindi

 (b)  Staff  requirements  are  assessed  on  the  basis  of  existing  work-load  and

 after  providing  for  expected  increases  in  discussion  with  the  officials  concerned

 This  was  done  in  the  present  case  also.  The  question  of  wider  use  of  Hindi  as

 such  would  be  outside  the  scope  of  the  S.1.U.  Report.

 c)  Does  not  arise

 उड़ीसा  में  हिन श्रभावप्रस्त क्षत्र क्षेत्र

 1643.  श्री महेश्वर  नायक
 :

 क्या  ale  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि

 (=)  क्या
 क्या  सिंचाई  ait  विद्युत् राज्य  मंत्री  ने  उड़ीसा के  भ्र पने  दौरे  के  बाद  सुझाव  दिया  है  कि

 हाथी  तथा  प्रत्य  कई  छोटी  नदियों  के  पानी  का  उपयोग  किया  जाये

 )
 ताकि  इन  परियोजनाओं का  लाभ  धान  पैदा  करने  के  लिए

 at  से  कितनी  को  चालू  qa
 में

 क्रियान्वित  किया  जायेगा  उनके  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितनी  सहायता  दी  जायेगी ?

 )  al सिचाई  अझर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शक्  ले

 उड़ीसा  राज्य  की  चौथी  में  हाथ  में  ली  जान
 वाली

 नई  स्कीमों के  बारे  में  प्रभी

 फैसला नहीं  हुमा  है  ।  सुखा-रस्त  क्षेत्रों  में  मध्यम  सिंचाई  स्की  मों  की
 प्राथमिकता

 देने  का  प्रस्ताव  है  ।
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 26  कातिक
 1888 ध  नणणणणण

 लिखित
 उत्तर

 चौथी  योजना  के  प्रस्तावों  के  बारे  में  fate  करते  समय  केन्द्रीय  सहायता  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।

 केरल  में  बिजली  का  वितरण

 1644.  eft  fat  :

 थी  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 क्या  सिचाई  ste  विद्युत्  मंत्री  केरल में  बिजली  के  वितरण के  बारे  में  4
 1966  के

 करता रांकित प्रश्न  संख्या  1302  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  बिज  ली  के  वितरण  के  प्रश्न  पर  सरकार  ने  ग्रीम  रूप से
 विचार  कर

 लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  frig  किया  गया
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  (#)

 मामला  कभी  विचाराधीन है  atte  अभी  तक  श्रुति  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 केरल  में  ए  डा मसला यर  परियोजना

 1645,  दि

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  सिचाई  site  विद्युत मंत्री  4  1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  1303 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  केरलਂ  में  एडामलायर  परियोजना के  बारे  में  केन्द्रीय

 जल  तथा  3 ६  श्नायोग  द्वारा  पे
 श

 किये  गये  परियोजना
 प्रतिवेदन

 पर  भ्रान्ति  रूप  सै  विचार
 कर  लिया

 ह कौर

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 :
 सिचाई att  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ला०  :  झ्र  राज्य

 सरकार  को  सलाह  दी  गई  है  कि  चिनाई  के  बांध के  बजाये  मिट्टी  के  बांध  का  फिर से  प्राक्कलन

 बनाये  जैसा  कि  पहले  से  प्रस्तावित था  ।

 विदेशी  मुद्रा  संबंधी  विधिक

 1646.  श्री  दया मलाल  सर्राफ :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :.

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सभी  सभा  gat से  होने  वाली  अनुमानित राय  तथा

 उस  वर्ष  होने  वाले  सम्भावित  व्यय  के  बारे  में  विदेशी  मुद्दा  संबंधी  वार्षिक  बजट  तैयार  करती  है  ;

 तो
 क्या  इस  प्रस्ताव  की  घोषणा  करने  का  विचार  है  कौर यदि  तो

 कब  ?

 वित्त  मंत्री
 शिवेन्द्र  (#) )  मुद्रा  संबंधी  बजटਂ  जैसी  कोई  चीज  नहीं  है  ।

 जिसे  सुविधा  की दृष्टि  से  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  बजट  कहा  जाता है  ,  ag  प्रत्येक गाना  वर्ष  की  अवधि
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 के  वाद  की  जाने  वाली  समीक्षा  है  जिसके
 दवारा  यह  पता  लगाया

 जाता
 है

 कि
 बाद  की  रवि  में

 विदेशी

 मुद्रा  के  रूप  में  कितने
 साधन  उपलब्ध  होने  की  सम्भावना

 है
 ,  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  मांग

 कितनी  हो  सकती  है  पौर  परस्पर-प्रतियोगी  मांगों को  देखते  sara  साधनों  का  सबसे  अघिक

 लाभदायक  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जा  सकता  है  ।

 जी  नहीं ।  लेकिन  हर  छमाही  के  बाद  घोषित  की  जाने  वाली  आयात  इस  समीक्षा

 के  निष्कर्षों  पर  झ्राधारित  होती  है  ।

 चौथी  योजना  के  आंकड़ों में  सुधार

 1648.  थ्रो  बपुमतारों  :  क्या  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 यह  सच  है  कि  आंकड़ों  में  सुधार  के  लिए  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकार

 180,000,000  रु०  करेगी

 केन्द्र  द्वारा  कितना  धन  व्यय  किया  जायेगा  ate  राज्यों  द्वारा  कितना  शौर

 तीसरी पंच  वर्षीय  योजना  में  कितना  धन  खर्च  किया  गया
 ?

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंतो  sat  क  महता  :  जी  चौथी  योजना  काल  में

 केन्द्र  प्रौढ़  राज्यों  राज्य-क्षेत्रों के  लिए  कार्य-क्रम  विकास  शीर्ष के  ग्रीन  आंकड़ों के  लिए
 परिव्यय  का  प्रस्ताव है

 चौथी  योजना  में
 प्रस्तावित  18

 करोड़  रुपये
 के

 परिव्यय  को  केन्द्र
 श्र

 राज्यों
 राज्य  क्षेत्रों  में  निम्न  प्रकार  वितरित  किया  जायेगा

 रुपयों  में

 र्थे  TG  राज्य  संघीय  राज्य-क्षेत्र

 10. 6  6.%  0.9

 तीसरा  योजना  के  दौरान  प्रकीर्ण  शीर्ष  के य  न  केन्द्र  ौर  संघीय  राज्य-क्षेत्रों

 में  ग्राहकों पर  6.  5  करोड़  रुपये  स  किये गये  |

 खाली  सरकारी  क्वार्टर

 1649.  श्री  प्र०  चे  कया  श्रीवास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 (¥)  क्या यह  सच  है
 कि

 में  सरकारी  कर्मचारियों के  लिए  बहुत  से  मकान बन  कर

 बिल्कुल तैयार  हो  चुके  परन्तु  उन  में  ग्रत्यावश्यक  सुविधाघरों  तथा  जल  कौर  frag  सम् भरण  शादी

 की  व्यवस्था
 न

 होने  के  कारण  वे  खाली  पड़े  हुए  हैं  ;

 यदि  at,  तो  ऐसे  कितने  नव-नियमित क्वाटर  खाली  पढ़े  हैं

 वे  कब  तक  प्लाट  करने  योग्य  हो  जायेंगे  ;  ate

 )  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 1528



 17
 1966  ee

 तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  (a  मेहर  चन्द
 :  से  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  कुछ  समय  दवे  रामकृष्ण पुरम  में  लगभग
 800

 बनाये  गये  थे
 लेकिन

 उन्हें  झ्राइंटित  करना  संभव  नहीं  हो  क्योंकि  भ्र भी  तक  पानी  तथा
 बिजली

 का  कनैक्शन  नहीं

 दिया  गया  है  ।  पानी  का कनैक्शन देने  के  उपाय  कभी  तक  दिल्ली  नगर  निगम  के  विचाराधीन  हैं  ।

 जहां  तक  बिजली  का  संबंध  रामनाथपुरम  के  पहले  के  बने  सेक्टरों  की  व्यवस्था  के  संबध  दिल्ली

 इलेक्ट्रिक सप्लाई  अन्डरटेकिंग  को  सेक्टरों के  अन्दर  की  सड़क  की  बत्तियों की  पूरी  लो
 वाज टेर

 मेन  की  Aa  लागत  तथा  पहले  100  फीट  के  लीड  से  ale  प्रतीक  के  सर्विस  कनैक्शन  का  भुगतान  करने

 के  लिए  सरकार  वचन  बद्ध  खाली  पड़े  800  क्वार्टरों  के  संबंध  में  भ्रन्डररट१ग  ने  प्रगति  मांग  बढ़ा

 उसमें  सब-स्टेशन  की  इमारत  तथा  इक्विपमेंट  की  पुरी  लो  वोल्टेज मेन
 की  पुरी

 लागत
 तथा  सर्विस  कनैक्शन  के  सम्पूर्ण  लीड  की  लागत  शामिल  कर  ली  है

 ।  क्योंकि इन  बढ़ी  हुई

 मांगों  को  अनुचित  समझा  गया  प्रतएव  इन्डियन  इलैक्ट्रिसिटी  एक्ट  के  हारा  यदि  कोई  बढ़ी  हुई  मांग

 लाग  होती  है  तो  उसकी  सीमा  का  पता  चलाने का  प्रयत्न  किया  जा  रहा है  ।  इसी  बीच  अन्डरटेकिंग

 ने  सरकार  के  इस  प्रस्ताव
 को

 नामंजूर  कर  दिया  है  कि
 जब  तक

 सरकार  फिर  भ्रन्डरटेकिग  के  बीच  में
 वित्तीय  मामलों  पर  समझौता  क्वार्टरों  के  झ्रावंटन  में  देरी  को  केम  करने  के  लिए  बिजली  के  कनैक्शन

 देने  का  कायें  तुरन्त  शुरू  कर  दिया  जाये  |

 केन्द्रीय  इंजीनियरों  सेवा  परीक्षा

 1650.  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  क्या  श्रीवास तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  इंजीनियरी  श्रेणी एक  जिसके  लिए  196:  में  परीक्षा हुई
 कितने  प्रत्याशी  चुने  गय  ?

 श्रावास  तथा  नंगरीय  विकास  मंत्री  मेहर  aia  केन्द्रीय लोक  निर्माण

 विभाग  में  नियुक्ति  के  लिए  केन्द्रीय  इंजीनियरिंग सेवा  )  श्रेणी 1  में  दस  तथा  केन्द्रीय

 कन  इंजीनियरिंग सेवा  श्रेणी  1  में  दो  प्रत्याशी नामित  किये  गये  हैं  ।

 गुजरात  में  दूसरा  तापीय  बिजलीघर

 1651.  श्री  मानसिंह To  पटेल :  क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  गुजरात  के  नये  तेल  क्षेत्र  के  निकट  दूसरा  तापीय  बिजली  घर  स्थापित  करने  के  बारे

 में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल  राव  गुजरात  करे  तेल

 क्षेत्रों के  निकट  दूसरा  तापीय  बिजली  घर स्थापित करने का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Agitation  by  L.L.C.  Employees

 1652.  Shri  Bade:

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Shinkre:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  organisation  of  the  Field  Officers  of  the  Life
 Insurance  Corporation  who  are  working  in  Jammu  and  Kashmir,  Rajasthan  and
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 Punjab  has  put  forward  a  de  mand Mhalla  for  an  increase  in  their  pay  and  dearness

 allowance;

 (b)  whether  jt  is  also  a  fact  that  they  have  decided to  stage  a  demonstra-
 tion  on  the  21st  November,  1966;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  by  Government  in  the  matter?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  and  (b).  The
 information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  as
 soon  as  received.

 (c)  Government  do  not  intervene  in  such  matters as  the  Corporation  is  fully
 competent  to  deal  with  them.

 Uniforms  for  Drivers  in  Delhi  Hospitals

 1653,  Shri  Shinkre:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  drivers  working  in  hospitals  under  the  Central

 Government  in  Delhi  are  not  being  supplied  full  uniforms;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the  action  taken  to  supply  them  the  full  unifor  IIS ms?

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)

 No,

 (b)  and  (c)  Do  not  arise.

 Facility  for  Drivers  in  Delhi  Hospitals

 1654.  Shri  Shinkre:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  ‘be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Drivers  serving  in  hospitals  under  the

 Central  Government  in  Delhi  have  themselves  to  take  the  dead  bodies  of  the

 patients*out  of  rooms,  place  them  in  vehicles  and  drive  them  away;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  no  special  precautions  are  taken  to

 immunise  the  drivers  against  catching  any  disease  as  a  result  thereof;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  by  Government  in  this  regard?

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)
 In  the Normally  hospital  ambulances  are  not  used  for  carrying  dead  bodies.

 Willingdon  Hospital,  however,  occasionally,  dead  bodies  have  to  be  carried

 from  the  barracks  across  the  road  to  the  mortuary.  For  this  purpose  an  old

 vehicle  is  used.  The  Nursing  Staff  and  the  Class  IV  staff  bring  the  body  to

 the  van  from  the  ward  and  the  driver  also  gives  a  hciping  hand.

 (b)  and  (c)  All  staff  of  the  Hospital  is  encouraged  to  get  themselves  fully

 immunised.
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 हिडन  हवाई  sey  पर  नियुक्त  करें  चोरियों  के  लिये  भत्ता

 1655.  मो०  बुर्जों  :

 at  यद्यपि fag  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपी  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  फरीदाबाद  में  लगाये  गये  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  दिल्ली

 में  मिलने  वाले  सभी  भत्ते  मिलते  हैं  जबकि  हिडन  हवाई  पर  लगाये  गये  केन्द्रीय  सरकार के

 कर्मचारियों  जिन  में  दिल्ली  में  रहने  वाले  कमंचारी  भी  शामिन  ये  भत्ते  नहीं  मिलते  जबकि  दिल्ली

 नगर  की  सीमाओं  से  दोनों  स्थानों  की  दूरी  एक  समान  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 वित्त  मंत्री  wetter
 :  नहीं  ।  फरीदाबाद में  काय॑  कर  रहे  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारियों  को  सभी  भत्ते  दिल्ली  के  लिए  स्वीकृत  दरों  पर  नहीं  लेकिन  कुछ  दफ्तरों

 के  दिल्ली  से  हटाये  जाने  पर  कर्मचारियों  को  एक  साल  के  लिए  दिल्ली  के  लिए  स्वीकृत  दरों  पर  नगर

 निवास  पूति  भत्ता  मिलते  रहने  की  मंजूरी  दी  गयी  एक  साल  की  अवधि  के  बाद  ये  दरें  ay
 18  महीनों में  धीरे  धीरे  कम  करके  शून्य  कर  दी  जायंगी  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 एम०  ato  बी०  एस०  का  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम

 1656.  शी  Ho  Ato  स्वामी  aif  weny  giz लामा  प्यासा

 डा०  सारा दीदा राय  उसा नाथ :

 श्री  दिनेश  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :

 क्या  उन्होंने  निजी  तौर  पर  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरका  र  को  समेकित  छात्रों  के  लिए  एम  ०

 बी०  बी०  एस०  के  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम  की  योजना  को  क्रियान्वित  करने  की  सलाह  दी  है  ;

 क्या  लखनऊ  विश्वविद्यालय  के  र।/जकीय  ्र  महाविद्यालय  तथा  आधुनिक

 के  छात्रों  ने  उपयुक्त  योजना  के  समर्थन  में  हड़ताल  की

 क्या  इस  कालेज  के  अधिकारियों  ने  कालेज  को  अनिश्चित
 काल  तक  बन्द  रखने  की

 घोषणा की  है  कौर  यदि  तो  उन्होंने  इस  के  क्या  कारण  बताये

 सरकार
 ने

 छात्रों
 की  शिकायतें दूर  कराने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 स्वास्थ्य तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  जी  नहीं  ।  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद्  ने  मिश्रित  आयुर्वेदिक  संस्थाओं  से  उत्तरी  छात्रों  के  लिए  एक  संक्षिप्त  लाइसेन्सियेट

 कोसे  चलाने  का  सुझाव  दिया  था  ।
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 छात्रों ने  मांगों  के  समर्थन  में  जिनमें  आधुनिक  चिकित्सा  शिक्षा  भी  सम्मिलित

 हड़ताल  की  ।

 श्र  यह  समझा  जाता  है  कि  हड़ताल  समाप्त  करने  के  प्रयत्नों  के  बावजूद  24

 1  966  को  कालेज  फिरसे  खुलने  पर  जब  केवल
 2

 छात्र  उपस्थित  हुए  तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने  कालेज  पुरी  वाद  कर  देने  की  घोषणा करदी है कर  दी  है
 ।

 राज्य  सरकर से  विस्तृत  सूचना की

 की  ज  रही है  ।

 एस०  बी०  का  एस०  का  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम

 1657.  श्री म०  ना०  स्वामी  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :

 डा०  सारा दीद राय  :  श्री  उमा नाथ  :

 श्री  लक्ष्मी  दास  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  _  ने  समेकित्  स्नातकों  के  लिए  एम
 ०  बी ०

 ato  एस०  के  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम  की  योजना  मंजूर  की  है  ;

 (a)  यदि  तो  किन-किन  राज्यों  नें  यह  योजना  नहीं की  है  तथा  उसके  क्या

 कारण हैं

 सरकार  नें  इन  राज्यों  सरकारों  को  इस  योजना  को  fea  a  करने  के  हेतु  प्रेरित  करने

 के  लिये  कया  कार्यवाही  की
 है

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ते
 इस  योजना  को  न्रिपान्वित करने  में  झ्र पनी  असमर्थता प्रकट

 की  है  ate

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  जी  नहीं  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 1658.  श्री  सुरेख पाल  सिंह  :

 श्री  राम  रख  यादव  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  इस  मंत्रालय ने  कृन्तक  प्राणियों  के

 उन्मूलन  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ;

 यदि  तो  इस  समिति  ने  इस  संबंध  में  अरब  तक  क्या  कार्य  किया  है  ;  ग्रोवर

 देश  में  grate  प्राणियों के  arta  पर  प्रभावी  ढंग से  काबू  पाने  के  लिये  यदि  कोई

 सिफारिशें की  गई  हैं  तो  वे  कया  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार
 नियोजन  मंत्री  gather  इन् तक  नियंत्रण के  लिए

 भारत  सरकार  ने  स्वास्थ्य  wat  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  एक  समिति का
 गठन  किया

 था  ?
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 ate  sear  सितल  समिति  नें  अपनों  रिपोर्टे  का  प्रारूप  तैयार  कर  लिया  है

 श्र  इसे  सदस्यों  के  पास  उनके  विचार  जानने  के  लिए  भेज  दिया  है  ॥

 नई  दिल्ली  में  मिनटों  रोड  कौर  डी०  आई  जेड०  क्षेत्र में  भूमि

 1659.  श्री  प्र०  चल  बरसा  कया  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताते

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  सरकारी  करमचारियों  के  पुराने  क्वार्टरों  के  गिरा

 दिये  जाने  के  परिणामस्वरूप  नई  दि  ली  में  मिनटों  रोड  तथा  उसके  भ्रासपास  के  क्षेत्र  तथा  डी ०  भाई

 जैड०  इलाके  में  खानी  po  भूमि  को  श्राम  नीलामी  द्वारा  बेंचने  का  है  ;

 यदि  तो  उस  दिशा  में  कया  कार्यवाही की  गई  है  तथा  कौन  कोन  से  क्षेत्रों की  इस  प्रकार

 नीलामी  की  जायेगी  ;  कौर

 सरकारी  कमंचारियों के  लिये  इन  पुराने  क्वार्टरों  के  स्थान  पर  नये  क्वाटर  न  बनाये

 जाने  के  क्या  कारण  जैसा  कि  पहिले  विचार

 प्रवास  तथा  नगरों  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  जी  नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहों  उठता  |

 क्षेत्र  की  क्षेत्रीय  योजनाकारों  में  भूमि  के  निर्धारित  प्रयोग  के  अनुसार  भूमि  का  उपयोग

 किया  जायेगा  |  डी०  कराई  जैड०  क्षेत्र  के  क्षेत्रीय  योजना  जो  कि  अ्रनुमोदित  हो  चुकी  रिहायशी

 यूनिटों  को  बनाने  की  व्यवस्था  तथा  वास्तव  में  उस  क्षेत्र  मे ंसरकारी  कमंचारियों  के  लिए  कुछ

 यशी  यूनिट  बता  भी  दिये  गये  हैं  ।  feel  रोड  क्षेत्र  में  भी  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  कुछ

 रिहायशी  यूनिटों  का  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  किन्तु  वास्तव  में  निर्माण  क्षेत्रीय  योजना  के

 भ्रनुमोदित होने  के  बाद  तथा  निधियां  उपलब्ध  होने  पर  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 |

 जनरल  ड्यूटी  मेडिकल  आफिसर

 1660.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जनरल  ड्यूटी  मेडिकल  अ्रफसर  ग्रेड
 1

 के  पदों पर  सीधे  नियुक्त

 किये  जाने  वाले  व्यक्तियों  तथा  विभागीय  तौर  पर  पदोन्नति  पाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिय  भिन्न  भिन्न

 नियम  बनाए  गए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इनसे  क्या  विभागीय  उम्मीदवारों  की  पदोन्नति  की  संभावना  घरों  पर  कोई

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  कौर  ग्रेड  1  जनरल

 ड्यूटी  अफसरों  के  पदों  पर  पदोन्नति  द्वारा  तथा  सीधी  भर्ती  द्वारा  जो  नियुक्तियां  की  जाती  हैं  वे  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  सेवा  1963  जे  था  कि  वह  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  )  1966  ढारा

 संशोधित  किया  गया  के  नियम  ड  इक  और  8  के  प्रावधानों  के  अनुसार  की  जाती  हैँ  ।  इनकी  प्रतियां

 संस  दू  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं
 ।  इन  नियमों से  वि  मांगी  उम्मीदवारों की  पदोन्नति  की  संभावनाओं

 पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |
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 बाल  पक्षाघात  का  टीका

 1661.  wt  सोनावने  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 क्या  यह  सच  है  कि  1966 में  दिल्ली  के  इरविन  तथा  सफदरजंग

 अस्पतालों में  बाल  पक्षाघात  का  टीका  उपलब्ध  नहीं  था

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे  ;

 देश  के  विभिन्न  अस्पतालों में  इस  टीके  की  सप्लाई  की  स्थिति  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :  से  इस  वेक्सीन का

 स्टाक  सब  अस्पताल  नहीं  रखते  ।  इस  वेक्सीन  की  ग्रा वश्य कता  वाले  बच्चों  के  लिये  दिल्ली  में  झ्र खिल

 भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  सफदरजंग  ate  कलावती  सरन  शिशु  अस्पताल  यह  वैक्सीन

 देते हैं  ।  सितम्बर  के  महीने  में  कलावती  सरन  भ्रस्पताल  में  इसका  स्टाक  समाप्त हो  गया  था

 सफदरजंग  भ्रस्पताल  में  इसका  पर्याप्त  स्टाक  था  ।  sag  अस्पताल  में  पोलियो  वैक्सीन  का

 स्टाक  नहीं  रखा  जाता  है  |

 यह  एक  विशिष्ट  प्रकार  की  वेक्सीन  है  कौर  बिना  उचित  चिकित्सीय  व्यवस्था के  इसका

 प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  |  हकीकत  बम्बई  में  यह  वैक्सीन  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  है

 कौर  वहां  इसके  स्टोरेज  की  विशेष  व्यवस्था  है  ।  यह  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  यह  वैक्सीन  देश  के

 विभिन्न  भ्र स्प तालों  में  उपलब्ध  है  या  नहीं  परन्तु  यह  वैक्सीन  संबंधित  राज्यों  के  चिकित्सा  सेवाशर्तों  के

 निदेशक के  अनुरोध  पर  हैडिन  इंस्टीट्यूट
 के

 केन्द्रीय  स्टाक
 से  दी  जाती  है  ।  यह  बाजार

 में  भी

 उपलब्ध है  |

 मैसूर  राज्य  में  गांवो ंमें  बिजली  लगाना

 1662.
 थी  हु०

 घी
 लिंग  रेड़ी  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ~  मि
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मैसूर  राज्य  के  गांवों  में  बिजली  लगाते  के

 नियत की  गई  थी  ;

 उपरोक्त  अवधि  में  कितनी  राशि  खच  की  गई  ;

 चौथी  पंचवर्षीय योजना  क  अवधि  में  मसूर  राज्य  में  गांवों  में  बिजली  लगाने  का  क्या  कार्य

 क्रम है  ;  कौर

 अब  तक  कितने  गांवों  में  बिजली  लगाई गई  है  ?

 सिचाई  शर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कु ०  ल०  :
 केन्द्रीय  सहायता

 को  मिलाकर  1,235 लाख  रुपये  ।

 966  लाख  रुपये  ।

 कार्यक्रम  को  कभी  अन्तिम रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 31-3-66  तक  4136  गांव
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 भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  संबंधी  श्रीदेवी
 में

 संशोधन
 करने  के

 लिये

 प्रारूप  विधेयक

 1663.  शी  दे०  थीं  पाटिल :  क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया

 करेंगे कि

 क्या  अनुसूचित  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  ग्रामीण  जातियों  संबंधी  are  में  संशोधन

 करने  वाले  प्रारूप  विधेयक  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  कब  तक  इसके  पुरःस्थापित  किये  जाने की  सम्भावना है  तथा  सभा

 के  भंग  होने  से  पहले  इस  के  पारित  हो  जाने  की  संभावना  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 समाज  कल्याण  विभाग  में  उपमंत्री  :  से  (7).

 जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  जातियों  संबंधी  भ्रादेशों  में  संशोधन  करने  के  लिये  विधेयक  के  मसौदे

 को  अन्तिम  रुप  नहीं  दिया  गया  है  झर  यह  मामला  विचाराधीन

 बिहार में  नलकूप

 1664.  श्री  रामचन्द्र मलिक  :

 श्री  सुधा शु दास दास  :

 कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  बिहार  सरकार ने  4,000  नलकूपों  के  लिये  बिजली  की  व्यवस्था

 करने  के  संबंध  में  पहले  ही  एक  आपातकालीन  योजना  प्रस्तुत  कर  रखी  है

 यदि  तो  राज्य  सरकार  को  राज्य  में  हाल  की  सूखे  की  स्थिति  का  सामना  करने  के

 लिये  कुल  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता  है  ;

 क्या  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  लगभग  20  करोड़  रुपये  की  लागत  वाली

 ग्रा पात कालीन  मध्यम  सिचाई  योजनाओं  को  भी  मंजूरी  देने  का  भ्रनुरोध  किया  है
 ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  लठ  :
 हां

 ।

 19९6-67 के  लिये  2.  75  करोड़  रुपये  aries  योजना  व्यय  के  अतिरिक्त  उपरोक्त

 4,000  नलकूपों  को
 प्रतीत  करने  के

 लिये  3
 करोड़  रुपये

 |

 प्रौढ़  राज्य  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  आपातकालीन कार्यक्रम  के

 प्रतिशत  हाथ  में  ली  जाने  वाली  मध्यम  सिंचाई  स्कीमों  के  विस्तृत  प्रस्ताव  प्रतिवेदन )
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 मगन  क  दि

 निंदा  नदी  पर  जल सिन्धी  बांध

 1665.  श्री  दे०  जी०  नायक

 श्री  भा  ई

 क्या  सिचाई  att  बिद्युत  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नमदा  नदी  पर  जल सिन्धी  बांध  बनाने  के  बार ेमें  महाराष्ट

 सरकार  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  बीच  कोई  समझौता  व्य  है  ;  कार

 (  )  यदि at,  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 विचार
 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  हां

 गुजरात जो  नमंदा के  तटवर्ती  राज्यों में  से  इस  समझौते का  भागी  नहीं  है  ।  समस्त

 निंदा  नपी  प्रणाली के  ClqH  विकास  के  लिये  संबद्ध  राज्यो ंके  बीच  कोई  संतोषजनक  समझौता  हो

 इसके  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  |

 केन्द्रीय  लोक  सहकारिता  संबंधी  श्रनसंधान  तथा  प्रशिक्षण  संस्था

 1666.  श्री  दे०  जी०  नायक

 श्री  वाडिया

 श्री  छोट  भा  पटेल

 क्या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 यह  सच  है
 कि

 योजना  आयोग  ने  हाल  ही  में  लोक  सहकारिता  विषयक  अनुसंधान क्या
 तथा  प्रशिक्षण  संबंधी  एक  केन्द्रीय  संस्था  स्थापित  की  है  ;

 (a  )  यदि  तो  यह यह  संस्था  क्या  क्या  कार्य  करेगी  कौर

 सरकार  इस  पर  प्रति  ag  कितना  व्यय  करेगी
 ?

 योजना तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  प्रयोग  मेहता  हा  ।  इस  प्रथा  का  सही

 नाम  लोक  सहकारिता  विषयक  mata  श्रीधर  प्रशिक्षण  की  नदीय  संस्था  है  ।

 इस  संस्था के  सामान्य  उद्देश्यों  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गया

 पुस्तकालय  में  रखा  गया--देखिये  संख्या एल  ०  टी०  7347/66]

 वार्षिक  खच  संस्था  की  वास्तविक  आवश्यकताओं  पर  frat  होगा  कौर  जो  प्रत्येक

 ag  में  भिन्न  भिन्न  होगा  are  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  योजना  ara  के  बजट  प्राक्कलनों  में  इस  संस्था

 को  सहायक  अ्रनदान देने  के  लिये  6  लाख  रुपये  की  राशि  नियत  की  गयी  है  |

 केरल  में  सिविल  तथा  इलेक्ट्रिकल  इंजीनियर

 1667.  थी  मोहम्मद  कोया :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने की की  कृपा  करेंगें  कि

 1  FET,  1962 से  1  19  66  की  प्रविधि  में  केरल  राज्य
 faa

 बोर्ड  में
 जूनियर

 इं  जीनियरों  ल  तथा  सैनिक  विभाग
 में  पृथक  पथ  रूप

 से  )  की  पदालि में  कुल  कितने  इंजीनियरी

 1536



 17  1966
 लिखित

 उत्तर

 स्नातकोत्तर  उम्मीदवार  नियुक्त  किये  गये  तथा  कितने  डिप्लोमा  धारियों  तथा  प्रमाण-पत्र-धारियों

 को  पदोन्नत किया  गया  ;

 क्या  उनकी  नियुक्ति  शरर  पदोन्नति  के  मामले
 में  केरल  राज्य

 के  दिनांक  21

 1963 के  जी०  करो  संख्या  एम  एस-449/6 3-पी ०  डब्ल्यू०  में  दी  हुई  शर्तों का  पूर्ण  रूप  से
 पालन  किया  गया  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  थ

 सिचाई  बुत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  Fo  ल०  :  स्थिति  निम्नलिखित

 है

 इञ्जीनियरी  सिविल
 ee

 45  59 ग्रेजुएट

 26 डिप्लोमा  होल्डर

 सर्टिफिकेट हो  24  32

 ate  ats  के  निए  ग्रा देशों  का पालत  सम्भव  नहीं  हो  है  क्योंकि  इसे  इस  दिशा

 में  कुछ  व्यावहारिक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  ।  जबकि  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  विचार

 कर  रही  थी  उस  समय  कार्यकारी  क्मंचारी  संघ  तता  राज्य  बिजली  ste  के  बीच  एक  औद्योगिक  विवाद

 उठ  खड़ा  हु  प्रा  जिसकी  मदों  में  से  इं  जीनियरों  के  कैडर  में  पदोन्नति  are  नियुक्तिਂ  भी  एक  मद

 थी |  इस  मामले  को  राज्य  सरकार  ने  18-8-1964  को  निपटारे के  लिए  निर्दिष्ट कर  दिया  |

 औद्योगिक  विवाद  पर  अन्तिम  निर्णय  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 Translators  in  Finance  Ministry

 1668.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarreqd  Question  No.  3654  on  the  14th  April,
 1966  and  state:

 (a)  the  number  of  trained  Hindi  translators  required  for  the  Department
 of  Revenue;

 (b)  the  number  of  translators  out  of  the  total  number  for  which  a  demand

 was  duly  sent  to  the  Union  Public  Service  Commission  or  the  Employment
 Exchange;

 (c)  the  steps  taken  for  the  recruitment  of  Hindi  translators  in  sufficient

 number;

 (d)  the  time  by  which  the  arrangements  are  likely  to  be  made  to  issue  the

 orders  of  permanent  nature  relating  to  Central  Excise  and  Income-tax  Depart-

 ment  in  Hindi  simultaneously.

 The  number The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)
 has  yet  to  be  assessed  on  the  basis  of  the

 workload.

 (b)  and  (c)  Do  not  arise.

 (d)  It  is  not  possible  to  fix  any  limit,  as  the  time  likely  to  be  taken  for

 the  sanction  and  recruitment  of  taff  cannot  be  precisely  gauged.
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 Pay  Scales  of  Reserve  Bank  Employees

 1669.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Electricians,  compounders  and  telephone
 operators  employed  in  various  offices  of  the  Reserve  Bank  of  India  are  not

 given  uniform  scales  of  pay  and  that  the  persons  possessing  similar  qualifica-
 tions  and  doing  the  same  type  of  jab  are  given  difference  pay  scales;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the  action  Government  propose  to  take  to  remove  this  discrimination?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri):  (a)  to  (0).  The
 Reserve  Bank  of  India  have  two  grades  each  for  electricians,  compounders
 and  telephone  operators.  The  pay  scales  for  these  grades  have  been  prescribed
 on  the  basis  of  the  award  of  the  National  Industrial  Tribunal  (Bank  Disputes)
 and  take  into  account  the  nature  of  duties,  the  responsibilities  and  the  work-

 load  of  the  posts  included  in  the  respective  grades.  Such  a  categorisation  of

 posts  does  not  amount  to  discrimination,  requiring  any  action  on  the  part  of

 Government.

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सेवा  करने  के  लिये  नसों  तथा  कम् पाउण्ड रों को  प्रशिक्षण

 1670.  श्री  बृजवासी लाल  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 थ्री  सुरेख पाल सिंह  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  की  नसों  कौर  डाक्टरों  के  एक  दल  ने  जो  प्रा बकल  भारत

 भाये हुए  हैं  सुझाव  दिया  है  कि  गांवों  में  सेवा  करने  के  लिए  जहां  डाक्टर  काम  नहीं  करना  चाहते

 सरकार  को  योग्यता-प्राप्त  नर्सों  तथा  कम्पाउण्डरों  को  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ;  भ्रौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवर  नियोजन  मंत्री  सुद्यींला
 :

 इसके  बारे  में  सरकार

 के  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 स्वर्गीय  रासबिहारी बसु
 की  मति

 1671.  श्री  ही०  To  मुकर्जी
 :

 कया  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  प्रमुख  क्रांतिकारी  नेता  स्वर्गीय  रासबिहारी  बसु  की  प्रतिमा  दिल्ली  में  एक

 उपयुक्त  स्थान  पर  जो  उनके  सर्वाधिक  विख्यात  कार्य-कलापों  का  केन्द्र  रहा  है  लगाने की  योजना

 को  क्रियान्वित करने  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ?

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  दिल्ल  में  मूर्ति  स्थापित

 करने  वाली  समिति  ने  10  1965  को  अपनी  तीसरी  बैठक  में  प्रस्ताव  पर  विचार  fear

 था  तथा  उसे
 स्थगित

 कर  दिया  था  ।  तब  से  समिति  की  कोई  बैठक  नहीं  हुई  है  ।
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 आयकर  विभाग  द्वारा  राशि-प्रत्यंग  सप्ताह को  मनाया  जाना

 1672.  श्री  डा०  ना०  चतुर्वेदी  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  झ्रायकर  विभाग  ने  हाल  ही  में  राशि-प्रत्यंग  सप्ताह  मनाया  था  ;

 यदि
 तो

 इस  प्रविधि  में  झ्रागरा  खण्ड  में  कितने  मामलों  में  राशि-प्रत्यर्पण  किया  गया

 शौर  कितनी  धनराशि का  ;

 इस  खण्ड  में परब  एक  वर्ष  से  ahs  वधि  से  दो  वर्ष  से  अधिक  wafer

 से श्रौर  तीन  ae  wea  उससे  अधिक  अवधि  से  राशि-प्रत्यंग
 के

 कितने  मामले  अनिर्णीत

 वित्त  मंत्री
 सचिन्द्र  :  at  ।  विभिन्न  आयकर  आयुक्तों  को

 रादेश

 दिया  गया था  कि  कर  वापसी  के  मामलों  को  समाप्त  करने  के  लिये  कर  वापसी  सप्ताहਂ  मनाया

 जाय  |

 कौर  आवश्यक  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सदन  की  मेज  पर

 रख  दी  जायगी ।

 1673.  श्री  शिव  चरण  गुप्त  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  श्रायकर  विभाग  ने  लक्ष्मी  कामर्शियल  बैंक

 दिल्ली  में  जमा  की  गई  रकमों  की  जांच  की  थी  ;

 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ;  शौर

 जाली  नाम  से  खाता  खोलने  वालों  से  आयकर  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  शिवेन्द्र  हां  ।  पूछ-ताछ चल  रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 जांच-पड़ताल
 तथा

 कर-निर्धारण  की  कार्यवाही  पूरी  हो  जाने  पर  ही  कर  की  वसूली

 का  प्रश्न होगा  ।

 Water  Supply  in  New  Moti  Nagar  Colony,  Delhi

 1674.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan-

 ning  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  536  on
 the  28th  July,  1966  and  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  increased  water  pressure  has  not  in  any
 way  improved  the  position;

 (b)  if  so,  the  further  action  Government  propose  to  take  for  having  proper
 arrangements  of  water  supply  to  the  residents  of  New  Moti  Nagar  Colony,
 Delhi;  and

 (c)  whether  the  work  of  connecting  the  pipe  lines  already  laid  with  the
 reservoir  has  been  completed?
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 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):  (8)  and
 (b).  No  Sir.

 The  position  has  improved  to  some  extent  and  further  relief  to  the  residents
 is  being  given  by  the  regulation  of  sluice  valves~

 (c)  Yes.  The  work  of  connecting  the  pipe  lines  with  the  reservoir  has  been

 completed  and  the  line  is  now  being  flushed  and  disinfected.  After  this,  the
 line  will  be  put  into  commission  and  the  pressure  will  be  increased.  This  is

 expected  to  be  done  by  the  middle  of  December,  1966  resulting  in  further

 improvement.

 मसूर  में  सिचाई  परियोजनाओं

 1675.  श्री  हु०  ato  लिंग tet  :  कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 किः

 राज्य  में  निम्नलिखित  परियोजनाओं  का  कार्य  इस  समय  किन  चरणों  में  चल

 रहा  है  तथा  उन  पर  कितना  व्यय  होगा  ——

 (1)  हसन  जिले  में  हेमवती  परियोजना  ;  (2)  कोलार  जिले  में  तिरुपति

 (3)  कुंग  जिले  में  हरंगी  तथा  कम् बाद कोड  परियोजनाएं  ;

 (4)  बीदर  जिले  में  कनगीस  कौर

 (5)  बंगलौर  जिले  में  होगेनकल  परियोजना  ।

 इन  परियोजनाओं  से  कितने  क्षेत्र  में  सिचाई  तथा  कितनी  बिजली  पैदा  होने  की

 ह प्राशि  हू

 )  इनकी  क्रियान्विति  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इन्हें  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  ये  परियोजनायें  कब  तक  पुरी  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  कु०  ल०  कभी  तक  इन  में

 से  कोई  भी  परियोजना  स्वी  कार  नहीं  हुई  है  ।

 (a)  कितने  क्षेत्र  म  सिंचाई  होते  की  सम्भावना है  waar  कितनी  मात्रा  में  बिजली  के

 उत्पन्न  होने  की  सम्भावना है  इस  बारे  में  तब  पता  चलेगा  जब  परियोजनाश्रों  का  स्कोप  निर्धारित

 हो  जायेगा  ।  ्

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 हरेगी  श्रौरहेमवती  को  चौथी  पंचवर्षीय  यो  में  कार्यान्वित  होने  का  प्रस्ताव
 है  ।

 जिन  तारीखों  तक  इन  परियोजना ग्र ों  का  पूर्ण  होना  सम्भावित  है  वे
 चतुर्थ  योजना

 अवधि  में  इन  दो  परियोजनाओं  के  लिए  दी  जाने  वाली  धन-राशि पर  निर्भर  करती  है  ।  चौथी

 योजना  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  है  ।

 Development  of  Eastern  U.P.

 1677.  Shri  Vishram,  Prasad:  Will  the  Minister  of  Planning  and  Social

 ‘Welfare  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Patel  Commissi  on  eI Wid  nu  bmitted  its  Report  for  the

 development  of  Eastern  Uttar  Pradesh  and  Central  Government  had  accepted

 it;
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 (0)  if  so,  the  work
 done

 in  these  four  districts  ic  Azamgarh,  Ghazir pur,
 Jaunpur  and  Deoria  so  far  in  accordance  with

 the
 said  report  and  if  no  work

 has  been  done,  the  reasons  therefor;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  Patel  Commission  also  devised  a  scheme
 for  the  construction  of  bridges  over  Tamsa  river  on  Ghosi-Muhamadabad

 and  Nizamabad-Fariha-Azamgarh  roads  (Uttar  Pradesh);  and

 (da)  नं  so,  when  the  construction  of  the  bridges  is  likely  to  be  completed  and
 the  cost  thereof?

 The  Minister  of  Planning  and  Social  Welfare  (Shri  Asoka  Mehta)  (a  and
 (b)  Yes,  sir

 Attention  is  invited  to  the  reply  given  on  September  1,  1966  to  Lok  Sabha
 Unstarred  Question  No.  4058.  A  statement  indicating  the  progress  of  work  in

 selected  fields  of  development  is  laid  on  the  Table  of  the  House  [Placed  ia

 Library.  See  No.  LT-7348/66]

 (0)  and  On  page  292  of  the  Report  there  is  reference  to  the  following
 three  bridges

 Name  of  the  Bridge  Cost

 (Rs.  lakhs)
 1.  Ghosi  Mohamdabad  road  bridge  on  river  Tons  at  14.0

 Mohamadabad  Gomna
 2.  Bridge  on  Chotti  Sarjoo  on  Ghosi  Mohamadabad  road  1.60

 3.  Bridge  over  Tons  at  Nizamabad  on  Maharajganj  Bilariganj.
 10.00 Jeanpur

 The  ‘State  Government  has  been  asked  to  furnish  information  about  the

 implenientation  of  these  schemes

 कावेरी  पेय  जल  संभरण  योजना

 1679.  श्री  go  ato  लिंग  रेड्डी  :  क्या  स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  मंत्री  7

 1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  3401  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 बंगलौर  शहर  के  लिये  कावेरी  पेय  जल  सम्भरण योजना  की
 क्रियान्विति

 में  wa  तक

 क्या  प्रगति  हुई  है

 इस  योजना  पर  कब  तक  कितनी  धन  राशि  व्यय  हुई  है  ;

 क्या  विश्व  बैंक  ने  इस  योजना  के  लिए  धन  दिया  है  कौर  यदि  तो  कितना  ;  कौर

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  ने  अरब  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  है

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :  )  इस  परियोजना  के

 परामशेंदाता मेसर्स  बिन्नी  एण्ड  क०  लन्दन ने  बैंगलोर  जल-पूर्ति एवं  मल  परियों
 के  बारे

 में  way  विस्तृत  रिपोर्ट  भेज दी  है  ।  जिसमें  इस  योजना  की  प्रमाणित  लागत  भी  बतलाई  गई

 a  उस  रिपोर्ट  के  आधार  पर  मैसूर  सरकार  ने  भारत  सरकार  मे  अनुरोध  reaq] TS  है

 कि

 बह

 38  करोड़

 रुपये  के  संशोधित  प्राक्कलन  मंजूर  कर  लें  ।  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 राज्य  सरकार  ने  तीसरी  योजना  में  sso  लाख  रुपये  we  होग  का  gate  लगावा
 था  ।  wal  तक  इस  पर  ठीक-ठीक  कितनी  धन-राशि  aa  हुई  है  इसके  बारे  में  भ्रपेक्षित  सूचना  एकत्र

 की  जा  रही  है  प्रौढ़  राज्य  सरकार  से  इसकी  सुचना  मिलते  ही  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 इस  प्रस्ताव पर  विश्व  बैंक  के  साथ  gel  बातचीत  चल  रही  है  ।
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 Calling  Attention  to  Matter  of
 Urgent

 November  17,  1966

 Public  Importance
 ण

 नगर  जल-पूर्ति  योजनायें  के  लियेਂ  केन्द्रीय  सहायता  सौ  प्रतिशत  तक  ऋण  के  रूप  में

 दी  जाती  तीसरी  योजना  wafer  में  भारत  सरकार  ने  इस  योजना  के  लिए  300  लाख  रुपये  मंजूर

 किये  थे  तथा  चालू  वर्षे  के  बजट  में  इस  योजना  के  लिये  200  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  कर  दी  गई

 zt

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 पूर्वी  क्षेत्र  जोन  )  के  प्रतिरक्षा  प्राधिकारियों  द्वारा  उस  क्षेत्र  में  रेलवे  के  सुप्रबन्ध
 के  प्रति  विरोध  के  समाचार

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana):  Sir,  I  beg  to  call  the  attention  of  the

 Minister  of  Railways  to  the  following  matter  of  urgent  public  importance  and

 request  that  he  may  make  a  statement  thereon:—

 Protesti  by  the  Defence  Authorities  of  Eastern  Zone  against
 mismanagement  of  the  railways  in  that

 मंत्री  स०  | ह  :  प्रस्तुत  विषय  पर  चर्चा  का  कारण

 यह  है  कि  कुछ  समाचार-पत्तों  में  इस  प्रायः  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई  है  कि  हाल में  11-11-1966

 को  सैनिक  स्पेशल  गाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  लिए  रक्षा  प्राधिकारियों  ने  रेलवे  के  सुप्रबन्ध

 के  लिये  रेल  मंत्रालय  को  दोषी  ठहराया  मैं  इस  दुर्घटना के  बारे  में  14-11-66 को  सदन में  एक

 बयान दे  चुका  हुं

 मैं  निस्संकोच कह  सकता  हुं  कि  समाचार-पत्तों में  जो  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई  हैं  वह

 द्वेषपूर्ण  कौर  तथ्यहीन  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  रक्षा  सेना  मुख्यालय  ईस्टने  कमांड  अथवा
 क्षेत्र के  कोर  कमाण्डर  से  इस  तरह  का  कोई  पत्न  न  मुझे  मिला  न  रेल  मंत्रालय को  प्रौर न  पूर्वोत्तर

 सीमा  रेल  प्रशासन को  1  रक्षा  मंत्रालय  ने  भी  बताया  है  कि  उसे  अथवा  उपर्युक्त सैनिक  पदाधिकारियों

 में  से  किसी  क*  इस  कथित  शिकायत  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 ध्यानाकर्षण  सुचना  में  कहा  गया  है  कि  रेल  प्रशासनों  द्वारा  रेल-पथ  कौर  सिगनलों  के  प्रति

 वाही की  जाती  है  ।  पूर्वोत्तर सीमा  रेलवे  में  रेल-पथ  संरचना  सिगनल  उपस्कर  कौर  उनका  श्रतुरक्षण

 अ्रनुमत  रफ्तार  के  लिए  स्वीकृत  मानकों  के  भ्  है
 ।

 पर्यवेक्षक  कम  चारी  नियमित  रूप  से  रेल-पथ
 शर  सिगनल  उपस्कर  का  निरीक्षण  करते  हैं  कौर  उन्हें  ठीक  हालत  में  रखा  जाता  है  कौर  उनके  प्रति

 किसी  तरह  की  लापरवाही  नहीं  करने  दी  जाती  ।

 मैं  सदन  का  ध्यान  अपने  बयानों  की  कौर  दिलाना  चाहूंगा  जो  समय-समय  पर  घटित  रेल

 दुर्घटनाओं  के  बारे  में  मैंने  सदन  में  दिये  हैं  ।  मेरे  बयानों  में  किसी  तरह  की  असंगति  नहीं  है  जैसा  कि

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  ने  प्रत्यारोप  लगाया  है  ।

 जब  दुघटनाओ्रों  का  कारण  तोड़  फोड़  बताया  जाता  हूँ  तो  ऐसा  हमेशा  ठोस  ग्राम  पर  कहा

 जाता है  ।  संसद  की  कार्यवाही  से  मेरी  यह  बात  पुष्ट  होती  है  कि  जब  कभी  रेल  दुर्घटना  रेल

 चारियों की  गलती  से  हुई  ह  उसे  किसी समय  कौर  किसी  स्तर  पर  स्वीकार  करने  में  कोई  संकोच  नहीं
 किया  गया  है  श
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 26  1888  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  aire  ध्यान  दिलाना

 कुछ  समाचार  पतों  ने  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  है  कि  जिस  खण्ड  पर  सैनिक  स्पेशल  गाड़ी

 पटरी से  उस  खण्ड  में  रेलवे  लाइन  पर  गश्त  लगाना  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  मैं  सदन  को

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  रेल-पथ  के  साथ  साथ  छेड़-छाड़  उसमें  तोड़-फोड़  की  कार्यवाहियों  की

 रोक  थाम  के  लिए  सुरक्षा  गश्त  की  व्यवस्था  करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  की  है  ।  जिस  खण्ड

 पर  यह  दुर्घटना  वहां  पश्चिम बंगाल  राज्य  पुलिस  1965 से  लगातार  गश्त  लगाती

 रही ।  1-8-  (66  से  गश्त  लगाना  बन्द  कर  दिया  गया  क्योंकि  राज्य  सरकार  ने  उसके बाद  गश्त

 जारी  रखना  आवश्यक  नहीं  समझा  |  लेकिन  हमेशा  की  तरह  रेल  प्रशासन ने  मानसून  के  दिनों  में

 गेंगमैनों  द्वारा  गश्त  लगाना  रखा  ।  मानसून  खत्म  हो  जाने  पर  15-10-66  से  गैंग मैनों

 द्वारा  गश्त  लगाया  जाना  बन्द  कर  दिया  गया  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  Mr.  Speaker,  under  Rule  197  I  want  to
 raise  a  point  of  order.  The  Minister  has  made  a  wrong  statement  as  also

 said  things  which  were  no  relevance  to  the  notice.

 Mr.  Speaker:  No  point  of  order  can  be  raised  on  wrong  statement  of

 the  Minister,

 Shri  Yashpal  Singh:  Is  some  pilot  engine  sent  when  our  military  train

 passes?  If  not,  by  what  time  such  a  provision  is  likely  to  be  made?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):
 There  is  no  such  provision.

 श्रीमती  रेणु चक्रवर्ती  :  स्टंटमैन के  समाचार के  अनुसार  जांच  करने  वले

 अधिकारी  का  कहना  है  कि  फिश  फ्लैट  का  पुर्जा  बहुत  पहले  से  हटा  हुजरा  था  तथा  वहां  एक  कौर तो

 नदी  है  श्र  दूसरी  सेना  का  कम्प  |  इसलिये  तोड़  फोड़  की  संभावना  नहीं  है  जबकि  रेलवे  मंत्री

 श्री स०  का०  पाटिल ने  कलकत्ता  में  इस  विषय  पर  एक  जोरदार  भाषण  दिया था  ।

 श्री स०  ao  पाटिल  :  पहली  बात  यह  है  कि  पुलिस का  इससे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  यह

 रिपोर्ट  रेलवे  सुरक्षा  के  सहायक  कमिश्नर  देंगें  ।  उनके  द्वारा  ही  अन्तिम  रिपोर्टे  दी  जायगी  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  प्रधान  मंत्नी  ae  बनायेंगी  कि  सरकार  इन  परस्पर  विरोधी

 समाचारों  के  होते  हुए  कोई  न्यायिक  जांच  करायेगी
 ?

 श्री स०  क्या  पाटिल  :  जी  कोई  जांच  नहीं  होगी  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 मैं  प्रधान  मंत्री  से  उत्तर  चाहती  हूं  ।

 श्री  ही०  Ato  मुकर्जी  )
 :

 प्रधान  मंत्री  को  इसका  उत्तर  देना  चाहिये
 ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  इंदिरा
 :

 रेलवे  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है

 मैं  उसका  ग्रनुमोदन  करती  हूं  ।,

 श्री  प्रिय  wa  :  मंत्री  महोदय  सदन  को  धोखा  दे  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.
 आप  मुझे  लिख  कर  भेजेगें  कि  क्या  गलती  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  In  today’s  statement  the  report  about  it  has  come

 that|  there  is  no  case  of  political  or  criminal  sabotage.
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Kartka  26,  188  (Saka)
 Public  Importance

 But  in  Calcutta  the  Minister  said  that  political  elements  are  behind  this
 sabotage.  In  the  statement  of  the  Minister  he  has  said:

 s  *  म  *  |.

 Mr.  Speaker:  Either  you  put  your  question  or  I  shall  have  to  expunge
 the  questions.

 Shri  Madhu  Limaye:  The  Minister  says  that  the  action  against  sabotage
 is  that  of  the  State  Government,  then  on  what  basis  he  has  blamed  the
 political  elements.  Is  the  Minister  going  to  apologise  for  not  1  ६.  nowing  the
 law  and  truth  about  it?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  The  Assistant  Commissioner  of  Railways....

 Shri  Madhu  Limaye:  Why  Shri  Patil  is  not  speaking?  I  have  not  put
 the  question  to  Dr.  Ram  Subhag  Singh.  He  was  talking  a  lot  in  Calcutta.
 Why  he  is  not  replying  now....

 जर  भद  नंद Dr.  Ram  Subhag  Singh  should  not  be  made  क  ०

 Shri  5.  K.  Patil:  Mr.  Speaker,  Sir,  he  has  used  the  word.
 It  must  be  expunged.

 Mr.  Speaker:  This  will  be  expunged.

 aft स०  क्षण  पाटिल  :  यह  जो  समाचार  दिया  है  वह  जांच  करने  वाली  मशीनरी का  नहीं

 है  ।  यद्यपि  पुलिस  ने  जांच  की  इस  जिम्मेदारी  को  श्राईद  करने  का  कार्य  रेलवे  सुरक्षा  के  सहायक

 कमिश्नर का  है  वह  अधिकारी परिवहन  मंत्रालय  का  है  ।

 हेम  )
 :

 जब  से  श्री  पाटिल  ने  कार्यभार  संभाला  13  बड़ी  दुर्घटनायें

 हुई  हैं  तो  वाट  त्याग  पत्र  कयों  नहीं  देते  ?

 श्रेय  महोदय
 :

 यह  अनुपूरक  प्रश्न  के  रूप  में  नहीं  पुछा  जा  सकता  |

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  (Salempur):  The  Minister  has  stated  that  the

 newspaper  report  is  unfounded.  In  view  of  that  will  the  Minister  assure)  us
 to  constitute  an  enquiry  committee  against  that  paper  so  that  no  such  reports
 are  published  in  future?

 श्री  स०  होगी  पाटिल
 :

 यह  कार्यवाही  के  लिये  अच्छा  सुझाव  है  |

 श्री  रंगा  क्या  प्रतिरक्षा  अधिकारियों  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  जो  सुझाव  उन्होंने

 दिये  थे  उन्हें  सरकार  ने  नहीं  माना  ?

 श्री
 स०  का०  पाटिल

 :
 इस  मामले  में  जिम्मेदारी  का  काम  कुछ  नाजुक  है  क्योंकि जब  कोई

 खतरा  होता  है  तो  उसकी  प्रतिरक्षा  राज्य  गृह-कार्य  मंत्रालय  तथा  रेलवे
 की

 संयुक्त  जिम्मेदारी होती  है  तथा  इकट्ठी  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  वहां  चौकारी
 के  को  बंगाल

 सरकार  ने  कुछ  समय  समाप्त  कर  दिया  था  ।  श्री  इसे  करने  के  लिये  हम  उन  से  कह  हैं
 ।

 aft स०  सो  ०  बनर्जी  :
 स्टंटमैन  के  समाचार  के  श्रतुसार  एक  वरिष्ठ  पुलिस  प्राधिकारी

 ने  प्रारंभिक  जांच  की  है  कौर  कहा  है  कि  इसमें  कोई  राजनीतिक तोड़  फोड़  तथा  अपराध  सम्बन्धी

 तोड़-फोड़ नहीं  है  ।  कया  मंत्री  इस  पर  कोई  उच्च  स्तर  की  न्यायिक  जांच  करने  के  बारे  में  आयोग

 वि

 अध्यक्ष  पीठ  के  आदेशानुसार निकाला  गया  |
 *Expunged  as  ordered  by  the  Chair.
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 17  1966  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में  प्रश्न

 श्री स०  wo  पाटिल  इस  के  बारे  में  हमें  कुछ  पता  नहीं  कौर  न  ही  उसकी  रिपोर्टे

 हमारे  पास  आई  है  ।  उसकी  अन्तिम  रिपोर्टे  सहायक  आयुक्त  के  पास  शझा वे गी
 ।

 श्री  स०  चल  जमीर  ४  )  मंत्री  महोदय  ने  इस  दुर्घटना  में  नागालैंड

 का नाम  लिया  ।  वह  इन  सारी  दुर्घटना  के  साथ  नागालैंड  सम्बन्ध क्यो  दिखा  रह  हैं
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  नागों का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है

 (  2)  भाग  लगाने  तथा  लट  सार  करने  वाले  किसी  व्यक्ति  को  देखत  ही  गोली सार  देने  की  दोस्तियाँ

 दिल्ली  पुलिस  को  प्रदान  करने  बाले  आदेशों का  प्रस् यापन

 अध्यक्ष  महोदय  :  दिल्ली  में  ही  गोली  मार  देने  के  आदेश के  वारे  में  मुझे एक  कौर

 ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  श्री  रंगा  से  प्राप्त  हुई  इसे  हम  शाम  को  सब  से  बाद  में  लेंगे  |

 श्री  रंगा  :  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  श्राप  ने  मेरा  काम  रोको  प्रस्ताव  रह  कर  दिया  मेरे

 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाने  के  नोटिस  में  से  भी  श्राप  ने  कुछ  काट  दिये हैं  ।

 इसलिये  श्राप  मुझे  जब  अ्रनुमति  दें  तो  नोटिस  का  पूरा  विषय  पढ़ने  की  अनुमति दें  ।

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  चार  बजे  के  पश्चात  गणपति  रखना  बहुत  कठिन  हो  जाता है
 इस

 लिये  aro  मुझे  यह  चार  बजे  उठाने  की  भ्र नुम ति दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  नियमों  के  अ्रनुसार हम  एक  दिन  में  एक  ही  लोक  महत्व  के  विषय  का  नोटिस

 ले  सकते हैं  ।  यही  कारण  है  कि  हम  उसे  दिन  के  तरन्त  में  लेते  हैं  ।  यदि  गणपति  के  कारण  '  यह

 शाम  को  नहीं  लिया  गया  तो  कल  इसे  पहला  स्थान  मिलेगा  |

 सभा  पटल पर  रख  गय  पत्न

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 सीमा  दीपक  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्वात  दुबक-वापसी  संशोधन

 1966  शादी  ।

 faa  मंत्री
 शबीर

 :  महोदय श्री  ०
 रा०  भगत की  भ्रांत  से  मैं  निम्न  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता हू

 (1)  सीमा-शुल्क  1962 की  धारा  159  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  sir

 लवण  1944 की  धारा  38  के  watt  सीमा-शल  क  तथा  केन्द्रीय

 उत्पादन शुल्क  निर्यात  शुल्क  वापसी  )  94  वा
 गोधन  नियम  1966  की

 एक  प्रति  जो  दिनांक  5  1966 के  भारत  के  राजपत्र में  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  1689  में  प्रकाशित हुए  थे

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  7335/66]

 (2)  सीमा-शुल्क  1962 की  धारा  159  के  हज  अधिसूचना संख्या  जी  ०

 एस०  कार  1690  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  5  1966  के  भारत  के

 पत्न  में  प्रकाशित उई  थी  ।

 म
 रखा  गया

 |
 देखिये  संख्या  एल०  टी  7336/66]



 Arrest  of  Members  November  17,  1966
 आलता

 _  भारतीय  विमान  स्वास्थ्य )  संशोधन  _-- OOO miata,  1966

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  सु
 ०

 मति  )  :  डा ०

 सुशीला  नैयर  की  ae  से  मैं  निम्न  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (3)  विमान  1934 की  धारा  14  क  के  wea  भारतीय  विमान

 स्वास्थ्य  )  संशोधन  1966  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  17  सितम्बर  1966

 के  भारत  के  राजपत्र  में  श्रधिसूचनਂ  संख्या  एस०  ओ ०  2741  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  7337/66]  |

 Shri  Maurya  (Aligarh):  Sir,  my  wife  has  been  insulted  and  my  house

 has  been  searched.  Why  it  was  done?

 श्रेय  महोदय
 :

 मुझे  तीन  माननीय  सदस्यों  से  यह  शिकायत  मिली  है  कि  उन्हें  रात  के  समय
 तंग  किस  गया  तथा  तलाशी  ली  गई  ।  उन्होने  मूझे  लिखा  है  कि  उनको  रक्षा की  जाये

 Shri  Maurya:  The  Home  Minister  is  sitting  in  the  House.  I  want  to

 know  why:  this  was  done?.

 You  cannot
 -ask  these  here.

 Mr.  Speaker:  I  have  sent  these  complaints  to  the  Minister.

 सदस्य  की  गिरफ्तारी

 ARREST  OF  MEMBER

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 श्रेय  महोदय
 :

 मुझे  केन्द्रीय  नई  के  भ्रधीक्षक  से  प्राप्त  दिनांक  16

 1966  के  एक  सन्देश  द्वारा  सुचना  दी  गई  है  कि  लोक-सभा के  सदस्य  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  को

 सब-डिवीजनल  नई  के  न्यायालय  द्वारा  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता की  धाराओं  107/

 150  के  ग्रीन  15/16  1966  की  रात  को  नई  की  केन्द्रीय  जेल  में  प्रविष्ट  किया

 गया  ॥

 मुझे  नई  दिल्ली  के  सब-डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  से  प्राप्त  दिनांक  17  1966 के  भर

 एक  सन्देश के  बारे  में  सूचना दी  गई  कि  डा०  राम  मनोहर  लोहिया को  उनकी  गिरफ्तारी के

 शीघ्र  पश्चात् नद  सब-डीसी नल  मजिस्ट्रेट  नई  दिली  के  समक्ष  ga  गया  ak
 ७०,

 प्रतिभूति  देने  में  विकल  रहने  पर  उन्हें
 =  ae  अभिरक्षा  में  प्रति

 प्रेषित  किया

 गया  wit  नई  दिल्ली  की  तिहाड़  जेल  में  रखा  गया  यह  गिरफ्तारी  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता की  धारा  114
 के  अधीन  की  गई

 ।  उन्हें दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धाराओं  107/150

 के  अधीन  हिरासत  में  लिया  गया  क्योकि  उनके  द्वारा  खुले  रूप  से  यह  प्रचार  करने के  कारण  कि

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  144  के  अधीन  दिये  गये  शभ्रादेशों  का  विद्यार्थियों  को  उल्लघंन  करना

 सार्वजनिक  शान्ति  भंग  होने  की  आशंका  थी  ।

 सब-डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  के  पहले  सन्देश  में  यह  सब  विवरण  नहीं  दिया  गया  था  इसके  लिये

 उन्होंने  खेद  प्रकट  किया  ate  अध्यक्ष  महोदय  नता  सदस्यों  को  जो  श्रमुविधा  हुई  उसके  लिये  उन्होंने

 बिना  wd  क्षमा  याचना की  ।

 aft  कपूर  सिह  :  महोदय  मजिस्ट्रेट  ने  यह  गिरफ्तारी  धारा  107  तथा  151 के

 अंतगर्त की  होगी  न  कि  धारा
 150

 के
 ।

 वैसे  यह  गिरफ्तारी
 तब

 हो  सकती  है  जबकि  शान्ति  भंग  होने
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 भंग  हो  जाती  है  ।  इसलि  थे  यह का  तुरन्त  खतरा  हो  न  कि  किसी  नागरिक  के  कुछ  कह  देने  से  शान्ति

 रादेश  कानून  के  विरुद्ध  है  प्रौढ़  ग़लत  है
 ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :  मे रा नियम  229 के  अन्तर्गत एक  व्यवस्था  का  प्रश्न है

 नियम  229  के  भ्रन्तर्गत  कार्य  पालिका  अ्रधिकारी  की  गिरफ्तारी  के  बारे  में  भ्रध्यक्ष  महोदय  को  सुचना

 देनी  होती  है  ।  श्री  पहली  बार  ज़िला  जेल  के  शभ्रधीक्षक  से  इस  प्रकार  की  सूचना  प्राप्त  हुई  यह

 दुहरे  दायित्व का  मामला  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जिला  जेल  के  अधीक्षक द्वारा  सूचना  भेजने  से  मैजिस्ट्रेट  का  दायित्व  कम  नहीं

 हो  जाता  |

 श्री स०  सो०  बनों : मूल सुचना में धारा मूल  सुचना  में  धारा  150  अथवा  151  का  उल्लेख  न  होने  से  यह  सन्देह

 dar  होता  है  कि  सरकार  की  सुविधा  के  अनुसार  एफ
 ०  अराई ०  करार ०  में  परिवर्तन कर  दिया  गया  है  |

 उस  धारा  के  सम्बन्ध  जिसके  अधीन  डा ०  लोहिया  को  गि  रफ्तार  किया  गया  गलती  किस  प्रकार

 हो  सकती  है  ।  उसकी  at  जांच  होनी  चाहिये  क्योंकि  देश  में  एफ ०  आई ०  कार  में  परिवहन  करने

 के  मामले  भी  होते हैं  ।

 att  प्रिय  गुप्त  :  झपते  पढ़ले  प्र  में  सब-डिविजनल  मेजिस्ट्रेट  ने
 उस  धारा  को

 उल्लेख  नहीं  किया है  जिसके  अधीन  STo
 लोहिया  को  गिरफ्तार किया  गया  है

 ।
 जब  उन्होंने कहा  है  कि

 यह  एक  भूल  है  ।  इस  बारे  में  जांच  की  जानी  चाहिये  कि  वास्तव  में  भूल  हुई  है  प्रिया  यह  एक  षड्यन्त्र  है  ।

 श्री  गो०  ato  दीक्षित  :  माननीय  सदस्य  ऐसे  मामले  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो

 न्यायालय  में  विचाराधीन  है  ।  ऐसे  मामले  सभा  की  कार्यवाही  में  शामिल  नहीं  कियेਂ  जाने  चाहिये  ।

 श्री  हरि  विष्णु काम सत  :  मैंने  यह  मामला  कल  भी  उठाया  था  ।  इस  सभा  के

 सदस्यों  को  तथा  झ्रापको  इस  कारण  इस  मामले  के  बारेमें  चिन्तित  नहीं  होना  चाहिये  कि  इस  का  सम्बन्ध

 माननीय  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  से  है  बल्कि  इस  कारण  होना  चाहिये  कि  कल  हम  में  से  किसी

 के  साथ  यही  बात  हो  सकती  है  ।  मन्त्री  महो दय  प्रफसरशाही  पर  उतना  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  जितना  कि

 उन्हें  देना  चाहिये  |  अघिकारी  वर्ग  सदस्यों  के  प्रति  प्रतीक  निष्ठुरता  का  प्रदर्शन  कर  रहे  हैं  ।  सब-डीज़ीज़

 नल  मैजिस्ट्रेट  की  कल  को  सूचना  से  नियम  229  का  गम्भीर  उल्लंघन  किया  गया  है  ।

 सुचना  में  कहा  गया है  कि  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  को  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा

 107
 के

 अन्तर्गत  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है
 ।

 बहुत  कम  लीग  यह  जानते  हैं  कि  धारा
 107  क्या  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  देखना  न्यायालय  का  काम  है  ।  हमें  केवल  सु  तना  प्राप्त  होनी  चाहिये  |

 श्री  कपूर  मैजिस्ट्रेट  की  सुचना  से  ही  यह  स्पष्ट  है  कि  उनकी  गिरफ्तारी  ऐसी  धारा  के

 अन्तर्गत  की  गई  जो  कि  लागू  नहीं  होती  है  ।  इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  यह  गिरफ्तारी  दुर्भावना से
 की  गई  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  स्पष्ट  रूप  से  यह  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।  इस  बात  पर  न्यायालय  विचार  करेगा  कि  कया

 फ्तारी  दुर्भावनापुवेंक  की  गई  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  इस  बात  का  पुरा  निर्णय  न्यायालय  द्वारा  किया  जायेगा कि  उन  पर  ठीक

 श्राप सान  नत ठाक अरोप  लगाया  गया  है  ग्रीवा  नहीं  ।  जैसा  कि  ही  कहा  पह  सूचना  shear  नियमों

 के  ठीक  अनुसार  होनी  चाहिये  |
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 सबसे  पहले  मेरा  श्राप  से  निवेदन  है  कि  श्राप  कार्यपालिका  को  तथा  सरकार  को  यह  निर्देश  दें

 कि  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  तथा  कार्यों  इरादी  के  साथ  खिलवाड़  करें  ।  क्या  करण

 है  कि  मन्त्री  महोदय  तथा  उनके  अफ़सर  नियमों  के  अनुसार  कार्य  नहीं  कर  सकते  |  सरकार  का  ध्यान

 दिलाने  के  बाद  भी  राज  तक  यह  सुनिश्चित  नहीं  किया  war  है  कि  नियम  229  में  विहित  तृतीय

 अनुसूची  में  दिये  गये  प्रोफार्मा  का  पूर्ण  तथा  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।  उसमें
 उस  प्रीमियम का  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है  जिसके  भ्रन्तर्गत  लोहिया  का  अवरुद्ध  किया  गया  था  ।

 नियम  में  यह  उल्लेख  है  कि  गिरफ्तारी  तथा  विरोध  के  कारण  अलग  प्रति  बताये  जायें  ।  ऐसा

 नहीं  किया  गया  है  ।  कार्यपालिका  को  जो  भी  सुविधापूर्वक  दिखाई  देता  वह  नियमों  तथा  विधि  की

 परवाह  fea  बिना  वैसा  ही  करती  है  ।

 डा०  लोहिया  को  म्रापाराधिक  ars  के  अन्तर्गत  गिफरफ्तार  किया  गया  है  कयोंकि  उन्होने

 जमानत  तथा  25,100  रुपये  की  प्रतिभूति या नहीं  दी  ।  अधिवेशन के  दौरान  एक  सदस्य को  बिना

 विशिष्ट  अपराध  के  विरुद्ध किया  गया  है  ।  यह  उल्लेख  नही  किया  गया  है  कि
 क्या  उन्हें  निवारक

 निरोध  भ्र धि नियम  के  अन्तर्गत  निरुद्ध  किया  गया  है  अथवा  भा  रत  प्रतिरक्षा  नियम  के  अधीन  ।  संसदीय

 लोक-तन्त्र के  हित  में  मेरा  ara  से  निवेदन  है  कि  यदि  gis  नहीं  तो  कल  यह  विशेषाधिकार  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  करने की  भ्र नुम ति दी  जाये  और  इसे  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  समिति  को  सौंपा  जाये  ।

 seat  महोदय
 :

 श्री  कामत  ने  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  यह  भ्रपराध  तथा  शरारों

 नहीं है  ।  नियमों के  भ्रन्तर्गत  यह  अपेक्षित  नहीं है  ।  एक  मात्र  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  सूचना

 नियमों  तथा  प्रपत्र  के  ग्रनुसार  है  प्रिया  नहीं  ।  यहां  हमारा  सम्बन्ध  इसी  बात  से  है  ।  यह  कहना  अ्रवश्य

 ही  उचित  होगा  कि  सदा  उन  नियमों  तथा  प्रपत्रों  का  पालन  नहीं  किया  जाता  जिनका कि  किया

 जाना  चाहिये  कल  प्रपत्र  के  बारे  में  काफी  उत्तेजना  होने  के  बावजूद  भी  उस  फार्म  का  पालन  नहीं  किया

 गया है  ।  गह-कार्यो  मंत्री  को  सभी  मजिस्ट्रेटों  को  यह  अनुदेश  जारी  करने  चाहिये  कि  वे  फार्म  का  पालन

 करें  |  यद्यपि  वही  बात  दूसरे  शब्दो  में  कहीं  जा  सकती है  war  कि  कहा  गया  उसमें  भावना

 i

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 मुझे  खेद  है  कि  भावना  भी  नहीं  है  ।

 ott  प्रिय  गुप्त  :  मजिस्ट्रेटों  का  खुला  समर्थन  किया  जा  रहा  है  ।

 होगा ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 श्री  प्रिय  गुप्त  एक  दर्जन

 से  अधिक  बार  बोल  चुके  उन्हें  बाहर  जाना

 श्री  प्रिय  गुप्त  :
 मैं  बाहर  नहीं  जाऊंगा

 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  श्री  प्रिय  गुप्त  का  नाम  लेने  के  लिए  बाध्य  होना  पड़  रहा  है  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  काफी  समय  से  माननीय  सदस्यों  को  इतनी  अधिक  बार  हिदायतें  दी  जाने

 लगी  हैं  कि  मेरे  लिए  यह  निवेदन  करना  आवश्यक  हो  गया  है  कि  यह  ठीक  नहीं  हैं  ;  सभा  की  प्रतिष्ठा
 के

 हित  में  एसी  बातें  बन्द  होनी  चाहिये  ।

 att  हरि  विष्णु  कामत  :  श्री  प्रिय  गुप्त  ने  केवल  दो  तीन  शब्द  कहें  हैं  ,  सम्भव  है
 कि

 उन्होंने  कुछ

 समय  पहले  कुछ  कहा  उन  द्वारा  फ्लैग  दो  तीन  शब्दो  की  तुलना  में  दूसरी  लगातार
 शोर

 किया  जाता  है  |
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 श्री  wo  लास
 fri

 :  नहीं  ,  नहीं  ।

 प्री  हरि  विष्णु  कामत  ड्राप  नहीं  ,  नही  कहे  परन्तु  मैं  हां  कहता  ig
 |

 श्री म०  ato  द्विवेदी
 ”  *

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :
 *  *

 झष्यक्ष  महोदय  :  इन  दोनों  को  कार्य  वाही  के  वृतान्त  से  निकाल  दिया  जाये  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 श्री  प्रिय  गुप्त  ने  पांच  मिनट  पहले  जो  कुछ  कहा  उसे  गड़बड़ी  का  मामला

 नहीं  कहा  जा  सकता  ।  मैं  श्राप  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  मामले  पर  पुर्नविचार  करें  ।

 अध्यक्ष  इस  मामले  पर  वाद-विवाद  नहीं  हो  सकता  |

 श्री  रंगा  :  आप  उन्हें  क्षमा  करके  इस  मामलें  को  समाप्त  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  यदि  श्राप  ऐसा  ठीक  समझते  हैं  तो  सभा  से  चला  जाता  हूं  ।

 पडचात् श्री प्रिय गुप्त श्री  प्रिय  गुप्त  सभा  भवन  से
 उठ  कर

 चले  गये

 (Shri  Priya  Gupta  then  left  the  House )

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  मामले  को  पाक  रूप  में  नहीं  देखना  चाहिये  |  यह  बात  नहीं  है  कि  श्री

 प्रिय  गुप्त  ने  वे  शब्द  कहे  मैंने  उन्हें  चले  जाने  के  लिए  कहा  |  मैंने  उन्हें  कई  बार  निवेदन  किया  कि

 ऐसा  व्यवहार  न  करे  परन्तु  उसके  बावजूद  वहू  ऐसा  करते  रहे  ।

 श्री  कामत  का  यह  कहना  गलत  है  कि  गिरफ्तारी  के  कारण  नहीं  बतायें  गये  हैं
 ।  अपराध

 के  साथ  कारण  भी  बताये  गये  हैं  ।

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण :  ग्रध्यक्ष  महोदय  के  श्रश्नादेशों  का  पालन  किया  जायेगा  |

 Shri  Madhu  Limaye:  This  question  has  two  aspects;  first  it  involves

 contempt  of  the  House  and  second—the  privilege  of  freedom  from  arrest  or
 molestation  of  Members  ‘of  Parliament.  There  are  decisions  of  the  Allahabad

 and  Punjab  High  Courts  that  if  only  the  sections!)  have  been  mentioned  but
 reasons  have  not  been  given,  the  arrest  is  illegal  and  the  person  should  be

 set  free.  In  his  original  communication,  the  Magistrate  had  not  given  any
 The reasons  and  therefore,  Dr.  Ram  Manohar  Lohia’s  arrest  was  illegal.

 House  should  call  the  Magistrate  as  well  as  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  and

 the  Magistrate  should  be  told  that  the  arrest  was  illegal.

 Sir,  Dr.  Lohia’s  freedom  has  been  snatched  away  wrongly  and  his  rights
 have  been  encroached  upon.  The  immediate  information  received  by  you  in

 this  regard  was  not  in  the  manner  and  form  prescribed  in  the  Rules.  Sir,
 this  august  House  has  a  right  to  defend  the  freedom  of  its  Member.

 Mr.  Speaker:  The  House  cannot  go  into  the  question  as  to  whether  the

 This  is  for  the  court  to  decide.  We  are arrest  is  illegai  or  mala  fides,
 entitled  to  information;  and  the  information  should  be  in  the  manner  and

 form  prescribed  in  the  rules.  It  must,  however,  be  said  that  the  rules
 ——

 )
 * अध्यक्ष  पीठ  के  आदेशानुसार  निकाला  गया  |

 **Expunged  as  order  by  the  Chair.

 1549



 Personal
 Explanation  by  Member  November  17,  1966
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 were  not  always  adhered  to.  Even  10685,  the  form  has  not  been  adhered

 to  although  there  was  so  much  excitement  about  it  yesterday.  The  Home

 Minister  should  issue  instructions  to  all  the  Magistrates  that  the  prescribed
 form  must  be  complied  with.

 श्री  राम  सेवक  यादव

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  मुझे  दिनांक
 16  1966

 को

 पुलिस  बाराबंकी  से  एक  तार  मिला  है  कि  श्री  राम  सेवक  सदस्य
 लोक

 सभा  को

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  151/107/117  धारा प्र ों  के  झ्र धीन  हैदरगढ़  लोन  जिलों

 बाराबंकी में  दिनांक  16  1966  को  6.  20  नहर प्रप रा  पर  गिरफ्तार  किया  गया  है  |

 |

 पंजाब  नगरपालिका  (  दिल्ली  संशोधन )  विधेयक  के  बारे  में  याचिका

 PETITION  RE:  PUNJAB  MUNICIPAL  (DELHI  AMENDMENT)  BILL

 Shri  M.  Li  Dwivedi  (Hamirpur):  Sir,  I  beg  to  present  a  petition  signed
 by  a  petitioner  on  the  Punjab  Municipal  Committee  (Delhi  Amendment)
 Bill,  1966.

 Shrj  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  Sir,  I  have  a  submission  to
 make,  I  had  also  given  a  notice  under  Rules  Nos,  174  and  115.  But  I  have
 not  yet  received  any  information  in  this  regard.

 Mr.  Speaker:  He  can  give  notice  of  a  discussion  thereon.  In  case  he
 has  an  application  or  a  petition  to  present  in  this  connection,  he  can  make
 an  application  that  it  may  also  be  included  therein.

 ‘Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Sir,  our  party  is  being  maligned  and
 allegations  are  being  made  against  it.  You  are  not  giving  us  an  opportunity

 to  clarify  the  position.  The  hon.  Minister  has  made  a  wrong  statement  that

 the  Jan  Sangh  had  a  hand  in  the  incidents  in  Delhi  on  the  7th  November,
 1966.

 Mr.  Speaker:  If  some  accusations  have  been  made  against  the  hon.  Mem-

 ber,  he  can  give  personal  explanation,  but  he  cannot  plead  here  on  behalf
 of  his  party.

 सदस्य द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 PERSONAL  EXPLANATION  BY  MEMBER

 कमलनयन  बजाज )

 Shri  Kamalnayan  Bajaj  (Wardha):  Mr,  Speaker,  Sir,  in  connection  with

 the  incidents  in  Delhi  on  the  7th  November,  a  reference  has  been  made  in
 the  House  to  my  presence  on  the  dias  from  where  the  anti-cow  slaughter
 processionists  were  to  be  addressed  by  certain  people.  As  it  has  created
 some  misunderstanding,  I  would  like  to  clarify  the  position.  Some  Members
 of  the  House  had  formed  a  non-party  platform  to  have  a  ban  imposed  on  cow

 slaughter,  on  its  behalf,  Shri  Govind  Das,  Shri  Prakash  Vir  Shastri,  Dr.  L.  M.

 Singhvi  and  I  myself  had  gone  to  the  meeting  to  see  the  organisers  in  order
 to  tell  them  that  we  would  convey  to  Government  their  petition  which  they

 might  give  to  us.
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 I  came  to  know  later  that  when  we  were  on  our  way  to  the  meeting,
 Shri  Rameshwara  Nand  was  delivering  his  speech.  At  that  moment,  all  of
 a  sudden  some  disturbance  started  जद  %  *  We  tried  to  pacify  these

 We  reached  the  dias. people.  The  atmosphere  became  calm  for  a  while.
 We  had  a  talk  with  the  organisers.  They  requested  us  all  to  address  the

 meeting.  But  only  Shri  Govind  Das  and  Shri  Prakash  Vir  Shastriji  could

 speak  *  *  *  Meanwhile,  the  situation  deteriorated  and  in  that  confu-
 sion  our  efforts  to  pacify  them  did  not  appear  to  bear  fruit.  Finding  an

 atmosphere  of  increasing  violence,  Dr.  Singhvi,  I  myself  and  Shri  Parkash
 Vir  Shastriji  got  down  from  the  dias,  but  with  great  difficulty.  Shri  Govind
 Das  had  already  left  जद  *  *  Tear  gas  which  had  been  used  affected  us
 also.  I  remained  there  upto  about  2  p.m.

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  (  बैरकपुर
  ्५  )  क्या  माननीय  सदस्य  ने  इस  वक्तव्य  की  एक  प्रति  श्राप  के

 पास  भेजी  थी  कौर  श्राप  ने  स्वीकृति  दे  दी  ?  प्रश्न  तो  केवल  यह  था  कि  श्री  कमल  नयन  बजाज  जैसे

 एक  प्रमुख  कांग्रेसी  उस  विशेष  प्रदर्शन  के  मंचपर  थे  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  के  में  मुझे  जनक  तथा  विवादास्पद  बातें  नजर

 कराई हैं  ।  मैं  उन्हें  कार्यवाही  के  वृत्तांत  से  निकाल  दूंगा  |  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि  उनका  व्यक्तिगत

 स्पष्टीकरण उचित  रूप  में  नहीं  था  ।  उन्होंने  कुछ  ऐसी  बातें  कहीं  हैं  जिनकी  अनुमति
 गत  स्पष्टीकरण  के  तौर  पर  नहीं  दी  जा  सकती  ।  वह  तो  केवल  इतना  ही  कह  सकते  हैं  कि  वह  वहां

 मौजूद  थे  किन्तु  जो  कुछ  वहां
 उस

 बारे  में  उन्हें  प्रा लोच ना  नहीं  करनी  चाहिए  ak  कुछ

 सदस्यों  के  विरुद्ध  आरोप  नहीं  लगाने  चाहिए  |  मैं  उनके  aaa  की  जांच  करूंगा  |

 अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें
 )  1966-67  तथा  alata

 अनुदानों  की  मांगें

 DEMANDS  FOR  SUPPLEMENTARY  GRANTS  (RAILWAYS),  1966-67  AND:

 DEMANDS  FOR  EXCESS  GRANTS,  (RAILWAYS),

 अध्यक्ष  महोदय :  सभा  रेलवे  के  संबंध  में  ग्रनुफ्रक  अ्रनुदानों  की  मांगों  तथा  अ्रतिरिव

 दानों की  मांगों  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  करेगी  ।  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  asa  भाषण  जारी  रख

 सकते हैं  ।

 श्री  दोनों  भट्टा चा यें  :  कल  मैंने  इलाहाबाद  कौर  कानपुर  में  विद्युतीकरण
 नारों के  कर्मचारियों  की  छटनी  के  बारे  में  कुछ  विशेष  प्रश्न  उठाये  थे  ।

 महोदय  पीठासीन
 (Mr.  Deputy-Speaker  in  the  Chair.)

 इस  सम्बन्ध  में  कई  भ्रमण  शिकायतें  हैं  लेकिन  अधिक  गंभीर  शिकायत  एक  यह  है  कि  इस  तथ्य

 के  बावजूद  कि  प्रधान  मंत्री  को  एक  अभ्यावेदन  दिया  गया  था  शर
 उन्होंने

 यह
 आश्वासन  दिया  था ०  ad

 ok Kr errer 1S  के  ग्रादेशानुसार  निकाला  गया  ।

 as  ordered  by  the  Chair.
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 श्री  at  fat  भट्टाचार्य |

 कि  ऐसी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जायेंगी  जिससे  विद्युतीकरण  परियोजना  के  कर्मचारियों को

 wad  घोषित  नहीं  किया  जायेगा  कौर  विद्युतीकरण  परियोजना  में  छटनी  नहीं  की  गई  है  कौर  उसके

 पश्चात् रेलवे  डा०  राम  सुलग  सिंह  के  भी  इस  के  बावजूद कि  छटनी  यथासंभव  नहीं

 होने दी  रेलवे  प्राधिकार  इस  मामले  पर  गंभी  रता  से  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय

 से  मेरा  यह  तीब्र  भ्रमरों  है  कि  इन  कर्मचारियों  को  जो  काफी  लम्बे  समय  से  वहां  काम  कर  रहे  हैं

 जिन्हें  काम  का  अनुभव  भी  है  जिन्हें  श्रव्य  स्थानों  में  नौकरी  पर  रखने  की  काफी  गुंजाइश

 अनावश्यक  रूप  से  परेशानी  में  नहीं  डाला  जाना  चाहिए  ।

 दूसरा  जो  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  श्री स०  मो
 ०  बनर्जी  तथा  श्री  नम्बियार के

 सामने  दिया  यह  था  कि  रेलवे  पुलिस  से  यह  अनुरोध  करेंगे  कि  वह  इलाहाबाद

 तथा  कानपुर  के  सेक्टरों  के  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  हड़ताल  में  शामिल  होने  के  सम्बन्ध  में  अनिर्णीत

 पड़े  सभी  मामलों  को  वापस  ले  ले  ।  किन्तु  मुझे  मालू  म  gare  कि  भ्रामक-पुलिस मामले  कभी  अनिर्णीत

 पड़े  हुए  यद्यपि  कर्मचारियों  को  काम  पर  रख  लिया  गया  है  ।  रेलवे  प्रशासन  को  इस  सम्बन्ध  में  जांच

 करनी  चाहिए |

 att  रंगा  उपाध्यक्ष  स्थानीय  झ्रावश्यकाताझ्ं  तथा  शिकायतों  के  बारे  में

 कुछ  कहने  का  हमारे  लिए  आम  चुनाव  के  पहले  यह  भ्रान्ति  अवसर  है  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  दो  रेलवे  स्टेशनों  जैसे  चित्तूर  कौर  की  प्रोर  रेलवे  मंत्री  को  कुछ

 विशेष  ध्यान  देने की  जरूरत  चित्त  के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  पत्र  पहले  ही  लिख  चुका  किन्तु

 कुप्पन  रेलवे  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  तुरन्त  कार्यवाही करने  की  शख्त  जरूरत है  ।  मैंने  तथा  स्थानीय

 लोगों  ने  इस  बारे  में  मंत्री  महोदय  को  पत्न  भी  लिखे  हैं  ।  क्योंकि  वें  लोग  स्थानीय  प्रशासन  द्वारा  उनकी
 साधारण  मांगों  की  भ्रांत  दिखाई  गई  अवहेलना  से  अत्यधिक  निराश  हो  गयें  उन्होंने इस  महीने

 की  24  तारीख  से  सत्याग्रह  करने  का  निश्चय  किया  है  ।

 इन  लोगों की  मांगें  बहुत  साधारण  हैं  ।  रेलवे  लाइन  को  पार  करने  की  जगह  वहां  से  शुरू  होती

 हैं  जहां  पर  कि  रेलवे  प्लेटफार्म  समाप्त  होता  है  ।  इनके  बीच  2  गज  का  फासला  भी  मुश्किल  से

 है
 ।

 इस  के  कारण  केवल  यातायात  तथा  मुसाफिरों  को
 ही

 झ्र सुविधा  नहीं  होती  ary  वहां  पर
 दुर्घटनाएं भी  काफी  होती  हैं  ।  इसके  लगभग  2  फर्लाग  दूरी  पर  एक  सुरंग-मार्ग  है  ।  यह  माग

 यातायात  के  लिए  बना  gare  जो  उसके  लिए  उपयुक्त  रहा  है  किन्तु  यातायात  को  रोकने  के  लिए

 इस  के  नीचे  रखे  गये  एक  या  दो  खम्भों  के  कारण  यह  ant  बन्द  हो  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध में  हम  यह  सुझाव

 दे  रहे  हैं  कि  यह  बाध  हटा  दी  जानी  चाहिए  ate  पुल  को  कौर  आगे  तक  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिए  जिससे
 कि  यातायात में  कोई  रुकावट  न  पड़े  ।  इस  कार्य पर  अनाज  अर्थात  श्रवमल्यन के  पश्चात  लगभग

 50,000  रुपये  खर्च  होने  का  अनुमान है  ।  स्वत  सरकार को  यह  कार्य  कर  देना  चाहिए  उस

 मार्ग  को  यातायात के  लिए  खोल  देना  चाहिए  कौर  मामलों  के  बारे  में  आवश्यक

 धानी  बरतनी चाहिए  ।

 फिर  वहां  कोई  ऊपरी  पुल  भी  नहीं  है  ।  इसके  अलावा  वहां  पर  कोई  अथवा

 उठा  प्लेटफार्म  नहीं  है  ।  तराशा  है  मंत्री  महोदय  इन  तीन
 साधारण  बातों  की  तुरन्त

 ध्यान  देंगे  कौर  इस  बारे  में  झ्रावश्यक  रादेश  दे  देंगे  ताकि  उन्हें  सत्याग्रह करने  की  जरूरत  न
 पड़े

 |
 Shri  Radhe  Lal  Vyas  (Ujjain):  Mr.  Deputy-Speaker,  Sir,  it  is  a  matter

 of  pleasure  that  construction  of  Supal-Tharbhita  line  is  being  taken  up,
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 although  out  of  26  k.m.  track,  railway  line  is,  in  the  first  instance,  being
 laid  oa  the  13  k.m,  track  in  this  section.

 Now,  I  would  like  to  invite  the  attention  of  the  Railway  Minister  to  a
 burning  problem  in  Madhya  Pradesh.  The  train’  which  leaves  Ratlam  for

 Bhopal  in  the  morning  always  used  to  have  connection  with  the  Pathankot
 Express,  But,  for  the  last  three  years,  that  connection  has  been  done  away
 with  as  a  result  of  which  the  passengers  have  to  face  a  great  difficulty.
 A  number  of  requests  have  been  made  for  the  restoration  of  this  connection,
 but  these  appear  to  have  gone  to  deaf  ears.  It  is  a  matter  of  great  regret
 that  the  needful  has  not  been  done  so  far  and  it  should  be  restored  without

 any  further  delay.

 The  States  Reorganisation  Commission  had  recommended  that  new  rail-

 way  lines  should  be  laid  in  Madhya  Pradesh  as  there  is  paucity  of  means
 of  transport.  But  attention  has  not  been  paid  towards  that  recommenda-
 tion,  During  the  Second  Five  Year  Plan,  construction  of  Guna-Shajapur-
 Maksi  line  was  taken  up,  but  the  line  has  not  been  completed  so  far  even

 after  so  many  years  and  sufficient  staff  has  been  removed  therefrom  this

 year  and  the  construction  work  has  now  been  very  much  slowed  down  or
 almost  stopped  after  having  spent  crores  of  rupees  on  it  with  the  result
 that  it  has  created  an  adverse  effect  on  the  minds  of  'the  local  people.  It

 is,  no  doubt,  highly  improper  on  the  part  of  the  Railway  Administration
 and  the  line  should  be  completed  as  early  as  possible.

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  मैं  छटनी  किये  गये  विद्युतीकरण  कर्मचारियों  के  बारे  में

 इस  सभा  में  पहले  भी  प्रश्न  उठा  चुकी  हूं  ।  दूसरी  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं की  प्रवधि  में

 द्युतीकरण  कार्य  का  एक  भाग  पूरा  हो  चुका  है
 प्रो

 चौथी  योजना  के  दौरान  विद्युतीकरण
 की

 काफी

 बड़ी  योजना  हमारे  सामने  इन  परिस्थितियों  मैं  यह  नहीं  समझ  पा  रही  हूं  कि  उन  सभी  कुशल

 तथा  अकुशल  कर्मचारियों  जिन्होंने  विद्युतीकरण  परियोजनाओं  में  7  से  लेकर  10  वर्ष  तक  काम

 किया  दूसरी  जगह  उसी  स्वरूप  की  नौकरी  देने  में  आखिर  कठिनाई  क्या  चूंकि  wer

 योजनाओं  का  काम  चल  रहा  है  तथा  नई  भर्ती  की  जा  रही  उन  कर्मचारियों  की  सितारों

 जिन्होंने  विद्युत  करण  परियोजनाओं  में  काम  किया  झ्रासानी  से  उपयोग  किया  जा  सकता

 जिनकी  छटनी  की  जा  रही  है  उन्हें  या  तो  उसी  श्रेणी  में  अथवा  उसके  रास-पास की  श्रेणियों  में

 रखा  जा  सकता  है  ग्रोवर  उन्हें  नई  परियोजना  क्षेत्रों  में  भेजा  सकता है  उनकी

 को  जारी  समझा  जाना  चाहिए  ।

 रेलवे  मंत्रालय  को  दक्षिण-मध्य  रेलवे  के  लिए  स्वयं-सेवक  बुलाने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  करना

 क्योंकि  यह  एक  नया  जोन  इस  नये  जोन  के  लिए  काफी  संख्या  में  चालू-लाइन  कर्मचारियों

 तथा  तकनीकी  कर्मचारियों  की  भर्ती  करनी  पड़ेगी  ।  इस  मामले  में  रेलवे  बोर्ड  ने  एक  परिपत्र

 निकाला  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  वह  जोनल  रेलवेज  के  कर्मचारियों  के  अलावा  किसी भी  अरन्य

 रेलवे  संगठन  पर  लागू  नहीं  होगा  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  जिन  विद्युतीकरण  कर्मचारियों  को

 छटनी  के  नोटिस  दिये  गये  उन्हें  उसी  क्षेत्र  में  काम  पर  लगाये  रहना  चाहिए  ।

 ‘Shri  G.  Sen  (Purnea):  I  support  the  demands.  I  am  glad  that  Supaul-
 Bhaptiahi  line  is  being  restored.  This  is  a  very  fertile  area  which  produces
 jute  and  earns  foreign  exchange.  I  would  request  that  this  line  should  be
 extended  upto  Pharvarisganj  situated  on  the  Nepal  border.  People  of  this
 area  are  very  happy  because  they  are  mow  getting  water  for  their  fields

 because  of  the  construction  of  the  canal.

 1553

 2369  (Ai)



 Demands  for  Supplementary  Grant  1966-67  and  November  17,  1966

 One  more  thing  I  would  like  to  say  is  that  in  Katihar  broad  gauge  and

 metre  gauge  stations  are  far  off  from  each  other  which  cause  great  incon-

 venience  to  the  passengers.  They  are  to  hire  riksha  for  going  from  metre-

 gauge  station  to  a  broad  gauge  station.  These  stations  should  be  brought
 nearer.

 उपाध्यक्ष  महोदय  मंत्री  महोदय  3  बजे  उत्तर देंगे  ।

 aft  सुखिया  )
 :
 मैं  इन  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं

 ।

 मांग  संख्या  2  उत्तर-पूर्व रेलवे  में  एक  लाइन  को  बिछाने  के  लिए  है  जो  कि  लगभग  13

 किलोमीटर लम्बी  होगी  कौर  उस  पर  22  लाख  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान है  ।  इस संदर्भ में  मैं

 माननीय  मंत्री  से  ग्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  तिरुनेलवेली-कन्याकुमा  री-नागरकोल  रेलवे  परियोजना  की

 क्रियान्विति का  काम  भी  हाथ  में  लें  क्योंकि  यह  परियोजना  बड़ी  लम्बी  waft  से  पड़ी  हुई  पिछले

 पांच  वर्षों  से  मैं  इस  बात  पर  जोर  दे  रहा  परन्तु  अभी  तक  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 है  ।  यह  लाइन  सामरिक  तथा  वाणिज्यिक  दोनों  प्रकार  से  महत्वपूर्ण  है  ।  कन्याकुमारी  एक  धार्मिक

 स्थान है  वहां  बहुत  पर्यटक  भी  जाते  हैं  ।  इसलिए मैं  माननीय  मंत्नी से  ala  करूंगा कि  वह  इस  कायें

 को  शीघ्र  अपने  हाथ  में  लें  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  तिरुचिरापल्ली  से  तूतीकोरिन  तक  बड़ी  लाइन  बिछाने  का  भी

 करूंगा  |  इस  क्षेत्र  में  उद्योग  स्थापित  हो  रहे  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  There  is  no  express  train
 between  Ratlam  and  Bhopal  although  there  are  big  cities  like  Ujjain  are
 situated  on  this  line.  Ujjain  is  also  a  big  pilgrimage  centre.  No  quota  is
 reserved  for  Ujjain  in  the  trains  coming  from  Bombay.  All  this  causes
 great  inconvenience  to  the  passengers.

 Narrow  gauge  line  from  Ujjain  to  Agra  should  also  be  converted  into
 metre  gauge.  The  line  which  is  being  laid  between  Guna  and  Nagsaid
 should  be  extended  to  Dewas  so  that  people  coming  from  Guna  could  reach
 Indore  straightway.  Two  bridges  should  also  be  constructed  in  Ujjain  so
 that  people  could  cross  the  railway  line  conveniently.  Running  times  of
 the  trains  between  Indore  and  Ujjain  should  also  be  reduced.  The  compart-
 ments'  of  the  railway  guards  are  too  big  and  open.  Therefore  they  are  very
 inconvenient.  They  shoulqd  be  remodelled  properly.

 Railway  accidents  in  the  country  are  a  matter  of  serious  concern  to
 everybody.  A  doubt  has  been  expressed  that  these  accidents  are  the  result
 of  subversitive  activities.  I  would  request  the  hon,  Minister  to  keep  a  strict
 watch  on  those  people  who  indulge  in  subversive  activities  amd  stern  action
 should  be  taken  against  them.

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi):  I  support  the  demand  of  Shri  Kachhavaiya
 that  stern  action  should  be  taken  against  those  who  indulge  in  subversive
 activities  on  the  railways.

 I  would  request,  that  hon.  Minister  to  double  railway  line  from  Kanpur
 to  Siliguri.

 Railway  is  also  a  symbol  of  unity  in  the  country.  All  parts  of  the

 country  are  connected  with  each  other  through  the  railways.  I  would  request
 the  hon.  Minister  to  remain  beware  of  the  leftists  who  indulge  in  subver-
 sive  activities.

 Shri  R.  Pandey  (Gona):  There  is  no  railway  line  in  Kuroai,  Siranj,
 Labri,  Madhusodhangarh,  Jamner  area.  A.  proper  survey  of  this  area  should
 be  conducted  and  necessary  railway  lines  should  be  laid.
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 So  far  as  the  Trailways  are  concerned,  Madhya  Pradesh  is  backward  as

 compared  to  other  States.  This  State  is  rich  in  minerals,  given  necessary
 amenities  and  facilities  of  railway  lines.  This  State  can  make  healthy  progress
 and  revenue  can  be  increased.

 श्री  मुहम्मद कोया  :  मैं  भ्रनुपूरक  मांगों  पर,केवल  नई  लाइनों  के  बारे  में  ही

 बोलना  चाहूंगा  ।  केरल  राज्य  में  मालाबार  क्षेत्र  की  बहुत  उपेक्षा  की  गई  है  ।  देश  के  स्वतंत्र होने  के

 बाद  भी  वहां  पर  एक  इंच  रेलवे  लाइन  नहीं  बिछाई  गई  है  ।

 हम  गत  दस  वर्षों  से  रेलवे  मंत्रियों  से  आग्रह  करते  झरा  रहे  हैं  कि  वे  मेलातुर-फेरोक  रेलवे  के  प्रश्न

 को  उठायें  ।  जब  हम  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  मिलने  गये  तो  उन्होंने  यह  आपत्ति  की

 कि  इस  विशिष्ट  लाइन  की  केरल  सरकार  ने  सिफारिश  नहीं  की  है  ।  वास्तविकता  तो  यह  है  कि

 यह  नई  लाइन  नहीं  केवल  वर्तमान  शोलापुर-निलामबुर  लाइन  को  कालीकट  तक  विस्तार  करना

 ही  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  है  तो  इस  लाइन  को  घाटे  पर  चलने  के  कारण  समाप्त  करना  पड़ेगा  ।

 ae  चूंकि  केरल  सरकार  ने  भी  इसकी  सिफारिश  कर  दी  इसलिए  इस  काम  को  अवश्य किया

 जाना  चाहिए  |  क्योंकि  यह  छोटी  सी  लाइन  इसलिए  इसको  वरीयता  दी  जानी  चाहिए  |  मेरा  केवल

 यही  प्रश्न  है  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  (Salempur):  The  Ministry  of  Railways
 deserves  congratulations  for  having  done  good  work.  Therefore  Supple-
 mentary  Demands  for  Grants  of  this  Ministry  should  be  supported  by  us.

 Varanasi  is  an  important  pilgrim  centre  in  Uttar  Pradesh.  But  there  is

 no  direct  train  from,  Madras  to  this,  place.
 Hence  a  direct  train  should  be

 provided.

 The  line  between  Bhatni  Junction  and  Varanasi  should  be  doubled.  There
 are  many  important  stations  such  as  Khatraon.  But  it  is  still  a  flag  station.
 It  should  be  made  a  full  station.

 There  is  a  very  important  bridge  between  Belthara  Road  and  Turtipur
 which  is  known  as  Bhagalpur  bridge.  This  bridge  should  be  connected  into
 a  rail-cum-road  bridge  so  ithat  it  could  be  used  by  motorists,  cyclists  and

 pedestrians.

 The  Allahabad  Express  which  runs  between  Gorakhpur  and  Allahabad
 does  not  stop  at  Salempur.  Salempur  is  inhabited  by  six  thousand  persons.
 That  is  also  a  business  centre.  This  train,  therefore,  must  stop  at  that  place.

 Kanpur  Express  used  to  stop  at  Bhatpur  which  is  situated  at  the  border
 of  Bihar.  But  it  does  not  stop  now.  I  want  that  this  train  should  stop  there.

 Sanction  has  already  been  given  for  the  introduction  of  a  new  train
 between  Jhansi  and  Kanpur.  That  should  be  introduced  now.

 I  hope  that  suggestions  given  by  me  will  be  implemented.

 श्री  लिए  वेंकटासुब्बया  :  मैं  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  रेलवे  का  प्रशासन

 कुशलतापूर्वक  एवं  प्रभावशाली  ्  से  करने  के  लिये  बधाई  देता

 दक्षिण  मध्य  जोन  बनाने  के  लिये  भी  मैं  रेलवे  को  बधाई  देता  इस  जोन  के  बनने

 से  रेलवे  का  प्रशासन  कुशलतापूर्वक चल  सकेगा  ।  इससे  यात्रियों  को  भी  सुविधा  होगी ।  परन्तु
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 में  ०  वेंकटासुब्बया

 मैं इस  ज़ोन  को  तब  तक  पूरा  नहीं  समझूंगा  जब्र  तक  उसमें  गुणतक्कल  डिवीज़न नहीं  मिलाया

 जायेगा  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  मामले  पर  विचार  करें  ।

 नये  जोन  बनने के  पश्चात  एक  परिपत्र  जारी  किया  गया  है  कि  प्रत्येक  जोन  में  कम

 नये  जोन  में  खाने  के  लिये  अपना  विकल्प  बनाये ं|  कई  अ्रभ्यावेदन  दिये  गये  हैं  कि  यह  विकल्प

 केवल  मध्य  दक्षिण  जोनों  के  लिये  ही  सीमित  रहना  चाहिये  ।  मैं  भी  मंत्री  महोदय  से

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इसे  इन  दोनों  जोनों  में  ही  सीमित

 गत  चार  पांच  वर्षों  से  मैं  लिखता  झरा  रहा  हूं  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  झडोनी  में  ऊपरी

 पुल  बनाया  जाये  |  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  व्यापारिक  स्थान  है  तथा  वहां  की  जनसंख्या

 भी  एक  लाख  से  अधिक  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा कि  वह  इस  काम  को

 यथासम्भव  शीघ्र

 कुछ  लोगों  का  यह  विचार  है  कि  दक्षिण  मध्य  जोन  में  रोजगार  के  मामले  में  समान  अवसर

 नहीं मिल  रहे  हैं  ।  मंत्री  महोदय  को  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  उनके  प्रति  न्याय

 किया  जाय  ।

 प्रत्येक  राज्य  की  राजधानी  का  नई  दिल्ली  के  साथ  रेल  सम्पर्क  परन्तु  हैदराबाद  के

 मामले  में  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  इसलिये मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा कि  वह  इस  मामले

 पर  विचार  करें  और  हैदराबाद  को  दिल्ली  के  साथ  सीधी  लाइन  द्वारा  जोड़ने  की  व्यवस्था

 |

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Rasra):  I  ha  raised  this  point  last  time  also  that
 there  is  a  Govindpur  railway  station  on  the  Allahabad-Bhatni  Section.  This
 station  is  not  being  used.  The  matter  has  been  brought  to  the  notice  of
 the  hon.  Minister  so  many  times  but  it  is  regreitable  that  nothing  has  so  far
 been  done  and  the  trains  do  not  stop  there.  I  would  request  the  hon.
 Minister  to  look  into  the  matter.

 I  have  come  to  know  that  the  railway  authorities  were  used  to  see  that
 all  such  stations,  where  electricity  was  available  nearby,  are  electrified.

 But  I  am  sorry  to  state  that  no  action  has  been  taken  in  this  regard  at

 many  stations.  I  can  give  an  example  of  such  a  station,  Zamania  which
 is  thé  main  mandi  of  Ghazipur  is  such  a  station.

 The  railway  administration  should  make  a  survey  to  see  that  at  all  such

 places,  where  villagers  are  themselves  prepared  to  pay  the  cost  of  con-

 structing  a  level  crossing,  level
 crossing

 is  provided.

 When  the  locomotive  workshop  was  set  up  at  Maruwadi,  an  assurance

 was  given  that  those  persons  will  be  given  preference  in  the  employment

 in  the  workshop  whose  land  has  been  acquired  for  the  setting  up  of  this

 workshop.  But  that  is  not  being  done.  The  manager  of  that  workshop,  Shri

 Chakravartty  and  others  have  appointed  persons  from  outside  and  the  persons

 whose  land  has  been  acquired  have  not  been  given  employment.  I  would

 request  the  hon.  Minister  to  look  into  this  matter.  He  should  also  enquire

 into  the  grievances  of  the  employees  of  the  workshop.

 श्री  go  चा०  लिंग  रेड्डी
 :
 मैं  गत  एक  वर्ष  से  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना

 करता  करा  रहा  हूं
 कि

 बैंगलोर  से  चिकबल्लापुर  तक  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी
 लाइन  बनाया
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 जाये  ।  यह  लाइन  वहुत  ही  महत्वपूर्ण  लाइन है
 कौर  बहुत  से  तिजारती  केन्द्रों  को  मिलाती

 इस  लाइन  पर  बहुत  से  लोग  यात्रा  करते  हैं ।
 लाभप्रद  दृष्टि  से  भी  इसको

 बड़ी  लाइन  बनाना  चाहिये  ।

 मेरी  एक  कौर  प्रार्थना  है  कि  चिन्तामणि  को  मद पए लल्ली  से  मिला  दिया  जाये  ।  चिन्तामणि

 एक  व्यापारिक  केन्द्र  है  ।  यदि  उसे  इस  तरह  से  मिला  दिया  जाये  तो  उसके  दो  राज्य  जुड़

 हसन--मैंगलोर  लाइन  पर  काम  बड़ी  धीमी  गति  से  चल  रहा  इस  काम  को

 पूरा  करने  के  लिये  वहां  के  लोगों  के
 पास  पर्याप्त  धन  नहीं  इस  काम  को  तेज़ी  से  किया

 जाना  चाहिये  ।

 Shri  Tulsidas  Jadhav  (Nanded):  I  am  thankful  to  Shri  Patil  and  Dr.

 Ram  Subhag  Singh  for  the  improvements  they  have  made  at  the  Nanded

 Station.  The  suggestions  given  by  me  previously  and  implemented  by  the

 Railways  have  facilitated  the  passengers  to  a  great  extent.  Keeping  that

 thing  in  view  I  want  to  give  another  suggestion.  The  railways  will  not  have

 to  incur  any  expenditure  on  that.  The  railway  should  make  some  arrange-
 ment  to  indicate  on  the  platforms  at  all  big  stations,  the  exact  place  where

 the  different  bogies  of  a  train  will  stop.  If  this  arrangement  is  made  the

 passengers  will  not  have  to  run  about  in  confusion  when  a  train  arrives.

 The  construction—work  of  Sholapur—Aurangabad  railway  line  should
 be  started  at  an  early  date.  The  construction  of  Kurduwadi  and  Ramgun-
 dam  should  also  be  taken  up  as  early  as  possible.  Railway  link  should  also
 be  provided  between  Latur  City  and  Latur  Road.

 Diesel  engines  instead  of  coal  engines  should  be  introduced  on  the  Miraj-
 Latur  narrow  gauge  line.

 A  shed  should  be  constructed  at  the  Varanasi  station.

 Sholapur  division  should  be  taken  out  from  the  South  Central  Zone  and
 Hubli  division  should  be  included  in  it.  This  is  the  demand  off  those  people
 and  it  should  be  accepted.

 A  large  number  of  employees  on  the  railways  are  temporary  though  they
 have  more  than  ten  years  of  service  to  their  credit.  They  should  be  con-
 firmed  in  their  posts.

 श्री
 प्र्०  घ०  राघवन

 :  रेलवे  लाइनों  के  बनाने  के  मामले  में  केरल  की

 बहुत  समय  से  उपेक्षा  की  जा  रही  गत  दस  वर्षों  से  वहां  पर  कोई  रेलवे  लाइनਂ  नहीं
 बनाई गई  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  केरल  में  रेलवे  लाइनें  बनाने  के  लिये  कोई
 व्यवस्था नहीं  की  गई  मैं  वर्तमान  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  हमारी  वैध
 मांगों पर  विचार  मैं  उन  से  यह  भी  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  प्रस्तावित  दो  नई  रेलवे

 लाइनों  तेलीचेरी--मँ सूर  रेलवे  लाइन  तथा  श्रालवे-एरणकुलम--कायानकुलम  तटीय  रेलवे
 लाइन  में  से  कम  से  कम  एक  लाइन  तो  श्रवश्य  बनवाने  की  व्यवस्था

 केरल  के  मालाबार  जिले  के  लोगों  ने  वैस्ट  कोस्ट  मेल  गाड़ी  के  पहले  वाले  समय  बहाल

 करने  के  लिये  प्रार्थना  की  थी  क्योंकि  वर्तमान  समय  सारिणी  से  लोगों  को  कोई  लाभ
 नहीं  , पहुंचा

 मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूँगा  कि  वह  इस  बारे  में  विचार  करें  a  पहले  वाले
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 समय  बहाल  करने  का  प्रयत्न  करें  ।  वैस्ट  कोस्ट  मेल  पहले  बाड़ा गारा  रुका  करती  थी  परन्तु
 wa  नहीं  रुकता  मैं  मंत्रो  महोदय  से  प्राय ना  करूंगा  कि  वह  ऐसो  व्यवस्था  करें  कि  यह

 गाड़ी  फिर  से  वहां  पर  रुकना  करें

 खान-पान  के दत्त
 में

 मैं  एक  at  बात  मंत्री  महोदय के
 ध्यान

 में  लाना  चाहूंगा

 प्रबन्ध का  ठेका  देने  के  मामले  में  काफी  भ्रष्टाचार  होता है  ग्र धि कारी  लोग  जब

 भी  किसी  व्यक्ति  को  लाभ  पहुंचाना  चाहते  हैं  तो  वह  ठेकेदारों  को  ठेका  छोड़ने  का  नोटिस

 दे  देते  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  मांसाहारी  खान-पान  के  प्रबन्ध  के

 लिये  जालरपेट  में  दिये  गये
 के

 के  बारे  में  जांच  wavy  करवाये  ।  वह  यह  देखें  कि  क्या  यह
 ठेका  किसी  विशेष  व्यक्ति  को  लाभ  पहुंचाने  के  लिये  तो  नहीं  दिया  गधा  है  ।

 Shri  Surya  Prasad  (Bhind):  I  thank  you  for  the  opportunity  you  have
 given  to  me  to  speak  on  the  Demands  for  Grants  of  the  Railway  Ministry.
 Recently  the  Railway  Ministry  has  done  very  commendable  work.  Let  me
 urge  that  narrow  gauge  lines  between  Gwalior-Bhind,  Gwalior-Sheopur  and
 Gwalior-Shivpuri  should  be  converted  into  broad  gauge  as  early  as  possible.
 I  would  also  urge  that  the  Punjab  Mail  should  stop  at  Morena  Station.

 It  is  gemerally  noticed  that  First  Class  compartments  in  the  passenger
 trains  are  not  utilized  properly.  This  is  a  great  loss  of  revenue  to  the
 Government.  I  think  if  the  fares  are  reduced  it  would  attract  passengers
 and  the  situation  will  improve  in  this  direction.  I  congratulate  Railways  for
 their  appreciable  work.

 Shri  Braj  Bihari  Mehrotra  (Bilhaur):  Last  Consultative  Committee  of
 the  Lok  Sabha  was  given  this  assurance  that  all  those  stations  which  have
 electricity  in  neighbourhood  be  given  electricity  very  soon.  I  have  drawn
 the  attention  of  authorities  towards  this  fact  but  nothing  has  been  done
 so  far.  My  submission  is  that  the  Chaura  station  on  Central  Railway  should
 be  electrified.

 I  would  also  like  to  say  that  the  express  train  between  Kanpur  and
 Banda  should  stop  at  Kathara  Road  station.  There  is  a  great  need  of  an

 overbridge  to  be  constructed  in  Kanpur  City.  Almost  800  children  daily
 cross  this  line.  I  also  think  50  per  cent  of  the  cost  of  construction  should
 be  given  by  the  Municipal  Corporation.

 रेलवे  मंत्री  (att ao स०  wo  :
 मैं  माननीय  सदस्यों  के  प्रति  श्राभार  व्यक्त  करता

 हूं  जिन्होंने  कि  भ्र पने  विचार  व्यक्त  यद्यपि  माननीय  सदस्यों  ने  अनुपूरक  मांगों  के

 द्वारा  जो  कुछ  सभा  के  समक्ष  रखा  है  वह  बड़ी  साधारण  बातें ए  परन्तु  उन्हें इस  प्रकार

 रखा  गया  है  जैसे  यह  बजट  सत्र  हो  ।  मुझे  यह  भी  are  है  कि  बहुत
 सी

 इन्हीं  मांगों  को

 बजट  सत्न  में  भी  रखा  जायगा  |  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  विभिन्न  प्रकार  की  रेलवे

 सुविधाघरों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  wot  भ्र पनी  मांगें  प्रस्तुत  की  यह  बड़ी  प्रगति  बात

 है  परन्तु  हम  रेलवे  के  बजट  सीमा  से  बाहर  नहीं  जा  सकते  ।  उपलब्ध होने  वाले
 साधन  बहुत

 प्राथमिकतायें  निर्धारित करके  ही  कार्य  करना  होगा ही  कम  dl

 यह  सुझाव  प्रस्तुत  किया  गया  है  कि  जिन  कर्मचारियों को  नौकरी  से  निकाला  जाना

 है  उन्हें  दक्षिण  केन्द्रीय  जान  में  स्तर पा  लिया  हम  इस  सुझाव  पर  पूरी  तरह  से  विचार

 करेंगे  कौर  जितनी  भी  व्यक्तिगत  रूप  मैं  मेरे  में  शक्ति  है  मैं  प्रयास  करूंगा  कि  इस  दिशा  में
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 जो  कुछ  सम्भव  है  किया  जाय  |  यह  भी  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  उन  लोगों  को  किसी  ak

 स्थान  पर  इस  काम  के  स्थान  पर  कोई  काम  दिया  जाये  ta  के  फाटकों  पर  काफी

 दुर्घटनायें हो  चुकी  ष्  उनके  बारे  में  जो  कुछ  सम्भव है  वह  किया  जायेगा  छोटे

 छोटे  पैदल  पुल  ate  az  फोन  बनाने  के  बारे  में  भी  विचार  किया  जायेगा  ।  जहां

 तक  रेलवे  यातायात  का  सम्बन्ध  है  मध्य  प्रदेश  को  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  के  रूप  में  छोड़  दिया

 गया  यदि  हमें  इस  क्षेत्र  को  भौगोलिक  तथा  सीमा  की  दृष्टि  से  मिलाना  हो  तो  इस

 दिशा  में  कोई  पग  उठाना  ही  होगा  |  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों
 के  सुझावों  पर  विचार  किया  जायेगा |  सदस्यों  को  व्यक्तिगत  चप  में  इसकी  सुचना  भी  दी

 जायेगी  कि  इस  दिशा  में  क्या  किया  जा  रहा

 दो  तीन  मास  के  बाद  चुनाव  होने  वाले  यदि  चुनाव  से  पूर्वे  कुछ  कर  लिया  जाय
 तो  चुनावों  में  काफी  सुविधा  रहती  है  |  दिल्ली  से  हैदराबाद  तक  सीधी  गाड़ी  की  मांग  की

 गयी  हैदराबाद  बहुत  सुन्दर  नगर  है  a  हम  चाहते  हैं  कि  हैदराबाद  जाने  के  लिये

 सीधी  गाड़ी  होनी  चाहिये  ।  सीधी  गाड़ी  के  इस  सुझाव  को  मैं  बहुत  व्यवहारिक  मानता  हूं

 are  यदि  हो  सका  तो  हम  इस  दिशा  में  कुछ  करेंगे  ।  स्टेशनों  के  लिये  बिजली  का  प्रबन्ध

 करने  का  मामला  भी  हमारे  सामने  यद्यपि  यह  बड़ा  छोटा  मामला  है  परन्तु  बहुत

 ही  महत्वपूर्ण है  इस  पर  भी  गौर  किया  जायेगा  ।

 दुर्घटनाओं का  उल्लेख  किया  गया  है  |  इस  बारे  में  स्पष्टीकरण  दिया  जाना

 चाहिय े।  क्योंकि  इस  देश  में  हर  बात  को  राजनीतिक  रंग  दे  दिया  जाता  पर  मेरी

 सब  से  प्रथम  जिम्मेदारी  भारतीय  रेलवे  के  प्रति  है  ।
 मैं  यह  कह  सकता  हूं

 कि  दुर्घटनाओं

 की  संख्या  प्रत्येक  वर्ष  कम  हो  रही  है  ।  लगभग  थोड़ी  बहुत  घटनायें  तो  दुनियां  की  सभी

 लाइनों  पर  जाये  दिन  होती  ही  रहती  हैं  ।
 यदि  तुलना  करके  देखा  जाय  तो  कैनेडा

 अथवा  जापान  के  मुकाबले  में  हमारे  यहां  बहुत  ही  कम  घटनायें  हुई  यह  बात  बिलकुल

 यह  ठीक  दुर्घेटनाग्रों गलत है
 कि  मै  दुर्वेटनाग्रों  की  ate  ध्यान  नही ंदे  रहा  हूं

 से  मानवीय  जीवन  को  हानि  पहुंचती  है  कौर  हमें  इसका  बहुत  दुख  परन्तु  दु्घेटनाश्रों

 को  रोकने  के  जो  ढंग  हैं  उन  पर  बहुत  क  हमारी  art  की  ऐसी  स्थिति  नहीं

 कि
 उन्हें  अपना  फिर  भी  इस  दिशा  में  जो  कुछ

 भी
 सम्भव  है  किया  जा  रहा

 इस  दिशा  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जून  के  पश्चात  जो  कुछ  दुर्घटनायें

 हुई  हैं  वह  यांत्रिक  कमियों  के  कारण  हुई  थी ं।  मैं  उसके  उत्तरदायित्व से  बचना  नहीं  चाहता  ।

 उन  दुर्घटनाओं के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  got  रूप  से  उत्तरदायी है  परन्तु  मेरा  कहना  है
 कि

 इस  तोड़  फोड़ इसके  अतिरिक्त बहुत  सी  wea  दुर्घटनायें  तोड़-फोड़  के  कारण  हुई  हैं  ।

 के  मामले  में  मंत्री  का  क्या  दोष  हो  सकता  है  |  यह  तो  प्रशासन  को  ठीक  करने  की

 बात है  ।  मैं  इस  बात  को  नहीं  मानता  कि  इधर  उधर  पहरे  पर  कुछ  लोगों  को  बैठा  कर

 तोड़-फोड़  को  रोका  जा  सकता  है  ।  जादू के  डंडे  से  सारी  समस्या  हल  नहीं की  जा  सकती

 राजनीतिक  दिशा  की  कौर  sma  हुए  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मैं  दो  बरस
 और

 मास  से  रेलवे  मंत्री  इस  काल  में  पहले  पहले  कोई  दुर्घटना  नहीं  हुई
 ।  तो

 प्रत्येक  दिशा  से
 शाबर

 मिली
 |

 परन्तु  उसके  बाद  जो  दुर्घटनायें  हुई  उसके  लिये  रेलवे  प्रशासन

 को  आलोचना का  सामना  करना  पड़ा  |  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  तोड़  फोड़ की  इन

 दुर्घटनाओं के  कारण  मैं  ग्रसने  पद
 से  त्याग  पत्न नहीं  मैं  अपने पद  पर  बना  रहूंगा  और

 इस  बात  का  पूरा  प्रयास  करूंगा  कि  यह  तोड़-फोड़  की  घटनाओं  को  समाप्त  किया  जाय ।  कई
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 दुर्घटनाओं ने बड़े भयानक दृश्य प्रस्तुत ने  as  भयानक  दृश्य  प्रस्तुत  fra  हैं  जो
 लोग

 इस
 प्रकार का  तोड़-फोड़  कर  रहे  हैं  रोक

 इस  तरह  हजारों  के  जीव तो  का  नष्ट  करने  का  कारण बन
 र  अब
 उठ  पकड़ा  जायेगा  परन्तु  इन  दुर्घटनायें

 का  मुकाबला  करने
 ब्

 यह  कोई  तरीका  नहीं  fe  मंत्री  त्यागपत्र  दे  alt  मामला  बैसे  का

 वैसा  al  पड़ा  रहें  ।
 मेरा

 यह  भी
 विचार  है

 हि
 बार  बार

 ऐसी
 बातें  करने

 से
 प्रशासन  में

 भी  नैतिक  कमजोरी  जाती  है  ।  re  करने  वालों  को  पकड़ो  के  उन ४  काम  में

 ढील  जाने  की  सम्भावना  जाती  है  ।

 इन  शब्दों  से  मैं  यह  कविन  करता हूं  कि  सभा  को  अनुदान  की  यह यह  मांगें  स्वीकार  कर

 लेनी  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  वर्ष  1966-67  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  को  श्रनुपूरदः  अनुदानों

 की  निम्नलिखित  मांगे  मतदान  के  लिये  रखी  गईं  तथा  स्वीकृत  हुई :

 The  following  "emand  for  Supplemen‘ary  Grants  in  respect  of  Miniscry

 of  Railways  for  1966-57  was  put  and  adopted:

 क  किक

 मांग  सख्या  शीर्षक  राशि

 $$

 14  नई  लाइनों  का  निर्माण  1,000
 a

 उप-यत  महोदय  द्वारा  at  1963-64  के  लिय ेरेलवे  मंत्र लय  की  अतिरिक्त  मतदानों

 की  निम्मलिखित  मांगें  मतदान  के  लिए  रखी  गई  तथा  स्वीकृत  हुई

 The  following  Demands  for  Excess  Grants  in  respect  of  Ministry  of  Rail-

 ways  for  1963-64  were  put  and  adopted:—

 मांग  शीर्षक  ्  राशि

 सख्या

 रुपये

 राजस्व-चालित ग्रोवर  दूसरी  लाइनों  को  भग  1,033

 5  राजस्व-संचालन-व्यय--मरम्मत  कौर  भ्रनुरक्षण  30,00,285

 राजस्व-संचालन-व्यय-परिचालन  30,84,805

 राजस्व-संचालन  करमचारी  कौर  ईंधन  को  छोड़  कर  60,17,172

 12  सामान्य राजस्व  को  भुगतान  शक  1,9  0,396

 14  नयी  लाइनों का  निर्माण  ह  78.0  86,806

 15  ava  लाइन  aaly-afeaea  afte  परिवर्तन  7.26,  36,901

 16  चाल  लाइन  ना  निधि  क  19,  50:96 5

 158  राजस्व--विकास  निधि  में  विनियोग  11,48,54,317
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 17  1965  अ्रतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें
 1952-63

 तथा  1963-64

 अनुपूरक  झ्रनुदानों  कीं  मांगें
 )

 1960-67

 तथा

 अतिरिकत
 भ्रनुदानों

 की  मांगें  )  1962-63  कौर  1963-64

 DEMANDS  FOR  SUPPLEMENTARY  GRANTS  (KERALA),  1966-67

 AND

 DEMANDS  FOR  EXCESS  GRANTS  (KERALA)  1962-63  AND  1963-64

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  AT  1960-67  के  बजट  सम्बन्धी  अनुपूरक  शभ्रनुदानों

 की  मांगें  जिन्हें  प्रथम  1966  कौर  7  1966  को  प्रस्तुत  किया  गया  था

 म्यार  1962-63  कौर  1963-64  के  बजट  सम्बन्धी  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगों
 ५०

 पर  चर्चा  होगी  ।  यह  मांगें  तथा  1  से  6  तक  कटौती  प्रस्तुत  सभा  के  समक्ष  ह

 7  1966  को  प्रस्तुत  की  गई  पूरक  अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  कटौती

 प्रस्ताव  संख्या  1  से  10  नियम  बाड़ा  हैं  ।  1  1966  को  प्रस्तुत की  गई  अनुपूरक

 भ्र मुदा नों  के  बारे  में  श्री  राघवन  के  कटौती
 प्रस्ताव  संख्या  1  से  4  प्रस्तुत  हुए  समझे  जायेंगे  ।

 अतिरिक्त  wat  की  मांगें  1962-63  के  बारे  में  निम्नलिखित  कटौती

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए  समझे  जायेंगे

 कठौती  प्रस्ताव  संख्या  1  तथा  कोया

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या
 3  तथा  गोपालन

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  5  से  कोया  ।

 भ्र ति रिक्त  अनुदानों  की  मांगें
 1963-64

 के  बारे  में  श्री  राघवन  के  कटौती

 प्रस्ताव  संख्या  1  से  6 प्रस्तुत हुए  समझे  जायेंगे  ।

 श्री  वासुदेवन  :
 केरल  में  जो  स्थिति  उस

 पर
 कुछ  दिन  हुए

 हमने  चर्चा की  राष्ट्रपति  का  शासन  वहां  बढ़ा  दिया  गया  राज छः  मास  के

 पश्चात  पुनः  केरल  की  स्थिति  पर  विचार करने  का  भ्र वसर  मिल  रहा  हमारा  यह  कत्तव्य

 है  कि  राज्य  की  प्रमुख  समस्याओं  की  तरफ  सरकार  का  ध्यान  ताकि  वहां  के  जलते

 प्रश्न  हल  किये  जा  सकें  |

 मांग  संख्या  विद्यालय  शिक्षा  के  बारे  में  है  इस  बारे  में  मैं  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  केरल  सरकार  तथा  विश्वविद्यालय  का  केरल  के  कुछ  बड़े  बड़े  कॉलेजों

 में  शाम  को  कक्षायें  चालू  करने  का  निर्णय  बहुत  ही  अच्छा  परन्तु  साथ  ही  मैं  यह  भी

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उन  कक्षाओं  के  लिये  अतिरिक्त  कर्मचारियों  को  न  लगाये  जाने

 का  जो  निर्णय  किया  गया  है  वह  ठीक  नहीं  वर्तमान  अ्रतिरिक्त  कर्मचारियों पर  यदि  अ्रधिक

 श्र  शिक्षा  का भार  डाला  गया  तो  वह  इस  काय॑  को  ठीक  प्रकार  से  नहीं  कर  सकेंगे  |

 स्तर  बनाये  रखना  कठिन  हो  जायेगा  ।  सरकार  को  इस  बात  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि

 शाम  की  कक्षाओं  के  लिये  अपेक्षित  कर्मचारी  रखे  जायें  ।

 सरकार  ने  केरल  विश्वविद्यालय  में  बी०एस  ०सी
 ०

 का  विशेष  पाठ्यक्रम  चालू  करने  का

 निर्णय  किया  स्नातकों  की  कई  श्रेणियां  नहीं  होनी  स्नातक  शिक्षा  का  जहां

 तक  सम्बन्ध  इसके  लिए  एक  ही  पाठ्यक्रम  रखना  अधिक  अच्छा  सरकार को
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 Demands  for  Excess  Grants  (Kerala)  1962-63  November  17,  1966
 and  1963-64

 लए

 वासुदेवन

 निर्णय  पर  gaia  करना  यह  सुनिश्चित करने  के  लिए  कोई  नियम  बनाया  जाना

 चाहिये  कि  जिन्हें  थिरुमल  देवस्वम्  मेडिकल  कालेज  में  दाखिले  का  वचन  दिया  गया  था  या

 जिन्हें  दाखिला  नहीं  मिला  है  उन्हें  दाखिल  किया  जाये  ।  प्रति  व्यक्ति  शुल्क की  प्रथा  को  निश्चित

 रूप  से  बन्द  जाना  चाहिये  |  सरकार एवं  प्रबन्धकों  के  बीच  इस  आशय  का  एक  समझौता

 होना  चाहिये  कि  कालेज  बन्द  नहीं  होगा  ।

 वेतन  बढ़ाये  जाने  के  बावजूद  केरल  राज्य  के  कर्मचारियों  में  संतोष  है  ।  वह  बढ़ते हुए

 मूल्यों  के  कारण  है  जिसे  सरकार  नियन्त्रित  नहीं  कर  सकी  वेतन  wan  के  प्रतिवेदन में

 भी  अनेक  झ्रनिधमितताएं हैं  ।  वेतन  आयोग के  प्रतिवेदन  की  या  वेतन  वृद्धि  संबंधी

 तत़्वों  को  दूर  करने  के  लिए  एक  न्यायाधिकरण  की  नियुक्ति  की  जानी  चाहिए  ।

 ऐसा  नहीं  होता  aaa  जब  तक  सरकार  बढ़ती  हुई  कीमतों
 पर

 नियन्त्रण  रखने  में  सफल  नहीं

 होती  तब  तक  स्थिति  नहीं  सुधर  सकती
 ।

 कीमतों  को  कम  करने  के  लिए  सपर  बाजार

 का  तरीका  विभिन्न  सरकारों  द्वारा  भी  श्रपनाया  जा  रहा

 सरकार  को  वेतन  में  वृद्धि  के  बारे  में  भ्र नियमितता यें  दूर  करनी  चाहियें  ।  जब  तक

 नहीं  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हो  सकेगा  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  केरल  की  एक  बड़ी  सिंचाई  योजना  के  लिए  कुछ  ak  राशि

 निर्धारित की  गई  है  कल्ला  सिचाई  योजना  के  लिए  30  लाख  रुपये  निर्धारित  किये

 गये  हैं  ।  केरल  में  सिचाई  योजनायें  के  लिए  ate  अधिक  धन  दिया  जाना  चाहिये  ।

 केरल  जल  परिवहन  निगम  परिसमापन  की  स्थिति  में  है  ।  सरकार को  अपना  प्रभाव

 डालना  चाहिये  ताकि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  परिसमापन  कार्यवाही  यथासम्भव  शीघ्र

 पूरी  हो  कर्मचारियों  को  अपने  वंश  का  धन  वापिस  fat  सरकार  ने  उन  कर्मचारियों

 को  काम  पर  लगाने  का  वचन  दिया  है  जो  wat  प्रतीक्षा सूची  में  हैं  ।  यह  वचन  पुरा  होना

 चाहिये  are  कर्मचारियों  को  काम  पर  लगाया  जाना  चाहिये  |

 छंटनी में  गये  का  एक  कौर  वर्ग  भी  है  जो  जनगणना  विभाग

 में  छः  अथवा  सात  वर्षों  से  कार्य  करते रहे  हैं  ।  सरकार  के  लिए  शर्म  की  बात  है  कि

 दाता  समिति  के  सर्वसम्मत  निर्णयों  के  बाद
 भी

 छंटनी  किये
 गये  आठ  व्यक्तियों  को  दूसरा

 गार  नहीं  दिया  जा  सका  ।  सरकार  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  जो  लोग  वर्षों  तक

 सरकारी  सेवा  में  रहे  हैं  तथा  अपने  किसी  दोष
 के  कारण  नहीं  हटाये  गये  उन्हें  काम  पर

 लगाया  जाये  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  (Salempur):  I  heartily  support  the  demands
 for  grants  in  regard  to  Kerala.  Howsoever  good  the  Government  of  Presi-
 dent  may  be,  it  cannot  be  a  substitute  for  a  good  Government.  I  would,
 however,  say  that  the  present  Government  of  Kerala  is  a  very  good

 Govern-
 ment.

 Inspite  of  a  large  number  of  literate  persons  in  Kerala,  the  problem  of

 unemployment  ig  very  acute  there.  Proper  arrangements  for  employment
 of  those  people  should be  made.

 There  are  different  kinds  of  herbs  in  Trivendrum.  The  Government
 should  set  up  an  Ayurvedic  University  there.  The  Government  should  pay
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 26  1888  )
 अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर
 ध्यान  दिलाना

 more  attention  to  the  development  of  fisheries  in  Kerala.  This  will  be

 useful  in  the  present  food  crisis  in  tha  country.  More  attention  should  be

 paid  for  the  betterment  of  Harijans  in  Kerala.

 Food  problem  is  very  acute  in  Kerala.  Therefore,  the  Government  should

 pay  more  attention  to  agriculture  there.  Steps  should  be  taken  for  develop-
 ment  of  tourist  centres  in  Kerala.

 भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  ।

 Speaker  in  the  Chair.

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में

 RE.  CALLING  ATTENTION  NOTICE

 श्री  स०  मो०  बुर्जों
 :
 मुझे  बताया  गया  है  कि  ऐसा  एक  ध्यान  दिलाने

 वाली  सूचना  दूसरे  सदन  में  ली  गई  थी  तथा  गह-कार्य  मंत्री  अथवा  उपमंत्री ने  1  बजे  कप

 को  वहां  वक्तव्य दिया  है  हैरानी  की  बात  है  कि  इस  सदन  के  साथ  सदा  ही  बुरा  व्यवहार

 किया  जाता  है  ।
 ऐसी  बातें  दुहराई  नहीं  जानी  चाहियें

 ।
 )

 श्री  gto  ना०  सुकृति
 :  क्या  श्राप  मंत्रियों  को  निर्देश  नहीं  दे  सकते

 मंत्री  महोदय भली  भारती  जानते  थे  कि  यह  मामला  इस  सदन  में  4  बजे  लिया

 जायेगा ।  वे  इसी  सभा  के  प्रति  उत्तरदायी हैं  ।

 meat  महोदय
 :
 मैंने  कई  बार  कहा  कि  इस  सदन  को  भी  उचित  सम्मान  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 भी  नाथ  पाई
 :  संविधान

 के  wer  75(3)  में  कहा  गया  है  कि  मंत्रि

 परिषद  wet के  प्रति  उत्तरदायी  उसमें  संसद  नहीं  कहा  गया  है  ।

 aft  रंगा
 :

 जब  मंत्री  महोदय  इस  बात  के  लिए  सहमत  हो  गये  थे  कि  इसका n

 उत्तर  यहां  4  बजे  दिया  जायेगा  तो  यह  उनके  लिए  आवश्यक  था  कि  वहां  वक्तव्य  बिलकुल

 न  दें  waar  श्राप  की  अनुमति  लेकर  एक  ही  समय  दोनों  सदनों  में  वक्तव्य  दें  ।

 गुह-कार्य  मंत्री  (att  यदावन्तराव  :  वास्तव  में  दूसरे  सदन  में  कोई  वक्तव्य  नहीं
 far  गया  है  ।  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  का  उत्तर  यहां  दिया  जाना  था  कौर  मैं  यहां

 इस  सभा में  1.30  बजे  तक  बैठा  रहा  ।  राज्य  सभा  में  जब  चर्चा  हो  रही  थी  तो  एक

 प्रश्न  के  उत्तर  में  उपमंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया  ।  वास्तव में  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  था

 कि  यहां  किये  गये  निर्णय  के  विपरीत  कोई  बात  की  जाये  ।

 श्री  तिल  राव  यदि  यह  मामला यहां  पर  उठाने से  पहले  दूसरे  सदन

 में  उठाया  जाये  तो  क्या  मंत्री  महोदय  उस  सदन  में  उत्तर  नहीं  दे  सकते  ?

 श्री  रंगा
 :

 यहां  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  थी  ।  TQ!  कोई  ऐसी  सुचना  नहीं  थी  ।
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 Calling  At’entien  to  Matter  of  Urgent  Ktrtika  26,  1888  (Saka)

 ne ee
 Public

 HmpOEIAnGE  ue

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  i aeeeielel fara  की  राज  ध्यान  fear  र

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE—

 contd.

 लगाने  लर  सार  किलो  व्यक्ति  को  बचत  ही  गोली  मार  देने  की  झा क्ति यां

 बिल्ली  पुलिस  को  प्रदान  करने  बाले  आदेशों  के  प्रस् यापन  का  समाचार

 भी  रंगा  मैं  az  a  मंत्री  का  धयान  श्रविलस्वनीय  लोक  स  हे

 लिखित  विषय  को  ate  दिलाता  हूं  ate  orate  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे में  एक  वक्तव्य  दें
 :

 1 1,  लगाने  तथा  लट-मार  करने  वाले  किसी  व्यक्ति  को  देखते  ही  गोली  मार  देने  की

 शक्तियां  दिल्ली  पुलिस  को  प्रदान  करने  वाਂ  areal  के  प्रस् यापन  श्र  इस  प्रकार

 ऐसी  उत्तेजनात्मक  कार्यवाही  से  जनता  को  भड़काने  पलिस  के  सिपाहियों  को

 निरंकुश  शक्तियां  देना  भारत  में  तथा  विदेशों  में  सरकार  ने  जिम्मेदार

 कारियों  द्वारा  कानन  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  की  क्षमता  के  बारे  में  गलत  प्रभाव

 डालना |

 गृह-कार्य  मंत्री  यदावन्तराव  :  भ्रध्यक्ष  दिल्ली  पुलिस  को  भाग  लगाने

 mre  लट मार  करने  बाने  किसी  व्यक्ति  को  देखते  ही  गोली  मार  की  अतिरिक्त  शक्ति

 देने  वाला  कोई  आदेश  प्रख्यापित  नहीं  किया  गया  है  |  qed  दिल्ली  प्रशासन  ने  पुलिस  को

 यह  aren  अ्रवश्य  दिये  हैं  कि  वह  उन  लोगों  के  साथ  कड़ाई  का  व्यवहार  करे  जो  कानन

 का  उल्लंघन  करने  का  प्रयत्न  करें  भ्र  यदि  परिस्थितियों  में  गोली  चलाना  न्यायोचित हो

 तो  झाग  लगाने  लट-मार  को  रोकने  के  लिए  गोली  चलाने  में  न  हिचकचाये ं।  विधि

 को  लागू  करना  सरकार  का  कत्तव्य  है  तथा  जो  लोग  विधि  का  उल्लंघन  करेंगे  उन्हें  उसका

 परिणाम  भगतना  होगा  ।

 श्री  यह  पहली  बार  नहीं  है  कि  समाचारपत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  होने के  बाद

 गह-किये मंत्री  ने  उसका  खंडन  किया हो  ।  पहले  भी  इस  प्रकार  की  बातें  हुई  हैं  ।  गह-कार्य

 मंत्रालय  में  कोई  व्यक्ति  इस  प्रकार  की  बातों  के  लिए  जिम्मेदार

 जब  सरकार  ह. इस माच  तथा  हड़ताल  के  बारे  में  जानती  थी  तो  क्या  उसने  दिल्ली

 प्रशासन  के  साथ  समाज-विरोधी  गैर-राजनैतिक  लोगों  को  पकड़ने  के  लिए  परामर्श

 क्यों  नहीं  किया  ।  उन्होंने  राजनीतिक  नेताओं  ate  विद्यार्थियों  के  को  क्यों  पकड़ा

 ह्

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  मेरे  विचार  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  से  किसी
 व्यक्ति  ने

 ऐसी  सुचना  नहीं  दी  जब  मैंने  प्रातःकाल  यह  समाचार  पढ़ा  तो  मैंने  स्वयं  जांच  की

 समाज  विरोधी  तत्वों  के  बारे  में  सुझाव  सम्बन्धी  पुलिस  ने  पहले  ही  कार्यवाही  की

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  No  action  is  taken  against  the  persons

 indulging  in  espionage,  subversion  and  -anti-national  activities  but  the  Home

 Minister  tries  to  become  an  iron  man  while  dealing  with  the  peaceful  agita-
 tion  of  the  students.
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 श्री  रंगा  :  राजनैतिक  नेताओं  की  गिरफ्तारी  के  बारे  में  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया

 श्री  ATT  :  राजनैतिक  नेताओं  को  इसलिए  गिरफ्तार  किया  गया  है  क्योंकि

 q  प्रतिबन्ध  तोड़ने  के  लिए  प्रचार  तथा  श्रात्दोनन  कर  रहे  थे  सरकार  कानून का  इस

 प्रकार  उल्लंघन  किया  जाना  सहन  नहीं  कर  सकती

 श्रीवती  रेण  चक्रवर्ती  )
 :  राज

 जब
 श्री

 मधु  लिमये तथा
 श्री  बागड़ी  बाहर  जाने

 उनके  दल  के  दो  माननीय  सदस्यों लगे  तो  उनको  पकड़ने  के  लिए  पुलिस  बाहर  खड़ी थी  ।
 को  गिरफ्तार किया  जा  चुका  इस  प्रकार  कार्य  करना  झ्र सम्भव

 meat  महोदय
 :  इंस  सभा  के  कुछ  सदस्यों  की  शिकायतें  मेरे  पास  are  थीं

 कि

 उन्हें  तंग  किया  जा  रहा  है  ।  मैंने  गृह  कार्य  मंत्री  को  इसकी  जांच  करने  के  लिए  कहा  है
 ।

 मैंने  गृह-कार्य  मंत्नी  को  सुबह  तीन  चिट्ठियां  भेजी  थीं  ।

 श्री  यन् वत राव  चव्हाण
 :

 पत्र  मिलने  पर  मैं  इसकी  जांच
 a

 ऊपरी  प्र्०  कर्ण  गोपालन :  गृह-कार्य  मंत्री  ने  कहा  ह्  कि  मैं  इसकी  जांच  करूंगा  ।  ऐसी

 स्थिति  मुझे  यहीं  रहने  दिया  जाये  क्योंकि  मैं  नहीं  जानता  कि  श्राज  रात  भी  क्या  हो  ।

 उनके पास  मेरी कल  रात्रि  को  पुलिस  के  25  से  30  कर्मचारी मेरे  निवास  स्थान  पर

 गिरफ्तारी  के  लिए  कोई  वारंट  नहीं  थे  परन्तु  मालूम  नहीं  किन  व्यक्तियों  की  गिरफ्तारी  के

 वारेंट उनके  पास  थे  ।  को  घर  श्राकर वे  सभी  कमरों  की  तलाशी  लेने  लगे
 ।

 इस

 प्रकार  की  बातें  सहन  करना  बहुत  कठिन  संसद्  के  सदस्य  होते  हुए  हम  रात  को  ठीक

 सो  भी  नहीं  सकते  ।

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  को  आमन्त्रण  देता  हूं  कि  वहू  हमारे  घर

 e
 श्री  हू  कण  गोपालनਂ  मैं  कोई  भिखारी नहीं  हूं  ।  गृह-कार्य  मंत्री  को  पुलिस  को

 हिदायत  देनी  चाहिये  कि  वे  सदस्यों  को  अझ्रातंकित  न  करें  ।

 Shri  Maurya  (Aligarh):  Sir.  you  may  be  aware  that  I  was  suddenly
 aTrested  on  12th  December,  1963  and  that  matter  was  also  raised  here.  The
 cases  were  withdrawn  and  I  was  let  off.

 The  police  have  been  chasing  and  harassing  me  since  last  night.  After
 I  came  to  Parliament  today,  a  Superintendent  of  Police  alongwith  a  number
 of  policemen.  went  to  my  house.  I-lock  my  room  while  coming  to  Parlia-
 ment.  The  policemen  said  that  Shri  Maurya  was  inside  that  room.  They

 She tried  to  break  the  lock.  My  wife  showed  them  the  entire  house.
 showed  the  locked  room  which  was  open  from  bathroom  side.

 They  misbehaved  with  my  wife.  When  my  wife  asked  to  show  search

 warrant,  they  abused  her.  The  officer  Tesponsible  for  this  should  be

 immediately  suspended  and  this  matter  should  be  enquired  into.

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  (AcHTT)  :
 ऐसा  ही  मलमंदा  रेड्डी  के  मामले  में  |  तथा एक  अन्य

 संस  सदस्य  के  में  हुसना  कि  वे  रात को  जाये  उनके  घर  में  घुसे  वहां  तलाशी  ली  कौर दो
 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  |
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 Motion  Re.  First  Annual  Report  of  Central  November  17,  1966

 Vigilance  Commission

 att  dirt  भट्टाचार्य  :  मैं  गृह-कार्य  मंत्नी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  काफी  रात

 बीते  बिना  वारंट  के  कोई  पुलिस  झ्र धि कारी  किसी  व्यक्ति  के  घर  में  दाखिल  हो  सकता  है
 ?

 कल  रात

 के  2  बजे  25  से  26  तक  पुलिस  वाले  हमारे  घर  पर  ।  हमने  उनसे  पूछा  कि  वारंट  हैं  तो  उन्होंने

 उत्तर  दिया  कि  किसी  की  तालाश  कर  रहे  हैं  ।  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  यह  कांग्रेस  राज  है  अथवा

 पुलिस  राज है  ?

 किस स०  Alo  :  कल  मैंने  aTT RY  एक  पत्र  लिखा  कि  श्री  किशन  पटनायक

 जो  कि  इस  सदन  के  सदस्य  हैं  को  पुलिस  वालों  ने  भ्र पने  घर  नहीं  जाने  दिया  गया  ।  तीन  चार  विद्यार्थी

 जो  कि  उड़ीसा  से  न  जाने  किस  काम  ara  थे  उनके  घर  में  पनाह  लेना  चाहते  थे  उन्हें  गिरफ्तार  कर

 लिया  गया  |  ऐसे  ही  हमारा  पीछा  किया  जाता  है  ।  गृह  कार्य  मंत्री  को  इनकी  जांच  करानी  चाहिये  |

 श्री  त्यागी  )  :  जो  मेरे  साथियों  ने  ray  कहा  है  उसे  सुनकर  मुझे  भी  परेशानी हुई  है  ।

 मंत्री  महोदय  को  आश्वासन  देना  चाहिये  कि  सदस्यों  के  अ्रधिकारों  का  इस  प्रकार  उल्लंघन  नहीं

 किया  जायेगा  ।  परन्तु  इसका  यह  नहीं  है  कि  इसकी  ars  में  कोई  अ्रपराधियों  को  way  घर  में

 श्री  यददवन्तराव  चव्हाण
 :

 इसमें  कोई  शक  नहीं  दे  कि  संसद  सदस्यों  के  मान  को  सुरक्षित  रखा

 जाये  ।  जो  श्री  मौर्य  ने  कहा  कि  उनकीਂ  पत्नि  के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  इसे  सुनकर  मुझे  दुःख

 र
 परन्तु  जब  तक  मैं  इसकी  पड़ताल  नहीं  कर  इस  विषय  पर  मेरे  लिये  कुछ  भी  कहना  कठिन

 है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kuchhavaiya  (Dewas):  Mr.  Speaker,  in  her  radio
 broadcast  last  night  the  Prime  Minister  appealed  to  all  for  cooperation.  On
 the  one  hand  this  appeal  is  made  and  on  the  other  hand  people  of  R.S.S.
 and  Jan  Sangh  are  arrested.  These  arrests  should  be  stopped.

 केन्द्रीय  सकता  आयोग  से  पहल  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 —aTzt

 MOTION  RE.  FIRST  ANNUAL  REPORT  OF  CENTRAL  VIGILANCE

 Shri  Sidheshwar  Prasad  (Nalanda):  The  Home  Ministry  deserves  con-

 gratulations  for  instituting  this  Commission  for  creating  atmosphere  for

 eradicating  corruption.

 There  can  be  faults  with  the  administration  which  are  human  faults.
 The  people  can  feel  disappointed  over  them.  I  have.a  feeling  that  by  the
 constitution  of  this  Commission  a  better  climate  has  been  created  by  which
 not  only  the  grievances  of  the  people  will  be  removed  but  the  officers  will
 also  work  with  more  confidence.

 थ्री  में  वेंकटायुब्बेया  पीठासीन  हुये
 :

 |  Shri  P.  Venkatasubbaiah  in  the  Chair  ]

 There  has  been  increase  in  the  admimistration  in  our  country  during  the
 last  15  to  17  years.  Sometimes  there  is  scarcity  in  food  and  in  other  things.
 There  is  demand  for  more  school  or  colleges  or  hospitals  or  roads.  For  all

 1566



 26  1888  )  केन्द्रीय  सतकंता  आयोग  के  पहले  बारीक  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 these  matters  we  always  look  to  the  administration.  It  is  clear  that  in
 this  way  the  activities  of  the  Government  are  bound  to  increase.  It  is
 also  that  faults  might  be  committed  by  the  administration.

 It  was  felt  that  Vigilance  Commission  was  not  sufficient  to  cope  with  the

 problem  of  corruption  in  the  country.  Then  the  Government  constituted
 the  Administrative  Reforms  Commission.  The  interim  report  of  which  is
 before  us  now.

 It  is  fclt  in  the  country  that  unless  the  standard  of  administration  goes  up
 in  the  country  we  will  not  be  able  to  find  solution  of  our  problems.

 The  previous  Home  Minister  Shri  Nanda  showed  keen  interest  in  the
 work  of  the  Commission  and  for  that  we  are  grateful  to  him.  I  want  Shri
 Chavan  also  to  take  the  same  amount  of  interest.

 The  Administrative  Reforms  Commission  has  recommended  the  creation
 of  the  office  of  Lokpal  on  the  lines  of  Ombudsman.  He  will  deal  with  com-
 plaints  regarding  Ministers  and  Secretaries.  The  creation  of  this  office  is
 essential  in  the  interest  of  raising  the  level  of  administration  and  to  bring
 efficiency  therein.

 For  complaints  relating  to  officers  of  lower  category  than  the  one  of
 Ministers  and  Secretaries,  the  Commission  has  recommended  the  establish-
 ment  of  the  office  of  Thera  will  be  one  per  each

 The State  and  for  officers  of  lower  category  than  Secretary  or  Centre  too.

 Lokpal  will  be  equal  to  the  rank  of  Chief  Justice  of  India  and  the  Lokayukt
 will  be  of  the  rank  of  Judge  of  the  High  Cour!.  hope  Government  will

 not  hesitate  to  implemznt  this  recommendation  of  the  Commission,  I  hope
 the  standard  of  administration  will  also  rise  byi  these  offices  though  it  may
 not  be  comparable  to  the  advanced  countries  of  the  world.

 We  will  not  be  successful  in  our  aims  unless  we  make  the  administration

 people-oriented.  In  our  Constitution  we  have  stated  that  in  India  Republic
 there  will  be  justice—social  and  economic  and  there  will  be  freedom  of

 religion.  If  we  want  to  achieve  these  aims  we  will  have  to  bring  efficiency
 in  the  administration.

 We  admit  that  some  complaints  will  be  of  a  baseless  nature.  But  we  will
 have  to  change  the  outlook  of  the  people  in  that  regard.  For  that  we  will
 have  to  raise  the  standard  of  social  life  of  our  people.  I  want  to  attract
 the  attention  of  the  political  parties  to  this  matter.  It  is  not  enough  to

 spread  rumours  regarding  corruption  or  to  put  forward  our  demands.  We

 should  realise  our  duties  also.

 In  the  end  I  appeal  that  steps  may  be  taken  that  the  recommendations
 of  the  Administrative  Reforms  Commission  are  implemented.

 श्री  नि०
 चल  चटर्जी  :  महोदय  जब  हम  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करते  हैं  तो  हमें  वह  सेवायें  भी  याद  रखनी  चाहियें  तो  भूतपूर्व  गृह-कार्य  मंत्री  श्री  गुलजारी

 लाल  नन्दा  ने  की  हैं  ।  उन्हें  गौ  हत्या  निरोध  आ्रान्दोलन  के  कारण  प्यारे  पद  से  हटना  पड़ा  ।  1962  में

 wary  समिति  बनी  थी  ।  उसके  च  सतर्कता  झरा योग  जिसके  श्रध्यक्ष  मेसुर के मुख्य के  मुख्य  न्यायाधीश

 स्व०  श्री  नीतू  श्रीनिवासाराव थे  ।  उनकी  ही  यह  रिपोर्ट  है  ।

 कोई  आयोग  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  नहीं  कर  सकता  जब  तक  उस  से  मंत्रियों को  प्रभाव

 दूर  नहीं  किया  जाता  ।
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 Motion  Re.  First  Annual  Report  of  Central  Kartika  26,  1888  (Saka)

 Vigilance  Commission

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar):  Mr.  Chairman  with  your  permission  I

 have  to  bring  a  serious  matter  to  your  notice.
 Parliament  House  and  are  trying  to  arrest  Shri  Madhu  Limaye  and  Shri

 Some  policemen  have  entered

 Bagri.  They  are  harassing  them.

 सभापति  महोदय  :  हम  इसकी  जांच  करायेंगे  ॥

 थी  fro  चं०  चटर्जी  :  यह  एक  गंभीर  आरोप  है  परन्तु  ग्रापके  कहने  से  मैं  भाग  बदता हूं  ।

 ज  मैं  रूस  में  भारत  के  कानूनी
 दल

 के  डिप्टी  चेयरमैन  के  रूप  में  जा  रहा
 था  तो  इंग्लैंड  के

 श्री
 डी०  एन०  प्रिट  ने  मुझ  से  कहा  कि  श्राप  वहां  प्रोक्योरेटर-जनरल से  भ्र वश्य  मिलना ।  मैं  उनसे

 मिला  ai  खूब  बात  की  ate  मुझे  तसल्ली  हुई  एक  रूस  जैसे  सर्वाधिकार वादी  देश  में  भी

 प्रोकपोरेटर-जन  रल  के  पास  सब  लोग  अपनी  शिकायतें  भेज  सकते  हैं  तथा  12  से  13  प्रतिशत  मामलों  में

 वहू  शिकायतें दूर  भी  करा  देते  हैं  ।

 झोम्बुड्समैन
 की

 स्थापना  के  बारे  में  सारा  सदन  सहमत  है  क्योंकि  उस  पर  मंत्रियों का  कोई
 प्रभाव  नहीं  होगा  ।  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  ने  लोकपाल  तथा  लोकायुक्त  की  स्थापना  की  सिफारिश

 की  हैं  ।  लोकपाल  सचिवों  तथा  wear  ऊंचे  दर्जे  के  अ्रधिकारियों  के  बारे  में  जांच  करेगा

 तथा  लोकायुक्त  राज्य  के  अधिका  रियों  तथा  नीचे  के  अधिकारियों  के  बारे  में  जांच  करेगा  |

 मोरारजी  देसाई  आयोग  ने  एक  बात  ae  मच्छी  की  है  कि  उसकी  नियुक्ति  गृह-कार्य  मंत्री

 नहीं  करेगा  बल्कि  उसे  राष्ट्रपति  द्वारा  नियुक्त  किया  जायेगा  तथा  उसमें  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति
 का  ०  भी  होगा  ।  तथा  उसमें  सरकार  के  एक  प्रतिनिधि  ate  विरोधी  पक्ष  के  प्रतिनिधियों  का

 भी  परामर्श  होगा  ।  यह  तो  स्केंडिनेवियन  देशों से  भी  नई  बात  होगी  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मैसूर  के  भूतपूर्व  मुख्य  न्यायाधिपति  ने  एक  वर्ष के  थोड़े  से  समय  में

 चार  के  बहुत  से  मामलों  को  निपटाया  ।

 भ्रष्टाचार
 के

 तरीकों
 का  भी  बहुत  अच्छे  तरीके  से  उल्लेख  किया  है

 ।
 इसमें  जनता  के

 धन
 का

 हड़प  रायात-निर्वात  के  लाइसेंसों  में  अ्नियभि स्त द  तथा  ara  कर  ,  सम्पत्ति  कर  का  कम

 दिखाना  शादी  शामिल  हैं  ।  इन  मामलों  में  उस  आयोग  ने  जांच  की  तथा  दंड  भी  दिलवाया
 |  सारे

 मामलों  में  उनकी  सिफारिश  नहीं  मानी  गई  ।  परन्तु  यह  मान  लेनी  चाहिये  थी  ।  भ्रपराधियों
 को

 दंड

 मिलना  चाहिये
 तथा  एक  नये  वातावरण  को  उत्पन्न  करना  चाहिये

 ।

 do  चं०  wat  :  मैं  ग्रा योग  को  इस  अच्छी  रिपोर्ट  के  पेश  करने  पर
 बधाई

 देता  हूं
 ।

 यह  आयोग  श्री  नन्दा  के  आदेशानुसार  कायम  किया  गया
 ।

 उसके  लिये  हम  उन  पर
 गर्व

 करते  हैं  ।

 हमारे  यहां  भ्रष्टाचार के  बारे  में  बहुत  कहानियां बनाई  हुई  हैं
 ।

 हम  इसे  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहते

 हैं
 |  सर्वाधिकार वादी देशों  में  भी  भ्रष्टाचार  होता  है  ।  वहां  वह  नौकरियों  में  बदली  के  मामले  में  होते

 हैं  ।  तथा  दूसरे  वह  मकानों  के  देने  के  बारे  में  होते  हैं  ।  यदि  किसी  को  aor  मकान  चाहिये
 तो

 वह

 मकान  देने  वाले  अधिकारी  को  घूस  दे  देता  है  ।  परन्तु यदि  कोई  वहां
 भ्रष्टाचार

 के
 अरोप

 पकड़ा

 जाये  तो  उसे  बड़ा  कड़ा  दंड  मिलता  है  ।  परन्तु  हमारे  देश  में  न्याय  प्रणाली  दूसरी  है
 |

 यहां  तब
 तक  किसी
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 केन्द्रीय  सताता  आयोग  के  पहले  वारिक  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 व्यक्ति  को  दंड  नहीं  दिया  जा  सकता  जब  तक  कि  उसका  अपराध  सिद्ध  न  हो  जाये  |  अपराध को  सिद्ध

 करना  बहुत  कठिन  कार्य  है  ।  हमें  भ्रष्टाचार  की  बहुत  बातें  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 आयोग  ने  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  अच्छा  विश्लेषण  दिया  है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  इस  शभ्रायोग  में

 ईमानदार  व्यक्ति थे  तथा  उन्होंने  अच्छा काय  किया  सारे  एशिया  में  भ्रष्टाचार के  दो  ऐतिहासिक

 कारण  हू--वह  सामाजिक  तथा  श्रमिक  कारण  हैं  ।  हम  एक  हजार  वर्ष  तक  दास  रहे  उस  कमी

 पर  काबू  पाने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 उसके  पश्चात्  द्वितीय  महायुद्ध  ear  frat  चोर  घूसखोरी  तथा  घटिया  चीज़ों  को

 देना  सिखा  दिया  |  उसका  प्रभाव  भी  श्री  तक  चल  रहा  है  ।

 ऐसे  ही  इसके  कुछ  सामाजिक  कारण  हैं  ।  दूसरे  महायुद्ध में  प्रत्येक  प्रति  को  केवल  दो  Ws

 मिलते  थे  ate  यदि  वह  कहीं  से  एक  प्रौढ़  वरंडा  ले  प्राता  तथा  इसका  पता  उसके  पड़ौसी  को  लग  जाता

 तो  वह  उससे  सारे  व्यवहार  बन्द  कर  देता  था  |

 फिर  इसके  श्राधिक  कारण  हूं  ।  यह  जमाना  बढ़ी  हुई  प्राशाद्रो  का  है  ।  सब  श्रागे  ही  जाना

 चाहते  हैं  गौर  तमाम  अच्छी  वस्तुएं  लेना  चाहते  हैं  |  यह  कार्य  न  केवल  भारत  में  भ्रमित  सारे  संसार

 में  हो  रहा  है
 ।

 मैं  लोकपाल  तथा  लोकायुक्त  के  बारे  में
 सिफारिशों  का  भी  स्वागत  करता हूं

 कौर  चाहता

 हू ंकि  उनकी  नियुक्ति जल्दी  से  जल्दी  हो  जाय े।

 हम  एक  लाचार  संहिता  के  बारे  में  कहते  मेरे  विचार
 में  श्री  चटर्जी  इसमें  सहायता  कर

 सकते  हैं  ।

 कोई  ऐसा  तरीका  भी  निकालना चाहिये  जिससे  इन  शिकायतों पर  शीघ्र  कायंवाही  की

 जाये  |

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar):  Mr,  Chairman,  the  suggestions  made  by
 Shri  N.  C.  Chatterjee  are  very  important.  Corruption  will  not  be  brought
 to  an  end  unless  the  Ministers,  Deputy  Ministers,  M.Ps,  M.L.As.  and  the
 responsible  workers  of  political  parties  are  not  brought  under  the  Vigilance
 Commission.  Political  people  are  more  responsible  with  corruption  and  it
 is  not  proper  to  let  them  off.

 It  is  a  nacked  fact  that  Members  of  Lok  Sabha  have  sublet  their  quarters
 and  no  action  has  been  taken  against  them  whereas  the  Government  officials
 if  they  indulge  in  it  are  brought  to  book.  This  discrimination  is  not  proper.

 Corruption  exists  due  to  wrong  laws  of  the  Government  and  unless  those
 laws  are  set  right  corruption  will  not  go.  An  example  of  it  is  the  working
 of  sales  tax  in  Delhi.

 One  more  reason  is  the  wrong  policies  of  the  Government.  Due  to  that
 so  many  cases  of  thefts,  abduction  etc.  are  taking  place  in  the  country.  It  is

 because  Government  wants  to  live  on  the  basis  of  using  force  only.  The

 report  does  mot  indicate  anything  about  cases  relating  to  police.  How  many
 Cases  were  caught  by  them  and  in  how  many  of  them  the  accused  got
 convictions.
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 Vigilance  Commission

 {Shri  Kashi  Ram  Gupta]

 I  am  of  the  opinion  that  the  establishment  of  Vigilance  Commission  is
 not  adequate.  If  you  want  it  to  succeed  then  the  Lokpal  should  be  appoint-
 ed  at  once.  Secondly  there  should  be  a  Code  of  Conduct  for  poiitical  workers
 also.

 Shri  Tyagi  (Dehra  Dun):  Mr.  Chairman,  I  will  take  very  little  time.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  Mr.  Chairman,  there  is  no
 quorum  in  the  House.

 सभापति  महोदय
 :

 घंटी  बजाई  जा  रही  है  ।  दोबारा  बजाने  के  बावजूद  गणपूर्ति नहीं  है  ।

 इसके  लोक-सभा  18  1966  /  कातिक  27,  1888  कें

 ग्यारह बज  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Friday,  the
 November  18,  1966/Kartika  27,  1888  (Saka).
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